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COMISION SEGUNDA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NUMERO 18 DE 1995 
-(noviembre 21) 

Sesiones Ordinarias 
Siendo las 10:00 a.m. del día veintiuno (21) 

del mes de noviembre de mil novecientos no-
venta y cinco (1995), previa convocatoria, se 
reunieron los honorables Senadores Miembros 
de la Comisión Segunda del honorable Senado, 
con el siguiente Orden del Día: 

I 
Llamado a lista y verificación del quórum 

II 
Lectura- y aprobación del Acta número 06 

del 30 de agosto de 1995 

III 	- 
Citación al señor Ministro de la Defensa-

Nacional, doctor Juan Carlos Esguerra 
Portocarrero, según proposiciones aproba-
das en sesiones ordinarias de la Comisión' 
. Segunda del Senado de la República 

IV 
Proposiciones -. 

El señor Presidente declara abierta la sesión 
y se procede con el Orden del Día. 

Castro Arias Juan Carlos 
Clopa-tofsky Ghisays Jairo 
González Ariza José Domingo 
Guerra De la Espriella José 
Holguín Sarria Armando 
Muelas Hurtado Lorenzo -
Sierra Grajáles Luis Emilio. 
Pazos Torres Eduardo. 

Con.excusa dejaroñ.de asistir los honorables ¿La aprueba la Comisión? 
Senadores: 	• Ha sido aprobada, señor Secretario. . 

Cristo Sahiún Jorge III 
Char Abdala Fuad 
Hoyos Aristizábal Luis Alfonso Citación al señor Ministro de la Defensa  

r Lúis Pérez Bonilla Lúis Eladio 
doctor Juan Carlos Esguerra 

Portocarrero, según proposiciones aproba- 
Lamk Valencia Mario Saíd das en sesiones ordinarias "de la Comisión Se- 
El señor Secretario informa al señor Vicepre- gunda del Senado de la República de Colombia 

sidente que hay quórum para deliberar. Toma la palabra el señor Vicepresidente 
Toma la palabra el señor-  Vicepresidente doctor Luis. Emilio Sierra Grajales: 

doctor Luis Emilio Sierra. Grajales, quien Queremos darle una cordial bienvenida al preside la sesión: señor Ministro de la Defensa Nacional. Este es 
Mientras se conforma el quórum decisorio, y . un debate que se ha venido desarrollando en 

poder continuar con el Orden del Día vamos a varias etapas señor Ministro, desafortunada- 
darle paso rápidamente al punto 34, la citación, que mente no pudimos contar con usted por citácio- 
comprende la intervención del señor Ministra nes en otras Comisiones eñtiendo, o estaba fuera 

El señor Secretario informa al señor Vicepre- del país, no recuerdo bien en esté instante. Este 
sidente, que se acaba de conformar el quórum debate lo llevamos a cabo con la presencia del 
para decidir. señor Ministro de Relaciones Exteriores y con el 

Toma la palabra el señor vicepresidente invitado especial, él señor Gobernador del de- 
d ictor Luis Emilio Sierra Grajales:.. partamento del Cesar, doctor Mauricio Pimiento 

Habida cuenta de que se ha' conformado -el Barrera. 

quórum decisorio, yo quiero proponerle a la Sin embargo, hemos querido mantener esta 
Comisión alterar el Orden del. Día y proceder citación, queremos saber las respuestas suyas al 
inmediatamente al punto 34, que es. el de la cuestionario que le han planteado algunos 
citación al señor Ministro de la Defensa y dejar citantes, a quienes posteriormente les dará el uso 
para punto final la aprobación del Acta número - de la palabra y con esta cordial bienvenida 
6 del 30 de agosto de 1995. Habida cuenta dé que - queremos saber como lo quiere saber el país, el 
el señor Ministro de la Defensa, nos ha expresa- punto de . vista. desde . su cartera frente a los 
do su preocupación en materia de tiempo, como hechos que harl sido tan ampliamente conocidos 
quiera qué tiene que acudir a otros actos. por la opinión pública y que han sido tan men- 

Entonces someto a consideración de la Co- - cionados por los medios de comunicación. 
misión la alteración del Orden del Día para que Con esta cordial bienvenida le ofrezco el uso 
procedamos inmediatamente con la citación al-  de la palabra a los Senadores citantes para que de 
señor Ministro de la Defensa. En consideración manera rápida hagan sus exposiciones como 
la alteración del Orden del Día. Continúa la quiera que el señor Ministro repito, nos ha 
discusión, va a cerrarse, queda cerrada. expresado su apremio en materia de tiempo. 
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Sesiones Ordinarias 

Siendo las 10:00 a.m. del día veintiuno (21) 
. del mes de noviembre de mil novecientos no
venta y cinco (1995), previa ·convocatoria, se 

Con excusa dejaron. de asistir los honorables 
Senadores: · ·· 

Cristo Sahiú_n Jorge . 
. Char Abdala Fuad 
Hoyos Arist!zábal Luis Alfonso 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Lamk V <Hencia Mario Saíd. 

¿La apruebá. la Comisión? 
Ha sicio aprobada, señor Secretario . 

III 
Citación al señor Ministro de la Defensa 

Nacional, doctor Juan Cados Esguerra 
Portocarrero, según proposiciones aproba
das en sesiom�s ordinarias.de la Comisión Se
gunda del Senado de la República de Colombia 

. reunieron los honorables Senadores Miembros . 
de la Comisión Segunda del honorabl<? Senado, · 
con el siguiente Orden del Día: 

El señor Secretario informa al señor Vicepre
sidente que hay quórum para deliberar . 

Toma la palabra el señor Vicepresidente 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien 

. preside la sesión: 

Toma la palabra el 
.
señor Vicepresidente 

d�ctor Luis Emilió Sierra Grajales: 
Queremos darle una cordial bienvenida al 

señor Ministro de la Defensa Nacional. Este es I 
Llamado a lista y verificación del quórum ; -

II 
Lectura y aprobación del Acta número 06 

del 30 de agosto de 1995 
III 

Citación al señor Minisfro de la Defensa 
·Nacional, doctor juan Carlos Esguerra 
Portocarrero, según proposiciones aproba
das en sesiones ordinarias de · 1a Comisión · . Segunda del Senádo de la RepÓblica 

IV 
Proposiciones -- · 

El señor Presidente declara abierta la 1;eSión 
y se procede con el Orden del Día. 

Cas_tro Arias Juan Carlos 
Clopátofsky Ghisays J airo 
González Ariza José Domingo 
Guerra De la Espriella José 
Holguín Sarria Armando 
.Muelas Hurtado Lorenzo · 
Sierra Grajáles Luis Emilio 
Pazos Torres Eduardo. 

Mientras se conforma el quórum decisorio, y . un debate que :;;e ha venido desarrollando en 
poder continuar con el Orden del Día vamos a varias etapas señor Ministro, desafortunada
darle paso rápidamente aí punto 3 º, la citación, que mente no pudimos contar con usted por dtacio
comprende la intervención del señor Ministro. nes en otras Comisiones entiendo, 0 estaba fuera 

El señor Secretario informa al señor Vicepre- del país, no recuerdo bien en esté instante. Este 
si<;lente, que se acaba éle conformar el quórum debate lo llevamos a cabo con la presencia del 
para decidir. 

· 
señor Ministro de Relaciones Exteriores y con el 

Toma la palabra el señor vicepresidente invitado especial, el señor Gobernador del de:-
dóctor Luis Emilio Sierra Grajaies: . partam_ento del Cesar, doctor Mauricio Pimiento 

liabida cuenta de que se h� · co�formacio -el Barrera. . . 
quórum dedsorio; yo quiero proponerle a la Sin embargo, hemos querido mantener e.sta 

. Comisión alterar el Orden del Día y proceder citación, queremos saber las respuestas suyas al · inmediatamente al punto 3 º, que es . el de la cuestionario que le han planteado algunos 
citación al señor Ministro de la Defensa y dejar citantes, a quienes posteriormente les daré" el uso 
para punto final la aprobación del Acta número - de la palabra y con esta cordial bienvenida 
6 del 30 de agosto de 1995. Habida cuenta deque - queremos saber como lo quiere saber el país, el 
el señor Ministro de la Defensa, nos ha expresa- punto de . vista. desde . su cartera frente a los 

. do su preocupación en materia de tiempo, como hechos que han sido tan ampliamente conocidos 
- quiera que tiene que acudir a otros actos. por la opinión pública y que han sido tan mep.-. 

Entonces someto a consideración de la- Co- · cionados por los medio� de com�nicación. 
misión la alteración del Orden del Día para que Con esta cordial bienvenida le ofrezco el uso 
procedamos inmediatamente con la citaeión al" de la palabra a los Senadores'citantes para que de 
señor Ministro de la Defensa. En consideración manera rápida hagan sus exposiciones como 
la alteración del Orden del Día. Continúa la quiera que el señor Ministro repito, nos ha 
discusión, va a cerrarse, queda cerrada. expresa�o su apremio en materia de tiempo. 
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Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Señoi: Presidente, como este es un debate que 
ya había sido bastante mencionado me gustaría 
que le concediésemos el uso de la palabra al 
señor Ministro, para sus respuestas y con poste-
rioridad, nosotroshagamos algunas interven-
ciones frente a lo que él vaya a exponer. 

Toma la palabra el señor Ministro de la 
Defensa, doctor Juan Carlos Esguerra 
Portocarrero: 

Honorable Senador citante, señores Senado-
res: con mucho gusto hemos atendido el cuestio-
nario que fue formulado en su momento, que se 
refiere entre otras cosas, señor Presidente, a una 
serie de puntos muy concretos que fueron res-
pondidos en la misma forma, por escrito. De 
manera que yo, salvo que ustedes opinen de.otra 
forma, preferiría más bien referirme a algunos 
aspectos de carácter general sobre lo que ha sido 
la situación planteada en los últimos tiempos, en 
la zona fronteriza con Venezuela y luego; si 
existieren dudas sobre algunos de los cuestiona-
rios, sobre algunas de lás preguntas que se plantea-
ron, pues entonces, regresaríamos sobre ellas. 

La' verdad es que la zona fronteriza entre 
Colombia y Venezuela, como es bien sabido, 
sobre todo en algunos sectores, ha venido siendo 
una zona afectada por distintas expresiones de 
violencia y expresiones de delincuencia que se 
han presentado tanto del otro lado como de este 
lado de la frontera, y de los que presumiblemente 
son responsables tanto nacionales venezolanos 
como nacionales colombianos. 

En el caso nuestro, la situación se ha dificul- . 
tado particularmente, por las circunstancias de 
que ha habido algunos grupos guerrilleros que 
están dedicados a hacer de las suyas en la zona 
fronteriza, y que-en determinadas oportunidades 
inclusive cruzan la línea limítrofe entre los dos 
países, con el propósito de incurrir en delitos 
como el secuestro, como el abigeato y en ciertos 
y determinados casos, delitos mucho más gra-
ves, entre ellos -el más grave de todos fue el 
atentado a unos infantes de marina de Venezue-
la, en la base de Carabobo, cuya base fue atacada 
que fue atacado por guerrilleros colombianos 
con saldo de 8 muertos. 

Eso ha determinado- distintos tipos de reac-
ciones tanto de las autoridades militares y de 
Policía de Venezuela, como por supuesto, accio-
nes de parte nuestra para efectos de ver cómo se 
vuelve por los fueros de la normalidad, por los 
fueros de la legalidad, por los fueros del imperio de 
las leyes, de las venezolanas en el territorio vene-
zolano, de las nuestras en el territorio colombiano. 

Uno de los inconvenientes que hemos tenido 
que atravesar en esta materia, consiste en la 
aspiración que habían expresado en distintas 
formas y en distintos casos los venezolanos, en 
el sentido de adelantar esas acciones que ellos 
han llamado de persecución en caliente, es decir, 
de conseguir autorización.para cruzar la frontera 
y digámoslo así, hacer justicia ellos con sus 
propios medios o aprehender y llevar a territorio 
venezolano a los presuntos responsables de los 
delitos que se hubieran podido cometer en la zona. 

Por supuesto, Colombia no podía aceptar una 
semejante proposición, una semejante idea. 
Nosotros tenemos la obligación de respetar y 
hacer respetar la soberanía colombiana en el 
territorio colombiano, y hemos venido trabajan-
do conjuntamente cón las autoridades venezola-
nas en la búsqueda de fórmulas de acuerdo, que 
nos permitan resolver el problema sobre la base 
de que de cualquier manera prevalezcan las 
leyes, prevalezca el imperio de los distintos 
órdenes jurídicos involucrados y por supuesto la 
soberanía de Venezuela sobre su territorio y. de 
Colombia sobre el territorio propio. 

Dentro de ese esquema, se convino por los 
dos países que iba a fortalecerse la presencia 
militar de uno y otro en su respectivo territorio, 
que iba a fortalecerse la presencia de Policía de 
uno y otro en su respectivo territorio. Para ese 
propósito, nosotros dispusimos la creación del 
Comando Unificado de Oriente, más conocido 
como CUO, con efectivos de la Fuerza Aérea, de 
la Armada Nacional y del Ejercito que tienen 
como misión fundamental, la de hacer presencia 
fronteriza en los departamentos de Arauca y 
Vichada fundamentalmente, en la medida en 
que en esos departamentos la presencia militar 
era bastante pobre, puesto que estamos obliga-
dos por razón de nuestros conflictos internos a-
fortalecer . nuestras acciones, las que cumple la 
CuartaDivisióndelEjército enotraszonasdel país. 

De otro lado, por lo que corresponde a los •  
territorios ubicados más al norte, en las zonas 
fronterizas, léase los territorios de los departa-
mentos de la Guajira, del Cesar y del Norte dé 
Santander. Allí entonces, se les dieron instruc-
ciones precisas a los Comandos de la Primera 
División del Ejército con sede en Santa Marta, la 
Segunda División del Ejército con sede en 
Bucaramanga y el-Batallón que tiene su sede en 
Cúcuta, el Grupo MASA,_que tiene su sede en la. 
ciudad de Cúcuta, con el propósito de que ellos 
fortalecieran esa presencia militar y de que pu-
dieran cumplirse digamos los acuerdos a los que 
se había llegado-  entre los dos países. • 

Esto ha venido realizándose si bien, con las 
limitaciones propias de los inconvenientes pre-
supuestarios que tenemos. Limitaciones éstas 
que nos han impedido por ejemplo, que el CUO 
tenga todos los efectivos que debería tener, que 
él se integre con los grupos de la Armada, de la• 
Fuerza Aérea y del Ejército. Porque la verdad 
estamos muy limitados en esa materia, pero- no 
obstante tenemos allí, pues un destacamento de• 
ejército, un batallón con sede en Cumaribo, 
tenemos a la Armada Nacional que tiene su 
puesto de mando en Puerto Carreño y tenemos a 
la Fuerza Aérea que tiene el suyo en la base de 
Marandúa. 	 - 

Ellos han venido cumpliendo con su tarea, al 
'punto tal, que en lo que hace al Vichada y al 
Arauca, se han disminuido considerablemente 
las acciones delincuenciales que habían venido 
cumpliéndose. No ha ocurrido lo propio, lo 
conoce muy bien el Senado de la República en la 
,zona del Perijá, una de aquellas cuyas caracterís-
ticas topográficas, geográficas y climáticas; ha-
cen más difícil la presencia militar en esta zona,  

lo que-dio lugar a los hechos que tuvieron lugar 
el 8 y el 9 de octubre y a que se integraran 
entonces las comisiones. Primero, por parte de 
los Ministerios de Defensa y Relaciones Exte-
riores, luego de Relaciones Exteriores y Justicia, 
ya que esas Comisiones hayan venido desarro-
llando su tarea en el propósito de establecer 
exactamente qué ocurrió. 

Ya tenemos- unos informes concretos, con la 
ventaja de que son aceptados por los dos países, 
en la medida en que las comisiones están -repre-
sentadas las dos Cancillerías y representadas las 
autoridades de ambos países. En todo caso, con 
el propósito de evitar que se repitieran este tipo 
de inconvenientes hacia el futuro, se dispuso 
reforzar como en efecto hemos reforzado la 
presencia militar colombiana en la zona de la 
Serranía del Perijá. . 

Hemos hecho perfectamente claro, • como la 
ubicación de la antena de Inravisión está en 
territorio de la República de Colombia y como 
sobre ese particular no puede caber la menor 
duda. No solamente lo he señalado y lo he 
repetido aquí en la Cámara de Representantes, 
ahora en la Comisión Segunda del Senado, sino 
que lo dije también en territorio venezolano 
cuando hice una visita en la semana.antepasáda 
con el propósito de buscar como en efecto conse-
guimos algunos puntos de acuerdo con las auto-
ridades de Defensa de Venezuela. 

El honorable Senador'Armando Holguín 
Sarria: 

En El Espectador se publica que el incidente 
fue en Venezuela; según me cuentan ahora los 
periodistas a la entrada, que -el señor.Abdón 
Vivas Terán ha dicho que fue así. De modo que 
sería muy importante que de una vez se aclarara 
eso, aunque interrumpa un poco. - 

Toma la palabra el señor Ministro de la 
Defensa Nacional doctor Juan Carlos Esguérra 
Portocarrero: 	 . 

No, ustedes tienen razón, ese ha sido uno de 
los puntos del debate constantemente y allá iba. 
Hay algunas pequeñas dificultades, pequeñas 
dificultades que tienen que ver con las circucis-
tancias de que si bien, no hay duda alguna acerca 
de la delimitación de la frontera entre Colombia 
y Venezuela, por lo que hace a la frontera terres-
tre. Sí existen algunos inconvenientes que sur-
gen del hecho de que no en toda su extensión esa 
frontera terrestre está debida, suficiente y com-
pletamente demarcada. 

Es decir, no existen en todos los puntos de esa 
frontera en donde es necesario que existan los 
hitos, que aceptados por los dos países oficial-
mente conformen sobre el territorio, sobre el 
terreno, esa línea fronteriza, lo que da lugar a que 
en ciertas oportunidades se presenten algunas 
dudas, sobre todo repito, donde el terreno tiene 
las complicaciones topográficas que sin duda 
tiene la Serranía del Perij á. Cosa que llevó a que; 
ya seguramente lo informó así el señor Canci= 
ller, cuando asistió a atender el cuestionario que 
a él le fue formulado. 

Se convino con los dos países que se iba a 
intensificar, a aumentar y a acelerar el proceso 
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países, con el propósito de incurrir en delitos ciudad de Cúcuta, con el propósito de que ellos Defensa Nacional doctor Juan Carlos Esguerra 
como el secuéstrQ, como el abigeato y en ciertos fortalecieran esa presencia militar y de que pu- Portocarrero: · 
y determin'ados casos, delitos mucho más gra- dieran cumplirse digam9s los acuerdos a los que No, ustedes tienen razón, ese ha sido uno de 
ves, entre ellos ·ei más grave de todos fue el se había llegado entre los dos J?aíses. · los puntos del debate constantemente y allá iba. 
atenta.do a unos infantes de marina de Venezue- . Esto ha venido realizándose si bien, con las Hay algunas pequeñas dificultades, pequeñas 
la, en la base de Carabobo, cuya base fue atacada limitaciones propias de los inconvenientes pre- dificultades que tienen que ver con las circmis
que fue atacado por guerrilleros colombianos supuestarios que tenemos. Limitácion-es éstas tandas de que si bien, no hay duda alguna acerca 
con saldo de 8 muertos. que nos han imp�dido por ejemplo, que el CUO de la delimitación de la frontera entre Colombia 

Eso ha determinado-distintos tipos de reac- . tenga todos los efectivos que debería tener, que Y Venezuela, por lo que hace a la frontera terres
ciones tanto de las autoridades militares y de él se integre con los grupos de la Armada, de la · tre. Sí, existen algunos inconvenientes que sur
Policía de Venezuela, como por supuesto, accio- Fuerza Aérea y del Ejército. Porque la verdad gen del hecho de que no en toda su extensión esa 

· nes de parte nuestra para efedos de ver cómo se estamos muy limitados en esa materia, pero' no frontera terrestre está debida, sufid.ente y com
vuelve por los füeros de la normalidad, por los obstante tenemos allí, pues un destacamento de· pletamente dGmarcada. 
fueros de la legalidad, por los fueros del imperio de ejército, un batallón con se<;ie e_n Cumaribo, Es decir, no existen en todos los puntos de esa 
las leyes, de las venezolanas en el territorio vene- tenemos a la Armada Nacion.al que tiene su frontera en donde es necesario que existan los 
zolano, de las nuestras en el territorio colombiano. puesto de mando en Puerto Carreña y tenemos a · hitos, que aceptados por ios dos países oficial-

Uno de los inconvenientes que hemos tenido la Fuerza Aérea que tiene el suyo en la base de mente �onformen sobre el territorio, sobre el 
que atravesar en esta materia, consiste en la Marandúa. 

. . - terreno, esa línea fronteriza� lo que da lugar a que 
aspiración que habían expresado en distiri'tas Ellos han venido cumpliendo.con su tarea, al en ciertas oportunidades se presenten algunas 
formas y en distintos casos los venezolanos, en ·punto tal, que en lo que hace al Vichada y al dudas, sobre todo repito, donde el terreno tiene 
el sentido de adelantar esas acciones que ellos Arauca, se han disminuido considerablemente las complicaciones topográficas que sin duda 
han llamado de persecución en caliente, es decir, las acciones delincuenciales que habían venido t.iene la Serranía del Perij á. Cosa que llevó a que; 
de conseguir autorizaciónpara cruzar la frontera cumpliéndose. No ha ocurrido lo propio, lo ya seguramente lo informó así el señor Canci.: · 
y digámoslo así, hacer justicia ellos con sus conoce muy bien el Senado de la República en la llei, cuando asistió a atender el cuestionario que 
propios medios o aprehender y llevar a territorio .zona del Perijá, una de aquellas cuyas caracterís- ª él le fu� formulado. 
venezolano a los presunfos responsables de los ticas topográficas, géográficas y climáticas; ha- . Se cpnvino con los dos países que se iba a 
delitos que se hubieran podido cometer en la zona. cen más difícil la presencia militar en esfa zona, intensificar, a aumentar y a acelerar el proceso 
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de la integración de las Comisiones encargadas, 
no solamente de la instalación de los hitos en los 
puntos en donde falta por colocar, sino de las 
comisiones que deben aprobar los hitos de ma-
nera que queden oficialmente aprobados. Por-
que en algunos dé los hitos en donde se presen-
taron los.inconvenientes, entiendo, yo no estuve 
en la zona, que inclusive fue necesario estable-
cer si era, según hacia donde corrieran las aguas, 
como se debía establecer la frontera, etc. 

Lo qué está claro, lo que quedó :claramente 
establecido por las comisiones es que los hechos 
por lo que se refiere a la muerte del • señor 
Patemino, por lo que se refiere al incendio de las 
edificaciones, por llamarlas de alguna manera, 
que allí se encontraron claramente, tuvieron 
lugar en territorio colombiano: Eso está acaban-
do de ser evaluado, acabando de considerarse 
todos los elementos de juicio que están en pose-
sión de las comisiones binacionales que luego se 
aumentaron como ya lo señalé, con participa-
ción de los respectivos Ministerios de Justicia y 
del Derecho. De manera que•és-o debe conducir 
a unos resultados próximamente. 

En todo caso me perdona, señor Presidente, 
termino dos cositas qué me parecen muy inipor= 
tantes. En todo caso hay-unas circunstancias que 
a mi modo de ver, resultan particularmente im-
portantes en relación .con estos aspectos. Son 
aquellas que tienen que ver con las inquietu-
des que surgen para 'Colombia, respecto de la 
conducta que a veces podía apreciarse en auto-
ridades. venezolanas, que resolvían cruzar la 
frontera para hacer justicia o para aprehender, 
capturar, o retener- a determinados nacionales 
colombianos o venezolanos que se encontraran 

. a este lado de la frontera. 
Ese tipo de hechos, resultan inadmisibles y a 

eso se contrajo el grueso de las preocupaciones 
que yo expresé con motivo de mi viaje.  a Vene- 
zuela, que en todo caso, pues convinimos en que 
nos atendríamos los Ministerios de Defensa, y 

e no podría ser de otra manera, a los resultados que 
arrojaran las investigaciones que están termi-
nando de hacer las respectivas comisiones. Por 
eso preferiría no pronunciarme anticipadamente 
sobre-. ese particular, porque me parecería que 
sería- de mi parte poco elegante hacerlo, antici-
pando cosas que todavía no sabemos, o respecto 
de las cuales si bien las sabemos, tenemos de 
ellas la certeza moral mas no la certeza jurídica, 
y creo que vale la pena hacer esa distinción 
propia de abogado. 

Lo que sí era muy importante repito, era que 
se conviniera como se convino, que nos atene-
mos • a lo que resuelvan las comisiones 
binacionales, que seguiremosfortaleciendonues-
tra:presencia en la zona de f contera;  venezolanos 
y colombianos. Y esto lo más importante, señor 
Presidente: Que la presencia militar y la presen- -
cia de Policía en las zonas de frontera y-  el 
fortalecimiento de esa presencia militar y de esa 

- presencia de Policía en las zonas de frontera, se 
va a restringir a que-cada uno de los dos países, 
lo hace en su, propio territorio y sé limita a su 
respectivo territorio. 	 - 

De modo que con esto termina, con lo que 
respecta a nosotros, la inquietud que se había 
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planteado sobre el tema de la discusión y la 
aspiración que hay en algunos . sectores de la 
opinión venezolana, e inclusive .que se había 
planteado en el Ministerio de Defensa y en las 
Fuerzas Armadas de Venezuela, sobre la perse-
cución eh caliente; porque está perfectamente 
claro que eso no va.a ocurrir en absoluto, que 
nosotros pues nos encargaremos de que sé vuel-
va por los fueros de la justicia, de que no se 
delinca-más en la medida de lo posible desde el 
territorio colombiano, por colombianos que los 
venezolanos lo impedirán en el territorio vene-
zoláño, pero qué ni nosotros cruzamos la fronte-
ra, ni ellos lo hacen tampoco. • 

Toma-  la palabra el honorable . Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: - 	- 

Sí, señor Ministro, yo quería volver sobre el 
tema que planteaba el Senador Holguín, es que 
entendemos muy claramente, está ampliamente 
•delimitada la parte territorial con Venezuela, lo 
quefaltaes demarcación, esto lo ha mencionado, el 
problema es de densificación de hitos. Pero es que 
aquí escuchamos al señor Canciller contamos una 
historia que a nosotros nos sorprendió. 

Nos decía que para saber con exactitud si ese 
territorio donde se cometieron los posibles he-
chos ilícitos, era: colombiano o venezolano, la 
delegación de Cólombia llevó a falta de uno, tres 
aparatos que se conocen como GPS y que curio-
samente el vecino país prescindió, se le olvidó, 
o por algunas circunstancias no llevó ese siste-
ma que es tan elemental, que es una cajita así de 
sencilla para fijar exactamente en qué territorio 
se encuentran.. - 

Eso se puede hacer todavía Ministro, yo creo 
está muy`fácil de ir a los sitios, llevar el aparato 
ese, que los lleven los de Venezuela y llevamos 
los de Colombia, para que no digan que estamos 
descálibrando, o que estamos cambiando esos 
sistemas tan elementales. Es una prueba senci-
lla, que queremos saber qué se ha mencionado 
en esas reuniones que ustedes han llevado a 
cabo, si se va á hacer eso efectivamente para ir 
empezando a darle claridad sobre qué territorio 
era que estábamos pisando. 

Toma la palabra el señor Ministro de la 
DeferisaNacional, doctorJuan Carlos Esguerra 
Poitocarrero:-  . 

.Tiene razón señor.Presidente, yo le contesto 
diciéndole que esa es una de las prioridades 
primeras, valga la- redundancia, 'que tiene la 
Comisión Binacional a su cargo, que es la de 
establecer exactamente en dónde ocurrieron los 
hechos, cosa que hoy afortunadamente, se puede 
hacer con ayuda de aparatos técnicos como los 
que usted menciona. 

Quizás cuando tuvieron -lugar las primeras 
visitas, pues se quería qué esto todavía no se 
esclareciera suficientemente y esperar hasta el 
final, pero estoy absolutamente convencido de 
que ese no debe ser úñ tema que vaya a dificultar 
este asunto, porque los aparatos técnicos cum-
plen muy bien el propósito de indicarle a uno con 
precisión, en donde si hay apenas un margen de 
error, según lo .que yo entiendo, aproximada-
mente-de unos 10 metros, más o menos, exacta-
meñte en dónde está ubicado. 

Página 3 

Ahora entiendo si en beneficio de algunos de 
los argumentos que se han esgrimido en algunas 
oportunidades que hay. Algunos de los hechos 
que probablemente tuvieron lugar a menos de 10 
metros de la frontera, la propia antena » de 
Inravisión está colocada sin -lugar a la menor 
duda lo repito por enésima vez, en territorio 
colombiano, pero hay que admitir que está colo-
cada en territorio colombiano muy cerca de la 
frontera con • Venezuela. En todo caso, esos 
aparatos van a ser utilizados, se van a .11evar 
aparatos por parte de los dos países: 

De modo 'que la determinación`precisa sobre 
dónde ocurrieron los hechos y por dónde va la 
frontera, no debe dar lugar a -inconvenientes de 
ninguna clase. Yo estoy convencido de que eso 
lo resolverá la Comisión Binacional y luego, 
será ello ratificado por los Ministerios de Rela-

ciones- Exteriores, de modo que no haya incon- 
veniente.sobre el particular. 	- -. 

A mí me parecía muy importante, conseguir y 
en efecto conseguimos, que nosotros nos com-
prometiéramoslos Ministerios dé Defensa y lo 
que 'de nosotros depende, a aceptar los resulta-
dos de las comisiones, para evitar el riesgo de' 
que luego que las comisiones presenten las eva-
luaciones y las conclusiones de su .estudio, no 
aparezca uno de los dos Ministerios de Defensa 
a decir:-Y6 no acepto la conclusión a que llega-
ron las comisiones, porque entonces quedamos 
otra vez en la primera base y eso podría dar lugar 
a algún tipo de acciones o reacciones de carácter 
militar o policivo, que por su propia naturaleza, 
resultan particularmente complicadas y pueden 
generar incidentes particularmente graves. 

Porque es que mientras los incidentes y los 
desacuerdos que eventualmente surjan, sean in-
cidentes y desacuerdos que se manejan entre las 
Cancillerías por la vía diplomática, pues deben 
resolverse a través de notas diplomáticas. Mien-
tras los incidentes y los desacuerdos que tuvie-
ran lugar entre efectivos de la fuerza pública de
uno y otro país, pues ustedes comprenden los 
alcances que eso tendría y como resultaba abso-
'lutamente indispensable que, acordáramos los 
puntos que han quedado acordados. De manera• 
que a mi modo de ver, por lo que respecta al.• 
Ministerio de Defensa, estas dudas están disipa-
das, queda sí, naturalmente por establecer d& 
manera final, cuáles fueron las plenas'pruebas 
que se consiguieron y de las que sé ha hecho 
acopio sobre los hechos del 8 y del 9 de octubre. 

- Pero en todo caso considero oportuno decirle 
a la Comisión Segunda del Senado, que en mi 
visita a Venezuela, cuando tuve oportunidad 
también de conversar con el propio Presidente 
de Venezuela, él me aseguró que si del resultado 
de estas investigaciones y de estos análisis- que 
estaba haciendo la. comisión, resultaba que en 
efecto hubo miembros de la fuerza pública vene-
zolana que habían estado comprometidos, que 
habían incurrido en desmanes, él- me ofrecía la 
garantía de. que se aplicarían en relación con -
ellos todos los reglamentos, las disposiciones 
legalescorrespondientes.y se procedería a impo-
nerles las sanciones a las que de acuerdo con las 
leyes de Venezuela hubiera lugar, lo que me 
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de la integración de las Comisiones encargadas, planteado sobre el tema de la discusión y la Ahora entiendo si en beneficio de algunos de _ 
no solamente de la instalación de los hitós en los aspiración que hay en algunos _ sectores de la los argumentos que se han esgrimido _en algunas 

- puntos en donde falta por colocar, sino de las opinión venezolana, e inclusive .que se había oportunidades que hay. Algunos de los hechos 
comisiones que deben aprobar los hitos de ma- - planteado en el Mip.isterio de Defensa y en las - que probablemente tuvieron lugar a menos de 10 . 
nera que queden oficialmente aprobados. Por- Fuerzas Armadas de Venezuela, sobre la perse- metros de la frontera, la propia antena ·de 
que en algunos dé los hitos en donde se preseii- cución en caliente, ! porque está peifectamente Inravisión está colocada sin -lugar a la menor 
taron los.inconvenientes, entiendo, yo no estuve claro·que_ eso no va.a ocurrir en absoluto, que duda lo repito por enésima vez, �n territorio 
en la zona, que inclusive fue necesario estable- nosotros pues nos encargaremos de que sé vuel- colombiano, pero hay que admitir que está colo
cer si era, segun hacia donde corrieran las aguas, va por los fueros de la justicia, - de que no se cada en territorio colombiano muy cerca de la 
como se debía establecer la frontera, etc. delinca-más en la medida de lo posible desde el fronterá con - Venezuela. En todo caim, esos 

Lo que está claro, lo que quedó .Claramente - territorio colombiano, por colombianos que los aparatos van a ser utilizados, se van a _ llevár 
estableGido podas comisiones es que los hechos venezolanos lo impedirán en el territorio vene- aparatos por parte de los dos países, _: 
por lo que se refiere a la muerte del señor zol�rio, pero que ni nosotros cruzamos la fronte- De modo que la determinacióff precisa sobre 
Paternino, por lo que se refiere al incendio de las - ra, ni ellos lo hacen tampoco. - dónde _ocurrieron los hechos y por dónde va la 
edificaciones, por llamarlas de alguna manera, - Toma- -la palabra el honorable - Senador froJ:!tera, no debe dar lugar a ipconvenientes de 
que allí se _encontraron claramente, tuvieron Luis Emilfo Sierra Grajales: ninguna clase. Yo estoy convencido de que eso 
lugar en territorio colombiano;_ Eso está acaban- Sí, señor Ministro, yo quería volver sobre el lo resolverá la Comisió1{Binacional y luego, 

�do de ser evaluado, acabando de considerarse tema que planteaba el Senador Holguín, es que s�rá ello ratificado por los Ministerios de Rela
todos los elementos de jÚicio que están en pose- · entendemos muy claramente, está ampliamente _ ciones Exteriores, de JJlOdo que no haya incon
·sión de ías comisiones binacionales que luego se -delimitada la parte térritorial con Venezuela, lo veniente_sobre el particular. 
aumentaron como _ya lo señalé, cpn partici_pa- f Ita d - · , - t ¡ h- · d I · que a es emarcac1on, es o o amenc10na o, e - Amíme parecía muy imp-drtante_ conseguiry: ción de los respectivos Ministerios de Ju_sticia y_ bl d d- · 'fi - . ' d h-·t - p -pro ema es e ens1 1cac1on e 1 os. ero es que en efecto conseguirnos, que nosotros nos com-del Derecho. De manera que.eso debe cpnducir , h al - Ca ·n -aqm escuc amos senor nc1 er contamos una p' rometiéramos·Ios Ministerios de Defensa y lo a unos resultados_ próximamente. hi t - · tr - d', 

· · s ona que a noso os nos sorpren io. que de nosotros depend�, a aceptar los resulta-. En todo caso me perdona, señor Presidente, _ ·Nos' decía que para saber con exactitud si ese dos de las comisiones, para evitar el riesgo de-termino dos cositas que me parecen muy impor- territorio donde se cometieron los posibles he- que luego qudas comisiones present�n las evatantes. En todo caso hay unas circunstancias que ch os ilícitos, era colombiano o venezolano, la luaciones y las conclusiones de su _estudio, no -a mi modo de ver, resultan'part_icularm�nte im.:. ' -
delegación de Ccilombi(l llevó a falta de uno, tres aparezca uno de los dos Ministeri�s de Defensa portantes en relación .con estos aspectos. Son aparatos tjue se conocen como GPS y que curio- a decir: -Y ci no acepto la conclusión a que llega-- aquellas que tienen que Ver con las inquietu- 'samente el vecino país prescindió, se le olvidó, ron las comisiones, porque entonces quedamos _ des que surgen para_ ,Colombia, respecto de la - - -o por algunas circunstancias no llevó ese siste-. otra vez en la primera base y eso podría dar lugar · conducta que ª veces podía apreciarse en auto- - ma que es tan elemental, que es una cajitá así de a algún tipo de acciones o reacciones de caráCter ridades_ venezolanas, que resolvían cruzar_ la sencilla para fijar exáctamente en qué territorio · miiitar o policivo, que por su propia naturaleza, frontera para hacer justicia 0 para aprehender, se encuentran. - resultan particularmente complicadás y pueden capturar, o retener a determinados nacionales 

Eso se puede hacer todavía Ministro, yo creo generar incidentes particularmente graves. colombfanos o venezolanos que se encontraran 
_ a este ladó de la frontera. está muy-fácil de ir a los sitios, llevar el aparato _ Porque es que mientras los incidentes y los 

E . - d h' h- - 1 ' . d . "bl ese, que los lleven los de Venezuela y llevamos de_sacue_ rdos que eventualmente su_rJ· an, sean in-se tlpo e ec os, resu tan ma m1s1 es y a 
eso se contrajo el gruéso dé las preocupaciones los d�_�olpmbia, pa!__'!__gUe no digan que estamos cidentes y desacuerdos que se manejan entre las 

, . d . . . V descalibrando, o que estamos cambiando esos Cancillerías por la vía diplomática, pues deben que yo exprese con motivo e m1 VIaJe_ a ene� - -
sistemas fan elementales. Es una prueba senei- resólverse a través de notas diplomáticas. Mienzuela, que en todo caso, pues convinimos en que 

nos atendríamos los Ministerios de Defensa, y lla, que queremos saber qué se ha mencionado tras los incidentes y los desacuerdos que tuvie-
1 d en esas reuniones que ustedes han llevado a ran lugar entre efectivos de_ la fuerza pública_ d_ e · - no podría ser d� otra manera, a los res u ta os que -- . . , - . cabo, si se va _a hacer eso efectivamente para ir uno y otro país, pues_ ustedes comprenden_ los arrojaran l�s investigaciones que estan termi-

nando de hacer las respectivas comisiones. Por empezando ª darle ciaridad sobre qué territorio - alcances que eso tendría y como resultaba abso-
eso preferfría no pronunciarme anticipadamen,te era que estábamos. pisando. 'lutamente indispensable que acordáramos los 
sobre-.ese particular, porque me parecería que _ Toma la palabra el señor Ministro de la puntos que han quedado acordado-s. De manera -

_sería_ de mi parte poco elegante hacerlo, antici,- DefensaNacional,doctor JuanCarlos&guerra que a mi modo de ver, por lo que respecta al· 
pando cosas qi�e todavía no sabemos, 0 respecto Portocarrero:· · -

- Ministerio de Defensa, estas dudas están disipa
de las cuales si· bien las sabemos, tenemos de Tiene razón señor.Presidente, yo le contesto - das, queda sí, naturalmente por establecer de· 
ellas la certeza moral mas no la certeza jurídica, diciéndole que esa es una de las prioridades manera final, cuáles fueron las plenas -pruebas 
y cr:eo que vale la pena hacer esa distinción primeras, valga la- redundancia, -que tiene la que se consiguieron Y de las que se ha hecho 
propia de abogado. Comisión Binacional a su cargo, que es la de acopio sobre los hechos del 8 Y del 9 de octubre. 

Lo que sí era muy importante repitü, era que establecer exactamente en dónde ocurrieron los 
se conviniera como se convino, que nos ate ne- hechos, cosa que hoy afortunadamente, se 'puede 
mos. a lo que resuelvan las comisi9nes hacer eón ayuda de aparatos técnicos como los 
binacionales, que seguiremos fortaleciendo nues- que usted menciona. 
tra:presencia en la zona de frontera, venezolanos Quizás cuando tuvieron lugar las primeras 
y colombianos. Y esto lo más importante, señor · visitas, pues se quería que esto todavía no se 
Presidente: Que la presencia militar y la presen-: - esclareciera suficientemente y esperár hasta el 
da de Policía en las zonas de frontera y el final, pero estoy absolutamente convencido d_e 
fortalecimien�o de esa pI;'ésencia militar y cie esa que ese-no debe ser úri tema que vaya a dificultar 

. -presencia de i'olicía en las zonas qe frontera, se este asunto, porque los aparatos técnicos cum
va a restringir a que-q1da uno de lo.s dos países, plen muy bien el propósito de indicarle a urio con 
lo hace en su. propio territorio y sé limita a su precisión, en donde si hay apenas un margen de 
respectivo territorio. 

· - error, según lo que yo entiendo, aproximada-
De modo que con esto termina, con lo que mente-de unos 10 metros, más o menos, exada

respecta a nosotros, la inquietud que se había mente en dónde está ubicado. 

Pero en todo caso considero oportuno decirle 
a la Comisión Segunda del Senado, que en mi 
visita a Venezuela, cuando tuve oportunidad 
también de conversar con el propio Presidente 
de Venezuela, él me aseguró' que si del resultado 
de estas investigaciones y de estos análisis que 
estaba haciendo la. comisión, resultaba que en 
efecto hubo miembro� de la fue�za pública vene
iol!}na que habían estado comprometidos, que 
habían incurrido en desmanes, él me ofrecía la , 
garantía de_ que se apliéarían en relación con -
ellos todos los reglamep.tos, · Ias disposiciones 
legales correspondientes y se procedería a impo
nerles las sanciones a las que de acuerdo con las 
leyes de Venezuela hubiera lugar, lo que me 



g; 

Página 4 	 Martes 18 de marzo de 1997 	 GACETA DEL CONGRESO 54 

parece que es importante, porque si ese es el 
caso, se volverá por los .fueros del derecho. 

Con él no hablamos específicamente sobre el 
tema de reparaciones de carácter patrimonial, 
pero sobre eso se había hablado ya en oportuni-
dad anterior con - el Ministerio de Defensa y_ 
Niego se llegó a la conclusión, de que ese punto 
debe también quedar en manos de lá comisión. 
De modo que yo por este aspecto me encuentro 
satisfecho con el estado en que están las cosas, 
pero sobre todo con los puntos que considero 
fundamentales, que se acordaron entre los dos 
Ministerios de Defensa. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: ' 

Gracias, señor Presidente. Señor Ministro 
ojalá que en medio de todos esos hechos que han 
generado esta controversia con los venezolanos, 
pues se llegue aun acuerdo entre los dos países. 
Pero mi pregunta es la siguiente: Quiénes hacen 
parte de esa Comisión Binacional entre los dos 
gobiernos y si además, se ha fijado algún plazo-
para delimitación de los hitos fronterizos, no 
solamente en la.serranía del Perijá sino en otros 
sectores del territorio nacional con-  Venezuela, 
en un tiempo prudencial, porque sabemos que se 
vienen haciendo estos acuerdos desde hace 40 
años y de una u otra manera, se 'han hecho 
acuerdos, en este momento lo desconocen. - los 
venezolanos. Entonces ¿qué pasaría con eso? 

Toma'la• palabra 'el señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Juan Carlos 
Esguerra Portocarrero: 

Con mucho gusto, Senador, ya se lo respondo 
de la siguiente manera: Por una parte, en cuanto 
toca con la primera de las Comisiones 
Binacionales que se integró, que estuvo confor-
mada por representantes de la fuerza pública de 
los dos- países, en el casó colombiano, por el 
propio General Adrada, Comandante de la,  Pri-
mera División del Ejército con sede en Santa 
Marta y por:alguño de los oficiales de su estado 
mayor. 

En-el caso 'venezolano, por -el General Lara, 
que si mal no recuerdo, es el Comandante de la 
Unidad Militar equivalente de nuestra Primera-
División en el Ejército, y por algunos funciona-
rios de las dos Cancillerías, aparte de funciona-
rios concretamente del departamento del Cesar. 
De esa Comisión_le puedo decir cómo estuvo 
integrada porque en esa participó el Ministerio 
de Defensa y participó en la forma y con la 
representación con la que.acabo de darle cuenta. 

Por lo que hace ala Segunda Comisión en la. 
que están representados ahora simplemente. las 
Cancillerías y los Ministerios de Justicia. Allí no 
hay hoy representación de los -Ministerios dé 
Defensa. Si bien, nosotros estamos dando en 
ciertos casos ' en cuanto nos es solicitado, el 
-apoyo táctico necesario digamos, para suminis-
trar los helicópteros que conducen a los miem-
bros de la Comisión a la cúspide del cerro del 
avión, etc., pero no formamos parte de la Comi-
sión, de manera que no podemos decirle exacta-
mente quiénes la integran, porque yo mismo lo 
ignoro. Sé qué dependencias están representa-
das, pero no sé qué personas la integran. 

Hasta donde iba-mi conocimiento, quien la 
estaba presidiendo por Colombia era el señor 
Vicecanciller Diego Cardona, si él siga hacién-
dolo o no, lo ignoro. 'Si se fijaron o no plazos con 
el propósito de llegar a estas conclusiones y a 
estos - resultados, por la misma razón anterior, 
lamento decirle que.también lo ignoro. Porque 
como le cuento, nosotros estamos en este instan-
te simplemente dando el apoyo, y el Acuerdo 
que suscribiñios los Ministerios de Defensa, se 
refería a aceptar de antemano lo que se determi-
ne por esas Comisiones y que cada uno se quede 
en su territorio y a que fortalezcamos la presen-
cia militar que eran los temas de nuestro resorte, 
pero nada más. No le puedo decir nada más, 
porque no conozco la respuesta. La Cancillería 
estoy seguro de que sí se la puede dar, porque 
ellos son los que están manejando este asunto en 
este instante. 

Ahora yo tengo un inconveniente y quiero 
disculparme con el señor Presidente y con los 
señores Senadores. MÍvoluntad es la de aten-
der todas las preguntas que ustedes tengan, 
pero les voy a contar cuál es el. problema que 
tengo: Hay una ceremonia en.Palacio que el 
Presidente señaló .la hora de las 12:00 y no. 
puedo llegar tarde. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Esto es objeto de la otra citación, señor Mi-
nistro. Quiero preguntarle si le llegó. . 

El señor Ministro responde: 
Sí me llegó, lo que 'tiene que ver con el 

General Urbina. 
Continúa con el uso de la palabra el hono-

rable'Senador Eduardo Pazos Torres: 
Entonces la primera'pregunta es: Expliquen 

las razones que llevaron al General Luis Bernar-
do Urbina- Sánchez, a adelantar las intercep. 
taciones telefónicas que motivaroñ su retiro, de 
las filas del Ejército Nacioñal.. 	• 	- 

Y la segunda: ¿Con base en qué orden judi-
cial del servicio de inteligencia del Ejército, 
interceptó las comunicaciones del Representan-
te Heyne Mogollón? En caso negativo, explí-
quele a la Comisión cómo son los prócedimien- 
tos para hacer este tipo de montajes.. 	. 

Toma la palabra el señor Ministro de la 
Defensa, doctor Juan Carlos Esguerra 
Portocarrero: 

Esas son uñas preguntas muy concretas Se-
nador, que tienen unas respuestas muy concre-
tas, que son las que ya enviamos por escrito, yo 
se las doy con el mayor gusto y. le cuento ló 
siguiente: 

Primero: No hubo ninguna instrucción que se 
hubiera dado por el Ministerio, de Defensa; nin- -
guna.que yo sepa, que hubiera sido dada por el 
Comando General de las Fuerzas Militares o por 
el Comando del Ejército al señor General Urbina, 
en el sentido de que hiciera las intercepcioñes, 
que se hicieron en este caso. Inclusive hay la 
discusión, él mismo ha dicho reiteradamente Y. 
lo dijo en la investigación administrativa interna 
que se realizó en el seno de las Fuerzas Militares, 
que esa interceptación nq había sido ordenada  

por él, o hecha por,él, o por miembros del grupo 
de trabajo, es decir de Inteligencia del Ejército 
en el cual él trabajaba, sitio que a él lé había sido 
entregado el cassette. En esto me atengo simple-' 
mente a lo que él informó. 

Lo que ,sí sé, por lo que hace al Ministerio dé 
Defensa, lo afirmo rotundamente no ha habido 
nunca instrucción alguna en ese sentido, ni en 
este caso ni en otro, porque nosotros no somos ni. 
tenemos atribuciones de Policía Judicial y no 
podemos abrogarnos una función, que por su-
puesto no nos corresponde y que además, a mi 
modo de ver, es absolutamente ajena a las tareas 
propias de la Fuerza Pública. Suficientes ocupa= 
ciones y suficientes preocupaciones tenemos en 
otros campos,. cómo para estar metiéndonos en 
ese otro. 	. 

De, manera que en esto la respuesta mía es 
rotunda, por lo que hace al comando de las 
Fuerzas Militares y al Comando del Ejército, he 
preguntado a los dos Comandantes en más de 
una oportunidad, si ellos habían impartido una 
instrucción en ese sentido y la respuesta que he 
recibido, reiterada de ellos, es idéntica: No hubo 
jamás orden alguna en ese sentido. 	. 

Ahora, ló que sí supimos, porque luego en las 
-investigaciones internas que se iniciaron, prime-
ro porque por informes de contrainteligencia 
llegaron los rumores de lo que había ocurrido al 
Ejército Nacional, pero además por una queja, 
digámoslo así, que a mí se_ me formuló por 
alguno de los .periodistas involucrados en este 
enojoso episodio. Yo ordené que se hicieran las 

' investigaciones correspondientes, las cuales' en
parte como les digo, concomitantemente, ha-
bían sido también iniciadas a instancias de los 
-informes de contrainteligencia. Se desarrollaron 
todas ellas al tiempo y en el breve lapso de 6 días, 
nos llevaron a la conclusión de que los respon-
sables de lo que sí admitieron ellos haber hecho, 
que está en todo caso muy mal hecho de haber 
filtrado, como se,  dice ahora, ese cassette, ese-
elemento, probatorio, cierto o falso. •  

No voy a entrar eñ esa discusión, si es un 
montaje o no es un montaje, todo indica que lo 
és. Pero no puedo hacer una afirmación rotun-
da sobre el particular. Fueron el señor Coronel 
Castro y el señor General.Urbina, finalmente 
al final, de esas investigaciones uno y otros 
señores Oficiales admitieron su responsabili-
dad en esos hechos y eso fue lo que llevó al 

, gobierno a tomar la determinación de llamar-
los a calificar servicios. 

No por el contenido mismo de las. grabacio-
nes, no porque las grabaciones hubieran sido 
hechas por ellos, o no hubieran.sido hechas por 
ellos,.sino porque ese no es de ninguna manera' 
el manejo que se les debe dar a aquellos elemen- 
-tos'que les llegan por el lado de la inteligencia, 
porque como he dicho yo_ varias veces, la Inteli-
gencia del Ejército tiene que estar al servicio de 
las Fuerzas Militares y de -los fines y de, los 
propósitos de las Fuerzas Militares y no de 
medios de comunicación, o de determinados 

, medios decomunicación. 
En un momento, nos llevó a llamarlos a 

calificar servicios teniendo en cuenta entre otras 
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parece que es �mportante, porque si ese es el . · Hasta donde iba.mi con�cimiento, quien la por él, o ·hecha por.él, o por mfoi;nbros del
.
grupo 

caso, se volvera por los fueros del derecho. . estaba presidiendo por Colombia era el señor de trabajo, es decir dé Inteligencia del Ejército 
Con él no hablamos específicamente sobre ei Vicecanciller l)iego Cardona, si él siga hacién-· en el cual él trabajaba, sirio que a él le había sido 

tema de reparaciones de carácter patrimonial, dolo o n?,.lo ignoro. Si se fijaron o no p�azos con entregado el cassette. En esto me atengosimpfo� 
pero sobre eso se había hablado ya en oportoni- el proposito de llegar a estas C()�clusiones y a merite a lo que él inform9. 

· 
dad anterior con · el Ministerio de Defensa y_ estos resultados, por la misma razón anterior, Lo que .sí sé, por lo que hace al Ministerio de 
lúego se llegó a la conclusión, de que ese punto lamento decirle que. también lo ignoro. Porque Defensa, lo afirmo rotundamente no ha habido 
debe también quedar en manos de la comisión. como le cuento, nosotros e�tamos en este instan- ·nunca i�strucción alguna ert ese sentido, ni en ·· De modo que yo por este aspecto me encuentró te simplemente dando el apoyo, Y el Acuerdo este caso ni en otro, porque nosotros no somos ni 
satisfecho con el estado en que están lás cosas, que suscribimos los Ministerios de Defensa, se tenemos atribuciones de Policía Judicial y no 
pero sobre todo éon los puntos que considero refería a aceptar�: antemano lo que se determi- podemos abrogamos una función, que por sú
fundamentales, que se acordaron entre los dos ne por esas Com�siones Y que cada uno se quede puesto no nos corresponde y que además, a mi 
Ministerios de Defensa. en su territorio Y a que fortalezcamos la presen- modo de ver, es absolutamente ajena a las tareas 

Toma la palab�a el honorable Senador cia militar qu� eran los temas de nu�stro resor�e, propias de la Fuerza Pública� Suficientes ocupa.:. . 
Jairo Clopatofsky Ghisays: · .·pero nada mas. No le puedo decu nada mas, ciones y suficientes preocupaciones tenemos en 

- porque no conoz_ co la r:espuesta. La Cancillería t · · · , · d Gracias, señor Presiqente. Señor .Ministró o ros campos, . como para estar metlen onos en 
. . 1, . d" · d d estoy seguro de que sí se la puede dar, porque ese otro. ºJª a que en me io e to os esos hechos que han ellos son los que están manejando este asunto en 

generado esta controversia con los vene;¿:olarios, este instante. · De. manera que en esto la respuesta mía es 
pues se llegue a :un acuerdo entre los. dos países. rotunda, por Jo que hace al comando ,de las 
Pero mi· pregunta es la siguiente: Quiénes hacen Ahora yo tengo un inconveniente Y quiero\ . Fuerzas Militares y al Comando del Ejército, he 
parte de �sa Comisión Binacional entre los dos disculparme con el señor Presidente Y con los preguntado a los dos Comandantes en más de 
gobiernos y si además, se ha fijado algún plazo· · señores Senadores. Mi.voluntad es la de aten- una oportunidad, si ellos habían impartido una 
para delimitación de los hitos fronterizos, no der toda_s las preguntas qlle ustedes tengan, instrucción en ese sentido y la ·respuesta que he _ 
solamente en la.serranía del Perijá �ino en otros pero les voy ª c_ontar cuá� es el -prob�ema que recibido, reiteráda de ellos, es idéntica: No hubo 
sectores del territorio naCional con Venezuela, · teng?: Hay u�a �eremoma en.Palacio que el jamá� orde-n alguna en ese sentido. 1 
en un tiempo prudencial, porque sabemos que se · Presidente senalo la hora de las �Z:OO Y no_. Ahora, lo que sí supimos; porque h.�ego en fas 

.. vienen haciendo estos ac·uerdos desde hace 40 puedo llegar tarde. . ·- . · · · . . . . . 
·mvestigaciones mtemas que se miciarón, pnme-

años y de una u 
.
otra manera, se ·han hecho Toma la palabrá el hon�rable Senador· ro porque pór informes de contrainteligencia 

acuerdos, en este momento lo desconocen. los Eduardo Pazos Torres: . · 
llegaron los rumores de lo que había ocurrido al 

venezolanos. Entonces ¿qué pasaría con eso? - - _Esto es objeto de la otra citación, señor Mi- Ejército Nacional, pero �demás por una queja, 
Toma· 1a. palabra ·el señor Ministro de la nistro. Quiero preguntarle si le llegó. _ . - digámoslo así, que a mí se. me formuló por 

Defensa Nacional, doctor Juan 
.
· e.arios El señor Ministro responde: .alguno de los _periodistas involucrados en este 

Esguerra )?ortocarrero: Sí ITJ.� llegó, lo que "tiene que ver con el e'nojqso episodio. Y o ordené que se hicieran las 
Con mucho gusto, Senador, yose lo respondo General Urbina. ··investigaciones correspondientes, las cuales en 

de la siguiente. ma.nera: Por una parte, e� c?anto . Continúa con el uso de la palabra el bono-
. parte como les digo, concomitantemente, ha-

to ca con la primera de las Comisiones rabie ·senador Eduardo Pazos Torres� 
bían sido también iniciadas a instancias de los 

. 

. . Binacionales que se integró, que estuvo confor-
• -�nformes de contrainteligencia. Se desarrollaron 

Entonces la primera 'pregunta es: Expliquen t d 11- 1 · l .b 1 d 6 d' · mada por representantes de la fuerza pública de .. o as e as a tiempo y en e reve apso e ias, 
los dos· países, en el caso colombiano, por el. las razo?es q�e llevaron al General Lm� Bemar� nos llevaron a la conclusión de que los respón
pr9pio Gene�aJ Adrada, Comandante de lá Pri- . 

do . Urbma · S�n�hez, ª adel�ntar .las mt�rcep- sables de lo que sí admitieron ellos háber hecho, 
mera División del Ejército con sede en Santa taci�nes telef�?ic�s que ��tlvaron su retuQ de - que está en to�o caso muy mal hecho de haber 
Marta y poq1lgunt> de !os oficiale·s de su estado las fllas del Ejercito Nacional. . filtrado, como se· dice ah9ra, ese cassette, esé-.· mayor. _ Y la segunda: ¿Con base en qué orden judi- elemento, probatorio, cierto o falso: 

�n -el caso v.enezplano, por.-el General Lara, �ial del �ervicio de . int�ligencia del Ejército, . No voy a entrar en esa discusión, si es un 
. que si mal no recuerdo, es el Comandante de la" mtercepto las com�m�caciones del Representa�- montaje o no es un mQntaje, to_do indi�a que lo 
Unidad Militar equiva�ente de nuestra Primera· te Heyne Mog?1.1?n .  

,
E_n caso negativQ, _exph� . es. Pero no p�edo hacer una afirmación rotun

División e� el Ejército, y por algunos funéiona- quele ª la Comismn �orno son losyrocedimien- . da sobre el particular. Fueron el señor Coronel 
ríos de las dos Cancillerías, aparte de funciona- tos para hacer este tipo. de montajes. · Castro y el señor General.Urbina, finalmente 
ríos concretamente del departamento del Cesar. Toma la palabra el señor Ministro de la al final . de esas investigaciones uno y otros 
·De esa Comisión ,_le puedo decir cómo estuvo · Defensa, doctor Juan Carlos Es guerra señores Oficiales admitieron su r�sponsabili
integrada porque en esa participó el Ministerio Portocarrero: dad en esos hechos y eso fue lo que Üevó al 
de Defensa y· pa_rticipó en la forma y con la Esas son unas preguntas muy concretas Se- , gobierno a tomar la determinación de llamar-
reptesentación con la que.acabo de darle cu�nta. nador, que tienen unas respuestas· muy concre- Jos a calificar servicios. ,, 

Por �o que hace ala Segunda Comisión en la. tas; que son las que ya enviamos por escrito, yo No por el contenido mismo de las. graba�iq-
que están representados ahora simplementeJas se las doy con el mayor gusto y- le cuento 16 nes, no porque las grabaciones hubieran sido 
Cancillerías y los.Ministerios 4e Justicia. Allí no siguiente: hechas por elfos, o no hubieran.sido hechas por . 
hay hoy representación de los 'Ministerios de Primero: No hubo ninguna instrucción que se ellos, sino porque ese no es de ninguna manera · 
Defensa. Si bien, · nosotros estamos dando en hubiera dado por el Ministerio. de Defensa, -nin� . el manejo que se les debe dar a aquellos el�men;. 
ciertos casos · en cuanto nos es solicitado; el guna que Y,o sepa, que hubiera sido dada por el ·tos· que les llegan por el lado de la inteligencia, 
-apoyo táetiCo necesario digamos, para suminis- �pmando General de las Fuerzas Militares o por porque como he dicho yo varias veces, la lnteli-. 
- trar los helicópteros qµe conducen a los miem� el Comando del Ejército al señor GeneraiUrbina, gencia del Ejército tiene que estar al servició de 
bros de la Comisión a la cúspide del cerro del en el sentido de que hidera las intercepciones, las Fuerzas Militares y de -los fine� y de. los 
avión, etc., pero no formamos parte de la Comi- que St:! hicieron en este caso. Inclusive hay la propósitos de las fuerzas Militares y ·no de 
sión, de manerá que no podemos decirle exacta- discusión, él mismo ha dicho reiteradamente y medios de éomunicación, o de determinados 
mente quiénes la integran, porque yo inismo lo lo dijo en la investigación administrativa interna· , medios de,comunicació�. . . · . . 
ignoro. Sé qué dependencias están representa- que se realizó en el seno de las Fuerzas Militares, En un momento, nos llevó a llamarlos a 
das, pero no sé qué personas la integran. que esa interceptación nq había sido o.rdenada _calificar servicios teniendo en cuenta entre otras 
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cosas como circunstancia atenuante el hecho de 
que la falta había sido admitida por los señores 
oficiales en un acto de gallardía que a mi modo 
de ver, los enaltece. No hubo •instrucciones de 
ninguna índole en ese otro sentido, no somos 
Policía Judicial, no la habríamos podido dar. 
Eso nq está bien que ocurriera, ni que ocurra, y 
no debe ocurrir en el seno de las Fuerzas Milita-
res, es honorable Senador, lo que yo puedo decir 
al cuestionario que me formularon. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Señor Ministro, es qué acá se desnuda un 
problema gravísimo que vive la sociedad 'co-
lombiana, y es el problema del espionaje de 
telecomunicaciones. Acá en las empresas de 
telecomunicaciones se ha anidado una serie de 
delincuentes que le hacen seguimiento a todas 
las personas de bien y le hacen un seguimiento 
durante toda su vida diaria, le graban las conver-
saciones con sus familiares, de sus negocios, de 
las cuentas bancarias y demás. Después arman 
un dossier y -venden esa información a las ban-
das de secuestradores. Para citar uno, de lbs 
mínimos casos que están ocurriendo en el país 
con la violación a las telecomunicaciones. y -ni 
hablar del espionaje industrial por ejemplo. 

Todavía desafortunadamente no. hemos he-
cho una legislación moderna para defendemos 
de ese que es otro problema gravísimo de las 
telecomunicaciones. Aquí el B2, el F2 y el DAS 
y otra serie de organizaciones sin que medie una 
acción judicial, sin que tengan una orden judi-
cial, viven pinchando como dicen vulgarmente 
los mismos señores, chuzando los teléfonos para 
enterarse de la intimidad de los colombianos. Es 
una violación clara al artículo 15 de la Constitu-
ción Nacional. 

Usted como responsable de la seguridad na-
cional, señor Ministro, creo yo que debería apro-
vechar este incidente para reunirse con su 
homólogo, el Ministro de Comunicaciones y 
tomar determinaciones serias para hacer lo que 
se denominaría un mantenimiento preventivo a 
la serie de zozobras y de secuestros que vive este 
país. Llevando gente clave y técnica a esas 
empresas de telecomunicaciones, ,para poder 
prestar un servicio de seguridad' allí y para 
garantizarles a los colombianos que puedan te-
ner unas llamadas o unas conexiones de compu-
tador en general, comunicaciones de tipo teleco-
municación, que sean absolutamente fieles y 
que les reserven su derecho mínimo a tener una 
intimidad. 

Por lo demás, y6 creo, señor Ministro, que 
usted ha obrado con gallardía, con valor y al 
mismo tiempo con velocidad y con prestancia 
como se debería hacer en esas circunstancias.. 

Toma la palabra el señor Ministro.de la 
Defensa Nacional, doctor Juan Carlos 
Esguerra Portocarrero: 

Muchas gracias, honorable Senador. Sobre el 
particular le explico lo siguiente: Usted -tiene 
razón, es nuestra preocupación. La verdad 'es 
que no todo depende de mí, porque en buena 
medida .esto .depende de seguridad, que es el 
Departamento Administrativo de Seguridad, 

DAS, que no depende por supuesto del Ministe-
rio de Defensa. En cuanto de nosotros dependa, 
esa es nuestra causa, esa es nuestra preocupa-
ción. No podemos permitir que tal cosa ocurra. 

Como además hoy día, no solamente eso 
contraría los derechos constitucionales que us-
ted mencionaba, sino que además constituye un 
delito establecido claramente en el Código Pe-
nal. Por esa razón, se resolvió iniciar como en 
efecto se inició y está desarrollándose á .instan-
cias nuestras lá investigación, el proceso penal 
militar, que corresponde en este caso. ¿Por qué 
un proceso penal militar? Porque nuestra impre-
sión es la de que si allí llegó a cometerse un delito 
como todo indica que pudo haberse cometido 
delito, él habría sido cometido o por lomenos en 
él habrían participado oficiales del Ejército de 
Colombia en servicio activo, en actos relaciona-
dos con el servicio. 

Lo que de acuerdo con la Constitución clara-
mente nos sitúa en el ámbito de la Justicia Penal 
Militar. Entiendo por otra parte que la Fiscalía 
General de la Nación, ha iniciado un proceso 
paralelo en cuanto existe la posibilidad de que 
haya personas privadas que . hubieran estado 
participando en el asunto. 

En lo demás, pues yo estoy de acuerdo con 
usted, mientras no medie una orden judicial y 
mientras no se tenga, y nosotros no tenemos 
condición de ser autoridades de Policía Judicial, 
salvo aquellos casos en donde se autorizan 
interceptaciones de comunicación en los decre-
tos nuevos de la Conmoción Interior para fines 
relacionados con los delitos de que allí se da 
cuenta.. Pero es un caso perfectamente extraordi-
nario y excepcional, en donde se nos fijó una 
tarea que tenemos que cumplir. 

No es de nuestro resorte y la investigaremos 
y la sancionaremos hasta las últimas consecuen-
cias. Usted puede tener la seguridad, lo mismo 
todos los colombianos, que si nosotros llegamos 
a saber de la existencia de uno, cualquiera, de los 
miembros de la Fuerza .Pública, que sin la co-
rrespondiente, autorización y sin la correspon-
diente competencia, está dedicado a este tipo de 
autoridades, procederemos contra él como co-
rresponde, repito, sin que - importe en absoluto 
cuál sea el contenido de las comunicaciones. 
Porque lo que está mal, es el hecho mismo de esa 
interceptación, es el hecho mismo de ese pincha-
zo, digámoslo así, de los teléfonos, de las líneas 
de comunicación. 

Somos los primeros en reprobarlo y seremos 
los primeros en sancionarlo aplicando el peso de 
nuestros reglamentos con nuestra investigacio-
nes penales. y disciplinarias en todos los casos 
como ocurrió en este. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien 
preside la sesión: 

Rápidamente con la misma velocidad, pero 
sin la misma duración del señor Ministro, vamos 
a darle la palabra al Senador González. 
. Toma la palabra el ,honorable Senador 
José Domingo González Ariza:,  

Muchas gracias, señor Presidente. En primer 
lugar quiero felicitarlo señor Ministro, porque  

con sus condiciones . excepcionales esté 
rectorando el Ministerio de Defensa. Unicamen-
te y por la brevedad que nos exige nuestro 
Presidente, yo quería únicamente alertarlo, o 
más bien hacer alguna consideración .sobre el 
servicio de Inteligencia colombiano, que como 
alguien dijera, son los ojos de un Estado. 

Estéfanes By hablaba muy bien sobre Puché, 
porque fue quien logró concentrar el máximo de 
información al servicio de un Estado, a.tal punto 
que Napoleón temió frente a Puché, porque tuvo 
la'capacidad dentro de los nmétodos.legales de 
ese entonces, de hacerse al máximo de informa-
ción. Leyéndome señor Ministro, las respuestas 
que han dado, de ahí surge una serie de 
interrogantes, que realmente la misma opinión 
pública no ha-  tenido respuesta. 

Decía que llegó en forma anónima a la Direc-
ción de Inteligencia un cassette y lo primero que 
uno se pregunta es; si llegó anónimamente ¿quién 
lo entregó, llegó por correo, o fue entregado• 
personalmente? Y si llegó por correo se pregun-
ta: La Dirección de Inteligencia, máxime cuan-
do estaba a cargo de un General de una amplia 
trayectoria, experiencia y respetabilidad, hizo la 
confrontación de tal forma, que las voces y sus 
características coincidíancon la de los origina-
les? No me interesa el contenido de la conversa-
ción, no me interesa qué se pretendía. Me limito 
únicamente que al servicio de Inteligencia de un 
país llega una información, ¿cómo llegó? Priva-
damente, o le llegó, o se la entregaron, si se la 
entregaron, ¿quién se la entregó? 

Se determinó técnicamente si era la voz o no. 
Usted acaba de decir que esos cassettes eran de 
voces falsas. Pero el General dice que ese casset-
te es auténtico, esto es, que las voces son autén-
ticás, yo no entro en esta discusión, pero me 
imagino que eso será de los peritos. Obviamente 
yo sé que para usted llegar a ser Ministro, pues 
no hizo el curso en la universidad del Ministro, 
yo ,tampoco hice el curso en la universidad de 
Senador. Pero pienso que el Ministro sí tiene la 
obligación de estar informado de todo lo que 
ocurre al interior de las Fuerzas Militares. 

En ese caso, si la voz era auténtica como dice 
el General, me imagino cuál fue el tratamiento 
que se le dio una vez se agotó el curso regular. Si 
la voz no era auténtica y en cambio obedeció al 
deseo de ser desleal con el Jefe. Supremode la 
Fuerzas Armadas y en este caso al señor Presi-
dente de la República, cuáles son las acciones 
que ha desatado el Ministerio de Defensa sobre 
el particular? Me parece a mí, que todos estos 
interrogantes pululan en la imaginación y en la 
cabeza de los colombianos sobre todo porque 
todos respetamos a nuestra Institución del Ejér-
citó y la queremos ver limpia . y transparente. 

Estas nociones nos surgen, cuando además 
uno ve que falla el sistema de inteligencia y si 
falla en esto, falla, en las fronteras, falla en las 
ciudades, falla_ en el campo: porque tampoco es 
gratuito señor Ministro, que una esposa, o una 
persona vinculada con alguien del Ejército apa-
rezca de contratista, no haya sido identificada a 
pesar de haber sido condenada por un delito, 
pero menos mal que usted oportunamente trancó 
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cosas como circunstancia atenuante el hecho de DAS, que no depende por supuesto del Ministe- con sus condiciones . excepcionales esté · _ que la falta había sido admitida por los señores rio de Defensa. En cuanto de nosotros dependa, - rectorando el Ministerio de Defensa. Unicamen
oficiales en un acto de gallardía que a mi modo esa es nuestra causa, esa es nuestra preocupa- te y por la brevedad que nos exige nuestro 
de ver, los enaltece. No hubo .instrucciones de ción. No podemos permitir que tal cosa ocurra. Presidente, yo quería únicamente alertarlo, o 
ninguna índole en ese otro sentido, no somos Como además hoy día, no solamente eso más bien hacer alguna consideración _sobre el 
Policía Judicial, no la habríamos podido dar. contraría los derechos constitucionales que us- serVicio de Inteligencia colombiano, que como 
Eso nq está bien que ocurriera, ni que ocurra, y ted mencionaba, sino que además constituye un alguien: dijera, son los ojos de un Estado; 
no debe ocQrrir en el seno de las Fuerzas Miiita- delito establecido claramente en el Código Pe- Estéfanes By hablaba muy bien.sobre Puché, 
res, es honorable Senador, lo que yo puedo decir nal. Por esa razón, se resolvió iniciar como en porque fue quien logró concentrar el máximo de 
al cuestionario que me formularon. efecto se inició y está desarrollándose á .instan- información al servicio de un Estado; a.tal punto 

Toma la palabra el honorablé Senador cias nuestras fa investigación, el proceso penal que Napoleón temió frente a Puché, porque tuvo 
Eduardo Pazos Torres: militar, que corresponde en este caso. ¿Por qué la-capacidad dentro de los métodos. legales de 

Señor Ministro, es que acá se desnuda un un proceso penal militar? Porque nuestra impre- ese entonces, de hacerse al máximo de informa.
problema gravísimo que vive la sociedad ·co- sión es la de que si allí llegó a cometerse un delito . ción. Leyéndome señor Ministi:o, las respuestas 
lombiana, y es el problema del espionaje de como todo indica que pudo haberse .cometido que han dado, _de ahí surge una serie de 
telecomunicaciones. Acá en las empresas de delito, él habría sido cometido o por lo menos en interroga-ntes, que realmente .la misrp.a opinión 
telecomunicaciones se ha anidado una serie de él habrían participado oficiales del Ejército de pública no ha· tenido respuesta. 
delincuentes que le hacen seguimiento_ a· todas Colombia en servicio activo, en actos relaciona- D , . 11 , . f , . 1 D' dos con· el ser-Yl.cio. 

· ecia que ego en orma anomma a a Irec-
las personas de bien y le hacen un seguimiento ción de Inteligencia un cassette y lo primero que 
durante toda su vida diaria, le graban las conver- Lo que de acuerdo con la Constitución dara- uno se pregunta es; si llegó anónimamente ¿quién 
saciones con sus familiares, de sus negocios, de mente nos sitúa en el ámbito de la Justicia Penal lo entregó, llegó por correo, 0 fue entregado -
las cuentas bancarias y demás. Después arman Militar. Entiendo por otra pa_rte que la Fiscalía personalmente? Y si llegó por correo se pregun
un dossier y venden esa información a las ban- General de la Nación; ha iniciado un proceso ta: La Dirección de Inteligencia, máxime cuan
das de secuestradores. Para citar uno, qe fos paralelo en cuanto existe la posibilidad de que do estaba a cargo de un General de una amplia 
mínimos casos que están ocurriendo en el país haya personas privadas que . hubieran estado trayectoria, experiencia y respetabilidad, hizo la 
con la violación a las telecomunicaciones y ·ni participando en el asunto. éonfrontacion de tal forma, que las voces y sus ' 
hablar del espionaje industrial por ejemplo. - En lo demás, pues yo estoy de acuerdo con · características coincidían con la de los origina-

Todavía desafortunadamente no. hemos he- usted, mientras no medie una" orden judicial y les? No me interesa el contenido de la cónversa
cho una legislación moderna para defendemos mien�ras no se tenga, Y nosotros no tenemos ción, no me interesa qué se pretendía. Me limito 
de ese que es otro problema gravísimo de las ·condición de ser autoridades de Policía Judicial, únicamente que al servicio de Inteligencia de un 
telecomunicacipnes. Aquí el B2, el F2 y el DAS _salvo aquellos casos en donde se autorizan país llega una información, ¿cómo llegó? Priva
y otra serie de organizaciones sin que medie una interceptaciones de comunicación en los decre- damente, o le llegó, o se la entregaron, si se la 
acción judicial, sin que tengan una orden judi- tos nuevos de la Conmoción Interior para fines · entregaron, ¿quién se la entregó? 
cial, viven pinchando como dicen vulgarmente relacionados con los delitos de que allí se d.a Se determinó técnicamente si era la voz o no. 

/ los mismos señores, chuzando los teléfonos para cue.nta. Pero es �n caso perfectamente ext.��ordi- Usted acaba de decir que esos cassettes eran de 
enterarse de la intimidad de los colombianos. Es nano Y excepcim�al, en don�e se nos ÍIJO una v13ces falsas. Pero el General dice q1:1e ese casset
una violación clara al artículo 15 de la Constitu- tarea que tenemos que cumplir . . _ . . te es auténtico, esto es, que las voces son autén
ción Nacional. No es. de nuestro resorte� l� mvestigaremos ticas, yo no entro en esta discusión, pero me 

Ust�d como responsable de la seguridad na- Y.la sancionaremos hasta las ultn�as conse�uen- imagino que eso será de los peritos. Obviamente 
cional� señor Ministro, creo yo que debería apro- etas. Usted pued� tener la s�gundad, lo mismo yo sé que para usted llegar a ser Ministro, pues 
vechar 'este incidente para reunirse con su todos los colombianos, que SI nosotros llegamos no hizo el curso en la universidad del Ministro 
. homólogo, el Ministro de Comunicaciones. y ª �aber de la existencia d� �no� cualquie�a, de los yo .tampoco hice el curso en la universidad d� 
tomar determinaciones serias para hacer lo que _ mtembro.s de la Fu�rza ;�ubhc�, que sm la co- Senaaor. Pero pienso que el Ministro sí tiene la 
se denominaría un mantenimiento preventivo a �espondiente, aut?nzac;on � sm la corr�spon- obligación de estar informado de todo lo que 
la serie de zozobras y de secuestros que yive este diente competencia, esta dedicado ª este tipo de ocurre al interior de las Fuerzas Militares. 
Pal's. Llevando gente_ clave y técnica a es.as autoridades, procederemos contra él'Como co- · , . d. · b En ese caso, si la voz era autentica como ice empresas de telecomunicaciones, .para poder rresponde, repito, sin que importe en a soluto , 1 f 1 . 

'l 1 'd d 1 · · el General, me imagino cua ue e tratamiento 
Prestar un servicio de seguridad, allí -y para cua sea e contem o e as comumcac1ones. 

1 ' 1 1 h · h · d que se le dio una vez se agotó el curso regular. Si 
garantizarles a los colombianos que puedan te- Porque o que esta ma 'es e ec o mismo e esa . d . , 1 · · , 1 h h · d · · h la voz no era auténtica y en cambio obe écio a 
ner Unas llamadas 0 unas conexiones de compu- mterceptac1on, es e ec .o mismo e ese pmc, a- .. " , · deseo de ser desleal con el Je.1.e Supremo de la 

. tador en general, com· unicaci'ones de tipo teleco- _zo, digámoslo así, de los telefonos, de las líneas . . Fuerzas Armadas y en este caso al señor Presimunicación, que sean absolutamente fieles y de comunicación. dente de la República, cuáles son las acciones que les reserven su derecho mínimo a tener una Somos los primeros en reprobado Y seremos_ que ha desatado el Ministerio de Defensa sobre intimidad. los primeros en sancionarlo aplicando el peso de el particular? Me parece a mí, que todos estos 
Por lo demás, yo· creo, señor Ministro, que nuestros reglamentos con nuestra investigacio- interrogantes pululan en la imaginación y en la 

usted ha obrado con gallardía, con valor y al nes penales Y disciplinarias en todos los casos cabeza de los colombiaqos sobre todo porque corrio ocurrió en este. · 
mismo tiempo con velocidad y con prestancia todos respetamos a nuestra Institución del Ejér-
éomo se debería hacer en esas circunstancias. · ·Toma la palabra el señor Vicepresidente, cito y la queremos ver limpia y transparente. · 

Toma la palabra el señor Ministro . de ta doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien . Estas nociones nos surgen, cuando además . 
D fen N · l do tor Jua'n Carios preside la sesión: f 11 1 · d · l' · · e sa . ac1ona � e , . · . . . _- . uno ve que a a e sistema � mte 1gencia' y s1 
Esguerra Portocarrero:

, . Rapi.damente e?? la mis�a v�l�cidad, pero falla en esto, falla. en las fronteras, falla en las 
Muchas gracias, honorable Senador. Sobre.el sm la misma duracion d�l senor Mm!stro, vamos . ciudades, falla_ en el campo: porque tampoco es 

particular le explico lo siguiente: Usted -tiéne ª darle la palabra al Senador Gonzalez. · 
gratuito señor Ministro, que una esposa, o una 

razón, es nuestra preocup-ación. La verdad 'es · Toma la palabra el _honorable Senador persona vinculada con alguien del Ejército apa
que no todo depende de mí, porque en buena José Domingo Gónzález Ariza:.' : rezca de contratista, no haya sido identificada a 
medida .esto .depende de seguridad, que es, el Muchas gracias, señor Presidente. En primer .pesar de haber sido condenada por un delito, 
Departamento Administrativo de Seguridad, lugar quiero felicitarlo señor Ministro, porque pero menos mal �ue usted oportunamente trancó 
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ese contrato que seguramente iban a hacer. en 
contra de los bolsillos de los colombianos: 

Ya para terminar, quiero decir lo . siguiente: 
Pienso que lo deseable en un Estado es que haya 
un buen sistema de inteligencia, un . sistema 
como el de Israel, que sabía de la muerte que le 
iban a dar a Rabín y sin embargo permitieron que 
hicieran ese atentado. Me parece que un Estado 
debe tener un excelente sistema de inteligencia, 
en primer lugar por la nación, en segundo lugar 
porque usted lo sabe como jurista, que este es un 
Estado de Derecho, en donde el Comandante 
Supremo de las Fuerzas Armadas es el señor 
Presidente de la República y luego existe una 
estructura piramidal. Los colombianos creemos 
con eso y por eso esperamos que haya un exce-
lente sistema de inteligencia. Muchas gracias. 

Toma la .palabra el señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Juan Carlos 
Esguerra Portocarrero: 

Con mucho gusto, honorable Senador, le 
contesto las dos preguntas de la siguiente 
forma: Uno. Yo no he afirmado rotundamente 
que. el contenido del cassette no corresponda 
con la realidad, o que sea falso, sino que mi 
entendimiento es de, que sea un montaje, que 
es lo que se ha dicho por unos expertos;.pero 
yo no puedo hacer una afirmación rotunda 
sobre el particular. 	- 

Pienso que la conclusión de esto no surgirá, 
sino cuando hayan terminado de desarrollarse 
las investigaciones criminales que están adelan-
tando por el lado del Ministerio de Defensa de 
las Fuerzas Militares para ser más preciso, la 
investigación Penal Militar y en la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, la que ellos están desarrollan-
do. Mientras tanto, eso . no podrá saberse de 
manera precisa. 

Sobre lo segundo: ¿De dónde provino el 
cassette? Lo único que hemos podido estable-
cer y es todo lo que yo sé, lamento no saber 
más: Por lo.que dijo él General Urbina,~es que 
alguien le había entregado a él este cassette. 
Punto. Es lo único que ha dicho y simplemente 
se rehúsa a suministrar el nombre de la perso-
na que se lo entregó o las circunstancias en las 
que el cassette le fue entregado, sabemos por 
eso que no le llegó por correo, o por ningún 
otro medio de ese tipo; sino simplemente que 
alguien se lo entregó, es todo lo que sabemos 
sobre el particular. De manera que es todo lo 
que yo le puedo responder. 

Por lo demás, tomo atenta nota, usted tiene 
razón y sobre el sistema de seguridad, va a ver 
usted las determinaciones que están tomándose 
en estos días, porque es una de las preocupacio-
nes del gobierno. Yo le agradezcomucho, señor • 
Presidente, pero tengo que salir. corriendo. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien 
preside la sesión: 

. Señor Ministro, le agradecemos y queremos 
decirle, que estaremos prontos a citarlo cuando 
quiera que estos temas.sigan teniendo el interés 
que están teniendo en estos momentos en la 
Comisión y para eso estamos aquí, para plan- 

tearles estos temas. Les ruego a los señores 
Miembros de la Comisión no retirarse porque 
vamos a evacuar el temario y. ya la Secretaría ha 
ordenado un almuerzo, o sea que por favor no se 
retiren todavía. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Armando- Holguín Sarria: • _ 

Señor Presidente, para presentar una propo-
sición que le voy a solicitar la firma a usted. 

El señor Vicepresidente, doctorLuis Emi-
lio Sierra Grajales: 

Solicita al señor Secretario continuar con el 
Orden del Día. 

2. Lectura y aprobación del Acta número 
6, de fecha 30 de agosto de 1995 

El señor Vicepresidente pregunta al señor 
Secretario si esa Acta fue entregada a los hono-
rables Senadores oportunamente. 

El señor Secretario responde: 
Sí señor, se entregó a los honorables Senado-

res desde la semana pasada. 
El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 

Sierra Grajales, quien, preside la sesión, somete 
a consideración el Acta número 06. Se abre la 
discusión, continúa la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, queda cerrada. La aprueba la comi-
sión? Ha sido aprobada. 

3. Proposiciones y varios. 
El señor Secretario informa al señor Vice- 

presidente: 	 - 
Sobre la mesa se encuentra una proposición. 
El señor Vicepresidente, doctor Luis 

Emilio Sierra Grajales: 
Quién preside la sesión solicita al señor Se-

cretario leer la proposición. 
Proposición 

Armando Holguín Sarria 
Eduardo Pazos Torres 
Jairo Clópatofsky Ghisays 
José Domingo González Ariza 
Juan Carlos Castro Arias 
Lorenzo Muelas Hurtado 
Luis Emilio Sierra Grajales 
El señor, Vicepresidente somete a conside-

ración la proposición leída. Se abre la discusión, 
continúa la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrada. La aprueba la Comisión? Ha sido 
aprobada.• 

El señor Vicepresidente pregunta al*señor 
Secretario, si hay más proposiciones sobre 
la Mesa. 	- 

El señor Secretario responde: 
No, señor Presidente. 

. Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales: 

Quiero recordarles a los honorable Senado-
res de la Comisión Segunda, la invitación al 
desayuno- que tenemos para el día de mañana a 
las 7:30 a.m. en la residencia del Embajador de 
los Estados Unidos, para tratar los temas que 
aquí -habíamos planteado en la reunión anterior 
referente al tema del banano y aquellas otras que 
ustedes quieran plantearle. 	 . 

Posteriormente a las -10:00 a. m. nos daremos 
cita.de  nuevo aquí en la Comisión, para debatir 
los acontecimientos que rodearon la muerte del 
ciudadano italiano Giacomo Turra y les roga-
mos a ustedes hacerse presentes para salir de 
este debate que causa un gran interés nacional y 
que lo tenemos desde hace tiempo planteado sin 
darle una solución final. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

El martes próximo el Director del Hospital 
Militar, invitó a toda la Comisión Segunda para 
ir al Hospital Militar. El próximo martes. 

Se levanta la sesión y quedan convocados 
para mañana a las 10:00 a. m. 

Los honorables Senadores, Comisión Segunda: 
El Presidente, 

Jorge Cristo Sáhiún. 
El Vicepresidente, 

Luis Emilio Sierra G. 
El Secretario General, 

Felipe Ortiz M. 

COMISION SEGUNDA -
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NUMERO 19 DE 1995 

Llamado a lista y verificación del quórum 
II 

Citación al señor Director de la Policía 
Nacional, General Rosso José Serrano Cade-
na y al Inspector General de la Policía Nacio-
nal, Brigadier General Carlos Alberto Pulido 
Barrantes, según proposición aprobada en 
Sesión Ordiñaria,de la Comisión Segunda del 
Senado de la República. 

III 
Discusión en primer debate al Proyecto de 

ley número 125 de 1995 Senado,por medio de 
la Cual se aprueba el protocolosobre el progra-
ma para el estudio regional del fenómeno "El. 
Niño" en el pacífico sudeste, suscrito en Puer-
to Callao,~Perú, el 6 de noviembre de 1992 

Ponente, honorable Senador Jairo Clopa-
tofsky Ghisays. 

La Comisión Segunda del Senado de la Re- 	 (noviembre 22) 

pública, lamenta la ausencia forzada del honora- 	 Sesiones Ordinarias 
bleSenadorLuisEladioPérezBonilla,aquejado 	Siendo las 10:00 a. m. del día veintidós (22) 
por problemas de salud y hace votos por que su de noviembre de mil novecientos noventa y 
pronta recuperación nos permita gozar ' de su cinco (1995), previa convocatoria, se reunieron 
inteligencia y dinamismo, en los trabajos enco- los honorables Senadores de la Comisión Se-
mendados a esta Comisión y al Senado de la gunda del honorable Senado, con el siguiente 
República. Esta proposición fue presentada por Orden del Día: 
-loshonorables-Senadores:- — -- 	--- 	- -- 	 T 
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ese contrato que �eguramente iban a hacer en 
contra de los bolsillos de los colombianos� 

Ya para terminar, quiero decir lo siguiente: 
Pienso que lo deseable en un Estado es que haya 
un buen sistema de inteligencia, un .sistema 
como el de Israel, que sabía de la muerte que le 
iban a dar a Rabín y sin embargo permitieron que 
hicieran ese atentado. Me parece. qué ún Estado 
debe tener un excelente sistema de inteligencia, 
en primer lugar por la nación, en segundo lugar 
porque usted lo sabe como jurista, que este es un 
Estado de Derecho, en donde el Comandante 
Supremo· de las Fuerzas Armadas es el señor 
Presidente de la República y luego existe una 
estructura pjramidal. Los colombianos creemos 
con eso y por eso esperamos que haya un exce
lente sistema de inteligencia. Muchas gracias. 

Toma la .palabra el señor Ministro de la 
Defensa Nacional, doctor Juan Carlos 
Esguer.ra Portocarrero: 

Con mucho gusto, honorable Senador, le 
contesto las dos preguntas de la siguiente 
forma: Uno. Yo no he afirmado rotundamente 
que. el contenido del cassette no corresponda 
con la re_alidad, o que sea faiso, sino .que mi 
entendimiento es de. que se� un montaje, que 
es lo que se ha dicho por unos expertos; pero 
yo no puedo hacer una afirmación rotunda 
sobre el particular. 
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tearles estos temas. Les ruego a los señores Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
Miembros de la Comisión no retirarse porque doctor Luis Emilio Sierra G:rajales: 
vamos a evacuar el temario y ya la Secretaría ha Quiero recordarles a los honorable Senado
ordenado un almuerzo, o sea que por favor no se ·. res de la Comisión Segunda, la invitación al 
retiren todavía. desayuno- que tenemos para el día de mañana a 

Toma la palabra el honorable Senador las 7:30 a.m:en la residencia del Embajador de 
Armando Holguín Sarria: ·. los Estados Unidos, para tratar los terp.as que 

Señor Presidente, para presentar una propo- aquí habíamos planteado en la reunión anterior 
sición que le voy a solicitar la firma_ a usted. referente al tema del banano y aquellas otras que 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emi- ustedes quieran plantearle. 
lio Sierra Grajales: Posteriormente a las 10:00 a. in. nos daremos 

cita .de nuevo aquí en la Comisión, para debatir Solicita al señor Secretari9 continuar con el los acontecimientos que rodearon la muerte del Orden del Día. ciudadano italiano Giacomo Turra y les roga-
. 2. Lectura y aprobaci�n del Acta número · mos a ustedes hacerse presentes para salir de 

6, de fecha_ 30 de agosto de 1995 
· 

este debate que causa un gran interés nacional y 
El señor Vicepresidente pregunta al señor 

Secretario si esa Acta fue entregada a los hono
rables Senadores oportunamente. 

El señor Secretario responde: 
Sí señor, se entregó a los hc:morables Senado

res des<;le la semana pasada. 
El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 

. Sierra Grajales, guien,preside la sesión, somete 
a consideración el Acta número Q6. Se abre la. 
discusión, continúa la discusión, anuncio que va 
a cerrarse, queda cerrada. La aprueba la comi

-. sión? Ha sido aprobada. 

que lo tenemos desde hace tiempo planteádo sin 
darle una solución final. 

·Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

El martes próximo el Directür del Hospital 
Militar, invitó a toda la Comisión Segunda para 
ir al Hospital Militar. El próximo martes. ' · 

Se levanta la sesión y quedan convocados 
para mañana a las 10:00 a.m. 

Los honorables Senadores, Comisión Segunda: · 
El Presidente, 

Jorge Cristo Sahiún. 
3. Proposiciones y varios -

Pienso que la conclusión de esto no surgirá, El señor Secretario informa al señor Vice-sino cuando hayan terminado de desarrollarse presidente: 

El, Vicepresidente, 
.. Luis Emilio Sierra G. 

las investigaciones criminales que están adelan-
tando por el lado del Ministerio de Defensa de Sobre la mesa se encuentra una proposición. · 
las Fuerzas Militares para ser más preciso, la El señor Vicepresidente, doctor Luis 

El Secretario General, 
Felipe Or(iz M. 

* * * 
investigación Penal Militar y en la Fiscalía Ge- Emilio Sierra Grajaies: 
neralde la Nación,laqueellosestándesarrollan- Quién pre·side la sesión solicita al señor Se- COMISION SEGUNDA 
do. Mientras tanto, eso. no podrá saberse de cretario leer la proposición. CONSTITUCIONAL PERMANENTE 
manera precisa. Proposición ACTA NUMERO 19 DE 1995 

Sobre lo segundo: ¿De dónde provino el La Comisión Segunda del Senado de la Re- . (noviemb_re 22) 
cassette? Lo único que hemos podido estable- pública, lamenta la ausencia forzadá del honora- Sesiones Ordinarias 
cer Y es todo lo que yo sé, lamento no saber ble Senador Luis Eladio Pérez Bonilla, aquejado Siendo las 10:00 a. m. del día veintidós (22) más; Por lo.que dijo el General Urbina,;es que por problemas de salud y hace votos por que su de noviembre de mil novecientos noventa y ·
alguien le había entregado a él este cassette. pronta recuperación nos permita gozar· de su cinco (1995), previa convocatoria, se reunieron 
Punto._ Es lo úni�o_que ha dicho Y simplemente inteligencia y dinamismo, en los trabajos enco- los honorables Senadores de la Comisión Se-se reh_usa a summx�trar el �om?re de !ª perso- mendados a esta Comisión y al Senado de la gunda del hoQ.oráble Senado, con el siguiente 
na que se lo entrego o las cucunstancias en las República. Esta proposidón fue presentada por Orden del Dfa: 
que el cassette le fue entregado, sabemos por, -los htmorables-Serra-dore"S-:- - - - - --- -- - ---- -- - --- - --- - 1 eso que no le llegó por correo, o por ningún· Arm d H 1 , S . . 
otro medio de ese tipo, sino simplemente que an ° 0 gum arna 
alguien se lo entregó, es todo Jo que sabemos Eduardo Pazos Torres -. 
sobre el particular. De manera que es todo lo J airo Clbpatofsky Ghisays 
que yo le puedo responder. José Domingo Go�ález Ariza 

Pot lo demás, tomo atenta nota, usted.tiene Juan Carlos Castro Arias 
razón y sobre el sistema de seguridad, va a ver · Lorenzo Muelas Hurtado usted las determinaciones que están tomándose 
en estos días, porque es una de las preocupado-· 

Luis Emilio Sierra Grajales 
nes del gobierno. Y o le agradezco ·mucho, señor El señor, Vicepresidente somete a conside- · 
Presidente, pero tengo que salii corriendo. · ración la proposición leída. Se abre la discusión, 

. Toma la palabra el señor Vicepresidénte, . continúa la discusión, anuncio que va a cerrarse, 
. doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien queda cerrada. La aprueba la Comisión? Ha sido 
preside la sesión: 

· ·aprobada.· 

_Señor Ministro, le agradecemos y queremos El señor Vicepresidente pregunta al señor· 
decirle, que estaremos proritos a citarlo c�ando Secretario, si hay más proposiciones sobre 

la Mesa. quiera tjue estos temas_ sigan teniendo el interés 
que están teniendo en estos· momentos eil la 
Comisión y para eso estamos aquí, para· plan-

El señor Secretario responde: 
No, señor Presidente. 

Llamado a lista y verificación del quórum 
II 

Citación al señor Director de la Policía 
Naciona!, General Rosso José Serrano Cade
na y al Inspector General de la Policía Naciom 
nal, Brigadier General Carlos Alberto Pulido 
Barrantes, según proposición aprobada en 
Sesión Ordinaria.de la Comisión Segunda del 
Senado. de la República-

III 
Discusión en primer debate al Proyecto de 

ley número 125 de 1995 Senado, por medio de 
la cual se aprueba el protocolo sobre el progra
ma para el estudio regional del fenómeno "El . 
Niño" en el pacífico sudeste, suscrito en Puer
to Callao,, Perú, el 6 de noviembre de 1992 

Ponente, honorable Senador Jairo Clopa
tofsky Ghisays_. 
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IV .  
Proposiciones y varios 

El señor Presidente declara abierta la se-
sión y se procede con el primer punto del 
Orden del Día, contestando a lista los honora-
ble Senadores: 

Castro Arias Juan Carlos 
Clopatofsky Ghisays..Jairo 
Cristo Sahiún Jorge 
Char Abdala Fuad - 
González Ariza José Domingo 
Guerra D'é la Espriella José 
Holguín Sarria Armando 
Hoyos Aristizábal Luis A. 
Lamk Valencia Mario Saíd 
Muelas Hurtado Lorenzo 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Pazos Torres Eduardo. 
El señor Secretario informa al señor Presi-

dente que hay qúórum para deliberar y decidir. 
Citación al señor Director de la Policía Na-

cional, General Rosso José Serrano Cadena y al 
Inspector General •de la Policía Nacional, 
Brigadier General Carlos Alberto Pulido 
Barrantes, según proposición aprobada en Se-
sión Ordinaria de la Comisión Segunda del 
Senado de la República. 

El señor Secretario informa al señor Presi-
dente que está leído el Orden del Día en el punto 
correspondiente. 

El señor Presidente somete a consideración el 
Orden del Día. Va a cerrarse. Queda cerrada. 

¿Aprueba la Comisión el Orden del Día 
propuesto? 

Ha sido aprobado, 
Señor Secretario, sírvase dar lectura a la 

proposición de citación. 
• Cítese al señor Director General de la Poli-

cía Nacional, Brigadier General Rosso• José 
• Serrano Cadena, y al Brigadier General 
Carlos Alberto Pulido Barrantes, Inspectór 
General de la Policía, al seno de la Comisión 
Segunda del Senado, para que respondan el 
siguiente cuestionario: 

1. Circunstancias que rodearon la muerte del 
ciudadano italiano Giacomo Turra, ocurrida el 
lunes 4 de septiembre en la ciudad de Cartagena. 

2. ¿Existen testigos reales y plenamente 
identificables que puedan verificar los supues-
tos hechos violentos atribuidos al citado ciuda-
dano hoy occiso? 

3.. ¿Qué diligencias se han adelantado en 
coordinación con el Ministerio de Relaciones 
Exteriores para dar respuesta a la protesta señor 
Embajador Italiano en Colombia? 

4. ¿Qué resultados finales han arrojado las 
investigaciones prometidas al señor Embajador 
de Italia? 

5. ¿Cuáles son las causas y controles del 
incremento y consumo del narcotráfico en 
Cartagena? 

La anterior proposición fue presentada por el 
honorable Senador Juan Carlos Castro Arias y 
aprobada por los Miembros de la Comisión en 
sesión del día 27 de septiembre de 1995. Leída 
aa proposición señor Presidente. 

Toma la palabra el señor Presidente doc-
tor Jorge Cristo Sahiún: 

Muchas gracias, señor Secretario. Quiero 
informarles que el señor Gerieral Rosso José 
Serrano, está en camino, me ha comunicado que 
llega en unos minutos. Podemos proceder a 
darle iniciación,al debate. 

En segundo 'aspecto, quiero manifestar en 
nombre de toda la Comisión nuestra satisfacción 
porque nuestro distinguido miembro de Comi-
sión, el doctor Luis Eladio Pérez, se encuentra 
ya en perfectas condiciones de salud y queremos 
congratulamos con este hecho que indudable- 
mente, es muy bueno paró la Comisión Segunda, 
en.razón a qué el Senador Luis Eladio Pérez, es 
una de las personas más trabajadoras, más labo-
riosas y más conocedoras de los temas que trata 
esta Comisión. 

Quiero en nombre de la Comisión manifestar 
nuestra satisfacción. En la sesión pasada había-
mos manifestado nuestra inquietud y sus deseos 
por su pronta y completa recuperación, Senador 
Luis Eladio Pérez. 

Toma la palabra él honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Sí, gracias señor Presidente. Es para solici-
tarle a la Presidencia y a todos los colegas, 
mientras que llega el General Serrano, solamen-
te hay un proyecto en el orden del día. Es para 
modificar el Orden del Día y discutir el Proyecto 
número 125 de 1995 Senado, mientras llega el 
General. 

El señor Presidente somete a consideración 
la proposición del Senador Clopatofsky. Va a 
cerrarse la discusión. 

Toma la palabra _el honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

Gracias, señor Presidente. Yo quisiera apro-
vechar la proposición que , hace el Senador 
Clopatofsky, de alterar el Orden del Día, mien-
tras llega el General Rosso José Serrano, para 
que sometamos a consideración algunas propo-
siciones que queremos hacer y que yo sé, que no 
generan mayor discusión y que podríamos eva-
cuarlasrápidamente ahoraque tenemos quórum. 

Entonces, la alteración del Orden del Día 
sería para someter a consideración este Proyecto 
de ley. Entiendo Senador Clopatofsky, que es el 
que hace relación al fenómeno del " Niño. Y 
posteriormente someter a consideración las pro-
posiciotíes, para así • darle desarrollo posterior-
mente a ese debate. 

Toma la palabra el señor Presidente, doc-
tor Jorge Cristo Sahiún: 

Este es un debate muy interesante que ha sido 
pospuesto en diferentes oportunidades. Yo pro-
pongo que si esas proposiciones no generan 
discusión, las estudiemos, si no, las dejamos 
para el último punto del Orden del Día, yo creo 
que no hay ningún inconveniente para iniciar 
este debate. 

Pongo en consideración la modificación del 
Orden del Día, para que se discuta el proyecto en 
mención. Va a cerrarse la discusión. Queda•cerra-
da. ¿Aprueba la Comisión? Ha sido aprobada. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatosky Ghisays: 

Muchas gracias señor Presidente. Este Pro-
yecto de ley, por medio de la cual se aprueba el 
protocolo sobre el programa para el estudio 
regional del fenómeno del niño en el pacífico 
sudeste. Suscrito en Portocallao, Perú, -el 6 de 
noviembre de 1992. Es el único proyecto que 
está en el Orden del Día, señor Presidente.. 

Entonces, voy a leer brevemente sobre el 
Fenómeno del Niño, es un proyecto bien intere-
sante porque Colombia ha padecido las conse-
cuencias del Fenómeno del Niño. Mientras que 
en unas regiones sí hay tormentas y hay- lluvias, 
en otras padecemos la sequía. 

En el ambiente del Mar Pacífico,. sector.Su-
deste, se genera en forma continua fenómenos 
oceánicos, atmosféricos que producen diversas 
consecuencias en las poblaciones por las que 
pasan, unas buenas, que favorecen la economía 
de las regiones, ya que el cambio de las corrien-
tes llevan "a las diversas especies 'marinas cerca 
a las costas, e incluso las tierras para la agricultu-
ra, se ven favorecidas en estas épocas. Pero tam-
bién las hay malas, que afectan considerablemente 
las condiciones socioeconómicas de los pueblos, 
llegando a tener alcances de carácter global. 

Todo lo anterior y la continua presencia de• 
uno de estos fenómenos, el del Niño, han hecho 
que sea necesaria la cooperación internacional 
para el estudio de estos fenómenos y así poder 
predecir y pronosticar sus efectos tanto climato-
lógicos, como socioeconómicos, para permitir 
políticas de adaptación o de emergencia frente a-
circtinstancias agrícolas, aeronáuticas, navega-
ción, rendimiento pesquero, industrial y recur-
sos hidrobiológicos, que nos permitan conocer 
la variabilidad climática y prevenir las situacio-
nes que degenerarían en catástrofes. 

. Estos hechos llevaron a que los Estados de 
Colombia, Chile, Ecuador y Perú, los cuales 
desde 1974, conforman la CPPS, o Comisión 
Permanente del Pacífico Sur, crearon el progra-
ma de estudio regional del Fenómeno dei- Niño, 
el FEN, tema qué nos convoca hoy, y el cual se 
encuentra asesorado por organismos especiali-
zádos de carácter internacional. 

Fenómeno del Niño Enos: El fenómeno del 
Niño, es una condición natural de carácter de 
interacción entre el Océano y la atmósfera, la 
cual produce cambios. abruptos en. las zonas de 
alta presión y en los patrones de circulación 
atmosférica y oceánica. Ha ocurrido de manera 
cíclica durante los últimos 40 años, con períodos 
irregulares que fluctúan entre 3 y 7 años, inci-
diendo de manera directa y catastrófica en la 
economía de los países a escala global, particu-
larmente en aquellos localizados sobre la mar - 
gezi oriental del Pacífico Tropical, entre ellos 
nosotros, Colombia. 

Es una extensión natural que puede alcanzar 
hasta los 180 grados de longitud Oeste,. y se 
denominó así, porque siempre se presenta con . 
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IV 
Proposiciones y varios 

El señor Presidente declara abierta la se
sión y se procede con el primer punto del 
Orden del Día, contestando a lista los honora
ble Senadores: 

Castro Arias Juan Carlos 
Clopatofsky Ghisays·Jairo 
Cristo Sahiún Jorge 
Char Abdala Fuad 
González Ariza José Domingo 

Martes 18 de marzo de 1997 

La anterior proposición fue presentada por el 
honorable Senador Juan Carlos Castro Arias y 
aprobada por los Miembros de la Comisión en 
sesión· del día 27 de septiembre de 1995. Leída 
Ja proposición señor Presidente. 

Toma la palabr.a el señor Presidente doc-
tor Jorge Cristo Sahiún: · 
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Pongo en consideración la modificación del 
Orden del Día, para que se discuta el proyecto en 
mención. Va a cerrarse la discusión. Queda· cerra
da. ¿Aprueba la Comisión? Ha sido aprobada. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Ciopatosky Ghisays: 

Muchas gracias señor Presidente. Este Pro
Muchas gracias, señor Secretario. Quiero yecto de ley,por medio de la cual se aprueba el 

informarles que el señor General Rosso José protocolo sobre el programa para el estudio 
Serrano, está en camino, me ha comunicado que regional del fenómeno del niño en el pacífico 
llega en unos minutos. Podemos proceder a · sudeste. Suscrito en Portocallao, Perú, -el 6 de 
darle iniciación.al debate. noviembre de 1992. Es el único proy�cto que 

Guerra D'e la Espriella José En segundo aspecto, quiero manifestar en está en el Orden del Día, señor Presidente .. 
Entonces, voy a leer brevemente sobre el 

Fenómeno del Niño, es un proyecto bien intere
sante porque Colombia ha padecido las conse
cuencias del Fenómeno del Niño. Mientras que 
en unas regiones sí hay tormentas y hay lluvias, 
en otras padecemos la sequía. 

Holguín Sarria Armando nombre de toda la Comisión nuestra satisfacción · porque nuestro distinguido miembro de Comi-Hoyos Aristizábal Luis A. sión, el doctor Luis Elaqio Pérez, se encuentra 
Lamk Valencia Mario Saíd ya en perfectas condiciones de salud y queremos 
Muelas Hurtado Lorenzo · congratulamos con este hecho que indudable,. 
Pérez Bonilla Luis Eladio mente, es muy bueno para la Comisión Segunda, ' -
Sierra Grajales Luis Emilio · en tazón a que el Senador Luis Eladio Pérez, es 
Pazos Torres Eduardo. una de las personas más trabajadoras, más labo-

En el ambiente del Mar Pacífico, . sector Su-
deste, se genera en forma continua fenómenos 
oceánicos, atmosféricos que producen diversas 
consecuencias ·en las poblaciones por las que 
pasan, unas buenas, que favorecen la economía 
de fas regiones, ya que el cambio de las corrien
tes llevan ·a la� diversa� especies marinas cerca 
a las costas, e incluso las tierras para la agricul tu
ra, se ven favorecidas en estas épocas. Pero tam
bién las-hay malas, que afectan co�iderablemente 
las condiciones socioeconómicas de los pueblos, 
llegando a tener alcances de carácter global. 

riosas y más conocedoras de los temas que trata 
El señor Secretario informa al señor Presi- esta Comisión. 

dente que hay qúórum para deliberar Y decidir. Quiero en nombre de la Comisión manifestar 
Citación al señor Director de la Policía Na- nuestra satisfacción. En la sesión pasada había

cional, General Rosso José Serrano Cadena y al mos manifestado nuestra inquietud y sus deseos 
Inspector General ·de la Policía Nacional, por su pronta y completa recuperación, Senador 
Brigadier General Carlos Alberto Pulido Luis Eladio Pérez. 
Barrantes, según proposid9n aprobada en Se- Toma la palabra el honorable Senador sión Ordinaria de la Comisión Segunda del · Jairo Clopatofsky Ghisays: Senado de la República. 

El señor Secretario informa al señor Presi
dente que está leído el Orden del Día en el punto 
córrespondien te. 

El señor Presidente somete a consideración el 
Orden del Día. Va a cerrarse. Queda cerrada. 

¿Aprueba la Comisión �l Orden del Día 
propuesto? 

Ha sido aprobado� 
Señor Secretario, sírvase dar lectura a la 

proposición de citación. 
Cítese al señor Director General de la Poli

cía Nacional, Brigadier General Rosso· José 
. Serrano Cadena, y al Brigadier General 
Carlos Alberto Pulido Barrantes, Inspector 
General de la Policía, al seno de la Comisión 
Segunda del Senado, para que respóndan el 
siguiente cuestionario: 

1 .  Circunstancias que rodearon la muerte del 
ciud_adano italiano Giacomo Turra, ocurrida el 
lunes 4 de septiembre en la ciudad de Cartagena: 

2. ¿Existen testigos reales y pl.enamente 
identificables que puedan verificar los supu�s
tos hechos viofentos atribuidos al citado ciuda
dano hoy occiso? 

3. _ ¿Qué diligencias se han adelantado en 
coordinación con el Ministerio de Relaciones 
Exteriores para dar respuesta a la protesta señor 
Embajador Italiano en Colombia? 

4. ¿Qué resultados finales han arrojado las 
investigaciones prometidas al señor Embajador 
de Italia? 

5. ¿Cuáles son las causas y controles del 
incremento y consumo del narcotráfico en 
Cartagena? 1 

Sí, gracias señor Presidente. Es para solici
tarle a la Presidencia y a todos los colegas, 
mientras que llega el General Serrano, solamen
te liay un proyecto en el orden del día. Es para 
modificar el Orden del Día y discutir el Proyecto 
número 125 de 1995 Senado, mientras llega el 
General. 

. Todo lo anterior y la continua presencia de -
uno de estos fenómenos, el del Niño, han hecho 
que sea necesaria la cooperación internacional 
para el estudio de estos fenómenos y asípoder 
predecir y pronosticar sus efectos tanto climato
lógicos, como socioeconómicos, para permitir 
políticas de adaptación o de emergencia frente a El señor Presidente somete a C(Onsideraciórr circunstancias agrícolas, aeronáuticas, navega- . 

la proposición del Senador Clopatofsky. Va a ción, rendimiento pesq�ero, industrial y recurcerrarse la discusión. sos hidrobiológicos, que nos permitan conocer 
Toma la palabra el honorable Senador ía variabilidad climática y prevenir las situacio-

Luis Emilio Sierra Grajales: · nes que degenerarían en' catástrofes. 
Gracias, señor Presidente. Y o quisiera apro- - Estos hechos llevaron a que los Estados de 

vechar la proposición que · hace el Senador Colombia, Chile, Ecuador y Perú, los _ cuales 
Clopatofsky, de alterar eí Orden del Día, mien- desde 1974, coriforman la CPPS, o Comisión 

- tras llega el General Rosso José Serrap.o, para Permanente del Pacífico Sur, crearon el progra
que sometamos a consideración algunas propo- ma'de estudio regional del Fenómeno del Niño, . 
siciones que queremos hacer y que yo sé, que no el FEN, tema que· nos convoca hoy, y el cual se 
generan mayor discusión y que podríamos eva- encuentra asesorado por organismos especiali
cuarlas rápidamente ahora que tenemos quórum.· zádos de carácter internacional. 

Entonces, la alteración del Orden del Día Fenómeno del Niño Enos: El fenómeno del 
sería para someter a consideración este Proyecto Niño, es una condición natural de car�cter de 
de ley. Entiendo Senador Clopatofsky, que es el interacción . entre el Océano y la atmósfera, la 
que hace relación al fenómeno del - Niño. Y cual produce cambios. abruptos en las zonas de 
posteriormente someter a consideración las pro- aita presión y en los patrones de circuladón · posiciories, para así darle desarrollo posterior- atmosférica y oceánica. Ha ocurrido de manera 
mente a ese deb�te. _ cíclica durante los últimos 40 años, con períodos 

Toma la palabra el señor Presidente, doc- irre�ulares que fluctúan entre 3 y 7 años, inci-
tor Jorge Cristo Sahiún: diendo de manera directa y ca,tastrófica en la 

Este es un debat� muy interesante que ha sido economía de los países a e�cala global, particu
pospuesto en diferentes oportunidades. Yo pro- larmen_t� en aquellos

, 
l?cahzad�s sobre la mar

pongo que si esas proposiciones no generan gerl onental del �ac1f1co Tropical, entre ellos 
discusión las estudiemos si no las deiamos nosotros, Colombia. ' ' ' J -
para el último punto del Orden del Día, yo creo Es una exte_nsióv natural que puede alcanzar · 
que no hay ningún inconveniente para iniciar hasta los 180 grados de longitud Oeste,. y se 
este debate. denominó así, porque siempre se presenta con . 
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las fiestas navideñas. (Aquí aparecen con los 
mapas, las gráficas de las localizaciones de las'  
estaciones meteorológicas analizadas dentro de 
ellas y el equilibrio, el agua que circula por 
tierra, mar y aire que se alteran como les dije.con 
anterioridad, cada 3 o 7 años, que se presenta por 
época navideña, desde hace más de 40 años. M 
adelante,. sale lo que es el porcentaje de precie = 
tación durante las fases positivas de los eventos. 
anti El. Niño de característica fuerte.. 

Técnicamente, se denomina Fenómeno Enos, 
(El Niño—oscilación sur) y ha tenido serias 
responsabilidades en numerosos desastres rélá-
cionados con - el 'clima -a través de los tiempos, 
produciendo huracanes, inundaciones y sequías. 
La primavera de 1982, fue notable por el alto 
grado de variaciones, de presión en la oscilación 
austral y  los- vientos del Este en el Pacífico 
Ecuatorial cesaron entre mayo y junio; 

En julio,'el caudal medio•sobre la zona cam-
bió a dirección Oeste y se .mantuvo así hasta 
diciembre, generando una espectacular varia-
ción de las precipitaciones a• gran escala en el 
Pacífico Ecuatorial. Mientras en regiones como 
Indonesia y Australia, padecían severas sequías 
que causaron, no sólo pérdidas agrícolas,, sino 
humanas, pues murieron 340 personas por física 
hambre y- dejó 2.500 millones de dólares de 
pérdidas en materia'de fauna y flora. • 	• 

En la isla de Navidad se perdieron totalmente 
15 especies de flores y matas casi que exclusivas 
de la isla. Así como 17 millones de aves desapa-
recieron y no se han . vuelto a ver. También, 
genera cambios intémos-  sorprendentes, '.talen 
como calentamiento del agua por encimó del 
promedio de más, de 3 grados, lo cual - en la 
superficie causa aumento del nivel medio del 
mar, profundización de la termoclina; atenúa el 
proceso de afloración, limita la renovación de 
nutrientes; disminuye la producción ictiológica 
primaria, cambia la composición y distribución 	El señor Secretario procede a dar lectura a la 
de la pesca y fauna. En últimas, causando una siguiente proposición: Desígnase una comisión 

. gran morbilidad •de varias especies marinas, que de 3 Senadores: de esta Célula Legislativa, para 
no soportan cambios tan rápidos.. 	 que viaj e a los Estados Unidos y en coordinación 

con el señor Embajador de Colombia en esa 
nación, desarrolle una ofensiva, para exponer 
ante los legisladores americanos la gravedad de 

Toma ,la palabra el honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

.Honorable Senador Luis Eladio Pérez, yo 
creo que no podemos desligar el tema bananero. 
Yo estoy de acuerdo si quiere quitemos el llamó-. 
miento al nombre del Senador Dole, pero hable-
mos del tema del banano; porque tenemos que 
dar explicaciones a-los medios de comúnicación 
y a la comunidad, qué es lo que vamos a hacer. 
Dejemos el tema bananero como caso específico 
y quitemos la referencia del Senador Dole. 

Toma la palabra el honorable Senador 
José Domingo González Ariza: , - • 

Es precisamente para acogerme a los térmi-
nos de la proposición, en el sentido de -que si 
bien, debe suprimirse las referencias personales, 
sí debe dársele la suficiente importancia al tenia 
de la comisión que va a viajar, porque es un tema 
palpitante, del•cual se han ocupado los medios 
de . comunicación y que también ellos deben, 
entender, que la única -forma para que - tenga 
concreción, 'lo-que pretende Colombia, 'es via` 
jando una comisión. 

Pero además, ño sé si se pueda complementar 
o técnicamente cómo se hace, en el sentido 'de 
que las personas que se designen, pues que me 
imagino, aquí todos lo conocen, pero enviar las 
personas conocedoras del tema, que hayan esta-
do- comprometidas en la discusión del proyecto. 
Si. a mí se me permite dar ñómbres, yo podría 
sugerir nombres de los que uno espontáneamen-
te ahí pudo observar en la reunión del día de hoy. 
No sé si eso es reglamentario o no. 

Toma la palabra el señor Presidente doc-
torJorge Cristo Sahiún: 

No, la designación es competencia de la Mesa 
Directiva del Senado, en este caso, Presidente y 
Vicepresidentes del Senado. • Voy a someter a 
aprobación la proposición con • la modificación 
propuesta por el Senador Luis Eladio Pérez. 

Toma la palabra el honorable • Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Voy a presentar una proposición para citar al 
Ministro de Comercio, para citar inclusive al 
Canciller y que podemos hacer extensivo hasta 
el mismo Ministro de Hacienda, a ver cuáles han 

-d 1 	 ' ' 	d 	u t 

ración internacional para el estudio del Fenóme-
no del Niño, que tanto ños, ha, afectado y que 
ojalá en diciembre no se presente nuevamente 
este fenómeno, con las graves consecuencias de 
tener una sequía, ya que, esxo arrojaría nueva-
mente los descalabros energéticos que hemos 
vivido durante muchos_ años. Esta leída. la  po-
nencia señor Presidente, por lo tanto propongo a 
la Comisión se dé debate al proyecto de Ley 
número 25-95, al que me he referido. 

•El señor Presidente doctor Jorge 'Cristo 
Sahiún, somete a consideración la proposición 
'con que termina el informe. Va a cerrarse. Que- 
da cerrada. ' • 	- 

¿La aprueba la Comisión? 

Ha sido aprobada. .' 
Sírvase, señor Secretario, leer el articulado. 

El señor Presidente pregunta.a la Comisión, si 
desean que se obvie la lectura del articulado. Sí. 

El señor Presidente pregunta a la Comisión, 
si aprueba el articulado del proyecto. Ha sido 
aprobado. 

Títulodel proyecto.. "ley por medio de la cual 
se aprueba el protocolo sobre el programa para 
el estudio regional,del fenómeno del niño en el 
pacífico sudoeste". Suscrito en Puerto Callao, 
Perú, el 6 de noviembre de 1992. 

El señor Presidente somete a discusión el• 
- título del proyecto. Va a cerrarse la discusión. 
Queda cerrada.' 

-¿Aprueba la Comisión el título-del proyecto? 

'Ha sido aprobado.. 
¿Quiere la Comisión que este proyecto pase 

a debate en la Plenaria del Senado? 
El mismo ponente se servirá presentar la 

. ponencia a la Plenaria del Senado. 

Proposiciones' ' 

Específicamente en Colombia, seda uná.cir-
cunstancia ilógica. Miéntrás por sectores en el 
Mar Pacífico es decir cerca a las costas aumen 

tífero, 
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las fiestas navideñas. (Aquí aparecen con los ración internacional para el estudio del Fenóme- · Toma Ja palabra el honorable Senador 
·mapas, las gráficas de- las localizaciones de .las · no del Niño, que tanto ños_ ha- afectado y que Luis �milio Sierra Grajales: 
estaciones meteorológicas analizadas dentro d� ojalá en diciembre no se presente nuevamente Honorable Senador L�is Eladio Pérez, yo . 
ella� y el equilibfio, el agua que circula por este fenómeno,_ con las graves consecuencias de creo que no podemos desligar el tema, bananero. 
tierra, mar y aire que se alteran como les dije.con tener una sequía, ya que. esto arrojar�a nueva-:, · Yo estoy de acuerdo si quiere quitemos el llama-· anterioridad, cada 3 o 7 año�, ql!e se presenta por : mente los de;scalabros energéticos que hemos miento al nombre del Senador Do fo, p·ero hable
époea navideña, desde hace más de 40 años. �á.s vivido durante muchos_ años. Esta leída. la po- mos del tema del banano; porque tenemos que 
adelante,. sale lo que es el .porcentaje de precipi�- nencia señor Presidente, por lo tanto propongo a áar explicaciones a· los medios de comúnicación 
tación durante las fas'es positivas de los eventos. la Comisión se dé deba�e al proyecto de Ley y a la comunidad, qué es lo que vamos a hacer. 

. anti El Niño de característica fuerte.. - número 25-95, al que me he referido. Dejemos el tema bananero coino caso específico · Técniéamente, se denomina Fenómeno Énos, · ·El señor Presidente doctor Jorge ·Cristo y quitemos la referencia del Senador Dole. 
· 

(El Ni.ño-oscilaciÓn sur) y ha tenido serias Sahiun, somete a consideración la prop�sición Toma la palabra -el honorable Senador 
responsabilidades en numerosos desastres relá- con que termina el informe. Va a cerrarse. Que- _ José Domingo González Ariza: , · 

-donados coil' el 'clima_ a través. de los tiempos, da cerrada. " Es precisamente para_acogerme a los témii-
produciendo huracanes, inundaciones y sequías. ¿La aprueba la Co�isión? nos de la proposifión, en el . sentido de que si 
La primavera de 1982, fue notable por el alto. bien, debe suprimirse las referencia's personales, 

d d · · · d · ' 1 ·1 · , Ha sido aprobada. . · gra o e vanac10nes, e pres1on en a osc1 �c10n . , _ . . . . . sí debe dársele la suficiente importancia al tema 
austral y los. vientos d�l Este en el Pacífico S1:vase, se

_
nor Se_cretano, leer el art�c�}ado: qe la comisión que va a viajar, porque es un tema 

Ecuatorial cesaron entre mayo y junio: El senor Pres1d�n�e pregunta .a la C?m1s1on, �1 - palpitante, del -cual se han ocupado los medios 
Eq julio,. el c�udal medio· sohre la zona cam- desean que se obvie la lectura del articulado. Si. de _ comunicación y que también ellos deben. 

bió a dirección Oeste y se mantuvo así hasta El señor Presidente pregunta _'! la Coqiisión, entender, que la única -forma p�ra que · tenga 
· diciembre, generando una .espectacular varia- si aprueba el articulado del proyecto. Ha sido concreción, lo· que pretende Colombia, 'es via� 
ción de las precipitaciones a- gran escala en el aprobado. ]ando una comisión. · · Pacífico Ecuatorial. Mientras en regiones como Título del proyecto. "ley por medio de la cual - · · Pero además, no sé si se pueda complementar 

· Indonesia y Australja, pa,de�ían sev�r�s sequ
_
ías se -aprueba el protocolo sobre el programa para � técnicamente cómo se ha�e, en el sentido de 

que caus_aron no s�lo p�rdidas agncolas,, 
_
s�no el estudio regional .del fenómenq del niño en ·el 9ue l�s perso?as que se designen, pues q�e me 

humanas, pue�,myneron �40 personas por f1s1cq pacífico sudoeste". Suscrito en Puerto Callao, 1magmo, aqm todos lo conocen, pero enyiar las 
hambre y· deJO 2.500 millones de dolares de ' Perú el 6 de noviembre de 1992. - personas conocedoras del tema, que hayan esta
pérdidas en materia· de fauna y flora. · ,· · · Ei señor Presidente somete a discusión el . dcr comprometidas en la discusión del proyecto. 

En la isla de Navidad se perdieron totalmente · título del proyecto. Va a cerra�se la disct!sión. Si a mí se me permite dar nombres, yo podría 
- lS especies de flores y matas casi qué exclusivas Queda cerrada. . · sugerir nombres de los que uno espontárieamen-

de la isla. Asl como 17 millones de aves desapa- te ahí pudo observar en la reunión del día de hoy. 
recieron y no se han . vuélto a ver. También, ¿Aprueba la Comisi�n el título

_ 
del proyec�o� No sé si eso �s reglamentario o no._  -

genera cambios internos: sorprendentes, : tale's- Ha sido aprobado. . Toma la palabra el señor Presidente doc-
como calentamiento del agua· por encima del ¿Quiere -la Comisión que este proyecto pase tor Jorge Cristo Sahiún: 
prome?i� de más . de 3 grados,_ lo cual 

.
en la a debate en la Plen.aria del Señado? 

· 
N0, la designación es competencia de la Mesa 

superf1c1e causa aumento del mvel. medio del El mismo ponente se servirá presentar la Directiva del Senado, en este caso, Presidente y 
mar, profundizació� de I

_
a t�rmoclina; ate.�úa el . ponencia a la Plena!ia dd Senado. . Vi�presidentes del Senado. ·Voy a soinetet a _ 

proc.eso de ª.�ºr.ac1on, hm1ta la r_e,
no

_
va_c10

,
n 

.
de aprobación la proposición con ' la modificación . 

d 1 d 1 · - Proposiciones· nu
_
tne�tes; 1�muye . a pro_ �5c1on �ch? .og

_
1�a _ . .· . propuesta por el Senador Luis Eladio Pérez. 

pnmana, cambia la com�o�1c1on y d1stnbuc1on _ . E_l senor Secr�t��10 proc�d� a dar lectur� �,la _ · · 
· 

Toma la palabra el honorable · Senador · _ de la pesca y fauna. En ultimas, causando una s1gmente propos1c1on: Designase una com1s1on Jairo Clopatofsky Ghisays: 
· 

. gran morbilidad 'de varias especies marinas, que de 3 Senadores: de esta Célula Legislativa, para · V · t . . , . t l no soportan cambios tan rápidos. . que viaje a los Estados Unidos y en coor.dinación M.· :ºt
Y ª p

d
res

C
.en ar u�a proposi�

t
ion par

l
a e� ar ª

1 .. · · 1 - E b · d
. 

d ' c 1 b" - mis ro e omerc10, para c1 ar me usIVe a 
Espec�fi�a!11�nte_ e� Col?mbia, se;da un.á·cir- con. ; senor m ªJª or e _. 0 om 1ª en esa Canciller y que podemos hacer extensivo hasta 

cunstancia Ilog1ca. Mientras por sectores en el nacion? des.arrolle una of �nsiva, para exponer elmismo Min.istro de Hacienda, a ver cuáles han 
Mar Pacífico es decir cerca a las costas aumen - ante los legisladores americanos la gravedad de .d 1 · . , . . d . u t 

· 
· ' . ' . ' -

1 · · - d
. · · , · t · s1 o · as repercusiones econom1cas e ese p n o 

tan la.s especies mannas favorec
_
1end? a� s�ctor as

, 
consecuencias que se envanan parn��es ro de vista� Y o creo que nos podrían dar elem�ntos 

pesquero y a los pescadores sencillos md1vrdua- -. 
pa.is Y para el sector bananero,-la aprobacion del de juicio para tenér herramientas y poder hacer 

les artesanales por otro lado afecta esencial- Proyecto de ley que abandera el Senador Dole, a· . 1 . . h' . . , f t'"' . . 
· 

' 
· 

' · · · · c 1 · b" E 
- . e go pe, un viaJe mue 1s1mo mas ruc 11er.o, 

mente al sector energético colombiano el sumi para. imponer sancmnes ª 0 om 1ª· sta pro- · · 1 · d t d - 1 · · · · · · 
' 

· 
- · · , d d 1 PI · d ·1 me us1ve se pue e ex en er a os mismos gre-

nistro de agua p0table, la producción agrícola y posicion ebe ser pre�enta ª ª ª enana· e mios del banano, a todas esas personas que 
ganadera por el efecto de régimen de lluvias. Senado. Presentada por el honorable Senador . , _ d · . . _ . . . 24 , ul d. .. . Luis Emilio Sierra'Gtajales. . y

1
engan aqu

d
1 � e_x�ongan, para

11
que s� .en unos 

El Proyecto contiene artíc os que etenm- __ . · . . , , e ementos e JUICIO, para aque as p�rsonas que 
nan temas fundamentales, tales como: áreá de El senor Presidente somete ª discusmn la eventualmente salgan en.esta Comisión al exte-
aplicación, obligación de las partes, vígilancia, proposición. , rior. Vuelvo y le repito, señor Presidente, yo no 
formas y tipo de cooperación, eI buen intercambio . Toma la palabra el bono.rabie Senador me . niego. a los viajes Parlamentarios, por el 
de información; los mecanismos institucionales y Luis Eladio Pérez Bonilla: contrario, siempre lo he dicho que son importan
laestructuradelaorganización'ysufinanci�ento, · Siinplemente es bna reeomenda�Íón de forma. tés, siempre y cuando se aprueben por la vía 
que procuran darle un marco jürídico e institucional A nií me parece, que no deberíamos especificar la reglamentaria, como fo manda Ia Constitudón. 
at'Efrén", el cual estará .coordinado por 4 frentes actitud del Senador Dole; ni el proyecto. Sino Q sea, que cuando se presente en Plenaria, 
de <;lfrección así: unidad ejecutiva de coordihación, simplemente, dos Congresistas de esta Célula Le-_ demandaré, como lo manda la_Cónstitu_ción, que 
comité Científico, comités nacionales, institucio- gislativa, se trasladen a lós Estqdos Unidos con el sea aprobada por las tr�s cuartas partes. 
nes especializadas, etc. objeto de adelantar gestiones en refación a tema� _.'fo:ma la palabra el señor Presidente, doc;.. 

Eso es práeticamente la pone:qcia, señor Pre-- importantesqueatafteiia láeooIÍomíacolombiana. tor Jorge Cristo Sahiún: 
sidente, es un proyecto bastante importante, Parece que lo otro no debe ser. Si tiene a bien el Sí interpreto al Senador Clopatofsky, lo que 
porque por primera vez·va a·buscar una coope- proponente de la citación� 

· 
plantea es primero una citación a ellos y luego 
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pasar-esta proposición. Estamos .pues, contra el 
tiempo, pero de todas maneras sí nie parece 
absolutamente conducente esta modificación de 
la proposición. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Eladio Pérez Bonilla: 

Rápidamente para explicar que las citaciones 
que se le formularon abs Ministros de Relacio-
nes Exteriores y•de Comercio Exterior,,obede-
ció á justamente lá no presencia del Embajador 
de las Estados Unidos acá yalgunos-reparos que 
hicimos algunos Congresistas, en el sentido .de 
que no era viable la, invitación de este funciona-
rio para analizar el tema del banano. Entonces, 
acordamos hacer la citación formal a los Ministros 
de Comercio Exterior y de Relaciones Exteriores. 
Lo _que tengo entendido, es que está .aplazada 
porque no hay Ministro de Comercio Exterior. 

Toma la palabra el señor Presidente, doc-
tor Jorge Cristo Sahiún: 

Sí-hay Ministro, el Ministro está ahí, mientras 
no deje el cargo, está el Ministro respondiendo 
por los asuntos a su cargo. Eso fue un motivo, 
pero resulta-que el Ministro está ahí, -está traba- 
jando y está actuando y lo hemos visto en .decla-
raciones y en gestiones. 
• Toma la palabra el , honorable Senador-

Luis Eladio Pérez Bonilla: 
Entonces, que nos explique la Secretaría, por 

qué no se hizo la sesión. correspondiente a -la 
fecha, que estaba citada para la semana pasada. 
• Toma la palabra el señor Secretario de la 
Comisión, doctor Felipe Ortiz M.: 

Me permito informar.a la-honorable Comisión, 
que la sesión fue aplazada en razón ' de que el 
Senador citante, Luis Eladio Pérez, se encontraba 
enfermo y el Senadorcitante, Luis Emilio Sierra, se 
encontraba cumpliendo otros compromisos. Tam-
bién el Ministro de Relaciones Exteriores se excu-
só por tener, una reunión en Venezuela con las 
Comisiones de integración fronteriza. .Igualmente, 
le quiero informar que el miércoles de la próxima 
semana está citado el señor Ministro de Relaciones 
Exteriores-y' el señor Ministro de Comercio Exte-
rior, para ese tema. 

Porque yo hablé ayer en la noche con el 
Viceministro y me dijo que él mismo tenía. 
radicadó ya el proyecto con mensaje de,úrgen-

-,cia, que- ya lo tenía en-sus manos y no sé, de. 
golpe, qué confusión podría existir de pronto en 
las secretarías generales. O bien sea de Cámara. 
o dei Senadó. ` - 

Toma la palabra el señor Presidente, doc- 
tor Jorge Cristo Sahiún: 	. - 

Les ruego el favor, que como estamos en el 
punto de alteración del Orden del Día, de incluir-' 
lo ininediatainente después del debate para re-
unirnos con los homólogos de la Comisión Se-- 
guñda de la Cámara y darle curso a ese proyecto 
que es muy sencillo. Simplemente busca evitar• 
una situación sumamente grave que se está ge-
nerando en el Hospital Militar, en relación con lo 
qué allí -se vive. Es un retiró masivo de los 
médicos especialistas del Hospital Militár, si no 
se-les resuelve de manera casi"que inmediata esta 
situación. 

Toma la palabra él honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

Señor Presidente, yo quiero qué el Senador-. 
Clopatofsky, en este.punto nos diga, qué tema,  

• concreto le vamos a -plantear al. señor Ministro 
de Hacienda. Si hay un cuestionario, yo creo 
mejor, lo someta a consideración. Esa invitación 
así, de manera general, yo no le veo propósito. 

El señor Presidente solicita al honorable Se-
nador Clopatofsky, presentar la proposición por 

• escrito, en ese punto de orden. 	 - 
Toma la palabra el honorable : Senador 

Jairo Clopatofsky Ghisays: 
Retiro,la proposición en consideración a lo 

señalado por los. demás Senadores. 
Toma la palabra el señor Presidente, doc-

tor Jorge Cristo Sahiún: 
Entonces la proposición queda como estaba 

originalmente aprobada en sesión anterior, para 
los Ministros de Comercio Exterior y Relacio- - 
nes Exteriores, para los representantes de-  los 
gremios de ;la producción. -que tengan que ver 
directamente con el banano, para el • próximo 
miércoles 29 de noviembre a las 1000 a. m. 

Toma la : palabra el honorable Senador 	Quiero saludar al, señor General Rosso José 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 	• - . 	Serrano, quien ha tenido la gentileza de concu- 

Que se haga extensivo al señor' Ministro de rrir muy cumplidamente a-este debate. Vamos a 

Hacienda y a los diferentes gremios del banano darle iniciación a la citación. En un minuto, 
en Colombia. 	 . . mientras aprovechamos este receso. Hay un 

proyecto. que tiene mensaje de - urgencia del 
• El señor Presidente somete a discusión la pro- 

p osición modificada del Senador'Clopatofsky. 
Toma la-  palabra el honorable Senador 

Luis Emilio.Sierra Grajales: 
Señor-Presidente, yo creo que son dos ternas 

que no se pueden confundir. Primero, la citación 
al señor Ministró de Comercio Exterior y Relá- 
ciones Exteriores, ya está .aprobada e incluso, 
Senador. Clopatofsky, ya está aprobada, - en.-  el 
sentido de invitar a los gremios del sector 
bananero. El Ministro de Hacienda no está. 
Entonces, 'sería simplemente ampliarlo. en ese 
personaje. - 
• Lo que yo digo es que no se puede confundir 
con la proposición que he presentado en el día de 

hoy, de aprobar el viaje de dos parlamentarios de 
esta Célula Legislativa. 

Esta citación nos va a dar muchas luces y nos 
va a dar nuevos conocimientos, herramientas'y 
nuevos argumentos, eso es cierto. Pero eso no 
obsta con qué se apruebe ya esa proposición en 
el día de hoy y poder someterla a consideración 
de los Ministros = en la . Plenaria - del Senado. 
Entonces, sometamos señor • Presidente, la pri-
mera proposición que he presentado. 

El señor Presidente somete a consideración 
la proposición modificada del Senador Luis 
Emilio Sierra. Va-a cerrarse la discusión, queda 
cerrada. 	 - 	- 

¿La aprueba -la Comisión? 
Ha sido aprobada. 
Se somete a consideración la.proposición del 

'Senador Clopatofsky, ampliando la citación para 
.el Ministró de Hacienda, el miércoles. 29 de 
noviembre. Continúala discusión. 

gobierno. 
Toma la palabra el honorable Senador 

Jairo•Clopatofsky Ghisays:. ,  
Señor Presidente, es- para lo siguiente: Ha 

habido-como una confusión, ¿cierto señor Se-
cretarió? Porque yo, hace aproximadamente una 
hora hablé con el Secretario General del Senado 
y me dijo que ayer en la noche había recibido por 
secretaría, ya la radicación del mensaje de ur-
géncia, presentado-  por el Viceministro de De-
fensá. Media hora después fue elSecretario de la 
Comisión Segunda, entonces-el Secretario Ge-
neral dice que no ha recibido nada. Nos-estamos 
poniendo nuevamente en contacto con el Secre-
tario General para que nos saque de este lío. 

Toma la palabra el señor Secretario doc-
tor Felipe Ortiz M.: 

Con • la venia de, Presidencia quisiera pre-
sentar informe sobe la pregunta que hacen el 
Senador Clopatofsky y el Senador Cristo. Se 
trata del-Proyecto 179 Senado,-que llegó ayer a 
las 9:00 p. m., a la Secretaría General, me 
permito informarles, que ese proyecto corres-
ponde a las modificaciones de la Ley 104 de 
1993. Trata sobre temas de conmoción interior, 
viene con mensaje de urgencia y no corresponde 
al tema del Hospital Central -Militar. De un 
proyecto sobre el _Hospital, no hay información, 
ni conocimiento aún, ni en Secretaría General 
del Senado, ni en la oficina de Leyes del Senado. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Hay una confusión sobre eso, yo sé que hay 
-un proyecto sobre eso, porque hablamos con el 
señor Ministro dé Defensa. Dejemos eso así. 
Continuamos con la citación a la Policía. 

• Toma' la palabra el honorable Senador. 
Juan Carlos Castro Arias:. -  

Señor General Rós'so José ,Serrano . Cadena, 
Director General de la Policía Nacional, señor 
General Carlos Alberto Pulido Barruntes, Ins-
pector General de la Policía, señor General Luis 
Humberto Pineda Pérez, Director Operativo de 
la Policía, señor Coronel Castro, -Comandante 
de la Policía del Departamento de Bólívar, señor 
Coronel Linares, honorables Senadores de la 
Comisión Segunda. 	 .• 

Queremos con este -debate que celebramos -
.hoy, se haga ,total •y absoluta claridad en los 
- hechos y circunstancias que.rodearon la muerte 
del ciudadano italiano Giacomo Turra, ocurrida 
el lunes 4 de septiembre del presente año. en la-
ciudad de Cartagena. Es muy importante que el 
Congreso a través de la Comisión Segunda del 
Senado y la opinión pública nacional, conozcan, 
realmente las causas.que llevaron a la muerte de 
esté ciudadano extranjero, en atención a- que las 
informaciones de.prensa, han puesto eñ entredi-
cho 11 buen nombre de una Institución tan respeta-
ble eñ nuestro país, como es, la Policía Nacional. 

-
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pasar.esta proposición. Estamos pues, contra el hoy, de aprobarelvfaje de dos parlamentarios de . .  Porque yo hablé ayer én la noche con el 
tiempo, pero de todas maneras sí me· parece esta Célula Legislativa. Viceministro y me dijo que él mismo tenía . 
absolutamente conducente esta modificación de . . Esta �itación nos va a dar muchas luces y nos · r�diCado _ya el pro recto con mensaje d� _úr�en- . 
la proposi_ción-. 

. 
va a dar nuevos conocimienfüs, hertamientas 'y · _,cia, que- �a lo te�1� en · su

_
s m�n�s Y no se, de . 

Toma la palabra el honorable Senador - nuevos argumentos, eso es cierto. Pero eso no · golp�� que �onfus1on podna e.x1sttr de �ro?to en , �-
Luis Eladio -Pérez Bonilla: 

· 
obsta con que· se apruebe ya esa proposición en las secretan�s generales. O bien sea de Camara 

Rápidamente para explicar que las citaciones el día de hoy y poder someterla a conside�acióil o del S�nado. · _. que se le formularoti a _los Ministros de Relacio- de los Ministros�  en la . Plenaria . del Senado. . - Toma la palabra el señor Presidente, doc-
nes Exteriores y-de Comercio Exterfor, .obede- Eptonces, sometamos señor- Presidente, la pri- for Jorge Cristo Sabiún: 

· 
ció a justamente la no. presencia del Embajador mera proposición que he p�esentado. . Les ruego el favor, que como estainos en el 
de las Estados Unidos acá y algunos-reparos que El señor Presidente somete a consideración punto de alteración del Orden del Día, de incluir:. 
hicimos algunos Congresistas, en el sentido de la proposición modificada del Senador Luis · lo inmediatamente después del debate para re
que no era vfable la invitación de este funcióna- Emilio Sierra. Va_a cerrarse ,Iá discusión, queda unimos _con los homólogos de la Comisión se:. 
rio para analizar el tema del banano. Entonces, cerrada. · 

. gunda de la Cámara y darle curso a ese proyecto 
acordamos hacer la ·citación formal a los Ministros ¿La aprueba fa Comi�ión? que es in u y sencillo. Simplemente bysca evitar· 
de Comercio Exterior y de Relaciones Exterjores. _ Ha sido aprobada. una situación sumamente grave que se está ge:-
Lo _que tengo ·entendido, es que está . apÍazada nhando én el Hospital Militar, en relación con lo 
porque no hay Ministro de Comercio Exterior. Se só�ete ª consideración la-proposición del

· que allí se vive. Es un retiro masiv_p de los 
T l l b l - p ºd d 

·senadotClopatofsky, ampliando la citación para 'médicbs especialistas del Hospital Militar, si rio orna .a  pa a ra e senor resi ente, oc- .el Ministro� de Hacienda, el miércoles. 29 de · · 
': tor Jorge Cristo Sahiún: · seles resuelve de manera casfque inmediata esta noviem�re. Continúa la discusió_n. situación:. . Sí hay Ministro, el Ministro .�stá ahí, mientras Toma la palabra él honorable Senador - . .  · no deje el cargo, está el Ministro respondiendo L . E .1. s· G . 1 . . Toma la palabra el señor Secretario doc-ms m1 10 1erra . raJa es. 

t · · F ¡· 011· M · por los asuntos a su cargo. Eso fue un motivo, _ . · · . . . · or . e 1pe 1z .: -
Pero resulta-que el Ministro está ahí ·está traba- · Senor Presidente, yo quiero que el Senador- ·  e l .  · · · · d 1 p. 'd · · · _ 
· , · · · · ' - . Clo atofsk · en este . unto nos di a ué tema- · on_- ª. vema e . ª resi encia quisiera pre 
Jando y esta actuando y lo hemos visto en decla- P 

1 
y, _ ) . 1 . � ' 'k· . sentar mforme sobre la pregunta que hacen el 

 raciones y en gestiones - - - concreto e vamos a p antear a. . senor m1stro . S d Cl t f k 1 S d C 
. 

t S  · · · · . _ de Hacienda. Si hay· un cuestionario, yo creo · ena 0t opa 0 s Y Y e . ena, or r�s o. e 
. . Toma la palabra el . honorable Senador mejor fo someta a consideración. Esa invitáción trata del-Proyecto 179 Senado,-9ue llego �yer a 

Luis Eladio Pérez Bonilla: , d ' 1 · .1 
· -, ºt · las 9:00 p. ·m., a · la Secretaria General, me - . as1 e manera genera yo no e veo propos1 o. . . _ Entonces, que nos explique la Secretaría, por ' _ . ' . . . . permito mformarles, que ese proyecto corres-

. qué no se hizo la sesión- correspondiente a la El senor Pres_1d�nte soltc1ta al_ hono�a?}e Se-_ p9hde a las modificaciones de la Ley lú4 de . nado. r Clopatofsky, presentar la propos1c1on por 1993. Trata sobre. temas de_ conmoción interior, fecha, que estaba citada para la semana pasada. t t d d escn o, en ese pun o
_ 

e or en. viene con mensaje de urgencia y no corresponde · Toma la palabra el señor Secretario de fa
. 

Toma la palabra el h�norable . Senador al tema del Hospital Central -Militar. De un Comisión, doctor Felipe Ortiz M.: . Jairo Clopatofsky Ghisays: · proyecto sobre_elHospital_no hay información, 
Me perriíito informar a la-honorable Comisión, · Retiro , la proposición en consideración a lo_ ni conocimiento a:ún,_ ni en ·Secretaría General 

que la sesión fue aplazada en razón . de que el · señalado por los. demás Senadores. ·ael Senado, ni en la oficina de Leyes del Senado . . Senador citan�e, Luis �ladio Pé�ez, s� �nC?ntraba Toma la palabra-el señor Pre_sidente, doc-- Toma la palabra ef señor Presidente de la-enfermo
b
y el Sena

l
�or.c

d
1tante, Luis Emilt? S1err

T
a, se . tor Jorge Cristo Sahi6n: . Comisión doctor Jorge Cr_-isto Sahiún: · encontra a cump ten o otros compromisos. am- . . . . . , bién el Ministro de Relaciones Exteriores se excu- Entonces la propos1c10n queda como estaba Hay una cónfusión sobre eso, yo sé que hay 

_ só por tener_ una reunión en Venezuela con las origin�l?1-ente aprobada e!l sesión.anterior, p�ra ·un pr:oyecto sobre eso, pórque hablamos con el 
Comisiones de integraciónfronteriza.Igµalmente, los M1ms�ros de Comercio Extenor y Relac10- - señor Ministro de Defensa. Dejemos eso así. 

 " : . le quiero informar que el miércoles de la próXima nes -�xtenores,. para lo
_
s, representantes de_ Jos . · Continuamos_ con la citación a _la Policía. / semanaestácitado el señorMinistrode Relaciones - · gremios de ,la producc1on_ que tengan que ver . Toma' la palabra' el honorable Senador. 

· Ext�riores-y el señor Ministro de _Comercio Exte- · di�:ctamente con el. banano, para el · próximo Juan Carlo_s Castro Arfas: _ 
riot, para ese tema. · miercoles 29 de noviembre ª las lO:OO ª· m. Señor General Rósso José .Serrano . Cadena, 

Toma la .palabra el honorable Senador Quiero sal�dar al, señor General Rosso José Director General de la Policía Nacional, señor 
Jairo Clopatofsky Ghisays: - Serrano, quien ha tenido la gentileza de concu- General Carlos Alberto Pulido Bamintes, Ins-. . _ . . . . · rrir muy cumplidamente a·es�e debate. Vamos a pector Gene�al de la Policía, señor General Luis Que se haga extensivo al senor M1mstro de d 1 · · · · ,- 1 't · · , E · · t -
Hacienda y a los diferentes gremios del banano' ' . ª.r e

t 
m1c1ac1on a

h _
ª Cl ac1�n. 

ec� un ��n
y
u �� Humberto Pineda Pérez, Director Operativo de 

en Colombia. 
· 

. . · _ · m1en ras aprov�c amos es. e 
d
r . _ so. . . · d 1

- la Policía, señor Coronel Castro, -Comandante . · - . · proyecto. que tiene mensaje e · urgencia e de la Policía del Departam�ntode Bolívar, señor · �l.�e�or P�e�id�nte somete a discusión la pro- · gobierno. · · Coronel Linares, honorables Senadores de la posic1on modificada del Senador Clopatofsky. . .Toma la palabra. el ho_nor�ble Senador Comisión Segunda. 
Toma la pálabra el honorable Senador Jairo,Clopatofsky Ghisays: , Queremos con este ·gebate que celebramos · Luis �milio .Sierra Grajales: ·, señor Presidente, es- para lo siguient�: Ha _hoy, se h_aga ·total ·y ab�oluta: _claridad en _los 
Señor-Presidente, yo creo que son dos temas habido-como una confusión, ¿cierto señpr Se- · ·hechos y .circunstancias que.rodearon la muerte 

·que no se pueden confundir. Primero, la citaCión cretario? Porque yo, hace aproximadamente una del ciudadano italiano Giaco1I10 Turra, ocurrida 
al señor Ministró de Comercio Exterior Y Rela- hora hablé con el Secretario General del Senado el lunes 4 de· septiembre del presente año- en la
dones Exteriores, ya está .aprobada � induso, y me dijo que ayer en la noche había recibido por du9ad de éartagena. Es muy importante que el 
Senador . Clopatofsky, ya está aprobada, - en· el · secretaría, ya la radicación del mensaje de ur- Congreso a través de l� Coriii�ión Segunda del 
�entidQ de inv�tar a los gremios del se,ctor gencia, presentadff por el Viceministro de De- Sen_ado y la opinión pública nacional, conozcan . 

. bananero. El Ministr_e> de Hacienda no está. _ fonsa. Media hora después fue el Secretario de la· realmente las causas:que llevaron a la ,muerte de 
Entonces, ·sería simplemente ampliarlo. en ese . Comisión Segunda, entonces-el Secretario Ge� - est� ciudaqanó extranjero, en atención a· que las 
personaje. - neral dice que no ha recibido.nada. Nos estan10s informaciones de_prensa, lfan puest() en entredi

Lo que yo digo es que no se puede confundir poniendo nuevamente en cop.tacto con el Secre- cho el buen norn,bre de una Institución tan respeta
con la proposición que he presentado eó' el día de tario General para que nos saque de este lío. · ble en· nuestro país, como es, la Policía Nacional. 

' 1: 
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Esto ha traído graves consecuencias para la Le, agradecemos anticipadamente su aten- obedeció a una llamada que se le hizo informán- 
imagen internaciónál de Colombia, para nues- ción y todo lo que usted sin dudé hará para dole sobre este posible hecho. 
tras relaciones diplomáticas con la República encontrarla verdad.ComitéparaGiacomo.Turra, _Cuando el ciudadano fue llevado al hospital 
Italiana, contra la imagen turística de la ciudad- ,lo firma el doctor Gállimberti, da la dirección de Bocagrande donde fue _atendido," ¿cuáles eran 
de Cartagena; lo mismo que sé da la posibilidad '_ Italia.' Nos acompaña .uña serie de informacio- sus características psíquicas y físicas, especial- 
de una eventual demanda contra el Estado co- nes que han sido publicadas -tanto en la prensa mente estas últimas, ya que hasta este momento 
lombiano. Demanda de carácter administrativo local de Padua, como en algunos periódicos de las físicas no parecen ser muy, graves, por el 
por una presunta falla en el servicio de la Policía Roma y por las traducciones que hemos logrado hecho de que no fue necesario su internación en 
Nacional, si es hallada responsable por los he- hacer a los documentos que le hemos repartido el hospital y antes por él contrario, se-lerecoinendó 
chos que hoy estamos debatiendo. en algunas. fotocopias, relativamente son bas-,, a la Policía que lo llevaran a una estación? • 

Realmente hechos, como el que hoy se vana 
analizar en este debate, no deberíanresentarse 

finte fuertes contra el buen nombre de la Institu- 
' ción de la Policía Nacional.  Los medicamentos que le suministraron en 

p 
en el panorama . nacional: Sobre todo, en mo- Entre .otros, quiero leer algunos aspectos. 

ese ente científico fueron, o son los aconsejables 
para ese tipo de situaciones? ¿Hubo una aplica= 

mentos en que -la Policía Nacional viene empe- "El 	 ", Dice: 	caso Turra la Escuadra de la Muerte ción correcta en las dosis suministradas, o hubo, 
fiada en un proceso de depuración, en aras de "Por la muerte de. Turra, 4 policías han sido ' . unos posibles excesos? 
darle respetabilidad -y confianza al país -sobre , indagados, un suboficial y 3 agentes". En algu- 

Todos estos interrogantes ocurrieron antes de esta institución nacional: 	. 	. 

Mi posición como Senador, es que se debe 

nos apartes, pues, los términos son bastante 
fuertes contra Colombia, responsabilizando a la 

~, 
la muerte del ciudadano italiano. Estamos segu- 

llegar a la verdad antes que decidirme a tomar " 
g 	' 	q 

Policía, Masacrado por la Policía- , dice-en otra 
arte 	etc. Real 	en te la in uietud 	ue estos ` 

ros que las explicaciones que nos dé hoy el señor q 	P 	q 	n 	Y 
Director -General de la Policía, ampliarán las 

`la partido, condenando o absolviendo a 	iñsttu- " 
ción o los civiles'que participaron en los hechos, 

p 	 q 	q hechos han originado en la República de Italia, informaciones, ue•al respecto tenemos nosotros q 	p 

objeto de este debate. Esta situación ha trascen- los términos en que se refieren tanto a nuestro 
país y de-manera especial.para la Policía Nacio- 

como miembros dé la . Comisión Segunda y 
como ciudadanos colombianos. Pero - también, 

dido las fronteras colombianas y para todos es de 
nal, son bastante fuertes. hay unos hechos interesantes por esclarecerse Y 	 P 	 y suficiente conocimiento la cantidad de reclama- 

cionés de carácter internacional que se vienen ¿Por qué el Congreso tiene- interés en . un , que tienen que ver con la actuación posterior á la. 
muerte de esté ciudadano por parte de algunas 

haciendo contra nuestro país. Permitirme leer un debate sobre la Policía? El Congreso tiene un g instituciones colombianas: 
documenta que recibí hace ,10 días. Comunica- 
ción dirigida desde la • ciudad de Padúa, ciudad • 

doble interés en este , debate. Uno: Por lo que 
representa esta Institución 	Colombia, pero • –. ¿Si fueron realizados los actos 

de origen de este ciudadano italiano, el día 20 del también porque el Congreso es autoridad de- necropsia conforme a los procedimientos tecni= 

mes de octubre del presente año y dice así: Policía. Nosotros somos autoridades policivas, cos establecidos para estos casos por,parte de los 

Asunto: Documentacióntaliana sobre el caso 
mentas 

¡ya que el poder de Policía,"que es un poder para 
restringir la libertad de los ciudadanos en aras de 

Organismos Técnicos de las Fiscalías o de las 
entidades competente para estas labores? 

de la muerte de 	o Turra. 
lá tranquilidad, déla seguridad, de la moralidad, – ¿Qué pruebas técnicas fueron practicadas 

Ilustre Senador: En la prensa, nos hemos de la salubridad, lo tiene el Congreso al momen=" para cstablecer las causas reales de la muerte de 
enterado de su intervención para averiguar la to de Legislar. egislar. Y si bien es cierto que la Policía este ciudadano? 
verdad sobre la trágica muerte del estúdiante 
italiano Giácomo Turra, ocurrida en.Cartagena 

uniformada ejecuta las normas de Policía, quie-
nes dictan las normas que la Policía ejecuta, 

– ¿Por qué, sin haber concluido una investi- 
"cadá- en lá noche del 3 de septiembre. En previsión del somos nosotros los le isladores. 

g ver 
gas ón, se permitió la incineración de un 

de los organismos 	e por parte 	os or gsmos encargados  d débate que se celebrará el 25 de octubre en el 
Senado, en la Comisión Segunda en Bogotá, nos 

quienes tenemosinterés en que se cumpla el 
las 

dirigir la investigación9 

hemos- tomado la libertad de enviarle la docu- 
• fin de 	mismas, que es mantener el orden y que 

se procure que los mediosutilizadospara garan- 
Algunos'de estos interrogantes sin duda, de- 

mentación italiana, sobre el caso Turra. tizar ese orden, sean proporcionales a las causas 
berán ser resueltos por la Fiscalía o por los otros 

Interpelaciones al gobierno presentadas por On. que lo alteran. organismos competentes-de una manera rápida, 
Leonardelli, del partido Forza Italia, On. Vigneri 
del Partido Democrático de la Izquierda, On. " 

•y 
Como el objeto de este debate es llegar a la 

sin dejar sombras de duda, para que la Institu- 
ción de la Policía Nacional deje e de ser objeto eto de j 	l• 	j 

Maiolo, Presidente de la Comisión Justicia de la verdad verdadera de que hablan los Tratadistas 
del Derecho, se hace necesario aclarar- algunos - 

rumores conceptos posiblemente equivocados y 	P 	P 	q 
Cámara y On. Perale, del Partido Forza-Italia. 

aspectos en atención a las múltiples versiones o 
por parte de la.opinión pública nacional e inter- 
nacional. Lo cual para nada es bueno, ni para el Así mismo le enviamos algunos artículos de interpretaciones dadas o. conocidas sobre -estas país, ni para la Policía. la prensa italiana. Le informamos que Amnesty' 

International, ha . abierto uña , encuesta sobre este . 
" hechos, sobre los cuales queremos efectuar- al- 
gunos interrogantes. Queremos entonces, que se llegue rápida-• • 

caso y que toda la dócumentación será remitida al  .,— , 	habría sido la condúcta del ciudáda- 
mente a la verdad, porque entre tantolo que. 

Centró para los,Derechos Humanos de la ONU. no italiano hasta. el momento de los hechos $i 
surge, es una cadena de especulaciones de des= 
confianzas, de reclamaciones diplomáticas, de Se han tomado varias iniciativas, entre las existían antecedentes de mala conducta por par- azálisis en algunos convenios di lo áticos de " cuales: te de este ciudadano en la ciudad de Cartagena? p 	 P ' protestas estudiantiles en Italia, de disminución 

– Envío de 4.000 postales al Embajador de , – Si esos antecedentes existían, ¿qué acción del turismo, de las posibles " sanciones de 1:la 
Colombia en Italia, al Ministro Italiano de Rela- tuvo la Policía, o las autoridades correspondien- ' ' Comunidad Europea, de la posible pérdida del 
ciones Exteriores, al Jefe del Estado,- de cuyo , tes en Cartagena y por qué no se aplicaron trato preferencial a algunos productos colom- 
texto incluimos a la presente una fotocopia algunas sanciones que prevén los Códigos de bianos por parte del mercado italiano y del 

El día miércoles 18 de octubre se ha celebra- Policía, o el recurso de deportación establecidos mercado europeo. Hechos de mucha gravedad 
do una asamblea en .la Facultad de. Letras y para estos casos a ciudadanos extranjeros? que podrían sobrevenir para el" país, si- estos 
Filósofía, relativamente a lá cual. incluimos el – ¿Cómo sucedieron realmente los hechos hechos no se aclaran de una manera rápida para " 
artículo que apareció en la .prensa. 'del " restaurante, si hubo : algún cóntrol . en el demostrar realmente qué causó la muerte de este 

El día, lunes 21 de octubre, en Roma, se acceso o ingreso? ciudadano italiano. 

celebrará-. un mitin frente a la Embajada de `Co- – ¿QC PSó realmente en el interior del local? Si el resultado de esta investigación es favo- 
lombia, para recordar al Embajador colombia- –¿Qué ocurrió cuando •llego laPolicía?¿Real- rable"a la Institución, gana la Policía y gana el" 
no, la gran atención con la cual en nuestro país, mente existió una tentativa de atraco? Porque país. Si el resultado no es favorable porque se 
seguiremos el debate del 25 de octubre. todos sabemos, que la presencia de la Policía encuentra que hubo algunos de los miembros de 

\ 

\ 
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Esto ha traído graves consecuencias para la . Le . agradecemos anticjpadamente su aten- . . obedeció a una llamada que se le hizo informán- . .  
imagen internacional de Colombia, para nues- ción y todo lo que usted sin duda hará para dole sobre este posible hecho. 

. tras relaciones diplomáticas con 'la I,lepública encontrar la verdad. Comité para GiacomoTuira, -Cu�ndo el ciudadano fue llevado al.hospitai 
Italiana, contrala imagen turística de la ciudad Jo firma el doctor Gallimberti, da la dirección de · BocagraIÍde donde fue atendido, ¿cuáles eran: 
de Cartagena; lo mismo que se da la posjbílidad , Italia� Nos acompaña .un:a serie de lÍlforinacio- sus éaracterísticas psíquicas y físicas, especial
de una eventual demanda contra el Estado co- nes que han sido publicadas ·tanto· en la prensa · mente estas últimas, ya que hasta este momento 
'.lombiano. Demanda.de carácter administrativo local de Padua, como en algunos periódicos de las Jí�icas no parecen set muy, graves, por el 
por una presunta falla en el servicio de la Policía R9ma y porlas traducciones que hemos· logrado - hecho de que no fue necesario su internación en . _ 
Nacional, si es hallada responsable por los he- hacer á los documeµtos que le hemos repartido . el hospital y antes por el contrario, se.le're�oinendó . 

. chos que hoy estamos debáti_endo. 
-

en algunas. fotocopias, relátivámente son bas- _ a la Policía_ que lo llevaran a una estación? . 
·Re_alme .. _nte hechos. como· .el que hoy se van a tan te fuertes contra el buen nombre de la Institu- ·· - . - - Los medi�amentos que le suministraron en 

analiz. ar e_n este debate,· no deberían presentarse . · ción de la Policía Nacional. ese ente científico fueron, o son los aconsejables · en el panoraI?J,a_.nacionaL Sobre todo, en mo- Entre ·_otros, quiero leer alguno."s aspectos. · d · · ? H b · ¡ ·  . . · . · para ese tipo . e s1tuac1ones. ¿ u o una ap rea-· 
mentos en q· ue fa Policía Nacional viene empe .. - Dice: "El caso Turra la Escuadra de la Muerte".. · 

ción correcta en las dosis suministradas, o hubo. 
ñada en un proce_ so de depuración, en aras de "Por -la muerte de . Turra, 4 policías han sido "bl ? 

· · 
irnos pos1 es excesos . . darle respetabilidad · y confianza al país sobre . indagados, ·un suboficial y 3 agentes". En algu-

esta institución nacional: nos apartes, pues, los términos son bastante Todos estos interrogantes ocurrieron antes de · · f t t ·c· 1 · b" b·1· d á 1 - la muerte del ciudadano italiano. Estamos segu-
M_ ¡ posición como Senador,· es que se cteb.e. . uer es con ra o om ia,_ responsa 1 _izan o a 

P l. ' "M d 1 p l' ' " d' t ros que las explicaciones que l)OS dé hoy el señor 
llegar a la verdad, antes que dec. idirme a tomar · 0 icia, · asacra 0 por a · o 1c1a - ' ice·en o ra . 

t ·t R 1 t 1 · · · · t d t · Director -General de la -Policía, an;ípliarán las 
Partido, ·conden�ndo o absolv'iendo a la iíistitu- · par e, e c. ea men e a mqme u . que es os · h h h - · · d 1 R 'bl' d. I. l " informaciones.que-al respecto tenemos nosotros· 
ción o los civiles·que participaron_. e.n. los hechos, · - ec os an ongma o en á · epu ica e ta ia, 

1 t '  · · f' t t · t como miembros de la .· Com. isión · Segunda y 
o.bJ'eto de_ este debate. Esta situación ha trascen- . os ermmos en que se re ieren an o  a nues ro 

' d · · 1 .  1 p l' , N · como ciudadanos colombianos. Pero también, 
dido las fronteras colombianas y para todos. es. de pa1s y· e manera especia .para a o 1c1a ac10- . _ 

1 · b-
. . f hay uno. s héchos interesantes por esclarecerse y· ' suf.itiente conocimiento la cantidad de reclama- na ' son astante uertes. - · que tienen que ver con la actuación posterior a:· 1a ciofies de car.á.cter internacional qu_e se vienen ¿Por qué el Congreso tiene- iriterés en . un - ·· . · · muerte de este ciudadanp por parte de algunas haciendo contra nuestro país: Permitirme lee .. r un. debate sobre la Policía? El Congr�so tiene un · . - ínstituciones colombianas: 

docuinénto que recibí hace JO días. Comuriica- doble interés en este .debá�e. Uno: Por lo que 
ción dirigida desde la-ciuda.d de Padúa, ciudad· representa esta Institución para Colom]?ia, pero . . - . ¿Si fueron realizados los actos de la . 
de origen de es.te ciudadano italiano, el día 20 del también porque el Congreso es autoridad de necropsia coftfonpe a los procedimientos técrii- -

. mes de octubre del presente año y dice así: · Policía. Nosotros somos autoridades policivas, cos establecidos para estos casos por.parte de los · 
�Yª ·q· ue el poder de Policía, que es un poder para Organismos Técnicos de las Fiscalías o d� las Asunto: Documentación italiana sobre el caso -

de la muerte' de Giacomo Turra. restringir la libertad de los ciudadanos en aras de . entidades competente para estas labores? 
. " lá tranquilidad, deaa seguridad, de la moralidad, -: ¿Qué pruebas técnicas fueron practicadas . · Ilustre Senador: En la prensa, nos hemoS, de la salubridad,lo tiene el Congreso al monien:.. para establecer las causas reales de la muer.te de enterado de su intervención para averiguar la to de ,Legislar. y si bien es cierto que la Policía este ciudadano? 

· 
verdad sobre la trágica muerte del estildiante uniformada ejecuta las normas de Policía, quie
italiano Gfacomo Turra, ocurrida en.Cartagena nes dictan las' norm,as que la- Policía €1jecuta, 
en la noche del 3 de septiembre. En previsión del somos· nosotros los legisladores. 

- ¿Por qué, sin haber concluido una investí
·gación, se permitió la incineración de un cadá
ver por parte de los organismos encargados qe 
dirigir la investigación?· debate que se celebrará el 25 de octubré en el Qu_ienes tenemos interés eri que se cumpfa el Senado, en la Conilsión Segunda en Bogotá, rios fin de las mismas, que es mantener el orden y que hemos tomadó la libertad de enviarle la docu- Alg4nos· de estos interrogantes sin duda, de., 

t. · , · 1 .  b 1 T se procure que los medios utilizado� para garan- .berán ser resueltos por la Fiscalí.a o por los otr.os . men ac10n ita iana, so re e caso una. tizar ese orden, sean propordonáles a las causas Interpelac�o9es al gobierno presentadas por On. organismos competentes de un& manera rápida, 
Leonardelli, del partido Forza Italia, On. Vigneri que .1º alter�n. . 

. sin dejar sombras de duda, para que la Institu-
del P,artido Demócrático de la Izquierda, On. . Cómo el objeto de este debate es llegar a la . ción de la Policía Nacional deje de ser ,objetQ de 

. Maiolo, Presidente de la Comisión Justicíade la verdad verdadera de que hablan los Tratadístas rumores y conceptos posiblemente equivocados 
" Cámara y pn. Perale, del Partido Forza· Italia. del Derecho, se hace necesario aclarar algunos . por parte de hi.opinión pÜblica nacional e inter-:-. . . aspectos en atención a las múltiples versioneS, o - nacional. Lo cual para nada· es bueno, ni pára el · Así miSmo le enviamos ¡¡lgunos artículos de · t t · d- d · · 'd b ·t m erpre ac1ones a as o conoc1 as so re · es os país, ni par¡¡ la Policía. la prensa ital�ana. Le' informamos que Amíiesty . hechos, sobre los cu.ales queremos efectuar al-

International, ha .abierto una encuesta sobre este . gunos interrogantes. Queremos entonces, que se llegue rápida-. · caso y que toda la dÜCUf!lentación será remitida al · · mente a la verdad, porque entre tanto lo que 
Ce . 1 D h H . d 1 ONU. - ¿Cuál habría sido la conducta del ciudada- surge, .es una cadena de_ especulaciones de des-. ntto para_ os- erec os u�anos e '! · no italiano hasta el momento dé los hechos si 

Se han tomado varias iniciativas, entre · las existían antecedérites _de mala conducta por par- · ���::��::� a���:��a:���:i�s
s ���i6:!�����' �� · , .� cuales: · , · . . . 

te .de este ciudadano en lá ciudad de Cartágena? · protestas estudfantiles en Italia, de disminución � - Envío de 4.oop° postales al Embajador de . - Si esos antecedentes existían, ¿qué acción del turismo, de las posibles . sancione·s de 'Ja 
Colombia en Italia, al Ministro Italiano de Re la- tuvo la Policía, o lás autoridades correspondien- · · Comunidad :guropeá, de la posible pérdida del 
ciones E�teriores, al Jefe d�l Estado,. de cuyo . tes en Cartagena y por. qué no se aplicaron trato preferencial a algunos productos colom- . texto incluimos a la presente una fotocopia. algunas sanciones que prevén los Códigos de · bianos por parte dél mercado italiano y del . 
., . El día miércoles 18 de octubre se ha ���ebia- Policía, o el recurso de deportación establecidos mercado europeo. Hechos de mucha gravedad 
do una asamblea en· .la Facultad de. Letras y para estos casos a ciudadanos ex�ranjeros? .que podrían sobrevenir pára el país, si� estos 
Fifosofía, relativamente a la cual_ incluimos el - ¿Cómo sucedieron realmerite los hechos - hechos no se acfaran de uria manera rápid� para · 
artículo que apare�ió en la prensa. 'del · restaurante, si hubo :algún control . en el _ demostrar realmente qué causó la muerte de este 

El día. lunes 21 de octubre, én Roma, se 
celébrará un mitin freóte a la Embajada de Co- -

acces<? o ingreso? . . ciudadano italiano. -
- ¿Qué pasó realmente en el interior del loCal'? · Si er resultado de está investigación es favo-
-¿  Qué ocu�ió éuando-llegó la Policía? ¿Real- ráble a la lnstítución, gana .la Policía y gana el · lombia, pa'ra recordar al Embajador colombia'

, no, la gran atención con la cual en nuestro .. país, 
seguiremos el debate del 25 de octubre. 

· mente existió una tentativa de atraco? Porque país. Si eI resultado no es fav_orable porque se 
todos sabemos, que la presencia de la Policía encuentra que hubo algunos de los miembros de 
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1 a Policía comprometidos en este . hecho y- 1 a. 
Policía adopta las sanciones del caso para esos 
infractores, gana la Policía y también gana el 
país. Porque cualquier ciudadanó'-colombiano 
entiende que la Policía Nacionales una Institu-
ción sumamente grande, donde la gran mayoría

•  de sus miembros son personas correctas que no 
se apartan de los principios de la entidad de correc-
ción, de formación y cumplen a cabalidad sus 
funciones; que dentro de esta Institución tan im-
portante, también pueden aparecer algunos miem-
brosqueno_cumplan con los objetivos de la misrna. 

Pero si estos miembros, por incumplimiento 
de sus obligaciones, dan lugar a cometeralgunos-
hechos que puedan originar perjuicios en los 
ciudadanos colombianos, o extranjeros y la Policía 
los sanciona correctamente, pues gana la Policía al 
desligar de su Institución » a estos elementos que 
ningún bien le-hacen a la-  Policía Nacional. • 

No podemos permitir que la Policía Nacional 
encubra malas acciones de algunos de sus miem-
bros, porque esto perjudica a la mayoría de 
éstos, -que son honestos, como ya se ha demos-
trado y además, generaría inconformidad, ma-
lestar y rechazo por parte de la población civil. 
Estos hechos ocurrieron en la ciudad de` 

'Cartagena, lo que, lógicamente, empaña la ima-
gen turística de esta ciudad, que tradicionalmen-
te ha sido la ciudad emblema de Colombia, el 
mayor atractivo turístico internacional que pue- 
de ofrecer el país. 	 - 

Al esclarecerse los hechos de este debate, se 
va•a contribuir a, limpiar la imagen turística de 
Cartagena de manera tal, que la Policía deja en 
alto río sólo su buen nombre, sino también el 
buen nombre de la.ciúdad de Cartagena. Esta 
ciudad ha sido recientemente manchada con las 
accionesde.los narcotraficantes que han querido 
convertirla en -un punto exportador de droga, 

Desde aquí hacemos una petición concreta a 
la Policía Nacional, para que incremente. esos 
controles en el tráfico de drogas desde Cartagena 
hacia el exterior. Por eso, queremos -que se 
mantengan, que se incrementen las acciones dé 
Policía, tendientes a fortalecer ese controlen el 
tráfico de -estupefacientes que se quiere hacer 
desde esa ciudad. 

Quiero —dejar una constancia de la labor .en' 
que está empeñada la Policía Nacional para 
depurar la Institución .y hacer una Policía más 
confiable para el ciudadano colombiano, de ce-
ñirse en sus actuaciones a los dictados de la ley. 
De hacer una Policía que por lo mismo qué es 
consciente de su poder, no quiere abusar de éste. 
La nueva Policía de Colombia, ha entendido 
claramente que es un organismo civil, que como 
tal, su actividad se proyecta sobre la sociedad. 
civil y que su mejor juez, son los propios ciuda-
danos. En este objetivo apoyamos a la nueva 
Policía Nacional. 

En cuanto á las preguntas que se formularon al 
señorDirector.General de la Institución, querernos 
informar que las respuestas déla misma llegaron 
en tiempo oportuno. Esperamos escucharlo ahora, 
para que con su intervención se dé una mayor 
claridad al interés que este debate ha suscitado en. 
el Congreso Colombiano. Muchas gracias. 

Toma la, palabra el honorable Senador 
Luis Emilio-Sierra Grajales: 

En primer lugar, quiero darle ° una cordial 
bienvenida al General Rosso' José Serrano Di-
rector General de lá' Policía, al- General Carlos 
Alberto Pulido Barrantes, Inspector General de 
la misma Institución; lo mismo que al Coman-
dante del Departamento de Bolívar, Coronel

•  Héctor Daniel Castro. Realmente estamos frente 
a una situación que nos ha generado un impasse 
internacional. Allá en Italia, hay una gran con-
moción frente a lo que ocurrió en esté país, en la 
ciudad de Cartagena, respecto a los hechos que_ 
rodearon la muerte del ciudadano de esa nacio-
nalidad, Giacomo Turra. . 

Es un tema que se ha debatido ampliamente 
en la prensa de ese país, e igualmente ha llegado 
hasta el mismo Parlamento' Italiano, donde el 
jefe del Senado de ese país, le ha solicitado a su 
gobierno establecer contactos con su homólogo 
en nuestro país, para establecer 'con claridad, 
cuáles fueron los hechos que ocurrieron en ese. 
lamentable episodio del -3 de septiembre en la 
ciudad de Cartagena. Luego, no podemos desco-
nocer que este debate ya adquirió -una caracte-
rística transnacional y que incluso en -sectores 
académicos de ese país, se han estado ventilando. 

En lo que nosotros como Comisión Segunda, 
debemos entender la citación del Senador Cas-
tro, me parece sumamente loable, ' porque no 
solamentecontribuye • a darle claridad a todos 
estos episodios, sino, por lo menos demostrar la 
voluntad política y el interés del Congreso de la 
República de ' Colombia en este tema. A mí 
particularmente me quedan unas inquietudes, yo 
me he leído ampliamente todos los informes de 
prensa, he leído los informes que nos han hecho 
llegar las diferentes instancias e instituciones aquí 
a nuestra Comisión, y hay dos cosas que yo creo 
que van a ser un enigma por siempre, a menos que , 
la Fiscalía nos pueda entregar unos prontos resul-
tados. Estas dos inquietudes son las siguientes: 

— ¿Qué pasó, o qué motivó el comportamien-
to agresivo. del ciudadano italiano Giacomo 
Turra? Está • claramente demostrado que este 
ciudadano ingresó de manera violenta al-  men--
cionado restaurante en una actitud de enajena-
ción mental, golpeándose contra todo lo que 
encontraba, agrediendo físicamente a las perso-
nas, destruyendo objetos materiales: 

Entonces la pregunta -es: ¿Qué causó o que 
motivo , ese comportamiento agresivo de ese 
ciudadano? No hay respuesta todavía, porque se 
dice que hay influencia del alcohol, que hubo 

- ingerencia de elementos de drogas yfinalmente, 
nada se ha podido demostrar en los informes que 
bien señalaba el Senador Castro. 

Medicina legal, no tuvo la precaución .de 
mirar o dé conservar algunas,vísceras del cadá-
ver de este ciudadano, procedió a su incinera-
ción. Y de ahí, que nosotros no tengamos clari-
dad, sobre qué influyó sobre el comportamiento 
agresivo de esta persona. No querernos un enig-
ma, debemos saber qué fue lo que finalmente 
causó la muerte del ciudadano. 

Se habla de la posibilidad de esas-sustancias' 
que pudo. haber. ingerido inicialmente, o segun  

do, de los golpes, o las laceraciones que presen-
taba su.cadáver como consecuencia de una parte 
se dice, de una probable gólpiza de que pudo ser 
objeto, y segundo de los posibles golpes 'que él 
mismo• se infringió, cuando se comportaba de 
esa manera tan enajenada. Esta pregunta enton-
ces, tiene referencia con la primera y son dos 
enigmas que esperamos que por lo menos la' 
Fiscalía pueda dar algunas luces y que no se 
quede verdaderamente en situaciones misterio-
sas y enigmáticas. 

En cuanto a la actuación de la Policía, que es 
la que nos debe interesar a nosotros como Comi-
sión 

 
 Segunda,, debemos decir que es • penoso y 

lastimoso para una Institución como la Policía, 
que ha-venido emprendiendo un proceso grande 
de depuración, que nosotros lo hemos visto, que 
lo hemos'observado, lo hemos elogiado y que, 
incluso, lo hemos promovido desde esta misma 
Institución. Porque no podemos olvidar que 
nosotros fuimos quienes les entregamos herra-
mientas e instrumentos a esta institución, para 
que procediera a su depuración. Proceso que 
hemos admirado, y que hemos reconocido a esa 
institución. 

Igualmente, los informes que hay hasta el 
momento,- los del Comisionado General de la 
Policía, que es la Institución encargada de vigi-
lar el comportamiento de este gremio, ha máni-
festado no tener responsabilidad. De la misma 
forma en -el día de hoy, el General Rosso José 
Serrano y el General Pulido' Barrantés, van a 
leernos el inforrrie de la Procuraduría que entien-
do es el mismo sentido de exonerarlos' de -res-
ponisabilidad.. . 

En definitiva, yo creo que en cuanto a noso-
tros corresponde como Comisión Segunda, de 
vigilar todos los procesos que tienen que ver con. 
la  fuerza pública y especialmente con la Policía, 
podemos decir con tranquilidad, que aquí no hay 
mayor responsabilidad déla Institución Policial, 
pero que queda por. definir por parte de la Fisca- 

- De-manera, que resulta ciertamente penoso y 
lastimoso que se presenten escándalos en mo-
mentos en que esta Institución, nosotros pode-
mos.decir, está sacando la cara y que está hacien-
do 

 
 cosas buenas por el país. E igualmente, por la 

loable actividad que viene desarrollando- en el 
departamento de Bolívar el Coronel Castro, por-
que, yo puedo dar fe de ello. Personalmente me . 
di a la tarea de indagar con'los gremios, cori los. 
círculos sociales, con las fuerzas vivas de ésa 
ciudad y allá admiran y reconocen la labor del 
Coronel. Castro, al frente de ése Comando. - 

Frente a su actuación, yo podría decir que no 
existen pruebas dentro de lo que se ha recaudado -
en el material probatorio, sobre la participación 
de la Policía en las golpizas. No hay una sola 
declaración que afirme que algún miembro de la 
Institución haya golpeado a este-ciudadano. No 
existe repito, una sola prueba, no existe. un solo • .;. 
testimonio de alguna persona que -afirme ese 
hecho. Por el contrario, lo que hay demostrado 
es que. acudieron prontamente . a ese llamado, -
qúe,'incluso, en dos ocasiones lo llevaron a este . 
ciudadano al Hospital. Estuvieron prontos, a 
darle una ayuda médica. ' 
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l a  Policía comproÍnetidÓs en este . hecho y· f a  Toma la' palabra el honorable Senador dq, de los golpes, d las l.aceraciones que presert
Policíá adopta las sanciones del caso para esos , Luis Emilio Sierra Grajales: taba su.cadáver como consecuencia de una parte 
infractores, ga�a la Policía y lambién gana el En primer lugar, quiero darle , una cordial se dice, de una probable gol piza de que pJJdo ser 
país. Porque cualquier ciudadano -colombiano bienvenida al General Rosso· José Serrano Di- objeto, y segundo de lÜs posibles golpes ·que él 
entiende que la Policía Nacional es una Institu� rector General de ia-Policía, al General Carlos mismo se infringió, cuando se comportaba de 

- ción sumamente grande,donde lá gran mayoría Alberto Pulido Barrantes; Inspector General de- esa manera tan enajenada. Esta pregunta entan
de sus miembros son personas correctas que no · 1a misma Institución,· 10 mismo que al Coman- -ces, tiene referencia con la primera y son dos 
se apartan de los principios de la entídad de corree- dante del Departamento de Bolívar, Coronel , enigmas que esperamos que . por. lo menos la · 
ción, de formación y cumplen a cabalidad sus Héctor Daniel Castro. Realmen,te estamos frente · _ Fiscalía pueda dar algunas luces y que no se 
funciones; que dentro de esta Ínstitución tan im- a una situación que nos ha generado un impasse · quede verdaderamente en situaciones 1?1isterio-
portante, también pueden aparecer algunos miem- internaciónal. Allá en Italia, hay una gran con- sas y ertigmá,ticas. · . . 
bros que no cumplan con los objetivos de la misma. moción frente a lo qu� ocurrió en este-país, en la En éuánto a la actuación de la Poli�ía, que es _ Per9 si estos miembros, poi incÚmplii:niento ciudad de Cartagena, respecto a los hechos que la que nos debe interesar a no_sotros como Comí- _ 
de sus obligaciones, dah lugar a cometernlgunos rodearon la muerte del ciudadano de esa nacio-- sión Segunda, debemos decir que _es· peno.so y 
hechos que puedan originar perjuicios en los nalidad, Giacomo Turra. _ lastimoso para una fostitución _como la Policía, 
ciudadanos colombianos; o extranjeros y la Policía Es un téma que se ha debatido ampliamente que ha-venido emprendiendo un proceso gránde 
los sárrciona correctamente, pues gana la Policía al en la prensa de ese país, e igualmente ha llegado de depuración, que nosotros lo hemos ·visto, que 
desligar de su Institución · a estos elementos que hasta el mismo Parlamento Italiano, . donde el lo hemos · observado, lo hemos elogi.ado y que, · 
ningún bkn le qacen a lá Policía Nacional. jefe del Senado de ese paíS, le ha soliéitado a su incluso, lo hemos promovido desde esta misma 

No podemos permitir que la Policía Nacional gobierno establecer contactos con su homólogo Institución. Porque no podémos olvidar que 
encubra malas acciones de algunos de sus miem- en nuestro país, para establecer con claridad, nosotros fuimos quienes les entregamos herra
bros, porque esto perjudica a la mayoría de cuáles ·fueron los hechos que ocurrieron en ese mientas e instrumentos a es!a institución, para _. éstos, que son honestos, como ya se ha demos- lamentable episodio del 3 de septiembre en la. que procediera a su depuración. Proceso qúe 
trado y además, generada inconformidad, ma- ciudadde Cartagena. Luego, no podemos desco- hemos admirado y que hemos reconocido a esa 

- lestar y rechazo por parte de la población civil. nocer que este debate ya adquirió '.una caracte- institución. 
· 

Estos hechos ocurrieron · en la ciudad de' rística transnaciorial y que .incluso en ·sectores · . - De-manera, que resulta ciertamente penoso y 
·cartagena, lo que, lógicamente, empaña'Ia irria- académicos de ese país, se han estado.ventilando. lastimoso que se presenten escándalos en mo
gen turística de esta ciudad, que tradicionalmen- En lo que nosotros como Comisión Segunda, - mentas en que esta Institución, nosotros pode
te ha sido la ciudad emblema de Colombia, el debemos entender la citación del Senador Cas- mos decir, está sacando la c�ray que está hacien- . 
mayor atractivo turístico internacional que pue- tro, me parece sumamente · loable, · porque no_ do cosas buenas por el país. E igualrriente, por la 
de ofrecer el país._ - · · -- solamente contribuye , a .  darle claridad a todos loable actividad que viene desarrollando en el · 

Al esclarecerse los hechos de este debate, se estos episodios, sino, por lo menos demostrar la· departamento de Bolíva'r el Coronel Castro, por
va - a cóntribuir a limpiar la imagen turística de voluntad política y el interé� del Congresq de la que, yo puedo dar fe de ello. Personalmente me . 
Cartagena de manera tal, que la Policía deja en República de · Colombia en este tema. A mí di a la tarea de indagar con los gremios, ,col). los _ 
alto rio sólo su buen nombre, sino también el particularmente me quedan unas inquietudes, yo círculos sociales, con las fuerzas vivas de ésa 
buen nombre de la . ciudad de Cartagena. Esta me he leído ampliamente todos los info�mes de ciudad y allá admiran y reconoc_en la labor del 
ciudad ha sido recientemente manchada con las prensa, he leído los informes que nos han hecho Corond, Castro, al frente de ese Comando-. · 
acciones delos narcotraficantes que han querido llegar las diferentes instancias e instituciones aquí Frente a su actuación, yo podría decir que no 
convertirla en un punto exportador de droga, .  a nuestrá Comisión, y hay dos cosas que yo creó existe;n pruébas dentro de lo que se ha recaudado 

Desde aquí hacemos una petición concreta a que van a ser un enigma por siempre, a menos que - en el material probatorio, sobre la participación 
la Policía Nacional; para qu� incrémente esos . la Fiscalía nos pueda entregar unos prontos resul- de fa Policía en las golpizas. No hay una sola 
controles en el tráfico de drogas desde Cartagena tados. Estas dos inquietudes son las siguientes: . declaración que afirme que algún miem_bro de la 
hacia el exterior. Por eso, queremos _ que se - ¿Qué pasó, o qué motivó el compbrtamien- Institución haya golpeado a este-ciudadano. No 
mantengan, que se incrementen las acciones de _ to agresivo del ciudadano italiano Giacomo . existe repito, una sola prueba, no existe. un solo _ . .. 
Policía, tendíentes a fortalecer ese control -en el Turra? Esta · claramente demostrado que este testimonio de alguna persona que .afirme ese 
tráfico de ·estupefacientes que se quiere hacer ciudadano ingresó de manera violenta al' roen- hecho. Por el contrario, lo que hay demostrádo 
desde esa ciúdad. - cionado restaurante_ en una actitud de enajena- es que- _acudieron prontarriep.te . a ese llamado, _ 
. - Quiero -·dejar una constancia de la labor en ción mental, golpeándose contra todo lo que que; in�luso, en dos ocasiones lo llevaron a _este -

. que está ernpeñ�da la Policía Nacional para encontrabá, agrediendo físicame_ntea las perso- · ciudadano al Hospital. Estuvieron prontos_ a 
. depurar la Institueión . y hacer una Policía más nas, destruyendo objetos materiáles; _ . dade una ayuda médica. 
confiable para el ciudadano colombiano, de ce- Entonces la pregunta .es: ¿Qué causó o que - IgUalmente, los informes que hay hasta el 
ñirsé en sus actuaciones a �os dictados de la ley. motivo · ese comportamiento agresivo de ese · momento,- los del Comisiorn1do General de la 

" - De hacer una Policía que por lo mismo qué es · ciudadano? No hay respúesta todavía, porque se Policía, que es la Institución encargada de vigi
consciente de su poder, no quiere abusar de éste. dice que hay influencia del alcohol, que hubo lar el comportamiento de este gre'mio, ha mahi
La nueva "Policía de Colombia, ha · entendido ingerencia de elementos de drogas y finalmente, fesfado no tener responsabilidad. De la misma 
claramente que es un organismo civil, que como na�a se ha podido demostrar en los informes que . forma· en -el día de hoy, el General Rosso José 
tal, su actividad se proyecta sobre la sociedad . · bien señalaba el Senador Castro. Serrano y el Gene�al Pulido · Barran tes, van a 
civil y que su mejor juez, son los propios ciuda- Medicina legal, no tuvo la précaución de leernos el intomie de la Procuraduría que entfon
danos. En este objetivo apoyamos a la nueva _ mirar o de conserv-ar algunas 'víscerás del cádá- do es el mismo sentido de exonerarlos · de ·res- · 
Policía Nacional. · ver ,de este ciudadano, procedió a su incinera� porisabilidad . . 

En cuanto a las pregu�tas que se formularon al ción. Y de ahí, que nosotros no tengamos clari- En definitiva, yo creo que en cuanto a noso-
señor Director General de la Institución, queremos dad, sobre qué influyó sobre el comportamiento tros corresponde como Comisión Segunda, de 
informar que las respuestas de la misma llegaron agresivo de esta persona. No queremos un enig- vigilar toc;los los procesos que tienen que ver con 
en tiempo opdrtuno. Esperamos escucharlo ahora, ma, debemos saber qué fue lo que finalmente la fuerza pública y especialmente con la Policía, 
para que con su intervención se dé una mayor causó la muerte del ciudadano. - - . podemos decir con tranquilidad, que aquí no hay 
claridad al interés que este debate ha suscitado en . Se haqfa de la posibilidad de esas ·sustancias - mayor responsabilidad dela Institución Policial, 
el Congreso Colombiano. Muchas gracias. que pudo haberingerido inicialmente, o segun:.. · pero que queda por_ definir por parte de la Fisca-
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lía General de la Nación, que es la responsable 
de hacer estas investigaciones. 

Mirar que ocurrió al ciudadano Giacomó Turra, 
en el país cuando ingresó, a qué se dedicaba, que 
estaba haciendo en nuestra nación, si era cierto que 
venía á hacer estudios sociológicos, en compañía 
de quién venía, a qué se dedicó, estaba consumien-
do drogas o no, Que se hable con su entorno, que. 
mire a qué se dedicaba, en ese día en donde 
ocurrieron los hechos, qué pudo haberle pasado a 
éste ciudadano, si se puede hablar-de especulacio-
nes qúe algunos han sugerido como obrar bajo los 
efectos de la escopolamina. 	. 

Mirar, por qué razón no se procedió en la 
primera ocasión que fue llevado al hospital, a 

.atenderle en debida manera, por qué razón se le 
aplicaron unos cálmantes sin hacerle primero 
unos exámenes toxicólogos, para saber-bajo efec-
tos de qué sustancias estaba obrando este ciudada- - 
no y por qué se omitió en los exámenes de Medi-
cina Legal ó Forense, el procedimiento que sería 
normal, como mirar examen de sangre o de'órga-
nos que,pudieran interesar á la investigación. 

Esos interrogantes debe resolverlos la Fisca-
lía General de la Nación y frente a ellos éstare-
mos dando nosotros un compás de espera, para 
saber qué ocurrió y poderle dar una respuesta. 
clara ál gobierno italiano y a las instancias de ese 
país, queestánpidiendo de manera decidida, que 
se haga- claridad en torno a este asunto. 

En cuánto a mí respecta, creo que seguiremos 
teniendo vigentes esas dos inquietudes quemen- 
cioñé, qué ocurrió, por qué sé generó ese com-
portamiénto agresivo y_f inalmente, cuál fue la 
causa que determinó su muerte. Esas son las•  
preguntas que nos van a quedar sonando siem-
pre en. nuestra mente;' a menos que la Fiscalía 
General de la Nación, nos dé una pronta respues-
ta. Gracias, seüor Presidente. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisáys: 

.Los que hemos estado metidos un,  poco en 
este asunto, y estando en Cartagena y conocien-
do un poco más de cerca frente a estos hechos, 
hay, una serie de acontecimientos, que nos dice 
que la Policía no,obró como mucha gente piensa, 
-que fue en• el sentido violento, Por el contrario, 
8bró dentro del más cálido reposo, enmedio;de 
las confusiones que en ese momento se encon-
traba: Pero bueno, qué pasó: 

Este muchacho entra al restaurante Mee Wah 
en estado de exaltación, trata dé agredirá dos 
personas, la dueña del restaurante sale a llamar 
a la Policía, en ese momento se mete él al baño, 
se resbala, se pega, rompe el lavamanos, llega ra 
Policía, lo saca, lo ata de manos, se monta al carro, 
abre la puerta de la radio patrulla supuestamente 
andando, se cae; se_ golpea, además de los-golpes 
que con anterioridad se había' producido por parte 
de su euforia. En ese momento, no se-sabe si. tenía 
doga', alcohol, que ése es el gran error. El gran 
error, que más adelante me referiré a él. 

De. todas maneras, viene la Embajada de 
Italia de Bogotá, aquí. en Colombia y dice: " 

Los traumatismos sobre el cuerpo del jóven, 
fueron realizados frontalmente sobre su cuerpo, 
y desde arriba hacia abajo. El examen del dorso,  

de las manos y.de los codos, como área afectada 
por tales traúmatismos, son típicas de unapósi-

-ción de. defensa de que los- estaba afrontando, o•  
sea algo así. La serie de lesiones sufridas por su 
cantidad y lós lugares del cuerpo afectados, 
hacen que ellas no aparezcañ compatibles con la 
hipótesis de lesiones autoprovócadas. Entonces• 
eso por un lado. 	 . , 

Por otro lado, están las pruebas en donde hay 
declaraciones: 	 . 

En declaración juramentadá rendida por ' nés 
María Agresott González, el día 12 de septiem-
bre de 1.995, coincide con lo expuesto por el 
señor Alvaro Driaza. En el relato de los hechos 
efectuados al instaurar denuncia en contra del 
señor Turra, agregando que cuando la Policía 
llegó, el mencionado,señor le lanzaba puños y 
patadas y cuando le amarraron las manos: con un 
cinturón, dice textualmente: "Ese tipo:empezó a. 
darse duró en la cabeza contra el piso, como si 
estuviera convulsionando". 

En la juramentada rendida el -día 12 de sep-
tiémbre'de 1995, por el señor Nicolás Enrique 
Román, coincide totalmente en la declaración 
sobre la circunstancia de tiempo, modo y lugar •  
que rodearon los hechos que nos ocupan, con lo 
expresado por los-demás ponentes, complemén-
ta ál decir: "Se colocó al lado de nuestra mesa 
agachado, nos dijo que lo ayudáramos, entonces 
la hermana de Alvaro salió a la calle y un poco 
más atrás, cuando estoy llegando a la puerta, 
dicho joven con el brazo izquierdo me tomó por 
el cuello y con la mano derecha y me la puso en 
la espalda y me dijo: Usted se. viene conmigo. 
Yo tomé su mano derecha y me safé. 

Agrega igualmente que gritaba frases - inco-
herentes, es idéntica a los demás testigos, la 
versión en cuanto al actuar de la Policía. Igual-
menteAlvaro Driaza, en declaraciónjurameñta-
da. rendida el 12 de septiembre de 1995, coincide 
con la narración de los testigos. Así como la 
narración efectuada por él, en la querella 
instaurada contra Turra. - 

La. señorita Zulayth Lu Chin, en declaración 
juramentada, presente éri identidad en lá narra-
ción de los hechos, conforme a los demás testi-, 
gos y como todas las personas que presenciaron 
los hechos, aseguran que en ningún momento 
los Policías lo golpearon y que, antes por el 
contrario, siempre trataron de impedir que se 
hiciera daño eii su integridad, al propinarse'. 
golpes, contra las paredes y. el piso. 	- 

En la declaración juramentada rendida el día 
13 de septiembre de 1995, por el señor Julio 
Cesar , Londoño, quien administra el arrenda-
mientó de los apartamentos del edificio Delfi-
nes, donde se encontraba alojado el señor Turra, 
al ser interrogado del comportamiento que él. 
había observado en- el joven italiano dice: "Muy 
tranquilo, a todo elmundó saludaba, trabajadores, 
él erauna persona que tenía como depresión". 

Así mismo manifiesta que iba mucho a disco-
tecas, que .le había manifestado que tenía una 
novia que era mona, muy linda. Aparece -tam-
bién un resumen de la historia clínica, donde la 
doctora que lo atiende inicialmente, describe 
que encuentra al . paciente en un. estado muy  

agitado;' agresivo, balbuceante, agregando 
igualmente; que no se practica el examen físico, ya 
que resulta imposible dado el estado del-pacieñte. 

, Describe textualmente lo siguiente: `,`Se. colo-
ca Lagarctil, Sinogáñ y Akitenón. Luego apare.-
ce una segunda anotación , con .12:45 horas, a 
donde se relaciona que el paciente es traído por 
la Policía, es ingresado, no encontrando signos - 
vitales,•y en la parte final hace únas anotaciones_ 
para describir las posibles causas del deceso así: 
TCE: intoxicación' por narcóticos:. 

En. la minuta de -vigilancia para las 21:45 
horas de la fecha de ocurrencia de los hechos, 
Cristian Rodríguez Gaviria hace la respectiva 
anotación referente a-lá atención del caso, des-
cribiendo que en el restaurante Mee Wah, fue 
.solicitado el servicio de Policía, porque se en-
contraba un sujeto partiendo .todos los enseres 
del establecimiento. Por' lo que llegó la patrulla 
Victoria 32, constando que el sujeto se encontra-
ba en grave estado de excitación, se controló y se 
trasladó hacia el hospital de Bocágrande, para 
que se le prestaran los servicios, médicos, siendo . 
atendido por la doctora Amira Fernanda Osorio, 
quien le suministró los medicamentos ya men-
cionados anteriormente, manifestando que lo 
podían conducir a la estación. 

Se llevó a la estación a las 12:15 minutos de lá 
noche, y en el momento que ló- bajaron, pudieron 
observar que no preséntaba.signos vitales, de in-
mediato, lo trasladaron al Hospital de Bocagrande, 
.para que lo• atendierá la misma médica, quien 
manifestó que dicho individuo, había fallecido 
debido a una sobredósis ''de alucinógenos. No 
sabemos de dónde saca esos datos, porque final= 
mente, ahí es donde viene el gran rollo, o el gran 
meollo que para mí, podría tener o no sentido.. 

' Es que cuando llega al hospital, primero lo 
atienden dentro de la patrulla, no lo bajan de la 
radio patrulla, sino que le inyectan estas drogas 
que acabamos de-  mencionar;, lb inyectan dentro 
de la radio patrulla, porque no le permitieron 
bajarlo. Ló cogen a .este muchacho y lo llevan 
nuevamente a la estación de Policía que queda 'a 
escasos .3' minutos, 5 minutos, ahí frente al 
Caribe, ¿cierto? Losque conocen Cartagena, del 
Caribe' al hospital de Bocagrande y a' esa hora, 
pues mucho más rápido, 3 minutos, 5 -minutos. 
Después que le -inyectan la droga, lo llevan 
nuevamente a la estación de Policía, ahí dicen: 
Este tipo se está muriendo. Lo llevan nuevamen-' 
te al hospital, cuando llega, creo que ya llegó 
muerto, o muere en el instante en que lo bajan. 

Se hace el examen dé orina y nó se hace el 
examen de sangre. Ahí está e-! gran error: • El 
examen de orina se hace y se encuentra que hay 
un 57% de alcohol, pero para . encontrar un 
examen de orina, si tomó alucinógeno o no, es 

-bien complicado. La probabilidad es de un 5%, 
si 'es que encuentran algo. . ahí. Entonces, no 
hicieron el examen de sangre, de golpe, pienso 
yo, ustedes me lo dirán, de golpe digo yo, se le 
inyectó una droga que hizo shock, reaccionó una 
alergia a la droga, la enfermera que lo atendió se 
pudo eventualmente equivocar, no sé. Esas son 
hipótesis mías, no-se hizo el examen desangre y 
ahí es donde viene el problema, ¿Por qué? 

. . .•' 
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iía General de la Nación, que es la responsable de las manos y.de los codos, como área afectada agitado; · agresivo, balbucean té", agregando 
· de hacer estas investigaciones. . . por tales traumatismos, son típicas de una··pósi- igualmente; que no se practica el examen físico,ya 

. Mirar que ocurrió al eiudadario Giacomo Turra; ·ción de. def y ns a de que los- estaba afrontando, o .  que resulta imposible dado el estado del·pacierite. 
en el país cuando ingresó, a qué se dedicaba, que s.ea algo así. La serie de lesiones sufridas por su ' Describe textualmente-lo siguiente: ''Se.colo
estaba haciéndo en nuestra nación, si era cierto que cantidad Y los lugáres del cuerpo afectados, ca Lagarctil, Sinogán y Akitenón. Luego apare.
venía a-hacer estudios soéiológicos, en compañía hacen que ellas no ápare,zcan compatibles con la _ ce una segunda anotación . con _12:45 horas, a 

· de quién venía, a qué se dec:Hcó, estaba consumien- hipótesis de lesiones autoprovócadas. Entonces · donde se relaciona 'que el paciente es traído por 
do drÓgas o no, Que &e hable con su entorno, que . eso por un lado. . . la Policía, es ingresado, no encontrando signos· 
mire a qué se dedicaba, en ese día en donde Por otro lado, están las pruebas· en donde.hay vitales, y en la parte final háce unas anotaciones. 
ocurrieron los hechos, qué pudo haberle pasado a declaraciones: · para describir las posibles causas del deces� así: 
éste ciudadano, si se puede hablar de especulado- . _En declaración juramentada rendida podnés TCE: lntoxicacióq' por narcótieos: . 

/ . nes qtie algunos han sugerido como obrar bajo los María Agresott González, eí día · 12 de septiem.:. En. la minuta de · vigilancia para las 21 :45 
efectos de la escopolamina. e , bre de 1995, coincide con lo expuesto por el horas de ía fecha de ocurrencia de los hechos, 

. Mirar, por qué razón no se procedió en la · señor Alvaro Driaza. En el relato. de los hechos Cristian Rodi"ígtiei Gaviria hace la respectiva 
primera ocasión que fué llevado al hospital, a _ efectuados al instaurar denuncia en contra dél anotación referente a ·la ateneión del caso, des
atenderle en debida manera, por qué razón se le señor Turra, agregando que cuanc;lo_ la Policía cribiendo que en el res�aurante Mee Wah, fue 
aplicaron. mios cálmarites sin hacerle primero llegó, el mencionádo.señor le lanzaba puños y . solicitado el servicio de Policía, porque se en
unos exámenes toxicólogos, para saber bajo efec- patadas y cuando le amarraron las manos' con un con traba .un sujeto partiendo .topos los enseres 
tos de qué sustancias estaba obrando este dudada- · · cinturón, dice textualmente:- "Ese tipo:empezó a_ · del est�blecimiento. Po�· lo que llegó la patrulla 
no y por qué se omitió en los exámenes de Medi- · darse duro· en la cabeza contra el piso, como si ·Victoria 32, constando que el sujeto se encontra� 
cina Legal ó Forense, el procedimiento que sería estuviera convulsionando". 

· 
ba en grave estado de excitación, se _controló y se 

. noqnal, co�o mir.ar examen de_ sarígr_e o �� ·órga- En la juramentada rendida el -día 12 de sep- trasladó hacia el hospital de Bocagrande, pára 
nos que_ pudieran mteresar a_ la mvestigac10n. tkmbre ·de 1995; ·por el señor Nicolás Enrique que se le prestaran los servici9s médicos, siendo . 

Esos interrogantes debe resolverlos la Fisca- · Román, coincide totalmente en la declaración atendido por la doctora Amira Femanda Osorio, 
lía Ge_neral dé la Nación y frente a ellos éstare- ·sobre la circunstancia de tiempo; modo y lugar quien le suminis!ró los medicamentos ya myn
mos dando nosotros un compás_ de espera, para que rodearon los hechos que nos ocupan, con lo · · donados anteriormente, manifestando que lo 
saber qué ocurrió y poderle da_r un� respuesta . expresado por los-demás ponentes, complemén- · ·podían conducir a la estación. 
·dar a ál gobierno italiano y a las instancias de e.se ta al decir: "Se colocó al lado de nuestra mesa Se llevó a la estación a las· 12: 15 minutos dé lá país, que están pidiendo de manera decidida·, que agachado, nos dijo que lo ayudáramos, entonces noche, y en el momento que 10-bajaron, pudieron · 
se haga c�aridad �n torno a este_ asu�to. la hermana de Alvaro salió a la calle y un poco observar que no preséntaba .signos vitales, de in-
. En cuanto a mí respecta, creo que seguirémos más_ atrás, cuando estoy llegando a lá puerta, mediato, lo trasladaron al Hospital de Bocagrande, 

teniendo vigentes esas dos inquietudes que 'men "'. dicho joven con el brazo izquierdo me tomó por . para que lo . atendierá la misma médica, quien 
cioné, qué ocurrió, por qué sé generó _ese com- · el cuello y con la �ano derecha Y. me la pus� en manifestó que dicho indi��duo, había fa.lleci�o · · portamiénto agresivo y_finalmente, cuál fue la fa espalda y me dijo: Usted se _ viene conmigo. debido a una sobredósis ·de alucinógenos. No 
cáusa ·que determinó su muerte. Esas son las . Y o tomé su mano derecha Y me safé. sabemos de dónde sáca esos datos, porque fináJ;;;
preguntas que nos van a quedar sonando_. siem- · · ·· Agregá igualmente qµe gritaba frases · inco- mente, ahí es donde viene el gran rollo, o el gran 
-pre en .nuestra mente;· a meno.s que la Fiscalía herentes, es idéntica a los demás testigos, la .meollo que para mí, podría tener o no sentido. 
General _de la � ación, n?s d� una pronta respues- v�rsión en cuant? al actuar de la �ol�cía. Igual- , Es que- cuan.do llega al hospital, primero lo · 
ta. Gracias, senor Presidente. mente Alvaro Dn_aza, e� declaracion1urai:ie�ta- a�ienden dentro de la patrulla, no lo bajan de la 

_
Toma la palabra �l honorable Senador da rendida el l.� de septtembr� de 1995: comc1de radio patrulla, sino que le inyectan estas drogas 

Ja1ro Clopatofsky Gh1says: con la .�arrac1on de los tes�igos. Asi como la que a_cabamos de-menciona(, fo inyectan den�ro 
_.Los que hemos estado metidos un · pocq en ?�rrac10n efe_ctuada por el, en la querella de la radio patrulla, porque no le permitieron 

este asun�o, y estando en Cartagena y conocien- i�staurada contra Turra. . bajarlo. Lo cogen a ·este muchaéhq y lo llevan 
do un._ poco más de cerca frente a _estos hechos, . La. señorita Zulayth Lu Chin, en declaración .· nuevamente a la estación de Policía que queda a 
hay. una serie de acontecimientos, que nos dice juramentada, presente ep identidad en fa Qárra- escasos 3 minutos, 5 minutos, ahí frente al 
que la Policía no. obró como mucha gente piensa, ción de los hechos, conforme a los demás tes ti-. Caribe, i cierto? Lqs que conocen Cart�gena, del 
·que fue en el sentido violento� Por el contrario, gos y como todas las personas que presenciaron Caribe· a:l hospital de Boca grande y a: esa bora, 
óbró dentro del más cálido reposo, én_medio;de los hechos, aseguran que en ningún momento pues �u9ho más rápido; 3 minutos, 5 minutos. 
las confusio�es que en ese momento se encon- los Policías fo golpearon y que. antes por el Después que le -inyectan la droga, lo llevan 
traba: Pero bueno, qué pasó: · contrario, siempre trataron de impedir que se nuevamente a la estación de Policía, ahí dicen: 

· E�te muchacho entra al restaurante Mee :Wah hiciera daño en su integridad, al propinarse · ES te tipo se está muriendo. Lo llevan nuevamen-· 
en estado de exaltacjón, trata dé agredir a· dos golpes. contra las pan�des y el piso. te al hospital, cuando llega, creo que ya llegó 
personas, la dueña del restaurante .sale a llamar · En la déelaracióp.juramentada rendid_a �l día muerto, o muere en el instante en que lo bajan. 
a la Policía, en esé momento se mete él al bañ�, 13 -�e septiembre de 1995, por �l señor Julio Se hace el examen dé orina y no s� hace el 

- se resbala, se pega, rompe el la�amanos, llega la Cesar L ondoño, quien administra el ª!renda- · .. examen de sangre. Ahí está el gran error: . El 
Policía, lo saca, lo ata de manos,-se monta al carro, miento de los apartamentos del edifiéio Delfi.,. , examen de orina se 4ace y se encuentra que hay 
abre la puerta de l� radio patrulla supuestamente nes, donde se encontraba alojado el señor Turra, un 57% de alcohol, pero para . encontrar un 
andando, se cae; se golpea, además de los-golpes ·al ser interrogado del comportamiento que él examen de orina, si tomó alucinógeno o no, es 
que con-a,nterioridad·� había ·producido por párte_ · había observado en el joven italiano dice: "Muy ·bien complicado; La probabilidad es de un 5%, 
de su euforia. En ese momento, no se·sabe si_ tenía tranquilo, a todo el mundo saludaba, trabajadores, · 'si ·es que encuentran algo . ahí. Entonces, .no 
dfoga, alcohol, que ése es el gran error. El gran · él era. una persona que tenía como depresión". hicieron el exameii de sangre, de golpe, pienso · error, ql,le más adelánte me referiré a él. Así mismo manifiesta qué iba mucho a disco- yo, ustedes me lo dirán, de golpe digo yo, se le 

De todas maneras, viene la Embajada de . t_ecas, que le había manifestado ql,le tenía una inyectó una droga que hizo shock, reaccionó una 
Italia de Bogotá; aquí en Coloml:Jia y dice: - novia que era mona, muy linda. Aparece -tam- alergia a la droga:, la enfermera que lo atendió se 

Los traumatismos .sobre el cuerpo deÍj.óven, bién un resumen de la histori.a clínica, donde la pud� eventualmente eq�ivocar, no �é. Esas son . fueron realizados frontalmente sobre su cuerpo, doctora que lo atiende inicialmente, describe hipótesis mías, no·se hizo el examen de-sangre y 
y desde arriba hacia abajo. El e:xamen del dorso, · que encuentra al . paciente en un . estado_ muy · ahí es donde vie_rie el problema, ¿Por qué? 
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afrodisiaca esa mudad; la ciudad amurallada, la 
bohemia, la playa, la rumba, la costa. 

Entonces, yo sí quería de pronto, cuando 
habla el General, me gustaría, pues, preguntar: 
¿Creo yo en la Policía? Frente a algunas. decla-
raciones que digan algunos medios, tal vez un 
poco precipitada antes de saber sobre todas esas 
providencias;. me han atacado, inclusive hasta 
eñ Italia, diciendo que el Senador Clopatofsky, 
y eso como siempre en Colombia queda así. Siem-
pre la justicia-nunca dice la verdady siempre queda 
en la impunidad y todo ese. tipo de cosas. 

Yo,me atrevería,`a decir, pues que la Policía 
obró en su sano juicio, u obró como debía.haber 
sido. Las pruebas están, las personas que atesti-
guaron también están allí, en donde han dado 
declaración juramentada. Así pues que; sí es un 
caso en donde internacionalmente se ha forma- 
do todo un problema con -este caso. Si bien, 
claro, es importante, es una vida humana, final-
mente, no, y se ha formado un problema .entre 
Colombia eltália, por-cuanto ya nó están man-
dando información desde,' el_ punto de vista judi= 
cial, hasta tanto no se establezcan los hechos. 

En donde yo creo y vuelvo y repito; La 
investigación creo que debe dirigirse a lo que 
sucedió allá en el ,hospital de Bocagrañde en 
Cartagena. Desafortunadamente el cadáver fue 
cremado y a donde las pruebas, ahí sí, se désVa-
necieron en su totalidad, no por culpa de la 
Policía que haya mandado cremar e1 cuerno. 

tura no rígida, permite que tan sólo traumas 
directos de notoria naturaleza, pue dan. determi-
nar tales alteraciones, ,su hallazgo está, frecuen-
temente asociado a golpes dados con patadas o 
con bastones y sobre todo-no se observan des-
pués de tentativos de autoprovocarse lesiones. 

Finalmente, el parte: El parte presenta ele-
mentos de imprecisiones y superficialidad, como 
por ejemplo, se habla de la dentadura natural, 
cuando fue evidente para los expertos, que el 
incisivo superior derecho, era en realidad una• 
prótesis. El acta suministra una indicación posi-
blesobre la causa- del, deceso, individuada en 
una- hemorragia • sub—aranoigdea y aún faltan 

. elementos más preciso, sobre= .cl , mayor, 
interesamiento de- un hemisferio, o de una área 
cerebral: Así como también falta la descripción 
del estrato demático, dispuesto bajo la membra-
na aragnoidea, de su espesor, del lugar en donde' 
se originó el sangrado, etc. • 	. 

-Entonces, eso es lo que. manda la Embajada 
de Italia, el día 8 de noviembre de 1995. 

O sea que, señor Presidente, frente a' las 
Providencias que se han dado, a mí sí me gusta-
ría escuchar las precisiones de los señores Gene-
rales, e - inclusive del mismo Coronel Castro, 
Comandante de la Policía de Bolívar, también, 
porque de-una u otra manera, él manejó directa- 
mente. ese caso, tal vez, los Generales han escu-
chado es la versión del Coronel, que obviamente 
:por antigüedad, tienen que hablar ellos. Pero, de 
golpe, si -a ustedes les parece, no sé si por la 
antigüedad -de la generalía, pues escuchemos 
inicialmente al Coronel Castro, que estuvo mane-
jando directamente los hechos que acontecieron 
allá en la ciudad de Cartagena. No sé si el señor 
Presidente, eso sin ningún .ánimo" de querernos 

saltar simplémenté para ir directamente a la fuente. 
Él honorable Senador Armando Holguín 

Sarria, hace una interpelación: 
És que me parece que no podemos exagerar 

haciendo aquí- otro proceso y tomando declara= 
ciones y todo,-puesto que no nos compete. En, 
realidad, pues nos conmueve un acto internacio-
nal y como miembros de la -Comisión de Rela-
ciones Exteriores, debemos preocuparnos por 
eso. Pero no podemos hacer ése asunto Kafqúiano 
de hacer otro proceso. 

Ya están el Inspector General de la Policía, el 
Juez Penal Militar, el Comisionado de la Policía, la 
Procuraduría, para ver, después de entrar la Fisca-
lía, para ver si intervinieron particulares, el Defen-
sor del Pueblo,-  ya van 6 jueces y no podemos-
constituirnos como juez la Comisión del Senado. 
Es decir, que yo sí creo que bastaría con que se 
dieran las explicaciones de los que representan al 
cuerpo dé la Policía, en el caso del General Rossó 
o del Inspector General de la Policía,. el General 
I'ulidq, que fue uno de los de investigación. Noso-
trós no podemosentrar ajuzgar, pues internamente 
sí, pero como Comisión no podemos ni condenar, 
ni absolver, porque estaríamos interviniendo en 
una órbita que no-nos corresponde. 

Toma la palabra el honorable Senador 
José Domingo González Ariza:.  

• Muchas gracias, señor Presidente, iba' a ha-
blar y sea lo primero decir que el Senador. 

Tres días después llega el papá de Italia y ló 
encuentra en un estado de putrefacción, imagi-
ne, 3 días•en Cartagena, ahí,-afuera, ño lo metie-
ron al congelador porque no había cupo. ,Ahí 3. 
días pudriéndose, y el papá que es médico y 
entiende- un poco más -de esas cosas que noso-
tros, lo encuentra en un estado además de des-
composición, con unos golpes .y-lo primero que 
hace el papá para llevárselo a Italia, incinerarlo, 
sin hacer las. pruebas antes,mencionadas. 

Entonces, en diferentes ocasiones, cuando 
hemos atacado como el caso de la Estación de la 
niña que violaron en la Estación de Policía, pues 
lo atacamos aquí en la Comisión Segunda y en 
diferentes ocasiones cuando hemos "personal-, 
mente, hemos encontrado méritos para atacar la 

• Policía; pues lo hemos hecho. Pero ahora, con 
algunos Senadores hemos estado conversando. De 
pronto en el medio de excitación de ese señor 
cuando estaba en-el restaurante Mee Waa, salien-. 
do, la-. Policía- tratando de controlarlo;  el otro se 

• botaba. De pronto pudo haber pasado algún golpe 
por parte de los agente, que no lo narran tampoco 
• las personas que atestiguaron en su declaración 
juramentada. De pronto, cuando se lo niontaronal-
carro, realmente no se cayó. De pronto le pegaron 
;algunos golpes, pudo haber pasado eso. 

Según -las declaraciones presentadas- por la 
Procuraduría Provincial de Cartagena, en su 
dictamen, porque ya hay dos dictámenes, Sena-
dor Castro: 

1. Resuelve: Abstenerse de abrir (eso la sino por disponibilidad del mismo padre que en 
Procuraduría Provincia de- Cartagena) formar medio de su dolor, manda incinerar el cuerpo 
averiguación disciplinaria en contra de los agen- para llevárselo a Italia;  a Padua. Su papá es un 
tes dé Policía, División Bolívar, Sargento Llanos profesor de la,  Universidad de Padiia, también. 
Vásquez Raimundo, Víctor José Díaz Sánchez, • -Ha habido mániféstaciones evidentemente 

-Cristian Arturo Rodríguez Gaviria, Jorge Luis cómo el Senador Castro lo mencionó, en donde 
Mendoza Pasos, Guillermo Gómez Jiménez, etc. los compañeros han salido en protesta, han ido a la 
Por lo anterior se ordena el archivo provisional. embajada dé-Colombia. Yo también • he recibido 

Y también, el departamento de Policía Bolí- diferentes oficios donde dicen, que realmente los 
var, Juzgado 59, Sésión''Penal Militar: traumatismos causados fueron por golpes. • 

1 Abstenerse abrir investigación penal (el Si me permiten leer rápidamente para terminar 
otroes desde el punto de vista disciplinario), por esta intervención; señor Presidente: La presencia 
.el presente asunto, ya que la conducta desplega- de múltiples moretones en el cuello, algunos de 1. 
da .por los sindicados, es atípica tal.,y como .: centímetro de grande localizadas • en la región 
quedó explicado de manera procedente. Orde- anterior, presume una acción violenta- haciá esta 
nar el archivo de las diligencias preliminares nú- región, sin un medio específico (no se describe 
mero 791, inmediatamente sea notificada en legal ningún surco), con las manos cerradas .o con-la 
forma y cumpla su ejecutoria esta providencia. suela de los zapatos, sería de utilidad verificar al 

Ahora, en la Eriibajáda 1 de Italia há habido respecto el tipo desuela de zapatos que calzaban 
muchos acontecimientos, pues el papá médico, • los agentes de la Policía, que intervinieron- para 
que como ló dije anteriormente, entiende más - saber las características de las mismas y la eventual 
que nosotros esas cosas, ve su hijo en ese estado, ' correspondencia con la morfología de las lesiones. 
amoratado, la quijada estaba torcida, contusiones La cesación de la lesión en'el cuello, algunos, 
por muchas partes del cuerpo, y abre défmitiva- coágulos cardiacos, (se trata de una coexistencia 
mente la investigación. Obviamente está en su de lesiones que frecuentemente se hallan en las 
deber, él padre adolorido de ver a su hijo, pues nó. muertes por asfixia. Hace pensar en un intento 

.A mí me - gustaría, señor Coronel;  o señor 	de ahorcamiento o estrangulamiento, posible- 
General, si hay alguna estadística, la-estadística mente mediante lá compresión del cuello, contra 
sobre los diferentes extraiíjerosque han entrado la suela del zapato. (O sea, -con la cabeza en el 
a Colombia. ¿A cuántos extranjeros se-han cáp- piso y le puso el pie encima). 	, 

turado 'por cuestiones de droga? Porque real- Un tópico importante parece ser el de , los 
mente; cuando uno habla con muchos cartage- pequeños, pero difundidos hemátomás que inte- 
nerós, encuentra que muchos extranjeros llegan resan.la cerona del colon derecho y por parte del 
solamente a fumar marihuana, a rumbear, se . íleo. Por lo-  general la estructura intestinal está. 
pierden completamente allá en esa ciudad heroi- protegidas. por la pared abdominal de. la acción 
ca. Porque además,, que es como - medio dé cualquier trauma. Además su misma estrúc- 

; 

GACETA DEL CONGRESO 54 Martes 18 de marzó de 1997 . ) Página B 

Tres días despu�s llega el papá de Italia y 10 . afrodisiaca esa d.udad; 1a· ciµdad amurallada, la tura' no rígida, permite que tán sólo traumas 
encuentra en un estado de putrefacción, imagi- bohemia, la play�. la rumba, la costa. . directos de notoria naturaleza, pu�dan: determi-

. ·ne, 3 días· en Cartagena, ahí, ·afuera, ño lo metie- Entonces, yo sí quería de pronto, cuando nar fales alteraciones, su hallazgo está. frecuen-
ron al �ongelador porqu� no había cupo. Ahí 3. habla el General, me gustaría, pues, preguntar: temente asociado a golpes dados con patadas o 
días pudriéndose, y el papá que es médico y ¿Creo yo en la Policía? Frente a algunas decla- cqn bastones y sobre todo· no se observan des- _. 
entiende. un poco más de esas cosas que noso- raciones que digan algunos medios, tal vez un pués de tentativos dé autoprovocarse lesiones. 
tros, lo encuentra .en ·  un estado además de des- poco pre,cipitadá antes de saber sobre todas esas · Finalmente, el par�e. Ef parte presenta e.Ie
composición, eón unos g91pes Y fo primero que providenciás;. me han _atacado, inclusive hasta mentos de imprecisiones y superficialidad, como 
hace el papá pan� llevársefo a Italia, in Cinerario, · en Italia, dici�n�o que el Seriador Clopatofsky, por ejemplo, se habla de la . dentadura natural, 

· sin hace_r las. pruebas antes. mencionadas:· . y eso como siempre en Colombia queda así. Siem- : cuando fue .evidente para los exper�os,-_ que el 
· En.tonces, en :_diferentes ocasiones, c_uando prelajusticianunca dicelaverdadysiemprequecta incisivo superior derecho, era eri realidad una 

hemos atacado como el caso de la Estación de la en la impunidad y todo esy tipo de cosas. - próte·sis. El acta sumini�tra una: indicación posi
niña que viplaron en la Estación de Policía; pues yº· me atrevéría. a éledr, pues que la Policía · ble,-sobre la causa· del deceso, individuada en 
lo atacamos aquí en la Comisión Segunda y en -obró en su. sano juicio, u obró como debía.haber una hemorragia · sub-aranoigdea y aún fa�tan 
diferentes ocasiones cuando hemos ·personal� sido. Las pruebas están, bis personas que �testi- .· elementos más preciso, sobre- .él . mayor, 
níente, hemos ehcoritrado méritos para atacar la · guaron también éstán allí, .en donde hari dado interesamiento de un hemisferio� o de una área 

. Policía; pues lo hemos hecho. Pero ahora, con , declaradón juramentada. Así pues que; sí es un · .  cerebraL Así como tambjé1_1· falta la descripcióff 
. algunos Senadores hemos estado conversando. De caso en donde internacionalmente se ha forma� del estrato demátíco, dispuesto bajo la membra· / pronto en él mediG de excitación de ese señor do todo un problema con · este caso·. Si bien, na aragnoidea, de su espesor� del lugar en donde ' 
cuando estaba en el restaurante Mee Waa, salien-. claro, es importante, es una vida humana, final- se originó el ·sangrado, etc. · 
do, la- Policía_ tratando de controlarlo, el otro se mente, no, y se ha fomiado un problelI1.a entre · · · -Entonces, eso es lo que manda la Embajada 

. botaba� De pronto pudo habér pasado algún golpe Colombia e·Italia, por-cuanto y� no éstán man- _ de ltalia, el c;lía 8 de noviemrri de 1995. . 
. por parte de los agente, que no lo narran tampoco . dando información desde.el_ punto de vista judi- O sea que, señor Presidente, frente a . las 
. las personas que atestiguar.cm en su declaración cial, hasta tanto no se establezcan los hechos. Providencias que �e han dado, a mí sí me gusta-
juramentada. De pronto, cuando se lo niontaion·a1 -En donde yo creo y vuelvo y repito; La . ría escuchar las precisiones.de los señores Gene
carro, realmente no se cayó. De pronto le pegaron investigaCión creo que debe dirigirse a lo que rales, e · inclusive del misnio Coronel Castro, 

.. algunos go�pes,_ pu,do haber pasadp eso. sucedió allá en el .hospital qe Bócagrande en Comandante de la Policía de Bolívar, también, 
Según -las· dedaraciones- presentadas por 'la Cartagena. Desafortunadamente el cadáver fue porque de·una u 9tra manera, él manejó directa-: 

Procuraduría Pr.oviricial de Cartagelia, en su cremado y a donde las pruebas, ahí sí, se desva- rriente ese caso, tal vez, los Generales han escu
dictamen, porque ya hay dos dictámenes, Sena- necieron en su totalid�d; Iio por culpa de la chado es la versión del Coronel, que obviamente 
dor Castro: Policía, que haya mandado cremar el · cuerpo, _por antigüedád, tienen que hablar ellos. Pero, de 

l. Resuelve: Abstenerse de· abrir (eso la sino por disponibilidad del mismo padre que eñ golpe, si -a ustedes les parece, no sé si por la 
Pr_ocuraduría Provincia de- Cartagena) formar medio de su dolor, manda incinerar el cuerpo antigüedad -de la generalía, pues escuchemos 
averigua�ión disciplinaria en contra de-los a gen- para llevárselo a ltalja., a Padua. Su papá es un inicialmente al Coronef Castro, que e�tuvo_mane

. tes dé ·Policía, División Bolívar, Sargento Llanos profesor de la· Universidad de Padua, también. jarido directamente los hechos qúe .a�óntecieron 
Vásquez Raimundo, Vídor José Díaz Sánchez, . -Ha habido mánifestaciones evide�teménte allá en la ciudad de Cartágena. No sé si el señor 
·cristian Arturo Rodríguez Gaviria, Jorge Luis cómo el Senador Castro fo mencionó, en donde . Presidente, eso sin_ ningún ánimo- de queremos 
Mendoza Pasos, Guillermo Gómez Jiménez, etc. . . los compañeros han salido en protesta, han ido a la _saltar simplémen(e para ir directamente a la fuente. 
Por lo anterior se ordena el archivo provisional. Embájada de-Colombia. Yo también he recibido · Él honorable Senador Armando Holguín 

Y también, el departamento de Policía Bolí- diferentes oficios donde dicen� que realmente los Sarria, hace una interpelación: 
var, Juzgado 59, Sesión Penal Militar: · _ trauniatismos causadosfüeron _por golpes. · . Es que me parece que no podemos exagerar 

1: Abstenerse abrfr investigaci9n penal · (el . Si me permiten leer rápidaníente para terminar háciendo aquí otro proceso y tomando declara.: 
otro-es desde el punto de vista disciplinario), por - esta intervención:; sefi.or Presidente: La presencia dones y todo, puesfo que no nos compete·. En _ _ el presente asunto, ya que la conducta desplega- de múltiples moretones en el cuello, álgúnos de 1 realidad, pues nos .conniu,eve un. acto internacio
da por los siQdicados, es atípica tal .,y como . .  centímetro de grande localizados· en la . región nal y como miembros �e la ·Comisión de Rela
quedó explicado de manera procedente. Orde- anterior, presume una acción vi()ienta·baciá esta dones Exteriores, _debemos preocuparnos por 
nar el archivo de las · dlligencias preliminares _nú- región, sfo un medio específico (no· se describe eso. Pero no podemos hacer e�e asunto Kafqúiano 
mero 791, inmediatamente sea notificáda en legal ningún SllrCO), con las manos cerradas .O con .la de hacer Otro proceso. · 
forma y cumpla su eje�utoria esta providencia. suela de los zapatos, sería .de utilidad verificar al _ Ya están eI Inspector General de la Policía, el · Ahora, en la Émbaj�da ·de ítalia ha habido respecto' el tipü de. suela de zapatos que calzaban Juez Penal Militar, el Comisionado de la Policía, la 
muchos acontecimientos, pues el papá médico, · los agentes de la Policía, que intervinieron· para Procuraduría, para ver, después de entrar la Fisca
que como lo dije _ anteriormente, entiende más saber las características de las mismas y fa eventual · lía, para ver si intervin_ieron particulares, el Defen,. _ que nosotros esas cosas, ve ·su hijo en ese estado, , correspondencia con la morfología de las lesipnes. sor del Pueblo,· ya van 6 jueces y no ¡jodemos· 
amoratado, la quijada estaba tórcida, contusiones La cesación de la lesión en· el cuelló, algunos, cqnstituimos como juez la Comisión del Senado. 
por muchas partes del cuerpq, y .abre ·definitiva- cóágulos cardiacos, (se trata de una coexistencia Es decir, que yo sí creo que bastaría con que se 
mente fa investigación. Obviaµiente está eri su · de lesiones que frecuentemente ·se hallan en las -dieran las explicaciones de los que representan al 
deber, el padre adolorido de ver a su hijo, pues no. muertes por asfixia. Hace pensar eii un intento · 'cuerpo de la Policía, en el caso del General Rosso · A mJ me · gustaría, señor Coronel; 0 señor - de ahorcamiento o estrangulaínientq, posibl�-· o d71 lns�ctor General de l� Poli�í�, · 7! General 
General, �i hay alguna estadística, la·estadístka mente mediante la compresión del cuello, contra Pubdo, �ue fue uno de l�s de mvestI�ac10n. N?so
sobre los diferentes extranjeros que han entrado la suela del zapato. (O sea, con la cabeza en el . tr,osnopod�mosen�� aJuzgar,puesm�emamente 
a Coloriibia. ¿A cu_ántos extranJeros se·han cap- piso y le puso el pie encima). · . ..,, : : . s1! pero como Colllls10n n? pode�os � �ndenar, 
turado ·por cuesti9nes de droga? Porque real- . Un tópieo importante parece ser el de )os . m ��so�ver, porque estanamos mtervimendo en 
mente: ·cuando lino habla con muchos cartage:- pequeños, pero difundidos hem�tomas que iiite- una orbita que no .no_s correspande. . 
nerós, encuentr'a que muchos extranjeros 11egan re_sanlacerona del colon derecho y por parte del · Toma _la palabra el _ honorable Senador 
solamente a fumar marihuana, a rumbear, se íleo. Por lo- general la estructura intestinal_está José Domingo González Ariza: . 
pierden completamente allá en esa dud�d heroi- protegidas. por la· pared abdominal de. la ácción · Muchas gracias, señor Presidente, iba a ha-
éa. Porque además, .  que es como · medio - dé cualquier trarima. Además su misma estrúc- blar y sea lo primero decir que el Senador . .  

, .  ' ) 1 
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Hofguín me quitó lo que iba a hablar, es decir, me 
. anuló mi discurso; Pero-sea propicia la oportuni-

dad, en primer lugar para presentarle un caluroso 
saludó al General RossoJosé Serrano y a los demás 
-Generales de la Policía y me siento honrado de 
hablar como hijo deVélez -y sabedor que aquí se 
encuentra el General Rosso José Serrano. 	. 

Además •yo no voy a dilatarme, como dice el 
• Senador Holguín, intentando armar una duplici-
dad de. procesos,- porque eso no nos compete. 
Pero quería decir que nosotros, como lo decía el 

• Senador Sierra y el Senador Castro, de verdád 
que registramos complacidos los cambios que• 
día a día - se están- observando en la Policía 
Nacional, y que eso sé expresa y que paulatina-
mente la ciudadanía, empieza a tener confianza, 
más quetodo se empieza a borrar, sino busco el 
terminó general, a borrar esa especie de terror 
que se tiene sobre_ la Policía. 

Lo digo con conocimiento de. causa, 'yo fui 
ProcuradorSeccionalenVélezy tuve que defender 
a miembros dé su' familia contra maltratos de la 
Policía sobre -miembros de su familia, General 
Rosso_ José Serrano, y a consecuencia de ello 
después fui-tratado como comunista; pero creo que 
esto ya se evaporó. Pero bien, quería decirle breve-
mente que como.se trata de un caso, aquí lo decía, 
loexplicaba muy bien el Senador Clopatofsky, que 
afecta las relaciones internacionales. 

Pienso que eso también se origina en la des-. 
organización que existe en. Colombia, qué hay 
-un hecho y. todo el mundo sugiere hipótesis a' 
través de los medios de comunicación, porque 
hay irresponsabilidad. No solamente los medios 
de comunicación, sino los funcionarios, no esta-
mos armando un proceso, pero vale lá pena decir 
que no encuentro plausible qué: ' 

— Primero, sé dé una declaración por parte de 
-un oficial de la Policía, después el Alto Comisio- 
nado de Policía, aparece, diciendo , igualmente 
que el fallecimiento' se hubiera producido por 
una sobredosis de naréóticos, diciendo que no,se 
produjo por sobredosis de narcóticos, después 
levanta una especie de investigación y termina 
excluyendo a los cpolicías como partícipes o 
autores en esto. Fíjense ustedes cómo un solo 
funcionario ha causado problemas. 

Luego, el señor Canciller dice, aparentemén-
te se trata de un homicidio hecho de una-manera 
terriblemente aleve y después dice.  que puede 
haber incluso con la participación de agentes de 
la Policía Nacional. Eso, las palabras irrespon-
sables de un Canciller a nivel internacional, pues 
esto es lo. que está generando confusión, efecti-
amente porque inicialmente no se tiene -la me-

sura y la cordura de medirlas palabras, porque 
• - todo lo que se hable a nivel de funcionario esto 
tiene acústica a nivel del país; máxime si se trata 
de'un alto funcionario. Entonces pienso quetha 

• habido mucha colaboración también de los fun-
cionarios en. causar estupor, sobre todo en un 

• - tema tan sensible como es•la desaparición de un 
joven, cuya muerte realmente nosotros lamenta-
mos, del joven Giacomo Turra. 

entidádes, por ejemplo, el Comisionado de Po-
licía, que. había lanzado una afirmación, hizo la 
• averiguación y seguramente.  que a. pesar de que 
no goza de- plena aceptación de la policía, él 
concluyó que los miembros de la policía no 
estaban comprometidos, es un hecho. 

Segundo hecho: La Procuraduría General.de 
la Nación, que sobretodo en los últimos tiempos 
• ha puesto su mirada inquisitiva por presión de la 
ciudadanía, por presión de diferentes medios 
sobre la policía, concluyó en ló'mismo qué hizo 
el Alto Comisionado: La Procuraduría General 
de la Nación dijo que excluía de responsabilidad 
a miembros de la policía. 

En tercer lugar: La Justicia Penal de la Policía 
-también consideró que_ no habían elementos 
incriminatorios contra miembros.de  ese cuerpo. 
Nos queda una corta instancia dentro- de este 
paralelismo de investigaciones, esto es, la Fisca-
lía, como dijo .el: Senador Sierra, esperemos que 
finalmente la Fiscalía se. pronuncie sobre el 
.particular; para nosotros .ponernos a especular, 
• en esto, pues. el expediente da para todo. 

Por ejemplo, el informe que presentó-el Sena-
dor .Clopatofsky, lo dice, es la reproducción de 
lo que dice un padre adolorido, que era en fin, la 
especulación científica que se hace, proviene de 
la especulación que hace un médico aportando 
su caudal científico y desde luego, uno puede 
entender que, puede estar con cierta parcialidad, 
porquees el mismo dolor el que lo lleva a pensar, 
que 'dé pronto la 'muerte 'se produjo en otras 
circunstancias, y eso es para ser analizado. 

.Igualmente, ahí se lee dentro de la misma 
investigación que en el momento de ser entrado, 
la médica le dio una droga, yo ño sé si esa droga, 
señor Presidente, que es médico me entiende. 
• mejor, no sé si esa droga sea compatible con el 
• estado alucinado en que se encontraba el joven, 

porque eso sí, todo el mundo.hace un informe en 
decir que él se eñcoñtraba bajo un efecto algo así- 

• como de escopolamina, o con sustancias de esas 
narcotizantes. Yo no se hasta donde sea compa-
tible lo que le dio la médica en Cartagena, pero 

• esto es especulando. 	. 
En fin, para decir, que a pesar. de que es un 

hecho que tiene relevancia internacional, me 
parece que eso debe en última instancia que sea 
la Fiscalía, como decía el Senador Sierra, que-
finalmente nos diga el resultado de la investiga- 
ción. Mientras tanto celebro la convocatoria que 
ha hecho el Senador Castro; e igualmente el 
interés quetenemos nosotros porque se aclaren 
los hechos, porque seguramente esto va en favor 
ño solamente del país sino de la imagen que debe. 
tener la Policía Nacional. Muchas gracias. 

Toma la palabra el _honorable,  Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Gracias, señor Presidente,. de .manera muy 
breve simplemente para hacer una. observación, 
da la impresión de. que los organismos interná-
cionales que están interesados en este, problema, 
porque ya es un problema que pasa a Amnistía 
Internacional,' pues se sienten desprotegidos, 
digamos, en el sentido de que, hubo un muerto en 
unas circunstancias controvertibles, pero que 
es estaba en un vehículo de la policía. 

Mi . pregunta para el señor Director de la 
Policía, es por qué para garantizarla imparciali-
dad dentro del debido proceso, ¿por qué no se 
suspendieron transitoriamente los agentes que 
participaron en esos hechos? Porque, está para 

, aprobarlo: penalmente-que tuvieron o no partici-
pación activa en los golpes. Y como bien decía 
el Senador Armando Holguín, pues no somos 
nosotros quienes vamos a abrir otro proceso,. 
porque-estaríamos en coalición de competencia. 

Pero • la pregunta exacta . es por qué para la' 
buena imagen de la propia Policía y para garan- 
tizar el que se hiciera una investigación total-
mente imparcial, desde luego que conocemos de 
las grandes ejecutorias que vienen siendo. la  
nueva ,Dirección de la Policía. Pero me parece 
que allí hubo una falla porque, pues, perfecta-. 
mente dé manera transitoria no debieron suspen-
der estas personas, y si al finalizar la Fiscalía 
encuentra que no-  tuvieron absolutamente nada 
que ver, pues pioceder nuevamente a reintegrar- 
los a • la .Institución. Muchas gracias. 	' ' 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Eladio Pérez Bonilla: 	- . 

Gracias, señor Presidente, señor General 
Rosso José Serrano, General Pulido,señor Co'-
ronel Castro, apreciados colegas. Hace cerca de 
3 ó.4 meses tuve una experiencia muy traumática 
en torno a un accidente de los hijos•de un 'amigo, 
se accidentaron, uno murió en el instante, la hija 
murió a las 48 horas en una clínica en la ciudad 
de Bogotá. Y me• correspondió por amistad . 
ayudarle en los trámites para efectos de la recu-
peración de los cadáveres en ' el hospital, el 
trámite ante Medicina -Legal.  y posteriormente 
en el sepelio correspondiente. 	. 

A mí me asalta una duda en este caso, que si 
bien, comparto el criterio `de que , no somos los 
entes encargados de juzgar,- pero sí podemos 
entrever una responsabilidad. Por una parte en el 
propio hospital, en el tratamiento dado al ciuda-
dano italiano yposteriormente con la muerte del 
mismo y los trámites que adelanta, o el concepto 
qué debió tener el hospital. 

En segundo lugar, Medicina,Legal, a mí me • 
parece que ahí hay una inmensa falla, irrespon-
sabilidad por parte de Medicina Legal. Porque , 
para el caso traumático que les cómentaba,. du-
ramos casi que 48 horas, General, porque 'co-
incidió con un puente, un.puente que fue suma-
mente-violento en Colombia. 

Recuerdo que hablando con la Fiscal para 
hacer el.  levantamiento del cadáver- después de 
14 horas en el hospital, me decía, mire Senador, 
ella está en un hospital, está en un cuarto frío en 
el hospital, su amiga o la hija de su amigo,-pero 
en ese momento eran las 9 de la noche', un 
domingo de un puente festivo, existen 23 cadá-
veres en. las calles de Bogotá tendidos, -
lamiéndoloslos perros, o ganándose los madrazos -
de.los señores de los carros por el tráncón que 
'forma el muerto en la calle. 	- 

Yo le entendí perfectamente y le decía que. 
tenía toda. la  razón, que cuando tuviesen el, 
tiempo disponible, porque solamente existían 3. 
"fiscales en ese momento-en Bogotá para levan- 

'tamiento, que se hiciese la diligencia córrespon- 

lo único que observo a vuelo de pájaro, 
• porque hasta hoy me entregaron,. son dos cosas 

brevemente: Primero, yo observo que diferent 

\; " 
()  
{ 

· ' ' 
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Hofguín :me qu�tó lo que i�a a hablar, es decir, me entidades, por ejemplo, el Comisionado de Po- Mi . pr�gunta para el señor Director de la · 
- , anuló mi discurso: Pero sea propicia la oportuni- licía, que.había lanzado una afirmación, hizo la · Policía, es por qué para garantizar la imparciali

dad, en primer lugar para presentarle un caluroso ' averiguación y· seguramente.que a pesar de que dad de�tro del debido proceso, ¿por qué no se ' 
saludó alGeneralRossoJosé Serranoyalosdemás no goza de plena a<;:eptación de la policía, él suspendieron transitoriamente los agentes que 

· -Generl:lles de la Policía y me siento homado de concluyó :que los miembros de la policía n� participaron en esos hechos? Po,rque, está pata 
- hablar como hijo. de Vélez -y sabedor qÚe aquí se . estaban comprometidos, es uµ hecho. . aprobarlo: penalmente-que tuvieron o no partid-
encue11tra el Genera.� Rosso José Serrano. Segundo hecho: La Procuraduríá General-de pación activa en los golpes. Y como bien decía 

Además ·yo no. voy a dilatarme, como dice el . .  laN ación, que sobre todo en los últimos tiempos el Senador Armando Holguíri, pues no somos 
· Senador Holguín, inténtando armar una duplici- ·ha puesto su mirada inquisitiva por présión de la . nosotros quienes vamos a abrir otro . proceso,. 
_dad de _procesos, porque eso no nos compete. ciudadanía, por presion de diferentes medios porque estaríamos en coalición de competencia. . 

· : Pero qué ría decir que µosotros, como lo decía �l . sobre la poli.cía, concluyó en 10 mismo qué hizo Pero · la pregunta exacta es por qué para la· 
· Senador Sierra y el Senador Castro, de yerdád el Alto Comisionado� La Procuraduría General buena imagen de la propia Policía y para garan
que registramos complacidos los cam'Qios que · de la Nacióndijo que excluía de responsabilidad · tizar_ el que se hiciera: una investigación total
día a día - se es!án observando en la Policía . a mie_mbros de la pülicía. mente imparcial, desde luego que conocemos de 
Nacional� y que es? sé ex_presa y que paul�tina- En tercer lugar: La Justicia Penal de la Policía las grandes ejecutorias que vienen siendo . la 

. 
mc;nte la cmdadama �mp1eza a ten�r confianza, también consideró que_ no habíari _elementos nueva .Dirección de la ,Policía. Pero me parece _ . II_?ªS 9�e.todo Se empieza a borrar, SI �ObUSCO el incriminatorios contra miembros_de ese cuerpo; que allí hubo una falla porque, pues, perfecta..,, 
termmo �general, a borra� �sa especie de terror . Nos queda una corta instancia dentro de'este mente de· manera transitoria no debieron suspen- · 
que se tiene sobre_ la Pohc1a. . _ ._ · paralelismo de investigaciones, esto es, fa Fisca- der estas personas, y· si al finalizar la Fiscalía 

� digo con conocimiento de . causa, 'yo fui lía, como dijó .el Senador Sierra, esperemos que encuentra · que no· tuvieron 'absolutamente nada 
ProcuradorSeccionalenVélezytuvequedefender · finalmente la Fiscalía se . pronuncie sobre el . quever, pues proceder nuevamente a reintegrar-
a miembros de su· familia con'1'a maltratos de la .particular; para nosotros ponemos a especular, los a .la ln,stitución. Muchas gracias. - · · . 

· Policía sobre ·miembros de su familia, General . ·  en esto, pues el expédiente da para todo. - Toma la palabra el honorable Senador 
-· Rosso: Jos� Serrano, y a co�s�cuencia de ello Por ejemplo, el informe que.presentóel Se�a- Luis Eladio Pérez Bonilla: · · 

despu.�sfui tratad? como �mun1s�; per?creo que . dor Clopaiofsky, lo diCe, es la reproducción de · · " Gracias, señor Presidente, señor General 
esto ya se evaporo. Pero bien, quena dec�le brev,e:- . lo que dice un padre a<jolorido, que era én fin, la Rosso José Serrano, General Pulido, ·señor Co'
mente 9ue como s: trata de un·caso, aqm lo dec1a, , especulación científica que se hace, proviene.de ronel Castro, apredados colegas. Hace cerca de 
luexphcal;>am�yb1e�elSena?orClopatofsky,que - la especulación que �ace un médico aportando 3 ó4meses tuve una expedencia muy traumática 
afecta las relaciones mtemac1onales. su caúdal científico ·y desde luego, uno puede · �n torno a un aceidente de los hijos· de un amigo, 

Pienso que eso también se origina én· la des- . entender que. puede estar con cierta parcialidad, . se accidentaron, uno murió en el instante, la hija 
organización que existe en Colombia., que hay porque es el mismo dolor el que lo lleva a pensar, murió a las 48 horas en una clínica en la ciudad 
·un hecho ·y todo el mundo sugiere hipótesis a ·_ que ·dé pronto la ·muerte ··se produjo en otras de Bogotá. y ·. me correspondió por amistad . 
través de los medios de cqmunicación, porque circunstancias, y eso es para s_er analizado. · ay�darle en los trámites para efectos de la recu
hay irresp?ns��ilid�d. No sola1!1erit� los medios Jgualinente, ahí se lee dentro . de fa misma peración de los cadáveres en . el hospital, el 
de comumcac1on, smo los functonar�os, no est�- _investigación que en el momento de ser entrado, trámite ante Medicina .Legal_ y posteriorIÍlente 

. mos a�ando un {>roces?, pero vale la pena decir . la médicá le dio una droga, yo no sé si esa droga, , en el sepelio correspondiente. 
que no encuentro plausible que: señor Presidente, que es médico me entiende . A mí me asalta una duda en este caso, que si 

- Primero, se dé una declaración por parte de mejor, no sé si esa droga sea compatible con el . bien, comparto el criterio ·de que · no somos los · 
un oficial de la Policía, después elAito Comisio- · estado alucinado en· que se eñcontraoa el joven, entes encargados de juzgar,- pero sí podemos 

, nado de Policía, aparece, diciendo, igualmente · porque eso s�, todo el mundo· hace lln informe en entrever una re$ponsabilidad. Por una parte en el 
que el fallecimiento · se hubiera producido por decir que él se encontraba bajo un efecto algo así- propio hospital, en el tratamiento dado al ciuda-
una: sobredosis d_e narcóticos, diciendo que no :se · como de escopolamina, o con sustancias de esas dano italiano y posteriormente con la muerte del 
produjo por sobredosis de narcóticos, después narcotizantes. Yo no se hasta donde sea compa- · mismo y los trámites que adelanta, o el concepto 
levanta una especie de investigación y termina tible lo que le dio la médica en Cartagena, peró que debió tener el hospital. · -
excluyendo a los "policías como partícipes o . esto es especulando. . 

En s�gundo lugar, Medicina, Legal, a mí me . 
autores en esto. Fíjense ustedes cómo un solo · - En fin, para decir, que a pesar de que es un parece que ahí hay una inmensa falla, irrespon-

. funcionario ha causado problemas. 
-

hecho que tiene relevancia internacional, me · sabili.dad por parte de Medicina Legal. Porque . .  
Luego, el señor Canciller dice, aparentémen- parece qué eso debe en última instancia que sea para el caso traumático que les comentaba, du

te se trata de un homicidio hecho de una·manera la Fiscalía, como decía el Senador Sierra, que- tamos casi que 48 horas, General, porque 'co
terriblemente · aleve y después dice_ que· puede finalmente nos diga el resultádo de la investiga- . incidió con un puente, un puente qu� fue suma
lÍaber incluso con la participación de agentes de ción. Mientras tanto celebro la convocatoria que . mente-violento en_ Colombia. 
la Policía Nacional. Eso, las palabras irrespon- ha hecho el Senador Castro; e igualmente el · Recuerdo que· hablando. con la Fiscal para 
sables de un Canciller a nivel intemacional;pues int�rés que'tenemos qosotros porque se a�lareÍl hacer el_ levantamiento del cadáver·después de · ·� 
esto es 19 ·que· está generando confusión, efecti- los hechos, porque segurament� esto va en favor 14 horas en el hospit�l, me decía, mire Senador, 
vame�te porque inicialmente no se-tiene la me- . Ílo solamente del país s_ino de la imagen que debe. ella está en un h;ospital, e.stá en un cuarto fríÓ en 
. sura y la cordura de. medirlas palabras, porque tener la Policía Nacional. Muchas gracias. . _ . el hospital, su �miga o la hija de su ámigo, pero 
·todo lo que se hable a nivel 9e funcionario esto Toma la palabra el .h9norable' Senador en ese momento eran las 9 de la no�he, un 
tiene acústica a nivel del país� máxime si se trata .Eduardo Pazos Torres: domingo de un puente festivo, exist�n 23 cadá- : 
de 'un alto funcionario. Entonces pienso que· ha · · Gracias, señor Presidente, . de manera fi.iuy · veres en las calles de Bogotá tendidos, 
habido mucha colaboración también de los fun- breve simplemente para hacer una .observación, lamiéndolos Íos perros, o ganándose los madrazos · . cionarios en causar estupor, sobre todo en UQ. da la impresión de. que los organismos interna- delos señores de los CaITQS por el trancón que 

. tema tan sensible como es fa desaparición de u11 cionales que están'interesados en este problema, ·forma el muerto en la calle . 
. -joven, cuya muerte realmente nosotros lamenta- porque ya es un problema que pasa a Amnistía. Y o le entendí perfectamente y le decía ·que _ 
mos, del joven Giacomo Turra. _ Internacional,' pues se sienten desprotegidos, · tenía fodá la razón, que. cuando tuviesen .el -

1...o único que observo a vuelo de pájaro, digamos, en el sentido �e que h�bo un muerto en· tiempo disponible, porque solamente existí�n 3 .  
· porque hasta hoy me entregaron, son dos cosas unas circunstancias coµtrovertibles, pero qu� 'fiscales en ese momento,en Bogotá para levan

brevemente: Primero, yo observo que diferen�es estaba en un vehículo de la policía. 'tan,iieµto, que se hiciese la diligencia correspon-
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diente. Posteriormente llevado el cadáver de la' 
niña, del hospital a Medicina Legal, después de. 
48 horas fue entregado porque los turnos -que 
había, no permitían que se hubiese hecho antes. 

De manera que, ami me parece que en este 
caso yo realmente debo confesar que soy un 
poco neófito, escasamente estábamós leyendo 
estos informes que nos presentaron en el día de 
hoy. Pero veo que la policía obviamente no tiene 
ningún tipo de responsabilidad directa ni-indirecta 
en lo que puede uno entrever, pero sí una gran 
responsabilidadpor parte del hospital de Cartagena 
y fundamentalmente de Medicina Legal. 	:• 

Yo creo honorables colegas, que esto no 
puede pasar desapercibido, porque si esto suce-
de con un ciudadano y ha tenido eco porqué es un 
ciudadano de nacionalidad italiana y ha habido 
repercusiones por parte de, su familia, desde el 
mismo gobierno italiano. Ayer o antier, me 
pareció haber visto en la prensa o en alguna 
información que acaba de llegar un agregado-
militar, o el agregado militar de la Embajada 
ante el gobierno colombiano, de la Embajada de 
Italia, se acaba de desplazar aCartagena a ade-
lantar nuevas investigaciones. 

De manera que esto tiene una trascendencia 
importante, aquí se ha mencionado que ya algu-
nos - organismos internacionales-  de. derechos 
humanos están sobre el tema. Yo sí pienso que 
esto no puede quedar así, aquí deberíamos citar 
eni una forma directa al Ministro de Salud para 
que responda por la responsabilidad del director 
del hospital y la-actitud del hospital de Cartagena 
que tuvo que ver, y al Ministro de Justicia, para 
que nos responda ¿por qué Medicina Legal no 
realizó los tramites correspondientes? Dejaron 
exhumar el cadáver, pido disculpas si estoy 
equivocado, pero eso es lo que he podido entre- 
ver. Dejar incinerar el cadáver sin el trámite 
legal correspondiente de haber realizado la au-
topsia con el informe técnico que debió haberse 
producido. 

Eso era lo que quería manifestar, señor Presi-
dente, pero reitero que al 'final• haremos las 
proposiciones correspondientes. 

Toma la palabra el honorable Senador. 
Armando Holguín Sarria: 

Para hacer una aclaración, señor Presidente y 
señor Senador Pérez, yo no he dicho que no 
podamos entrar en el asunto, la prueba está que 
lo estamos abocando con mucho interés. Lb que 
yo pienso es que aquí debe asumirse la posición 
del juez natural, porque se oye, entonces espere-
mos para ver que pasa con la Fiscalía. Entonces 
si la policía tiene un fuero -y hay un Juez Penal 
Militar, que debe fallar, tenemos que atenernos 
a eso o considerar que no existe el fuero. Pero 
entonces después vamos a decir, hay que esperar 
a que la Fiscalía decida, la Fiscalía va a acusar de 
golpe ante un juez, entonces hay que ver cómo 
falla el juez, entonces se hace algo interminable. 

Pero no creo que no podamos realmente 
cuestionar desde nuestro punto de vista de Sena-
dores como ló ha hecho el doctor Luis Eladio 
Pérez, circunstancias como ésas que son verda-
deramnente lamentables, yo sí tengo algunaexpe-
riencia por haber sido juez y haber estado mucho en  

el derecho penal y hay fallas erila necropsia, en el 
tratamiento inclusive dela investigación. Pero, hay 
que atenerse a que si hay un falló de un Juez Penal 
Militar, si entra la Procuraduría, si entra la Inspec-
ción General de la Policía, no puede atribuírsele o 
nosotros no podemos atribuirle la competencia a 
otro que no es el juez natural, esperar para ver qué 
pasa en la Fiscalía. 

,Además esos proceso no quedan totalmente 
cerrados, en el momento que apareciera, des-
pués de un auto inhibitorio alguna prueba, pues 
puede, que fuera contundente que permitiera, el 
mismo juez puede vólver abrir la-  investigacióñ 
después de un inhibitorio, no es 'así señor Gene-
ral. Pero que salgan unas conclusiones y que no 
las cuestionemos. 	. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Quería poner aquí mi cuarto de espada en este 
' interesante debate, he leído con mucho cuidado 
todas las informaciones, aquí hemos sido insta-
dos y requeridos concretamente por el señor 
Embajador de la República italiana, quien estu-
vo acá planteándonos su inquietud, su preocupa-
'_ción y casi, que su disgusto y el disgusto del 
gobierno italiano, por las situaciones que se 
están planteando, porque ellos notaban como 
cierto ánimo de querer, o minimizar esta cosa ó 
de ocultar algo. 	 . 

Por eso le dimos todas las garantías al señor 
Embajador de que esto no era así, que estaba 
pendiente un debate, y ésa es una de las razones 
de este debate, nosotros no es que nos estemos 
constituyendo ni en juez, ni en investigadores, 
en absoluto. La impresión que tengo, es perso- 
nal, nacida de mi experiencia como médico y 
como persona que ejerció precisamente este tipo 
de medicina y de'urgencias, durante más de 20 
años, f ui jefe de urgencias del hospital de Cúcuta, 
trabajé en el hospital militar en el servicio de 
urgencias_de traumatología durante varios-  años. 

La impresión que tengo y qúe'se la comuni-
qué, además, en presencia de algunos Senadores 
al señor Embajador, no con el ánimo de tranqui-
lizarlo, sino como de darle una opinión médica, 
es de que aquí hubo la confluencia, desgraciada 
de varios factores, no descarto que la cuestión 
traumática haya podido incidir en el falleci-
miento. Pero sí veo aquí, alguien lo dijo aquí con 
una gran preocupación: 

Primero, la gran insensibilidad, como la falta 
de criterio de -la- clínica, ' que es una clínica 
particular; la Clínica de Bocagránde, es una 
clínica que yo la conozco, yo fui accidentante 
paciente de esa clínica, allá me trataron una 
fractura de tobillo que tuve en Cartagena. Enton-
ces, conozco la clínica-privada, pero;  o habría 
mucha falta de criterio, pero lo que veo es que, la 
médica no examinó-al paciente, o lo examinó 
muy superficialmente. En estos casos, de esta 
situación lo primero que uno hace, ella preguntó 
que quién iba a responder por la cuenta, ' que 
quién iba a pagar las inyecciones que valían 1.500 
pesos, según lo que está ahí redactado, ponerlo en 
observación, internarlo y hospitalizarlo. 

Estoy casi que absolutamente convencido de 
que si se le. hace a ese joven, lo hospitalizan y-lo  

someten aun tratamiento, no se hubiese muerto. 
No se hubiera muerto porque es sumamente raro 
que en-  25 minutos, así haya una hemorragia 
interna masiva, había una ruptura, un estallido 
de órganos, ni siquiera el del hígado que es el 
más vascularizado; el que más sangra, en 25 
minutos no se muere una persona. 

El otro aspecto, bueno en una hora, ponemos 
en términos de horas, está la asistencia interna; , 
las transfusiones, los exámenes radiológicos, las 
ecografías, todo lo que dice la técnica detectan la 
cosa,lo intervienen, lo operan, si es un traumatismo 
de cráneo la misma-cosa. Yo creo que los cambios 
que hay en el cráneo de pronto son por la cosa de 
la asfixia que algunos traumatismos de cuello, eso 
no lo entro yo a estudiar. 	. . 

.12 segunda parte. del descuido que hubo ahí, 
que no sé si eso valga para las autoridades 
italianas y para lo que nosotros estamos viendo, 
es que en un caso de ésos: Es cierto que esas 
drogas se utilizan como tranquilizadoras y son 
de uso psiquiátrico, el Lagartil y Silogán, son de 

.uso psiquiátrico, pero en condiciones estricta-
mente psiquiátricas. Y esa cuestión de tipo psiquiá-
trico, que sí la tenía evidentemente, por efectos de 
la droga, se sumaun factor de tipotraumático, pues 
lo que hacen esas drogas es causar un shockque fue 
a. lo que llegó este paciente. • 	. 

Al paciente le pusieron las inyecciones, lo 
llevaron al puesto cuando lo vieron y' en eso 
transcurrieron 6 minutos, entre 6 minutos yendo 
y viniendo son 15 minutos, ya estaba práctica-
mente muerto, en un estado con pupilas dilata-
das, sin pulso. Entonces uno puede presumir que 
esas drogas ,hubieran podido ser un factor 
desencadenante del factor traumático que no lo 
descarto, o que si no hubiera habido trauma-
tismos, y hay un fenómeno' excitación como el 
que tenía este paciente, el Lagartil y el Silogán, 
como tratamiento psiquiátrico eran suficientes,, 
seguramente hubiera dormido, hubiera sedado 
al paciente unas '12 horas que fue lo que la. 
rndica calculó'. 

Me parece que su invalurosa situación no le 
-vio la gravedad del -caso y entonces, si hubo 
traumatismos_ a esto se sumó evidentemente un 
grave estudio medicó. En el hecho de no haber 
sido hospitalizado, y es un grave error médico," 
tengo que decirlo en plena conciencia, al no 
haber tenido en cuenta para aplicar estas medi-
cinas, elfactor de traumatismó que tenía, porque 
sí son drogas psiquiátricas, pero para problemas 
psiquiátricos exclusivamente. Ya cuando eso va 
asociado a problemas • traumáticos, de - pronto 
severos, eso desencadena un shock. 

Intervención del General Rosso José 
Serrano: 

Sobre este caso, para nosotros es un honor 
estar aquí, yo ahorita pensaba que no lo conside-
ro un debate contra la Policía, yo lo que conside-
ro es que aquí vamos, llegamos a dar' uñas 
explicaciones porque de' _pronto si 'lb presenta-
mos así, la opinión intemacion.al nos va a consi-
derar como si nosotros estuviéramos manejando 
la investigación. Y yo les quiero decir que este 
caso, es el caso más investigado, después. 'de lo 
de la niña de la Tercera Estación. 
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diente. Posteriormente llevado el cadáver de la · el derecho penal y hay fallas eri la necropsia, en el someten a un tratamiento, no se.hubiese muerto. 
niña, del h.ospital a Medicina Legal, después de tratamientoinclusivedela investigación.Pero,hay . No se hubiera muerto porque es sumamente raro 
48 horas fue entregado porque los turnos que que atenerse a que si hay un fallo· de _un Juez Penal que en 25 minutos, así haya una hemorragia 
había, no permitían que se hubiese hecho antes. Militar, si entra la Procuráduría, si entra la Inspec- interna masiva, había una ruptura, un estallido 

De manera que, a m'í me parece que en este ción General de la Policía, no puede atribuírsele o de órganos, ni siquiera el del hígado que es el 
caso yo realmente debo confesar que sgy un nosotros no podemos atribuirle la �ompetencia a más vascularizado; el que más sangra, en 25 
poco neófito, escasamente estábamos leyendo otro que no es el juez natural, esperar para ver qué minutos no se muere una persona. · 
estos informes que nos presentaron en el día de · pasa en la Fiscalía. · El otro aspecto, bueno en una hora, ponemos 
hoy. Pero veo que la polida obviámente no tiene .Además esos proceso no quedan totalmente en términos de horas, está la asistenda interna; . . - ningún tipo de responsabilidad directa niindirecta cerrados, en 61 momento que apareciera, des- - las transfusiones, los exámenes radiológicos, las 
en lo que puede uno entrever, pero sí uná gran · pués de un aµto inhibitorio alguna prueba, pues ecografías, todo lo que dice la técnica detectan la 
responsabilidadporpartedelhospitaldeCartagena puede, que fuera contundente que permitiera, el - cosa,lo intervienen,looperan, siesuntra�atismo 
y fundamentalmente de Medicina Legal. . - mismo juez puede volver abrir la· invéstigacióIÍ de cráneo la misma·cosa. Yo creo que1os cambios 

Y o creo honorables colegas, que esto no · .después de up. inhibitorio, no es así señor Gene- que hay en el cráneo de pronto son por la cosa de 
puede pasar desapercibido, porque si esto suce- - q11. Pero �ue salgan unas conclusiones y que no la asfixia que algunos traumatismos de cuello, eso 
de con un ciudadano y ha tenido eco porque es un las cuestionemos; no lo entro yo a estudiar. · . 
ciudadano de. nacionalidad italiana y ha habido Toma la palabra el señor Presiden.te de la La segunda parte. del descuido que hubo ahí, . · ' 
repercusiones por parte de. su familia, desde el Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: · q�e no sé si eso valga para las autoridades 
mismo gobierno italiano. Ayer o antier, me - Quería poneraquí mi cuarto de espada en este italianas y para lo que nosotros estamos viendo, 
pareció haber visto en la prensa o en alguna - · interesante debate, he leído con mucho cuidado es qúe en un caso de ésos. Es cierto que esas 
información que acaba de llegar un agregado · todas las informaciones, aquí hemos sido insta- drogas se utilizan como tranquilizadoras y son 
militar, o el agregado militar de la Empajada dos y requeridos concretamente· por el señor . de uso psiquiátrico, el Lagartil y Silogán, sonde 
ante el gobierno colo�biano, de la Embajada de Embajador de la República italiana, quien estu- _uso psiquiátrico, pero en condiciones estricta
Italia, se acaba de desplazar a ·Cartagena a ade- · vo acá planteándonos su inquietud, su preocupa- .· ment� psiquiátricas. Y esa cuestión de tipo pslquiá
lantar nuevas investigacione�. · . · ción y casi que su disgusto y el disgusto del trico, que sí la tenía evidentemente, por efectos de 

De manera que esto tiene una trascendéncia gobiern<? italiano, por las situaciones que se la droga, se suma un factor de tipo traumático, pues 
importante, aquí se ha mencionado que ya algu- . están planteando, porque ellos notaban cor,no loquehacenesasdrogasescausarunshockquefue 
nos organismos internacionales'' de. derech,os cierto ánimo de querer, o minimizar' esta·cosa o alo que llegó este paciente. ' 
humanos están sobre el tema. Y o sí pienso que de ocultar algo. . Al paciente le pusierón las inyecciones� lo 
esto no puede quedar así, aquí _deberíamos citar Por eso le dimos todas las garantías al señor llevaron al puesto cuando lo vieron y en eso' 
eri una forma directa al Ministro de Salud para Embajador de que esto no era así, que estaba transcurrieron 6 minutos, eritre 6 minutos yendo 
que responda por fa responsabilidad del director pendiente un debate, y ésa es una de las razones · y viniendo son-15 minutos, ya estaba práctica
del hospital y la-actitud del hospital de Cartagena de este debate, nosotros no es que nos estemos mente muerto, en un estado con pupilas dila ta
que tuvo que ver, y al Ministro de Justicia, para constituyendo ni en juez, ni en investigadores, das, sin pulso. Entonces uno puede presumir que 
que nos responda ¿por qué Medicina Legal no en absoluto. La impresión que tengo, es perso- esas drogas .hubieran podido ser un factor 
realizó los tramites correspondientes? Dejaron nal, nacid.a de mi experiencia como médico y desencadenante del factor traumático que no lo 
exhumar el cadáver, pido disculp'ª's si estoy como persona que ejerció precisamente este tipo descarto� o· que si no hubiera habido trauma
equivocado, pero-eso es lo que he podido entre- . de medicina y de ·urgencias, durante más de 20 . tismos, y hay un fenómeno excitación conio el 
ver. Dejar incinerar el cadáver sin el trámite años, fui jefe de urgencias del hospital de Cúcuta, que tenía este pacient.e, el · Lagartil y el Silogán, 
legal correspondiente de haber realizado la au- trabajé en el hospital militar én el servicio de cómo tratamiento psiquiátrico eran suficientes, , 
topsia con el informe técnico que debió haberse urgencias de traumatología durante varios años. seguramente hubiera dormido, hubiera sedado , 
producido. -

_La impresión que tengo y que -�e la comuili- al paciente unas 12 horas que fue lo que la . 
Eso era lo que quería manifestar, señor Presi- qué, ademá�, en presencia de algunos Senadores médica calculó: 

dente, pero reitero que al 'final · haremos las al señor Embajador, no con el ánimo de tranqui- Me parece que su invalurosa situación no le 
proposiciones correspondientes. lizarlo, sino como de darle una opinión médica; vio la gravedad del éaso y entonces, si hubo . Toma la palabra el honorable Senador. es de que aquí hubo la confluencia desgraciada traumatismos· a esto se sumó evidentemente un 
ArmandÓ Holguín Sarriá: 

. 
de varios factores, no descarto que la cuestión grave estudio médico. En el hecho de no haber 

Para hacer una aclaración, señor Presidente y · traumática haya podido incidir en el fallecí- sido hospitalizado, y es un grave error médico, . 

señor Senador Pérez, yo no he dicho que no miento. Pero-sí veo aquí, alguien lo dijo aquí con tengo que de�irlo en plena conciencia, al no 
podamos entrar en el asunto, la prueba está que una gran preocupación: · haber tenido en cuenta para aplicar estas medi
lo. estamos abocando con mucho interés. LO que . Primero, la gran ins'ensibilidad, como la falta cinas; el factor de traumatismó que tenía, porque 
yo pienso es que aquí debe asumirse la posición de criterio de la- clínica, · que es una clínica sí son.drogas psiquiátricas, pero para problemas 
del juez natural, porque se oye, entonces espere- particular; la Clínica de Bocagránde, e� una psíquiátricos exclusivamente. Ya cuando ese,> va 
mos para ver que pasa con la Fiscalía. Entonces clínica que yo la conozco, yo fui accidentante - asociado a pro�len:ia:s ' traumáticos, de · pronto 
si la policía tiene un fuero y hay un Juez Pénal paciénte de esa clínica, allá me trataron una .· severos, eso deséncadena un shock. 
Militar, que debe fallar, tenemos que at.enérnos fr�ctura de tobillo que tuveen �artagena. Eriton- Intervención del General Rosso José 
a eso o considerar que no existe el fuero. Pero ces, conozco la clínica -privada, pero, o habría S�rrano: 
entonc�s después vamos a decir, hay que esperar mllcha falta de criterio, pero lo que veo es que, la · Sobre este éaso, para nosotros es un honor 
a que la Fiscalía decida, la Fiscalía va a acusar de médica no examinó -al paciente, o lo examinó estar aquí, yo ahorita pensaba que no lo conside-

. golpe ante un juez, entonces hay que ver cómo muy · superficialmente. En estos casos, de esta ro un debate contra la Policía, yo lo que conside.,. 
. falla el juez, entonces se hace algo interminable. situación lo primero que uno hace, ella preguntó ro es que aquí vamos, llegamos a dar, unas 

Pero no creo que no podamos realmente que quién iba a responder por la cuenta, · que . explicaciones porque de' :pronto si 1b presenta
cuestionar desde nue�tro punto de vista de Sena- quién iba a pagar-las inyecciones que valían 1 .500 mos así, la opinión internacional nos va a consi
dores como lo ha hecho el doctor Luis Eladio pesos, según lo que está ahí redactado, po11erlo en derar como si nosotros es��viéramos manejando 
Péréz, circunstancias como ésas que son verda- . observación, internarlo Y hospitalizarlo. la investigación. Y yo les quiero decir que este 
deramente lamentables, yo sí tengo algunaexpe- · Est9y casi que absolutamente convencido de caso, es el caso-más investigádo, después 'de lo 
rienciaporhabersidojuezyhaberestadomuchoen que si se le. hace a ese joven, lo hospitalizan y·lo de ia niña de la Tercera Estación. 
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Yo hacía un recuento aquí, le oía tal vez al 
doctor Holguín Sarria o al doctor Clopatofsky, 
ha investigado la Procuraduría, el Comisionado, 
el Ministerio de Relaciones, la Comisión Segun-
da; porque yo.aquí me encontré con el Senador 
Clopatofsky en Cartagena y hablamos del caso, 
el doctor Sierra también habla el caso, igual-
meiite Medicina Legal hizo-su investigación, el 
Defensor del Pueblo, la-Ju'sticia Penal Militar. El 
mismo día el General Pulido llegó al sitio, yo 
siempre he considerado en este manejo que le 
estamos dando a los policías, que lo mejor para 
estos casos es llegar de primero y poner la cara. 

A nosotros ya no nos asustan los casos, por-
que hemos pasado por muchos, pero nosotros 
también estibamos preocupados, porque empe-
zando por el señor Embajador de Italia, él prác-
ticamente nos sindicó a la Policía y yo le hice un 
reclamo formal al Agregado, porque nosotros 
primero tenemos que • investigar y no hacer lo 
que se hizo, que todo el mundo prácticamente 
nos puso en la picota pública, para hoy, después 
de que ya se le hizo un daño a la Institución en el 
país, concluir que la policía no tuvo absoluta-
mente nada que ver en esto; nó dicho por la 
Justicia Penal Militar ni por el Comisionado, 
porque yo lo que más avalo es la Procuraduríá. 

Porque mire, la experiencia que nosotros 
tenemos, y se los digo aquí claramente, es que a 
la Policía no le rebajan nada, ¿por qué? Porque 
es muy difícil en una actuación pública, donde 
todo el mundo analiza la psicología inclusive del 
policía, podamos nosotros ir a desorientar. 

Por eso, aquí lo que digamos debe estar 
orientado es a favorecer al país, -pórque a los 
colombianos tódo el mundo nos sindica de ma-
tones y de narcotraficantes. Uno llega a un 
aeropuerto y lo confunden con el delincuente 
más avesado del país. Todo el mundo cree que 
lleva coca en los dientes o en las corbatas. Por 
qué no hacemos escándalos de los casos que 
hemos cogido aquí con droga, que se van a llevar 
para el país, de rusos, europeos y de todas las 
partes del mundo, lo que_preguntaba el doctor 
Clopatofsky. Por qué no logramos ese equilibrio 
en proteger la imagen internacional-nosotrós.y 
no aumentar el desconcierto. 

Este caso es típico de eso, a nosotros, prácti-
camente a la pólicía se le condenó sin haber 
siquiera recibido una declaración; pero ya cuán-
do los funcionarios van, y no .quiero entrar en 
detalle porque la investigación nos la sabemos 
de memoria, hablan con los dueños de restauran-
tes, con los empleados, con el hospital, con la 
gente que vio, determinó que definitivamente 
los policías que actuaron, actuaron bien. 

Hoy habláX
e
m os con los Generales, y noso- 

tros tenemos 	corregir esa tendencia. Porque 
mire, esto causa mucho efecto internamente, ya 
mañana se encuentra una persona en esas condi-
ciones y el policía pasa por el lado, ¿por qué? 
Porque lo van de una. vez a sindicar de una 
muerte que es conocida en todo el mundo, enton-
ces el policía también leva a coger-terror atender 
los casos, porque la opinión y algunos medios 
sin profundizar, sin oír, sin investigar, de' una 
vez van conr,Pinrar-ydo. 

Nosotros, este caso señor Presidente, señores 
Senadores, lo hemos analizado muy detenida-• 
mente y yo no quiero entrar en detalles para no 
alargar mi intervención que va a ser muy corta, 
porque yo me voy a referir exclusivamente a lo 
que compete a mi institución. Nosotros analizá-
bamos que• las manifestaciones de la Embajada, 
de los funcionarios y del mismo padre, de pronto 
las consideramos como indicativas, de que el 
papá siempre nunca-  le iría a gustar que le diga 
que un hijo de uno, está consumiendo droga- o 
que toma trago, eso casi que lo consideramos 
normal. Pero, si hay algunas deficiencias de tipo 
psicológicos u .orgánicos, no se le pueden atri-
buir a la Policía. 

A mí alguien me decía, mire, es que el trabajo 
de la policía es muy complicado, se parece a una 
corrida de toros, cuando la corrida de toros es 
muy buena, el torero sale por la puerta gránde y 
cuando ésta es mala le echan la culpa a la Policía. 

Entonces, nosotros entendemos eso, porque 
a través del tiempo nos ha tocado prácticamente 
acceder a todo, inclusive en properios. Por for-
tuna en este proceso que ustedes de cercó cono-
cieron y que aquí hace unos meses les di las 
estadísticas de lo que hemos hecho en la institu-
ción, porque fue en esta Comisión y lo mismo en 
la Comisión Segunda de la Cámara, donde la 
reforma y donde la nueva Policía tuvo origen, 
porque nos dieron las facultades para reorientar-
la. Y si ustedes se dieron cuenta la semana 
pasada, el espaldarazo que_tuvimos de la Corte 
Constitucional, donde ratifica la decisión de que' 
nosotros tenemos la facultad discrecional de 
retirar aquellos policías que no deben estar en la 
institución; eso va a fortalecerla más para el bien 
del país. 

Por eso esta Comisión también debe estar 
contenta, como nosotros, de que como decía el 
doctor González, uno observa una nueva Poli-
cía. Porque ya donde uno va no recibe tanta 
queja como antes, es más, estoy en problema 
porque ahora todo el mundo quiere más Policía; 
hoy me pedían de Medellín 2.000, paró Bogotá 
quieren 14.000, nos faltan 72 municipios en 
donde no hay policías, ¿eso por qué? Porque lo 
que decía el honorable Senador, hoy se nota otro 
ambiente y yo lo noto, porque donde asisto la 
gente se lo dice a uno., 

Así que, este caso ha sido muy analizado no 
sólo por nosotros, a mi, cuando me-encontré al 
.Senador Clopatofsky en Cartagena, yo me sentí' 
contento de que él estuviera haciendo esas inda-
gaciones, porque eso corrobora lo que dice hoy 
la Procuraduría. Yo quería leer algunos apartes, 
pero ya el señor Presidente y ustedes conocen 
que la Procuraduría se abstiene de-  adelantar 
investigación en contra de los policías que ini-
cialmente fueron casi que condenados. - - 

Entonces, yo creo que para el bien del país, 
para bien de la Policía Nacional y de la misma 
Comisión, que en realidad tendrá que presentar 
un informe sobre esta citación, especialmente al 
señor Embajador de Italia. 

A nosotros nos satisface que aquí de boca de 
ustedes oigamos conceptos favorables en el sen-
tido de que, no hay necesidad de tomar determi- 

naciones-  tajantes como las que hubiéramos to-
mado hace un momento, porque los miembros 
de la institucióñ que menciona la investigación, 
obraron de acuerdo a las normas establecidas y 
como dice'la misma Procuraduría, de acuerdo al 
decreto que rige nuestros procedimientos.' 

Por eso yo después de oírlos a ustedes, de oír 
al doctor Castro y al doctor Clopatofsky, que 
acuden permanentemente a Cartagena y que la 
defienden, yo creo que en este pronunciamiento 
nosotros tenemos que defender también sus au-
toridades y en este caso la Policía. 

Nosotros hemos hecho un gran esfuerzo, y en 
una de las preguntas que me hacían, en el sentido 
de fortalecer el servicio policial en Cartagena, 
porque la muestra es que los eventos que han, se 
han realizada' últimamente en la Policía han 
salido tan ansiosa en el sentido de que sus 
servicios han sido destacado. Por eso yo sientó 
-una gran satisfacción como Representantes de 
los 1.000 policías de Colombia, de estar aquí 
hoy explicando que nosotros . no vamos a 
cohonestar por ningún motivo, acciones que no 
estén ajustadas a derecho. Pero también . nos 
gustaría, como lo están haciendo hoy, que nos 
. defiendan cuando nosotros actuamos bien. 

En el último año, nosotros hemos trazado 
pautas determinantes .en los procedimientos 
policiales. Tenemos una nueva faceta en el res-
peto de los Derechos Humanos, yo creo que áquí 
hay que hacer énfasis en eso. Nosotros somos 
conscientes de que la autoridad debe respetar, 
ante todo los derechos de las personas, hemos 
sido proclives . inclusive a pedir la presencia 
permanente de la Procuraduría en ciertos proce-
dimientos policiales, para que se' respalde la 
acción oficial. 

Hemos abierto 'oficinas de Derechos Huma-
nos en todos los departamentos, tenemos exce-
lentes relaciones con la Procuraduría y la 
Defensoría del Pueblo; porque somos conscien- 
tes de que nosotros debemos ser unos promoto-
res iñcánsables de respeto a los Derechos Huma-
nos, además -porque lá Constitución y las leyes 
así lo establecen. 	 - 

Entonces, oídos los comentarios, y yo le 
quería contestar al honorable Senador Pazos, 
que no se suspendieron los agentes, honorable 
Senador, los agentes no se suspendieron, porque 
la Procuraduría, el Comisionado y la Justicia 
Penal Militar y'todo los Organismos de control 
qué tenemos, así lo consideraron. Porque la 
investigación que presentamos hoy, que ustedes 
después irán a leer con más detenimiento, la hizo. 
la  Procuraduría. Si ellos hubieran visto' algún 
indicio, inmediatamente piden la suspensión, 
los reglamentos nuestros. dan • 60 días para sus-
penderlos, pero como desde las primeras inda-
gaciónes se estableció que la Policía no estaba 
comprometida, por eso no se suspendieron. 

Así pues•que, con las explicaciones que noso-
ttos damos en el folleto al honorable Senador 
Castro, que es el citanté, con la convicción que 
-tenemos, que la Policía actuó bien, queremos 
dejar claro ante la honorable Comisión, de que, 
nosotros de' todas maneras estamos abiertos a 
seguir colaborando en la investigación, porque 
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Y o _hacía un recuento aquí, le oía tal vez al Nosotros, este caso señor Presidente, señores naciones- tajantes como las que hubiéramos to-
doctor Holguín Sarria o al doctor Clopatofsky, Senadores, lo hemos analizado muy detenida- · mado hace un momento, pm;que los miembros 
ha investigado la Procuraduría, el Comisionado, mente y yo no quiero entrar en detalles para no de la institución que menCiona la investigación, 
el Ministerio de Relaciones, la Comisión Segun- alargar mi intervención que va a ser muy corta, obraron de acuerdo a las normas establecidas y 
da; porque yo .aquí me encontré con el Senador · porque yo me voy a referir exclusivamente a lo como di�e'la misma Procuraduría, de acuerdo al 
Clopatofsky en Cartagena y hablamos del caso, . que compete a mi institución. Nosotros analizá- decreto que rige rmestros procedimientos. · 
el doctor Sierra también habla _ el caso, igual- bamos queJas manifestaciones de la Embajada, Por eso yo después de oírlos a ustedes, de oír 
merite Medicina Legal hizo-su investigación, el de los funcionarios y del mismo padre, de pronto al doctm Castro y al doctor Clopatofsky, que 
(>efensor del Pueblo, laJusticia Penal Militar. El las consideramos como indicativas, de que el acuden permanentemente a Cartagena y que la 
mismo día _el General Pulido llegó al sitio, yo papá siempre nunca le iría a gustar que le diga defienden, yo creo que en este pronunciamiento 
siempre he considerado en este manejo que le_ que un hijo de uno, está consumiendo droga o nosotros tenemos que defender también sus au-
. estamos dando á los policías, que lo mejor para que toma trago, eso casi que lo consideramos toridades y en este caso la Policía. 
estos casos es llegar de primero y poner la cara. normal. Pero, si hay algunas deficiencias de tipo Nosotros hemos hecho un gran esfuerzo, y en 

A nosotros ya no nos asustan los casos, por- psicológicos u orgánicos, no se le pueden atri- una de las preguntas que me hacían, en el sentido 
que hemos Pa- sado por muchos, pero nosot.r.os buir ª la Policía. _ _  . d f t 1 1 · · l '  · 1 C t e or a ecer e _serv1c10 po icia en ar agena, 
también estabamos preocupados, porque empe- A mí alguien me decía, mire, es que el trabajo porque la muestra es que los eventos que han, se 
zando por el senor Embajador de Italia, él prác- de la policía es muy complicado, s·e parece a una han realizado- últimamente en la Policía han 
ricamente nos sindicó a la Poficía y yo le hice un corrida de toros, cuando la corrida de toros es salido tan ansiosa en el sentido de que sus 
reclamo formal al Agregado, porque nosotros muy buena, el torero· sale por la puerta grande y servicios han sido destacado. Por eso yo siento · primero �enemas que investigar y no hacer lo cuando ésta es mala le echan la culpa a la Policía. -una gran satisfacdón como Representantes de 
que se hizo, que todo el mundo prácticamente Entonces, nosotros entendemos eso, porque los 1 .000 policías de Colombia, de estar aquí 
nos puso en la picota pública, para hoy, después a través del tiempo nos ha tocado prácticamente hoy e�plicando que nosotros _ no vamos a 
de que ya se le hizo un daño a la Institución en el acceder a todo, inclq.sive en properios. Por for- cohonestar por ningún motivo, acciones que no 
país, concluir que la policía no tuvo absoluta- tuna en este proceso que ustedes de cerca cono- estén ajustadas a derecho. Pero también _ nos 
mente nada que ver en esto; no dicho por la · cieron y que aquí hace unos meses les di las gustaría, como lo están haciendo hoy, que nos 

. Justicia Penal Militar ni por d Comisionado, estadísticas de lo que hemos hecho en la institu- defiendan cuando nosotros actuamos bien. 
porqije yo lo que más avalo es la Procuradurfa. ción, porque fue en esta Comisi.ón y lo mismo en En el último año, nosotros hemos trazado 

Porqile mire, la experiencia que nosotros la Comisión Segunda de la Cámara, donde la pautas determinantes . en los procedimientos 
tenemos, y se los digo aquí claramente, es que a reforma Y .donde la nueva Policía tuvo origen, policiales. Tenemos una nueva faceta en el res
la Policía no le rebajan nada, ¿por qué? Porque porque nos dieron las facultades para reorientar- peto de los Derechos Humanos, yo creo que aquí 
es muy difícil en una actuaeión pública, _donde la. Y si ustedes se dieron cuenta la semana hay que hacer énfasis en eso. Nosotros somos 
todo_elmundo analiza la pskología índusive del _ pasada, el espaldarazo que-tuvimos de la Corte conscientes de que la autoridad debe respetar, 
policía, podamos nosotros ir a desorientar. · Constitucional, donde ratifica la decisión de que ante todo los derechos de las personas, hemos 

P , 1 d" , d b nosotros tenemos la facultad diserecional de sido procli_ves . inclusive a pedir la presencia_ -: or eso, aqm o que igamo� · e e estar 
orientado es a favorecer al país, 'porque a los retirar aquellos polidas que no deben estar en la permanente de la�Procuraduría eri ciértos proce-
colombianos todo el mundo nos sindica de ma- - institución; eso va a fortalecerla más para el bien dimientos policiales, para que se . respalde la 
tones y de narcotraficantes. Uno llega a un del pa_ís. acdón oficial. 
aeropuerto y lo confunden con el delincuente Por eso esta Comisión también debe estar Hemos abierto Oficinas de Derechos Huma-
.más avesado del país. Todo el mund_o cree que contenta, como nosotros, de que como decía el nos en todos los departamentos, tenemos exce-: 
lleva coca en los dientes o en las corbatas. Por _ doctor González, uno observa una nueva Poli- lentes relaciones con la Procuraduría y la 
qué no hacemos escándalos de los casos que cía. Porque ya donde uno va no recibe tanta . Defensoría del Pueblo; porque somos conscien,.. 
hemos cogido aquí con droga, que se van a llevar queja como antes, es más, estoy en problema tes de que nosotros debemos ser unos promoto
para el país, de rusos, ·europeos y de tod�s las porque ahora todo el mundo quiere más Policía; res incánsables de respeto a los Derechos Huma
partes del mundo, lo que preguntaba el doctor hoy me pedían de Medellín 2.000, para Bogotá nos, además -porque la Constitución y las leyes 
Clopatofsky. Por qué no logramos ese equilibrio quieren 14.000, nos faltan 72 municipios en así lo establecen. -
en proteger la imagen internacional-nosotros _y donde no hay policías, ¿eso por qué? Porque lo Entonces, oídos los comentarios, y yo lé 
no aumentar el desconcierto. que decía el honorable Senador, hoy se nota otro quería contestar al honorable Senador Pazos, 

Este caso es típico de eso, a nosotros, prácti- ambiente Y yo 10 noto, porque donde asisto la que no se suspendieron los agentes, honorable " 
.famente a- la po' 11ºc1'a se le condeno' s1·n hab· er gente se 10 dice ª uno._ S d 1 t d" ena or, os agen es no se suspen 1eron, porque 
siquiera recibido una declaración; pero ya cuan- Así que, este caso há sido muy analizado no la Procuraduría, el Comisionado y la Justicia 
do los funcionarios van, y no quiero entrar en sólo por no!?otros, a mi, cuando me-encontré al Penal Militar y todo los Organismos de .control' 
detalle porque la investigación nos la sabemos . Senador Clopatofsky en Cartagena, yo me sentí' que tenemos, así lo consideraron. Porque la 
de memoria, hablan con lc;>s dueños de restauran- contento de que él estuviera haciendo esas inda- · investigaCión que presentamos hoy, que ustedes 
tes, con los empleados, con el hospital, con la gaciones, porque eso corrobora 10 que dice hoy - después iián a leer con más detenimiento, la hizo . 
gente - que vio, deterrriinó que definitivamente la Procuraduría. Yo quería leer algunos apartes, la Procuraduría. Si ellos hubieran visto · algún 
los policías que actuaron, actuaron bien. pero ya el señor Presidente Y ustedes conocen indicio, inmediatamente piden la suspensión, 

que la Procuraduría se abstiene de · adelanJar los reglamentos nuestros_ dan- 60 días para sus-Hoy hablába;nos con los Generales, y naso- -
tras tenemos qlíe corregir esa tendencia. Porque investigación en contra de los policías que ini- penderlos, pero como desde las primeras inda-
mire, esto causa mucho efecto internamente; ya cialmente fueron casi que condenados. gaciónes se estableció que la Policía no estaba 
mañana se encuentra una persona en esas candi- Entonces, yo creo que para el bien del país, comprometida, por eso no se suspendieron . 
. ciones y el policíá pasa por 'el lado, ¿por qué? para bien de la Policía Nacional Y de la misma Así pues-que, con las explicaciones que noso-
Porque lo van de una . vez a sindicar de una Comisión, que en realidad tendrá que presentar ttos damos en el folleto al honorable Senador 
muerte que es conocida en todo el mundo, enton- un informe sobre esta citación, especialmente al Castro, que es el titanté, con la convicción que 
ces el policía también le va a cogerterror atender señor Embajador de Italia. -tenemos, que la Policía actuó bien, queremos 

- los casos, porque la opinión y algunos medios A nosotros nos satisface qu� aquí de boca de dejar claro oote la honorable Comisión, de que, 
sin profundizar, sin oír, sin investigar, de una ustedes oigamos conceptos favorables en el sen- nosotros de todas maneras estamos abiertos a 
vez van: cot1denando. tido de .que, no hay necesidad de tomar determi-- seguir éolaborando en la investigación, porque 
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la parte penal o la parte que está llevando a cabo 
la Fiscalía, pues como decía el señor Presidente 
y el doctor Holguín Sarria, tendrá que dar su 
veredicto, pero nosotros somos conscientes en 
este caso para bien del país y de la institución,. 
que los policías actuaron de acuerdo al derecho. 

Por eso yo les reitero mi agradecimiento de 
que nos hayan invitado, más que todo para oírlos 
a ustedes, porque en realidad las explicaciones 
han sido amplias en- el informe que yo pasé a la 
Comisión. Pero lo que quiero dejar en claro 
honorable Senadores, es que nosotros seguire-
mos con nuestra filosofía de fortalecerla institu-
ción para beneficio de ella misma y del país. Que 
ya nos hemos metido de lleno a sacarla adelante 
y yo creo que con la colaboración de ustedes la 
vamos sacando. 

Considero que la Policía hoy es diferente, nos 
ha tocado ponerla cara en muchas cosas, pero ya 

• por lo menos no somos motivo de escándalo 
permanente, como sucedía en algún tiempo. 
Hoy cada cual responde por su accionar y eso 
está establecido dentro de estapolítica del mando 
institucional, del Ministro y con apoyó del Presi-
dente yo creo que la Policía ha salido. adelante. 

Estamos trabajando en todo lo que nos co-
rresponde, creo que hemos con logros contra el 
narcotráfico, la delincuencia común, por eso 
estamos pendientes ojalá de la aprobación de las 
normas de conmoción que nos habían dado a 
nosotros un gran respiro, salgan pronto para 
poderlas aplicar ahora a fin dé año y de esa 
manera podernos vincular más a este proceso. 

Así que les agradezco sinceramente esta opor-
tunidad que nos han dado, de explicar y de oírlos 
a ustedes y, siempre que haya que venir a la 
Comisión, estaremos dispuestos a hacerlo, por-
que para nosotros, además, constituye un honor 
venir acá. Cuantos quisieran venir ala Comisión 
o al honorable Senado y no pueden, para noso-
tros esta oportúnidad es muy importante, y más 
con ustedes qué hemos trasegado ya desde iin 
año, en la reforma y antes, ustedes conocen cuál 
es nuestro pensamiento respecto a lo que debe 
ser una Institución tan importante para lograr -la 
convivencia pacífica del, pueblo colombiano 
como; es la Policía Nacional. Muchas gracias. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Muchas gracias, señor General, por su inter=' 
vención que es muy esclarecedora, nosotros .y 
creo que en esto recojo el sentimiento general de 
la Comisión, lo que deseamos es que se llegue al 
esclarecimiento total de esta situación. Como lo 
decía muy acertadamente el Senador Holguín, la 
última instancia, pues no somos nosotros, defina 
realmente lo que sucedió en este complejo y nbs 
resultó muy delicado caso por las implicaciones 
que tiene. Cada cual aquí expuso sus criterios 
personales; yo.creo que el balance general de, la 
Comisión se inclina, es mi opinión personal y yo 
creo que lo recojo de todos los Senadores. 

Es que realmente la Policía acá ha sido objeto 
de una cuestión fortuita y casual, poco desdicha-
da para la Policía, en la primer impresión para el 
Ejecutivo de la Policía, pero que poco a poco van 
saliendo a la luz detalles que inicialmente no se 

conocían y que tienden a hacernos creer que la 
policía en esto no fue un factor desencadenante 
ni causante de la situacióñ que hoy estamos 
lamentando. Y que repito, nosotros vamos aquí 
seguramente a traer una proposición fij ár nues-
tro criterio en relación con este tema. 

Le quiero agradecer tanto al señor Coman-
dante de la Policía como al señor General Puli-
do, como al señor-Comandante de la Policía 
Bolívar, su presencia y los informes que nos han 
pasado y decirles que aquí en la Comisión Se-
gunda nosotros vamos a actuar con conciencia, 
vamos a fijar nuestra posición, que es una posi-
ción interesante, en el aspecto de que se trata de 
un ciudadano italiano. 

Porque si no fuera así, creo que nosotros no 
estamós ante un caso de.ocurrencia diaria aquí, 
que la podríamos tratar sin la trascendencia, sin 
la gravedad y sin la importancia que tiene la 
connotación de que se trata de un .ciudadano 
extranjero, y por ende tina persona que resultó con 
unas vinculaciones en Italia que son muy impor-
tantes.y que deben ser.muy tenidas en cuenta. 

Quiero entonces agradecerle a los señores 
Generales su presencia acá y su informe como 
siempre señor General Rosso José Serrano, son 
muy exactos, muy precisos, muy sinceros, feli-
citaciones muy vehementes, ,pero necesario en 
la defensa'de la Institución de la Policía, que es 
una. Institución muy importante para todos los 
colombianos. 

Toma la palabra el honorable Señadpr 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Tal vez un punto que no se tocó muy de fondo 
aquí es, y de -pronto para hacer la pregunta al 
Coronel Castro si me lo permite la Presidencia. 
Es preguntarle ¿qué paso,con Medicina Legal,. 
finalmente cuáles fueron los resultados que arroja 
la necrópsia y todo ese tipo de cosas, presenta-
dos por Medicina Legal? Cuáles fueron los 
argumentos de ellos, el - porqué no hicieron exa-
mén de sangre? 

Toma la palabra el Coronel Héctor Daniel 
Castro: 

Señor Presidente, honorable Senadores, verda-
deramente yo tengo que, en primer lugar manifes- 
tar la inmensa satisfacción de estar aquí en: este 
recinto, ante auténticos representantes del pueblo, 
para explicarle al pueblo lo que hace su Policía. 

Después de haber escuchado todos estos ar-
gúmentos,-la Policía que- yo tengo el honor de 
dirigir en el departamento de Bolívar, está entre-
gando un informe qué denota su rectitud, en 
donde no sólo cumplió con su deber de atender 
un llamado ciudadano, ante la posibilidad de un 
delito; sino que condujo a una persona que no 
estaba física ni anímicamente en condiciones 
aceptables a un centro asistencial. Y en donde el 
mismo suboficial le insistió a la médica y como 
aparece en el informe - de la Procuraduría, le 
advirtió que le podía caber responsabilidad pe-
nal, si no atendía- a ese ciudadano. 

Entonces, ese policía es un policía que debe. 
ser estimulado para que siga obrando así y que 
no le vaya asistir ningún temor de ahora en 
adelante para , que su comportamiento esté  

orientado al bien del ciudadano, al auxilio al 
ciudadano cuando él lo requiere. 

En cuanto al trámite -de Medicina Legal, 
honorable Senador, usted sabe lo que nosotros 
conocemos es relativamente poco porque hace 
parte de la reserva del sumario. Pero nosotros 
tenemos la información sobre el protocolo de la 
necropsia, que prácticamente coincide en el pri-
mer informe con el primer diagnóstico de muer-
te que dio la doctora en el hospital de Bocagrande: 
'un trauma creaneoencefálico y la doctora del 
Hospital Bocagrande le agregó intoxicación por 
narcóticos. Ese traumá'craneo'encefálico, como 
bien lo decía el señor Presidente, ha podido ser 
la causa de la muerte, pero le corresponde a 
Medicina Legal a través de la Fiscalía, de los 
informes que le pida la Fiscalía, establecer ple-
namente esa causa de la muerte. 

En cuanto á los exámenes de laboratorio, 
-nosotros lo que sabemos fue que se hizo un 
examen de sangre, en donde se pidió únicamente 
la presencia de alcohol, se ordenó la alcoholemia 
y un examen de orina en donde se pidió que se 
buscara cocaína, marihuana, barbitúricos, 
senotiacinas, etc. El primero resultó positivo, el 
de sangre y los demás resultaron todos negati-
vos, incluso para .fenotiacinas, que correspon- 
den a la droga que le habían aplicado como 
Sinogán y Largatil. Eso es lo que nosotros tene-
mos respecto a lo de Medicina Legal. 
. En lo que corresponde.a lo de la actuación de 
la policía, en ese sentido se le prestó toda la 
colaboración a la Fiscalía, se le prestó toda la 
colaboración a Medicinó Legal, incluso de- faci-
'litarle los medios para que hubiera una 
interrelación entre la. Medicina Legal de 
Cartagena y la de Barranqúilla. Eso es todo lo 
que lé puedo informar honorable Senador. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Yo quería, una vez que hable el Senador Luis 
Emilio. Sierra, dejar ya en libertad a los señores 
Generales, el señor General Rosso José Serrano 
tiene un compromiso obligante a la 1:00 p. m. 
Entonces, tiene licencia para retirarse señor Gene-
ral, una vez termine el Senador Luis Emilio Sierra. . 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

Gracias señor Presidente, antes de que usted 
levante la sesión y .que haciendo eco del regla-
mento, pongan a consideración de la'Comisión 
Segunda, las respuestas dadas hoy por los Gene-
rales y el Coronel Castro, preguntarles si se 
declaran satisfechos. Yo quiero qué usted orde-
ne a la Secretaría la lectura de una Proposición 
qüe me he permitido firmar en compañía. del 
Senador Clopatofsky. Entonces le ruego señor 
Presidente ordenar a la secretaría y posterior-
mente poner .a consideración de -la Comisión si 
se declara ,satisfecha. 
. Toma la palabrá el honorable Senador 

Juan Carlos Castro Arias: 
Gracias señor. Presidente, simplemente ya 

para concluir el debate, quiero manifestarle a los 
honorable miembros de la Comisión, lo mismo 
qúe a los distinguidos miembros de la Policía 
Nacional, que realmente celebro sus explicacio- ' 
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la parte penal o la parte que está llevando a cabó conocían y que tienden a hacemos creer que la orientado al bien del ciudadano, al auxilio al 
la Fiscalía, pues como decía el señor Presidente policfa en esto no fue un factor desencadenante ciudadano cuando él lo requiere. 
y el doctor Holguín Sarria, tendrá que dar su ni c�usante de la situación que hoy estamos En cuanto al trámite ·de Medicina Legal, 
veredicto, pero nosotros somos conscientes en lamentando. Y que repito, nosotros vamos aquí honorable Senador, usted sabe lo que nosotros 

. este caso para bien del país y de la institución,. seguramente a traer una proposición fija'r nues- conocemos es relativamente poco porque hace 
que los policías actuaron de acuerdo al derecho. tro criterio en relación con este tema. parte de la reserva del sumario. Pero nosotros 

Por eso yo les reitero mi agradecimiento de Le quiero agradecer tanto al señor Coman- tenemo� la información sobre el protocolo de la 
que nos hayan invitado, más que todo para oírlos dante de la Policía como al señor General Puli� necropsia, que prácticamente coincide en el pri
a ustedes, porque �n realidad las explicaciones do, como al señor -Comandante de la Policía · mer informe con el primer diagnóstico de muer
han sido amplias en-el informe que yo pasé a la Bolívar, su presencia y los informes que nos han te que dio la doctora enel hospital de Bocagrande: 
Comisión. Pero lo que quiero dejar en claro ·pasado y decirles que aquí en la Comisión Se- un trauma creaneoencefálico y la doctora del 

- honorable Senado_res, es que nosotros seguire- gunda nosotros vamos a actuar con conciencia, Hospital Bocagrande le agregó intoxicación por 
mos con nuestra filosofía de fortalecerla institu- vamos a fijar nuestra posición, que es una posi- narcóticos. Ese traumá ·crane�encefálico, como 
ción para beneficio de ella misma y del país. Que ción interesante, en el aspecto de que se trata de bien lo.decía el señor Presidente, ha podido ser 
ya nos hemos metido de lleno a sacarla adelante un ciudadano italiano. la causa de la muerte, pero le corresponde a 
y yo creo que con la colaboración de ustedes la Porque s� no fuera así, creo que nosotros no Medicina Legal a través de la Fiscalía, de los 
vamos sacando. estamos ante un caso de.ocurrencia diaria aquí, informes que le pida la Fiscalía, establecer ple� 

Considera' que la: Policía hoy es diferente, nos que la podríamos tratar sin la trascendencia, sin namente esa causa de la muerte. 
ha tocado poner la cara en muchas cosas, pero ya la gravedad y sin la importancia que tiene la En cuanto a los exámenes de laboratorio, 

. · por lo menos no somos motivo de escándalo connotación de que se trata de un .ciudadano ·nosotros lo que sabemos fue que se hizo un 
permanente, corrio sucedía en algún tiempo. . extranjero, y por ende tina persona que resultó con examen de sangre, en donde se pidió únicamente 
Hoy cada cual responde por su accionar y eso unas vinculaciones en Italia que son muy impor- la presencia de alcohol, se ordenó la alcoholemia 
está establecido dentro de esta política del mando tantes.y que deben ser .muy tenidas en �uenta.. y un examen de orina en donde se pidió que se 
institucional, del Ministro y con apoyo' del Prési- - - buscara cocaína, marihuana, barbitú.ricos, _ Quiero entonces agradecerle a los señores dente yo creo que la Policía ha salido ade_ lante. senotiacinas, etc. El primero resultó positivo, el · Generales su presencia acá y su informe como 

Estamos trabªJ.ando en todo lo que nos· co- · - G. 1 R 1 , S de sangre y los demás resultaron todos negati-s1empre senor enera osso ose errano, son 
rr-esponde, creo ·que hemo· s con logros contra el · . · . + 1 . vos, incluso para fenotiacinas, que correspon-= muy exactos, muy precisos, muy smceros, .te l"' 
narcotra'fi"co, la deli"ncuenci'a comu'n, por eso · · h . den a la droga que le habían aplicado como cita.c1ones muy ve ementes, ·pero necesano en 
estamos Pendl.entes 0,iala' de la aproba<;:i'o'n  de las 1 d + .d 1 1 . . , d 1 p 1 . , Sinogán y Largatil. Eso es lo que nosotros tene-J a e.tensa e a nshtuc10n e a o icia, que es 
normas de Conmocl·o'n  que nos habi'an dado a 1 . . , - . d 1 mos respecto a lo de Medicina Legal. una nst1tuc10n muy importante para to os �s 
nosotros un gran respiro, salgan pronto para colombianos. En lo que corresponde a lo de la aduación de 
poderlas aplicar ahora a fin · dé año y de esa la policía, en ese s�ntido se le prestó toda la 

Toma la palabra el honorable Seri_adQr 1 b · , 1 F' I' 1 , d 1 manera podemos vincular más a este pro·ceso. . co a orac1on a a isca ia,- se e presto to a a · Jairo Clopatofsky Gh_isays: 1 b · ,  M d' · · Le. 1 · 1 d f · Asíque les agradezco sinceramente esta opor- . co a orac10n a e icma ga , me uso e· ac1-
tunidad que nos han dado, de explicar y de oírlos Tal vez un punto que no se tocó muy de fondo 1itarle los medios para que hubiera una 
a ustedes' y, siempre que haya que venir a la aquí es, Y de pronto para hacer la pregunta al interrelación entre la Medicina Legal de 

Coronel Castro si me lo permite la Presidencia. Cartagena y la de Barranqu· i'lla E. 'so es todo lo Comisión, estaremos dispuestos a hacerlo, por- · 
Es preguntarle ¿qué paso,con Medicina Legal, que le ·puedo informar honorable Senador. que para nosotros, además, constituye un honor finalmentecuálesfueronlosresultadosque arioia T l l b 1 - p "d t d 1 venir acá. Cuantos quisieran venir a,la Comisión J · orna a pa a ra e senor res1 en e e a 

o .al honorable Senado y no pueden, para noso- la necrópsia Y todo ese tipo de cosas, presenta- Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 
dos por Medicina Legal? Cuáfos fueron los tros esta oporfonidad es muy importante, y más Y o quería, una vez que hable el se·nador Luis 

con ustedes que h.emos trasegado ya desde un argumentos de ellos, el ·porqué no hicieron exa- . E T s· d . l 'b t d 1 -
mén de sangre? .-

· m1 10 i�rra, e3ar ya en i er a a os senores 
año, en la reforma y antes, ustedes conocen cuál Generales, el señor General Rosso José Serrano 
es nuestro pensamiento respecto a lo que debe Toma la palabra el Coronel Héctor Daniel tiene un compromiso obligante a la 1:00 p. m. 
ser una Institución tan importante para lográr la Castro: 

· 
Entonces, tiene licencia para retirarse señor Gene

convivencia pacífica del pueblo colombiano Señor Presidente, honorable Senadores, verda- ral, Una vez termine el Senador Luis Emilio Sierra. 
como es la Policía Nacional. Muchas gracias. · deramente yo tengo que, en primer lugar manifes� Toma la palab�a el honorabl� Senador 
- Toma la palabra el señor Presidente de la tar la inmensa satisfacción de estar aquí en : este Luis Emilio S�erra Grajales: 
Comisión; doctor Jorge Cristo Sahiún: recinto, ante auténticos representantes del pueblo, Gracias señor Presidente, antes de que usted 

Muchas gracias, señor General, por su ínter:. para explicarle al pueblo lo que hace su Policía. lev_ante la sesión y .que haciendo eco del regla-
vención que es muy esclarecedora, nosotros y Después de haber escuchado todos estos ar- mento, pongan a consideración de la Comisión 
creo que· en esto recojo el sentimiento general de gumentos, -la Policía que ·yo tengo el honor de Segunda, las respuestas dadas hoy por los Gene
la Comisión, lo que deseamos es que se llegue al dirigir en el departamento de Bolívar, está entre- rales y el Coronel Castro, preguntarles si se 
esclarecimiento total de esta situación. Como lo gando un informe que denota su rectitu�, en d.�claran satisfechos. 'Y o quiero qué usted orde
decía muy acertadamente el Senador Holguín, la donde no sólo cumplió con s� deber de �tender ne a la Secretaría la lectura de una Proposición 
última instancia, pues no somos nosotros, defina un llamado ciudadano, ante la posibilidad de un que me he permitido firmar en compañía del 
realmente lo que sucedió en este·complejo y nbs · delito; sino que condujo a una perspna que no · Se�ador Clopatofsky. Entonces le ruego señor 
resultó muy delicado caso por las implicaciones estaba física ni anímiCan:iente en condiciones Presidente ordenar a la secretaría y posterior-

- que -tiene: Cada cual aquí expuso sus criterios aceptables a un centro asistencial. Y en donde el merite poner .a GOnsideración de la Comisión si 
personales; yo.creo que el balance general de. la mismo suboficial le insistió a la médica y como se declara satisfecha. 
Comisión se indina, es mi opin_ión personal y yo aparece en el informe ·de la Procuraduría, le .Toma la palabrá el honorable Senador 
creo que lo recojo de todos los Senadores. advirtió que le podía caber responsabilidad pe- Juan Carlos Castro Arias: · 

És que realmente la Policía acá ha sido objeto nal, si no atendía ª ese ciudadano. Gracias señor. Presidente, simplemente .ya . 
de una cuestión fortuita y casual, poco desdicha- Entonces, ese policía es un policía que debe_ para concluir el debate, quiero manifestarle a los 
da para la Policía, en la primer impresión para el ser estimulado para que siga obrando así y que honorable miembros de la Comisión, lo mismo 
Ejecutivo de la Policía, pero que poco a poco van - no le vaya asistir ningún temor de a�ora en qúe a los distinguidos miembros de la Policía 
saliendo a la luz detálles que inicialmente no se adelaQte para , que su comportámiento esté Nacional, que realmente celebro sus explicacio- · 

; ; .\ - ! 
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nes,'que tienden a aclarar. la  mala imagen. y la 
pésima atmósfera que se le hizo a una Institución 
'tan.importante, como es 1aPolicía Nacional, por 
-parte de los medios nacionales y extranjeros y 
que llevaron a estas reclamaciones tan lamenta-
bles para nuestro páís. 
- " Felicito la colaboración que la Policía:Náció-
nal le ha venido brindando a los diferentes entes 
investigativos que han participado en este pro-
ceso. Y me alegran las respuestas concluyentes 
y claras que da la Procuraduría Delegada para la 
Policía Nacional, en el Departamento de Bólí-
vár; me complace que la actuación de la Policía 
haya sido acorde a los reglamentos de la Institu-
ción y, no _ haya tenido nada que ver _ en este 
lamentable suceso. 

Solamente me queda`esperar qué la Fiscalía 
General de la Nación se pronuncie en esta inves-
tigación para determinar la responsabilidad de 
los hechos que realmente ocurrieron .en este 
suceso. Yo creo que la propuesta realizada por él 
honorable Senador Luis Eladio Pérez, de invitar 
al señor Ministro de Salud y al señor Ministro de 
Justicia, "para que asistan a esta importante Co- 
misión, debería ser aprobada en esta reunión, 
como quiera que se notan grandes .fallas en la 
actuación de un hospital colombianó, que si bien 
es cierto, tiene el carácter de entidad privada, 
pues yo creo que el servicio de salud, nodebe ser 
prestado'. en esa -forma tan lamentable como se -
dio, para tratareste caso del ciudadano italiano. 

Y lo' mismo que, lamento que nuestro país 
que viene en un proceso de modernización de 
sus instituciones, todavía presente a unos entes 
-tan técnicos, tan importantes como es la Policía 
Judicial, presentando en sus,  actuaciones 
investigativas fallas tan lamentables como •las 
que• aquí han sido enunciadas. Que antes que 
conllevar a clarificar unos hechos, lo que permi= 
te es crear-sombras de dudassobregentes, como en 
este caso particular como es la Policía Nacional. 

Entonces, creo que vale la pena invitar a los: 
señores Ministros; para que se haga una investir  
gavión de carácter administrativo. Y como con- 
clusión de la niisma,:se realicen los.actos nece- 

_ Barios pará sancionar al Hospital de Bocagrande.  
si.  hay lugar a ello, lo mismo que a la Policía 
Judicial, si también hay lugar a lo.mismo. Y si se 
demuestra producto de estas investigaciones 
que la Policía Técnica necesita • de elementos 
técnicos de presupuestos de .mayor incremento 
de los funcionarios profesionales encargados de 
realizar, estas .labores, pues que se hagan y se 
tomen estos correctivos en aras de darle al país 
una mejor imagen de-sus instituciones. 

Quiero agradecer la presencia. de los altos 
mandos de la.  Policía y los invito a que sigan en 
esa labor dé purificación de .la In"stitución tan 
importante para. el país, para-todos nosotros. 

Siguiente punto del orden del día señor Se- 
cretario. 	 - 

Proposiciones yvarios. 
Toma la palabra el honorable Senador 

Luis Eladio Pérez Bonilla: 
Para presentar una proposición en forma ver-

bal y-posteriórmelite con secretaría la haríamos 
ya en forma escrita, sería: Cítese a los señores 

en general la problemática que hoy se vive 
cuando sucede una muerte en forma accidental.'  

En primer lugar, que los hospitales, las clíni-
cas • de Colombia no están cumpliendo con el 
mandato legal de atender en forma' inmediata a 
los ciudadanos. Siguen extorsionado con la pre-
sentación de una tarjeta de crédito, con cheques 
o respáldo económico_ para poder realizar la 
atención respectiva. Aquí leía en forma vulgar y 
descarada la persona que atendió en forma ini-
cial a este ciudadano italiano, por 1.500 pesos 
que era el costo de una inyección, casi que no se 
la aplica; sólo con la intervención del agente de 
policía, cuando le hizo caer en cuenta que tenía 
una responsabilidad legal, atendieron en el hos-
pital. Pero eso, porque estaba' el oficial de la 
Policía ahí. 	- 	 ' . 

Pero cuántos casos sucede que los pacientes 
que llegan,en urgencia a lbs hospitales y a las 
clínicas, mueren por falta de atención médica, 
porque no se está cumpliendo con • el mandato -
legal: Este • sería.- el punto- para un muy bonito ,• 
debate, que - el país está esperando de tiempo 
atrás, para que.realmente haya una responsabili-
dad por parte de los organismos encargados de 
la salud en Colombia. •  

g q 	 g 
da. Va a cerrarse la discusión, queda cerrada.•La 
aprueba la Comisión. Ha sido aprobada. - 

• Proposición: Ofíciese a la Fiscalía General 
de la Nación informando sobre el interés de esta 
Célula Legislativa,. en hacer claridad sobre los 
hechos que rodearon la muerte del ciudadano. 
italiano Giacomo Turra, acaecida en la ciudad 
de Cartagena el día 3 de septiembre, solicitando 
respetuosamente celeridad en el resultado de sus, 
investigaciones. En.igual sentido, enviar oficio 
al Instituto de Medicina Legal. Esta proposición 
fue presentada por los honorable Senadores Luis 
Emilio Sierra Grajales y Jairo Clopatofsky 
Ghisays. 	 - 

El señor Presidente dela Comisión somete a 
discusión la proposición leída... 	 - 

Toma , la palabra _ el honorable Senador 
Armando Holguín Sarria: 

Yo estaría" de acuerdo, mientras se pusiera 
una frase aclaratoria que dijera por ejemplo, en 
lo que le compete. Porqúe no podemos convertir 
a la Fiscalía en segunda- instancia del fallo del 
Juez Militar, del Juez Penal Militar.   

Toma la palabra - el honorable. Senador -
Luis Eladio Pérez Bonilla: 

La segunda parte de la proposición, queda 
obviada-con la citación al Ministro de Justicia, 
en torno a -la primera, me parece que es una - 
injerencia clara nuestra hacía la Fiscalía, yo creo 
que sería improcedente que nosotros "presioná'-
semos" a la Fiscalía para un resultado sobre esa 
investigación. Me parece que la Fiscalía viene 
adelantando. • 	 - 

Qué' más presión puede sentir la Fiscalía 
cuando está la opinión internacional pendiente 
de este caso, han venido haciendo las sanciones 
correspondientes. A mí-me parece 'que. podría-
mos circunscribirnos a• la..citación presentada 
inicialmente, porque en ella se reúne no sola-
mente el caso del italiano Giacomo Turra, sino 

Ministro de Justició y de Salud, para que enla 
Sesión de la fecha, dependiendo de la agenda, se 
sirvan responder el siguiente- cuestionario: 

1. Para el señor Ministro de Justicia: 
¿Cuál fue la actitud de Medicina Legal en 

tonío al caso del -señor Giacorno Turra y si se 
cumplieron todos los requerimientos exigidos 
por la ley colombiana en el trámite de tan lamen- 
table insuceso? 

2. Al señor Ministro de Salud Pública: 
¿Cuál fue la actuación en el. caso de la' persona 

mencionada por el Hospital de Bocagrande de la 
ciudad de Cartagena. Si las actuaciones de la 
sección de urgencias estuvieron acordes con el 
requerimiento que este ciudadano requería en 
tomo al estado de salud en que llegó trasladado 
por parte de la Polecia Nacional. 

Sería más o menos señor Presidente el cues-
tionario para la citación de los dos Ministros. 

El señor Presidente somete a consideración 
de la' Comisión la proposición verbal presentada 
por el honorable Senador Luis Eladio Pérez y 
por mi persona, en el sentido de la citación a los 
señores Ministros de Salud .y de Justicia, para la 
próxima fecha, que la podemos aquí cotejar con 
la intensa a elida ue tiene la Comisión Se un- 

En segundo lugar, entorno a la responsabili-
dad de Medicina Legal, al .concepto que entre 
otras cosas sirve de base para todo • tipo de 
investigaciones. Si Medicina Legal no hace los 
respectivos 'trámites, o . si los hace en forma 
equivocada, ó simplemente a ojo como creo que 
sucedió con el concepto dé una médica, que 
simplemente _por analizar eñ forma visual ya da 
unos conceptos. Pues, difícilmente pueden ade-
lantarse las investigaciones y tenerlos resulta-
dós positivos que de ellas se esperan. 

De manera que, yo creo señor Presidente que 
se reúnen en esta proposición, en esta 'citación el 
espíritu de lo que queremos, no solamente para 
encontrar la verdad ó ayudar de alguna manera 
a que se esclarezca este hecho lamentable, sino 
para que sirva de ejempló y seauri canipanazo de 
alerta a las instituciones de s'alud.y a la propia 
Medicina Legal, en torno.  al  tratamiento que 
deben tener con los pacientes y en él segundo 
caso, con los cadáveres y que tengan un poco 
más de humanidad con la familia de los mismos. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Emilio'Sierra Grajales: 

Gracias, señor Presidente, me voy a permitir 
explicar un pocó la proposición que he firmado 
en- compañía del Senador Clopatofsky. • La ver-
dad es-que este debate ha sido muy importante. 
porque demuestra la voluntad e interés del Sena-
do de -la República, en tratar de ayudar a escla-
recer.estos hechos, para dar respuesta un poco-a 
la inquietudque existe a nivel internacional y en 
ese .sentido es • -que hemos .querido •firmar esa 

.proposición. 

Yo soy consciente de que son instituciones a. -
las cuales nosotros no podemos solicitarle obli-
gatoriedad, no• podemos exigirles, no podemos 
ser • imperiosos con ellos. Y por eso, _ si usted 
Senador Pérez,•Iee con detenimiento la próposi- 
ción, hemos sido, sumamente -cuidadosos en 
utilizar unos términos en los cuales se solicita 
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nes, ·que tienden a aclarar- la mala imagen y la Ministro de Justicia y de Salud, para que · en la 
pésima a_tmósfera que se le hizo a una Institución Sesión de la fecha, dependiendo de la agenda, se · 'taniínportante, como es la-Policía Nacional, por sirvan responder el siguiente cuestiona�i9: -
-parte de los medios nacionales y extranjeros y l .  Para el señor Ministro de Justicia: 
que llevaron a estas reclamaciones tan lamenta- ¿Cuál fue la -actitud de Medicina Legal en 
ble� para nuestro páís. torno al caso det ·señor Giacomo Tuira y si se 
- - Felicito la colaboración que la PolicfaNacio- cumplieron todos los requerimierito_s exigidos 
nal le pa veni�o brindando a los diferentes �mtes por la ley colombiana en el trámite de tan lamen-
investigativos que han participado en este pro- _ table insuceso? . · 
ceso. Y me alegran las respuestas concluyentes 2. Al señor Ministm de Salud Pública: Y claras que da la Procuraduría Delegada para la . ¿Cuál fu� la aetuación en el caso de la persona Policía Nacional, en el Departamento de Bolí- méncionada por el Hospital de Boca grande de la var; me complace que la actuación de la Policía ciudad de Cartagena. S,i las aétuaciories �de la haya sido acorde a lós reglamentos de la Institu sección de urgencias estuvieron acordes con el · - ción y. no _ haya tenido nada que ver _ en este 
lamentable suceso. 

- requeri_miento que este ciudadano· requería en 
tomo al estado de salud en que llegó trasladado 
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en general la problemática que hoy se víve 
cuando sucede una muerte en forma accidental. · 

En primer lugªr, que los hospitáles, las clíni. cas · de Colombia no están cumpliendo con el 
mandato legal de atendér en forma inmediata a 

· los ci�dadanos. Siguen extorsionado con la pre
sentación de una tarjeta de crédito, con cheques 
o respaldo económico para poder realizar la 
atenciqn respectiva. Aquí leía en forma vulgar y 
descarªda la persona que atendió en forma ini
éial a este �iudadanó italiano, por 1 .500 pesos 

··que era el costo de una inyección, casi que no se 
la ap1jca; sólo con la intervención del agente de 
policía, cuando le hizo caer en cuenta que tenía 
una responsabilidad legal, atendieron en el hos- · 
pita!. Pero ·eso, pQrque estaba eI oficial de la 

· Policía ahí. 
· · 

Solamente me queda·esperar qué la Fiscalía . por parte de la Policía Nácional? _ · 
General de la Nación se pronuncie en esta inves- Sería-más 0 menos señor Presidente el cues- Pero cuántos caso� suce

_
de que �os pacientes 

tigación para determinar la responsabilidad de . . ; . , . . que llegan_ en urgencia a los hospit�les y a las 
1 h h 

-
1 

- . - _ t tlonano para la citac10n de los dos Mmistros. . 1, . . . f lt d t . , 'd' os - ec: os que rea mente ocurrieron _en es e _ . . · · . . . , _ e micas, mueren por a a e a enc1on me 1ca, 
suceso. Yo-creo que la p_ropuestarealizada por el ' El s�n�r .�residente s?�ete � consideracion _ porque no se está cumpliendo con el mandat� 
honorable Senador Luis Eladio Pérez, de invitar · de la CQmiswn la proposicwn �erbal �res�ntada legal; Este · sería -el punto- para un muy bonito . . 
al .señor Ministro de Salud y al señÓr Ministro de por el

_ h
oµorable �enado� Lms Ela?io .�erez Y debate, que · el país está esperando de tiempo · 

Justicia, _para qu� asistan a esta importante Co:.. Pº! mi per�º?ª• en el sentido de la ci�a�wn ª los atrás, para que.realmente haya una responsabili
misión, debería ser_ aprobada en <?Sta reunión, se�?-�es Mimstros de Salud_ y de Jus!icia, para la 'dad por parte de.los organismos. encárgados de 
como quiera que se notan grandes .  falla_s en la· ,proxima fec_ha, que la poqelilos aqm cote1ar con la salud en Colombia. 
actuación de un hospital colombianó, que si bien �ªa�·�:n

a
s�e�����a

1;:s���i��ª, -qC�e��s���r��;·
u
.· �� En segund� lugar, en.torno a la responsabili-

- es cie_rto, tiene el carácter de entidad privada, d d d M d' · ·Legal al concepto que e· ntre aprueba la Comisión. Ha sido aprobada. 
- · ª e e icma • . · - , - pues yo creo que el servicio de sálud, no debe ser otras cosas sirve .de base para todo tipo de 

prestado en esa forma tan la�entable <;orno se - · Proposición: Ofíciese a la Fiscalía General investigaciones. Si Medicina Legal no hace los 
dio, para tratar ·este caso del ciudad�no italiano: de la Nación informando sobre el interés de esta respectivos trámites, 0 _ si los hace en . forma 

Y ló mismo que, lamento que nuestro país Célula Legislativa, en hacer claridad sobre fos equivocada, <? simplemente a ojo como creo que 
que viene en un proces.o de modernización de hechos. que rodearon la muerte del ciudadano , sucedió con el concepto de una médica, que 
sus instituciones, todavía presente a unos entes italiano Giacomo Turra, acae<;ida en la ciudad _simplemente _por analizar eñ forma visual ya da 

. . tan tecnicos, tan import�ntes como es la Policía de Cartagena el día 3 de septiembre, �olicitando - unos conceptos. Pues, difícilmente pu_eden ade
Judicial, presentándo en sus· actuaciones respetuosamente celeridad en el resultado de sus_ lantarse las investigacio!JeS y tener l'os résulta-
investigativas_ fallas tan lamentables como las investigaciones. En.igual sentido, enviar oficio dós ppsitivos que �e ellas se esperan. . .. . 
que- aqui' han· si'do ·enunci'ad-as. Que antes .que al Instituto de.Medicina Legal. Esta proposición , 

'd De manera que, yo creo señor Pres1 ente q�e 
conllevar a clarificar unos hechos, lo que permi:. fue presentada por loshonorable Senadores Luis . . , , . . , . .  1 Emilio Sierra GraJ· ales ·y· . Jairo Clopatófsky se reúnen en esta prqpos1c10n, en esta c1tac10n e 
te es crear-sombras de dudas sobre gei;ites, como en · espíritu de lo que queremos, no solamente para 
este caso particular como es la Policía Nacional. Ghisays. _ . encontrar la verdad 9 ayudar de alguna manera 

Entonces-, creo que v· ale la pena 1·nvi'tar a ·los El señor Presidente de 1a Comisión somete a 1 h h 1 bl · a que se ese arezca este ec o amenta e, smo · - señores Ministros� para que se haga una investí:- · discusión la proposición foída... para que sirva de ejempló y sea mi canipanazo de 
gación de carácter administrativo. y_ como con- Toma . la palabra el honorable Senador alerta a las institueiones de salud. y a la propia 
clusión de la misma,:se realicen l.os .actos nece- Armando Hoiguín Sarria: Medicina Legal, en torno . al tratamiento qlle 
sarios para sancionar al Hospital de Bocagrand�. ' y o estaría de acuerdo, mientras se pusiera deben terier con los pacientes y en ef segµndo 
si_ hay lugar a ell9, - lo mismo que a fa Poliefa una frase aclaratoria que dijera por ejemplo, en caso, con los cadáveres y· que tengan un poco 
Judicial, si también hay lugar a lo.mfsmo. Y si se IQ que le compete. Porqúe no podemos convertir más de humanidad con la_ familia de los mismos. · 
deniuestra producto de estas investigaciones a fa Fiscalía en segunda-_insfancia del fallo del Toma la pála�ra el honorable Senado.r 
que la Policía ,Técnica necesita · de elementos Juez Militar, del Juez Penal Militar. · · Luis Emilio· Sierra Grajales: · 
técnicos de presupuestos oe mayor incremento Toma la palabra · el honorable, Senador - Gracias, señor Presidente, me voy a permitir , de fos funcionarios profesionales encargados de . l.uis Eladio _ Pérez Bonilla: explic.ar Qri poco la proposición que _he firmado · · · realizar estas .labores, pues que se hagan y se ' 
tomen estos correctivos en atas de darle al país La segunda · parte de la proposición . queda en compañía del Senador Clopatofsky. ·La ver-

- obviada con .la citación al Ministro de Justicia, dad es que este debate ha sido muy importante un. a· mejor imagen de·sus instituciones._ en torno a fa primera, me parece que es una - · porque demuestra la voluntad e iritetés del Sena- · Quiero -agradecer la presencia . de los áltos injerencia clara nuestra hacía la Fiscalía, yo <;reo do de la República, en tratar de ayudar a escla-. mandos de lª' PolÍCía Y los invito a qúe sigan en que sería improcedente que nosotros "presioná- recer estos hechos, para dar respuesta un poco-a esa labór· de purificación ele Ja Institución- tan _ semos" a la FiScalía para un resultádo sobre esa la inquietud que existe a nivel internacional y eh importante para .el país, para-todos noso�tros_. . investigación. Me parece que la Fiscalía viene ese sentid,o es· que hemos _querido firmar esa 
Siguiente -punto del orden c,lel día señor Se- adelantando. _ -

· 
·proposición.· - - .- , 

cretario. ' 
-- Proposiciones y ·v�rios. . 
Toma la palabra el honorablé Senador 

L1'-is_EladiQ Pérez Bonilla: 
Para presentar una proposición en fornia ver

-bal Y· postériórmerite con secretaría la haríamos 
. ya en forma escrita, sería: Cítese a lo_s señores 

-
Qué- más presión puede sentir la Fiscalía . _ Yo soy consciente de que son instituciones a. -

cuando está la opinión inteniacional pendiente las cuales nosotros no podemos solicitarle obli
de este caso, han venido haciendo l�s sanciones gatoriedad, no · podemos e�igirles, no podemos 
corr�spondientes. A mí-me parece 'é:¡ue podría- _ ser imperiosos con ellos. Y por eso, si ústed 
mos circunscribim_os a. la __ .citación presentada . Senador Pérez,.Iee con detenimiento la próposi- _ 
inicialmente, porque en ella se reúne no sola- ción, hemos sido_ sumamente ·cuidadosos en 

- mente el caso del italianp Giacomo Turra, sino utilizar unos términos en los cuales se solicita 
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respetuosamente, celeridad en el resultados de 
las investigaciones. 

Con eso lo que estamos demostrándole a este 
país es que nuestro interés no solamente murió 
aquí, en el hecho de hacer esta sesión en el día•de 
hoy, sino que estamos pidiendo a estas .institu-
ciones que son finalmente las que están a la 
expectativa de dar unos resultados, porque ya lo 
demás se ha demostrado en cuanto a la institución 
policial se refiere, ninguna responsabilidad. 

Frente al tema de su proposición de citar aquí 
al Ministro de Justicia y al Ministro de Salud, 
creo que las dos propuestas no se contraponen. 
Primero, porque en cuanto hace al Fiscal Gene-
ral,de la Nación, usted sabe que no es del resorte, 
no es de la jerarquía del Ministerio de Justicia, 
son órganos totalmente diferentes, e incluso le 
quiero decir algo más Senador Pérez, atérrense 
ustedes de Medicina Legal, en la Constituyente, 
me comentaba el General pulido, pareciera que 
quedó como un órgano autónomo e independiente, 
no hace parte de un Ministerio, no hay un superior 
jerárquico. Es un órgano suelto ahí que escasamen-
te podría darle respuesta jerárquica si podemos 
decirlo de alguna manera al Ministerio de Salud. 

Luego, yo creó que no podemos dejar esos 
dos cabos sueltos, y la proposición que estamos 
haciendo es muy sencilla, simplemente oficiar-
les, explicarles cuál es el interés que nos asiste y 
pedirles respetuosamente celeridad en sus in-
vestigaciones para que se haga claridad y poda-
mos subsanar ese impase internacional. 

El Presidente solicita al señor Secretario dar 
lectura rápidamente a la proposición con las 
modificaciones propuestas por el Senador 
Holguín y la parte que se refiere a Medicina 
Legal, que realmente, eso sí es competencia del 
Ministerio de Justicia. 

Proposición: Ofíciese a la Fiscalía General de 
la Nación, en lo que le compete, informando 
sobre el interés de esta Célula Legislativa en 
hacer claridad sobre•lós hechos que rodearon la 
muerte del ciudadano italiano Giacomo Turra, 
acaecida en la ciudad de Cartagena el día 3 de 
septiembre, solicitando respetuosamente celeri-
dad en los resultados de sus investigaciones, en 
igual sentido, enviar oficio al Instituto de Medi-
cina Legal. 

Presentada por los honorable Senadores, Luis 
Emilio Sierra Grajales y Jairo Clopatofsky 
Ghisays. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión: 

Estamos aquí enredados, habíamos hablado 
y acepado por la Comisión de que la parte final 
de Medicina Legal se omitiera, lógicamente con 
el asentimiento de los Senadores proponentes si 
así lo desean. Que me parece correcto. 

La segunda parte, creo que es una cuestión de 
redacción ahí, porque le compete, no sé, de todas 
maneras está la proposición. La someto a discu-
sión, va a cerrarse la discusión, queda cerrada. 
Con las modificaciones propuestas, aprueba,Ia 
Comisión la proposición presentada. 

También verbalmente yo quería, no sé;  a 
manera de proposición o como proposición, en  

el sentido de que la Comisión Segunda se decla-
ra enterada, ilustrada y satisfecha con el informe 
que se presentó para el debate y con la interven-
ción del General Rosso José 'Serrano, sobre este 
tema, sin embargo, muy respetuosos nosotros en 
el soberamiento legal y jurídico vamos a esperar 
el resultado final de las. investigaciones, con el 
fin de sobre esto tener ya un juicio definitivo a 
todo lo que competa también a esta honorable 
Comisión. 

Sería más o menos la proposición que yo me 
permito someter a consideración de la Comisión 
Segunda, ya como colofón de este debate tan 
importante promovido hoy. 

Por lo cual agradecemos al Senador Juan 
Carlos Castro, quien nos dio oportunidad con su 
citación y con su debate, de adentrar en otros 
temas, como los que planteó el Senador Luis 
Eladio Pérez, en relación con la atención hospi-
talaria y con las funciones y la tarea que desem-
peña como auxiliar indispensable de la justicia 
al Instituto de Medicina Legal. 

En discusión la proposición, va a cerrarse, 
queda cerrada. 

¿Aprueba la Comisión la proposición? 
Ha•  sido aprobada. 
La sesión continúa. Informo a la Comisión_ 

que teníamos previsto una sesióñi conjunta con 
la Comisión Segunda de la Cámara para estudiar 
un mensaje de urgencia enviado por el gobierno 
que se desprende del debate sobre. el Hospital 
Militar que se hizo aquí la semana pasada. El 
proyectó no ha sido publicado, he conversado 
con el Presidente de la Comisión Segunda de la 
Cámara de Representantes y hemos convenido 
en hacer una sesión conjunta el próximo martes, 
es que no se ha publicado el proyecto, el Senador 
Duque dice que sin proyecto presentado no 
convoca. 	 . 

Para el próximo martes a las 11:00. a. m. para 
una muy rápida sesión conjunta que es el único 
tema, evacuarse ese proyecto que fue enviado 
por el gobierno con mensaje de urgencia. 

' En relación con el Hospital Militar . hay un 
problema grave que puede suscitarse si no resolve-
mos rápidamente, esun paro total, un retiro masivo-
del personal especialista del Hospital Militar. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Debemos esperar que el proyecto sea publi-
cado y mañana programamos la sesión. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Tendría que publicarse hoy primero, segun-
do, tendría que simultáneamente las dos,Cáma-
ras reunirse para el proyecto de la Reforma 
Tributaria, no sabemos si la Cámara se reúna 
para eso, •sabemos del Senado, simultáneamen-
te, depende de esa contingencia SenadQr, es 
difícil, dejamos eso para el martes. 

Se levanta la Sesión .y se convoca para el 
próximo martes 11:00 a. m., inicialmente-para la 
sesión conjunta en el recinto de sesiones de la 
Comisión Segunda de la Cámara de Represen-
tantes y luego nos trasladamos para seguir con el 
temario ordinario que tenemos, que es bastante  

nutrido y que tenemos que evacuarló en los 
próximos 8 días, para que eso por lo menos pase 
a Plenaria. 

Los honorables Senadores, Comisión Segunda: 
El Presidente, 

Jorge Cristo Sahiún. 
El Vicepresidente, 

Luis Emilio Sierra G.• 
El Secretario General, 

Felipe Ortiz M, 

COMISION SEGUNDA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NUMERO 20 DE 1995 
(noviembre 28) 

Sesiones-  Ordinarias 
Siendo las 10:00 a. m. del da veintiocho (28) 

de noviembre de mil novecientos noventa y 
cinco ,(1995), previa citación para sesionar, se 
reunieron los honorables Senadores Miembros 
de la Comisión Segunda del Senado, con el 
siguiente Orden del Día: 

Llamado a lista y verificación del quórum 
II 

Discusión .y  aprobación en primer debate 
de los siguientes proyectos de ley 

a) Proyectos de ley números 152 y 167 
Senado (ácumulados), por medio de la cual se 
honra -la memoria del doctor Pedro Castro 
Monsalvo y se dictan otras disposiciones. Po-
nente: honorable Senador Luis Alfonso Hoyos 
Aristizábal; 

b) —Proyecto de ley número 108 de 1995 
Senado, por la cual se exalta la vida y obra del 
escritor Gonzalo Arango y se dictan otras dis- 
posiciones. 	. 

Ponente: .  honorable Senador Luis Alfonso 
Hoyos Aristizábal; 

c) Proyecto de ley número 153 de 1995 
Senado, por medio de la cual la Nación se 
asocia a la celebración de los 170 años del 
Colegio Nacional Universitario de Vélez en el 
Departamento de Santander. 

' Ponente: honorable Senador Luis Alfonso 
Hoyos Aristizábal; 

d), Proyecto de ley número 145 de 1995. 
Senado, por la cual la Nación se asocia a la 
conmemoración de los 280 años del Municipio 
de Guadalupe y se ordena cofinanciar unas 
obras. 

Ponente: honorable Senador Eduardo Pazos 
Torres; 

e) Proyecto de ley número 09 de 1995 
Senado y 214 de 1995 Cámara, por la cual se 
regula la celebración y conclusión de tratados 
internacionales y se otorgan unas facultades al 
Presidente de la República. ' 

Ponente: honorable Senador Luis 'Eladio 
Pérez Bonilla. 

1 Proyecto dé. ley número 178 de 1995 
Senado, por" medio de la cual se modifican 
algunos artículos del Decreto 1211 de 1990. 
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respetuosamente, celeridad en el resultados de e1 sentido de que la Comisión Segunda se decla
las investigaciones. ra enterada, ilustrada y satisfecha con el informe 

nutrido y que tenemos que evacuarlo en los 
próximos 8 días, para que eso por lo menos pase 
a Plenaria. Con eso lo que estamos demostrándole a este que se presentó para el de�ate y con la interven

país es que nuestro interés no solamente murió ción del General Rosso José Serrano, sobre este · 
aquí, en el hecho de hacer esta sesión en el día·de tema, sin embargo, muy respetuosos nosotros en 
hoy, sino que estamos pidiendo a estas institu- · el soberamiento legal y jurídico vamos a esperar 
ciones que son finalmente las que están a la · el resultado final de las investigaciones, con el 
expectativa de dar unos resultados, porque ya lo fin de sobre esto tener ya un juicio definitivo a 
demás se ha demostrado en cuanto a la institución todo lo que competa también a esta honorable 

· Los honorables Senadores, Comisión Segunda: 
El Presidente, ' 

Jorge Cristo Sahiún. 
El Vicepresidente, 

Luis Emilio Sierra G. · 
policial se refiere, ninguna responsabilidad. Comisión. 

· 
El Secretario General, 

Frente al tema de su p.roposición de citaraquí Se.ría más o menos l� prop
.�

sición que Y? ?;e . 
al Ministro de Justicia y al Ministro· de Salud, permito someter a considerac10n de la Comision 
creo que las dos propuestas no se contraponen. �egunda, ya como _colofón de este debate tan 
Primero, porque en cuanto hace al Fiscal Gene- . importante promovido hoy. 

Felipe Ortiz M., 
* * * 

ral. de la Nación, usted sabe que no es del resorte, Por lo cual agradecemos al Senador Juan 

COMISION SEGUNDA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NUMERO 20 DE 1995 
(noviembre 28) 

· no es de la jerarquía del Ministerio de Justicia, Ca_rlos Castro, quien nos dio oportunidad con su 
son órganos totalmente diferentes, e incluso le citación y con su debate, de adentrar en otros 
quiero decir algo más Senador Pérez, atérrense temas, como los que planteó el Senador Luis 
ustedes de Medicina Legal, en la Constituyente, Eladio Pérez, en relación con �a atención hospi
me comentaba el General .eulido, pareciera que . talaria y con las funciones y la tarea que desem
quedÓ como un órgano autónomo e independiente, · peña como auxiliar indispensable de la justicia 
no hace parte de un Ministerio, no hay un superior al Instituto de Medicina Legal. 

· Sesiones· Ordinarias 
Siendo las 10:00 a. m. del d¡a veintiocho (28) 

de noviembre de mil novecientos noventa y 
cinco (1995), previa citación para sesionar, se 
reunieron los honorables Senadores Miembros 
de la Comisión Segunda del Senado, con el 
siguiente Orden del Día: 

jerárquico. Es un órgano suelto ahí que escasamen- En discusión la proposición, va a cerrarse, 
te podría darle respuesta jerárquica si podemos queda cerrada. 

· · 
decirlo de alguna manera al Ministedo de Salud. ¿Aprueba la Comisión fa proposición? I 

Luego, yo creo que no podemos dejar esos Ha_ sido aprobada. 
dos cabos sueltos, Y la proposición que estamos La sesión continúa. Informo a la Comisión 

Llamado a lista y verificación del quórum 

haciendo es muy sencilla, simplemente oficiar-
les, explicarles cuál es el interés que nos asiste y 
pedirles respetuosániente celeridad en sus in
vestigaciones para que se haga claridad y poda-

. mas subsanar ese impase internacional. 
El Presidente solicita al señor Secretario dar 

lectura rápidamente a la proposición con las 
modificaciones propuestas por el Seqador 
Holguín y la parte que se refiere a Medicina 
Legal, que realmente. eso sí es competencia.del 

· Ministerio de Justicia. . ' 
Proposición: Ofície�e a la Fiscalía_Gefteral ¡:le' 

la Nación, en lo que le compete, informando 
sobre el interés de esta Célula Legislativa en 
hacer claridad sobre· los' hechos que rodearon la 
muerte del ciudadano italiano Giacomo Turra, 
acaecida en la ciudad de Cartagena el día 3 de 
septiembre, solicitando respetuosamente celeri
dad en los re�ultados de sus investigaciones, en 
igual sentido, enviar oficio al Instituto de Medi-
cina Legal. 

· 
Presentada por los honorable Senadores, Luis 

Emilio Sierra Grajales y Jairo Clopatofsky 
Ghisays. 

Toma la palabra el señor Presidente de I.a 
Comisión: 

Estamos aquí enredados, habíamos habfado 
y acepado por la Comisión de que la parte final 
de Medicina Legal se omitiera, lógicamente con 
el asentimiento de los Senadores proponentes si · · así lo desean, Que me parece <;orrecto. 

La segunda parte, creo que es una cuestión de 
redacción ahí, porque le compete, no sé, de todas 
maneras está la proposición. La someto a discu
sión, va a c�rrarse la discusión, queda cerrada. 
Con ' las modificaciones propuestas, aprueba ,fa 
Comisión la proposición presentada. · También verbalmente yo quería, no sé; a 

. manera de proposición o como proposición, en 

11 
que teníamos previsto una sesióri conjunta con Discusión .y aprobación en primer deb�te 
la Comisión Segunda de la Cámara para estudiar de los siguientes proyectos de ley 
un mensaje de urgencia enviado por el gobierno · a) ·Proyectos de ley números 152 y 167 que se desprende del debate sobre el Hospital Senado (ácumulados),por medio de la cual se Militar que se hizo aquí la semana pasada. El honra .Za memoria del doctor Pedro Castro proyecto no ha sido publicado, he conversado · 

Moñsalvo y se dictan otras disposiciones. Pocon el Presidente de la Comisión Segunda de la · nente: honorable Senador Luis Alfonso Hoyos Cámara de Representc;tntes y hemos convenido Aristizabal; en hacer una sesión conjunta el próximo martes, 
es que no se ha publicado el proyecto, eíSenador b) ·Proyecto de ley número 108 de 1995 
Duque dice que sin · proyecto presentadq no Senado, por la cual se exalta la vida y obra del 
convoca. escritor Gonzalo Arango y se dictan otr:as dis-

posiciones. Para el próximo martes a las ll :OOa. m. para 
una muy rápida sesión conjunta que es el único Ponente: . honorable Senador Luis Alfonso 

tema, evacuarse ese proyecto que fue enviado Hoyos Aristizábal; _ 
por el gobierno con mensaje de urgencia. · . c) Proyecto de ley número 153 de 1995 

·En relación con el Hospital Militar hay un Senado, por medio de la cual la Nación se 
problema grave que puede suscitarse si no resolve- asocia a la celebración de los 1 70 años del 
mosrápidamente, esunparo total, unretiro masivo · Colegio Nacional Untversitario de Vélez en el 

.del personal especialista del Hospital Militar. · Departamento de Santander. 

Toma la palabra el honorable Senador , Ponente: honorable Senador Luis Alfonso 
Jairo Clopatofsky Ghisays: · Hoyos Aristizábal; 

· 
Debemos esperar que eÍ proyecto sea publi- d) Proyecto de ley número 145 de 1995. 

cado y mañana programamos la sesión. Senado, por la cuál la Nación se asocia a la 

Toma la palabra el señor Presidente de la conmemoración de los 280 años del Municipio 

Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: de Guadalupe y se ordena cofinanciar unas 
obras. 

Tendría que publicarse hoy primero, segun- ]>onente: honorable Senador Eduardo Pazos do, tendría que simultáneamente las dos,Cáma-
ras reunirse para el proyecto de la Reforma Torres; -
Tributaria, no sabemos si la Cámara se reúna e) Proyecto de ley número 09 de 19'95 
para eso, -sabemos del Senado, simultáneamen- Senado y 214 de 1995 Cámara, por la cual se 
te, depende de esa contingencia Senador, es regula la celebración y conclusión de tratados 
difícil, dejamos eso para el martes. . internacionales y se otorgan unas facultades al 

Se levanta la Sesión .Y se convoca para el Presidente de la República. , 

próximo martes 11  :00 a. m., inicialmente para la Ponente: honorable Senador Luis · Eladio 
sesión conjunta en el recinto de sesiones de la Pérez Bonilla. 
Comisión Segunda de la Cámara de Represen- · t) Proyecto de_ ley número 178 de 1995 
tan tes y luego nos trasladamos para seguir con el · Senado, por medio de la cual se modifican 

. temario ordinario que tenemos, que es bastante algunos artículos del Decreto 1211 de 1990. 
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.. Con excusa dejó de asistir el honorable Sena-
dor Juan Carlos Castro Arias. 

2. Discusión y aprobación en primer debate 
de los siguientes -proyectos de ley: 	• 

a) Proyectos de ley números 152 y 167 
Senado (acumulados), por medio de la cual se 
honra la memoria. del doctor Pedro Castro 
.Monsalvo y se dictan otras disposiciones. Po-
nente: honorable Senador Luis Alfonso Hoyos 
Aristizábal; 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 

De acuerdo con el reglamento, inicialmente. el 
Senador Juan Carlos Castro, presentó el Proyecto 
de ley con motivo de los90 años del nacimiento del 
doctor Pedro Castro Monsalvo, por medio de la 
cual la nación honra su memoria. En primer lugar, 
es darle el nombre •de Pedro Castro Monsalvo al 
puente del Río Magdalena que uñe a Plato. con 
Zambrano, en los departamentos de Magdalena y 
Bolívar. Además, con el aval del Ministerio dé 
Hacienda, se determinan dos partidas para el mu-
nicipio de Plato en Magdalena. Ochocientos mi-
llones ($800.000.000.00), para la seccional de la 
universidad del Magdalena en seccional Plato y 
mil doscientos millones ($1.200.000.000.00) para 
terminación del alcantarillado. 	. 
• Entonces, como - los -dos proyectos versan 
sobre el mismo tema, que es fundamentalmente 
los honores a Pedro Castro Monsalvo, es vincw= 
larse a los 90 años y determinan las medidas al 
respecto, es procedente , la acumulación, ade-
más, porque estamos todavía en el primerdebate-
y el reglamento dice que cuando no se ha pasado 
el primer debate, se pueden acumular. Por lo 
tanto, se formó un solo texto donde se reúnen las 
disposiciones de ambos proyectos. La única 
diferencia es que queda agregado un artículo, 
que es- él que tiene, aval del Ministro y presentó 
Armando Pomarico Ramos,_ donde se señalan 
las partidas que deberían quedar incluidas para 
el municipio de Plato. 

En este Congreso pues, no se debe .presentar 
a Pedro Castro Monsalvo, pues fue una persona 
muy conocida, dé uuá carrera política muy. im- . 
portante durante 40 años y. además.muy querido 
en su región, fundamentalmente en' el antiguo 
departamento del Magdalena que cúbría::tam-
bién-lo que hoy es el Cesar, donde era pues, casi 
un patriarca y objeto de toda clase de vallenatos. 

Es por eso, por lo que él significó en la 
política colombiana, o el ejemplo que brindó,_ 
sus coterráneos han querido que la nación se 
vincule a la celebración de sus 90 ,años y se 
dicten estas medidas que están dentro de lo que 
tradicionalmente acuerda el Congreso. Así que 
yo le pido a los honorables Miembros de la - 
Comisión, que le demos primer debate y que una 
vez haya quórum lo votemos, para poder pasar al 
segundo debate en la Plenaria, además, 'felici-
tando al Senador Juan Carlos' Castro Arias, 
porque-en su exposición de motivos presenta 
una - muy buena sinopsis de 'la vida de Pedro 
Castro Monsalvo, de lo que él significó y de lo 
, que aportó.. Uña persona de provincia y vincula- .  
da al campo y a la vida nacional. 

El señor Presidente somete a consideración 
el informe con que termina la-ponencia. Conti-
núa . la  discusión. Va a cerrarse. Será vótado 
cuando haya quórum. 

Se abre la discusión del Proyecto 152, 167 
acumulados. Continúa la discusión. Anuncio 
que va a cerrarse la discusión. 

Articulado del proyecto 
Artículo 1°. La Nación se asocia a la conme-

moración de los 90 años del natalicio del doctor 
Pedro Castro Monsalve y rinde honores a su 
memoria. 	 -  

Artículo .24. Para honrar su memoria, contri-
buir a la difusión de su pensamiento y rendir 
tributo de admiración a su obra, el Gobiernó 
Nacional realizará las siguientes obras: 
" a) El Instituto Nacional de Vías colocará el 

nombre del doctor Pedro Castro Monsalvo,- al 
puente ubicado sobre el río Magdalena que une 
los extremos de la vía Plato y Zambrano en los 
Departamentos de Magdalena y Bolívar, y cons-
truirá e instalará un busto suyo allí mismo; 

b) Un retrato- al óleo del doctor -  Castro 
Monsalvo, será colocado en el Ministerio de' 
Agricultura; 	_ 	. 

c) El Ministerio del Medio Ambiente 
cofinanciará con el Municipio de Valledupar la 
adquisición de un predio de al menos 200 hectá-
reas, para la construcción de un parque ambien-
tal, para la recreación, pedagógico y para la 
.investigación de la flora- y fauna nativas de la 
región. 'El parque llevará el nombre de Pedro 
Castro Monsalvo. ' 

Artículo 34. El•Congreso de la República se 
vinculará a este homenaje así: ' 

a) El Fondo de Publicaciones del Congreso' 
de la República publicará el libro titulado "Un 
campesino previno al. país", obra que contiene- 
las más importantes intervenciones y realizacio-
nes del doctor Castro; 

b) Copia de .esta ley en nota de estilo será 
entregada -por el Senado de la República a doña 

Paulina de Castro Monsalvo, el día. del lanza-
miento del libro "Un:campesino previno,al páís".. 

Artículo 4°. En concordancia con los artícu-
los 365 y' 366 de la Constitución Política, 
autórízase al • Gobierno Nacional para asignar 
dentro .del Presupuesto Nacional, - las partidas 
para las siguientes obras: 	. 

a) Construcción de la sede de la Universidad 
del - Magdalena, seccional Plató, $800.000.000. 
(Ochocientos millones de pesos); 

b) Terminación alcantarillado de la cabecera 
municipal de Plato, Magdalena, $1.200.000.000 
(Mil doscientos millones de pesos). 

Artículo 5°. Autorízase al Gobierno, Nacional 
paró hacer los traslados presupuestales que sean 
necesarios para el cumplimiento de la presente ley. 

Artículo 64. La presente ley rige a partir de la 
fecha de su promulgación. 

El honorable Senador Jairo Clopatofsky 
Ghisays, quien preside la sesión, somete a discu-
sión el articulado. Coptinúa la discusión. Va a 
cerrarse. Queda cerrada. Se aprobará en su mo-
mento. (No estaba integrado el quórum). 

El señor Presidente solicita al señor Secreta •  
rio leer el título del proyecto. 

Título del proyecto, ley por medio de la cual 
se honra la memoria del doctor Pedro. Castro 
Monsalve y sé dictan otras disposiciones. 

El señor Presidente somete a consideración 
el título del proyecto. Continúa la discusión. Va 
a cenarse: Se votará en . su momento, (cuando 
haya quórum); 

b) Proyecto de ley número 108 de 1995 Sena-
do,por lacualseexalta layiday obra del escritor 
GonzalóArango y se dictan otras disposiciones. 

Toma- la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: . 

Pido el aplazamiento de este proyecto porque el 
autor, _el- doctor Armando Holguín Sarria, quiere 
estar y yo quiero leerlo en presencia de él y él sólo 
puede estar en eldíade mañana.Asíque agradece-
ría que lo aplazáramos para el día de mañana:. 

El señor Secretario informa al señor Presi-
dente, que se ha integrado el quórum para deli- 
berar y decidír. 	 . 

El honorable ' Senador Jairo Clopatofsky 
Ghisays, quien preside la • sesión, pregunta a la 
Comisión si quiere el aplazamiento de este pro-
yectó::  Ha sido 'aprobado. 

- El señor Presidente reabre la discusión del 
Proyecto de ley número -152 y.167 Senado y 
somete a discusión el informe con que termina la 
poniencia. Va a cerrarse. Ha sido aprobado. 

El señor Presidente somete a discusión- el 
articulado. Continúa la discusión. Va a cerrarse. 
Queda cerrada. 	 . 

. ¿Aprueba la 'Comisión el articulado del 
proyecto? 	 ' 

Ha sido aprobado. 
El señor Presidente somete a consideración el 

título:del proyecto. Continúa la discusión. Va a. 
-cerrarse. queda cerrada.. . • 

¿Aprueba la Comisión el título del proyecto? 
Ha sido aprobado. 	' 

Ponente: honorable Senador José Domingo 
,GonzálezAriza. 

III. 
Proposiciones y varios 

El honorable Senador Jairo Clopatofsky 
Ohisays, quien preside la sesión, de acuerdo al 
orden alfabético, somete a- consideración el Or-
den del Día. Continúa la -discusión. Va a cerrarse. 

¿Lo aprueba la Comisión? 
Ha sido aprobada. 
'Clopatofsky Ghisáys Jairo 
Cristo Sahiún Jorge 
Char Abdala Fuad 
González Ariza José Domingo 
_Guerra De la Espriella José 
Holguín Sarria Armando _ 
Hoyos Aristizábal Luis Alfonso i 
L'amk Valencia Mario Said 
Muelas Hurtado Lorenzo - 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Pázos Torres Eduardo. 
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111 -
Proposiciónes y varios 

El honorable S-enador Jairo Clopatofsky 
Ghisays, quien presid� la sesión, de acuerdo al 
orden alfabético, .somete a consideración el Or
den del Día. Continúa la ·discusión. Va a cerrarse. · ¿Lo_ �prueba la Comisión? 

Ha sido aprobada. 
·c1opatofsky Ghisays Jairo 
Cristo Sahiún Jqrge 
Cha� Abdala Fuad 
González Ariza José Domingo . . 
_Guerra De la Espriella José 
Holguín Sarria .Armando __ 
Hoyos Aristizábal Luis Alfonso 
Lamk Valencia Mario Said 
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En este Congre�o pues, no se debe presentar Paulina de Castro Monsalvo, el día. del lanza
ª Pedro Castro Monsalvo, pues fue una persona mie_nto del libro "Un·campesino previno.al páís" . 
muy conocida, dé una· carrera política muy im- . - Artículo 4º. En concordancia con los artícu
portante durante 40 años y además.muy q11erido los 365 y' 366 de la Constitución Política, 
,en su región, fundamentalmente en· el antiguo . autórízase al ·Gobierno Nacional para asignar 
departamento del Magdalena que cubría tam- dentro .del Presupuesto Nacional, las partidas 
biénlo que hoy es el Cesar, donde era pues, casi para las siguientes obras: . un patriarca y objeto de to�a clase de vallenafos·. a) Construcción de la sede de la Universidad 

Es pór eso, por lo que él significó en la del ·Magdalena, secciona! Plató-, $800.000.000 . . política colombiana, o el ejemplo que brindó, (Ochocientos mi_llones de pesos); · 
sus coterráneos han querido que la nación se . b) Terminación alcantarillado de la cabec�ra vincule a la celebración de �l!S 90 .años Y se municipal dePlato, Magdafona, $1 .200.000.000 dicten estas medidas que están dentro delo qu� (Mil d<?scientos millones de pesos). · tradicionalmente acuerda él Congreso. Así que 

. Artículo 5º. Autorízase al Gobierno, Nacional t��sf��� q�e
l�s

d����r;���r�;���;�u::�: . pará hacer los traslados presupuestáles que sean 
' vez haya quórum lo votemos, para poder pasar al m!cesarios para el cumplimiento de la presente ley. 

segundo debate en la PJenaria, además, felici� . · Artículo 6º. La presente ley rige a partir de la 
tando al Senador Juan Carlos· Castro Arias, fecha de su promulgación. . 
porque en su exposición de motivos presenta El honorable Senador Jairo Clop_atofsky 
una . muy buena sinopsis de la vida de Pedro Ghisays, quien preside la sesión, somete a discu-Muelas Hurtado Lorenzo · · · · , v Castro Monsalvp, de lo que él significó y de lo sión el articulado. Coptinúa la d1scus1on. a a Péréz Bonilla Luis Eladio que aportó_. Una persona de provincia y vincula- . cerrarse. Queda cerrada. Se aprobará _en su mo-

Sierra Grajal_és Luis Emilio da al campo y a la vida nacional. mento. (No estaba integrado el quórum). 
Pazos Torres Eduardo. · El señor Presidente somete a consideración El señor Presidente solicita al señor Secreta;:: . · Con excusa dejó de asistir el honorable Sena- el illforme con que termina la -ponencia. Conti-. · río leer el títulp del proyecto. 

. 
dor Juan Carlos Castro Arias. núa la discu-sión. Va a cerrarse. Será votado · Título del proyecto, ley por medio de la cual 

2. 'Discusión y aprobación en primer debate · cuando haya quórum. s.e honra la memoria del doctor Pedro. Castro 
de los siguientes proyectos de ley: . _ Se abre la discusión del Proyecto 152, 167 Monsalve y se dictan otras disposiéiones. 
. a) ProyéctQs de ley números 152 y 167 acumulados. Coñtinúa la discusión. Anuñcio. El senor Presidente somete a consideración . 

Senado (acumulados), por medio de iclcual se que va a' cerrarse_ la discusión. el título del proyecto. Continúa la dis�usión. Va -
honra la ·memoria·· del doctor Pedro Castro Articulado del pl_"oyecto _ . a cerrarse� Se votará en . su momento, (cuando 
_M onsalvo y se 'dictan otras dispo�iciones. Po- Aftículo. 1 º. La Nación se asocia a la conme- haya quórum); . nente: hono_rable Senador Luis Alfonso Hoyos moración de los 90 anos del natalicio del doctor b) Proyecto de ley número 108 de 1995 Sena-

. Aristizábal; Pe.9ro Castro Mo!J.salve y rinde honores a su 'do, por la cual se exalta la .vida y obra del éscritor 
Toma la palabra el honorable Senádor memoria. GonzaldArango y se dictan otras disposiciones. -

Luis Alfon�o Hoyos Aristizábal: Artícúlo .2º. Para honrar su memoria, contri- Toma la palabra el ho¡j�rable Senador 
De .acúerdo con el reglamento, iQicialmente-el buir a la difusión de su pensamiento y rendir Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: _ 

Senaqor Juan Carlos Castro, presentó el Proyect9 tributo de admiración a su obra, el Gobierrio · Pido el aplazamiento de este proyecto porque el deleyconmotivodelos90añosdelnacimient9del . Nacional realizará las siguientes obras: autor, _el-doctor Armando I-iolguíil Sarria, quiere doctor Pedro Cástro Monsalvo, por medio de la · a) El Instituto Nacional de Vías colocará el estar y yo quiero leerlo en pres_encia de él y él sólo 
cual la nación honra su memoria. En primer lugar, · nombre del doctor Pedro Castro Monsalvo,- al puede �star en el día de mañana. Así que agradecees darle el nombre de Pedro Castro Monsalvo al - puente ubicado sobre el río Magdalena que une ría que lo aplazáramos para el día de mañana: _ puente del Río Magdalena que une a Plato. con los extremos de la vía Plato y Zambrano en los El señor Secretario informa al señor PresiZambrano, en los departamentos de Magdalena Y Departamentos de Magdalena y Bolívar, y cons- dente, que se ha integrado el quórum para deli-�olívar. Además, con el aval del Ministerio dé _ truirá e instalará un busto suyo allí mismo; . berar y decidir. . �a�i�nda, se

_
determinan dos partidas p�a el m�-:- b) Un retrat�- al óleo del do_ctor Castrp · El honor.able · Senador Jairo Clopatofsky mc1p10 de Plato en Magdalena. Ochocientos rm- Monsalvo. será colocado en el Ministerio de· $ ) 1 · 1 d 1 · Ghisays, quien preside la· sesión; pregunta- a  �a llo�es ( 800.000.000.oo • para a se�mna e _ ª Agricultura; Comisión si quiere el aplazamjento de este pro-��rsi�d d���agdal

(
e$

1
ª ;� �1�1 P�ato .y c) El Ministerio del Medio Ambiente yectO;,_Ha sido .aprobado. ' 

.osc1�_nto
d
s 

1 
-
1
. ones

rill d
. 

. 
. . .oo para cofinanciará con el Ml!nicipio de Valledupar fa � . El señor Presidente reabre la discusión del tenµmac1on e a _canta _a o. d · · · , d d" d 1 200 h t '  -a qms1c1on e un p�e .1? e a menos . e� a- Proyecto de ley núinero -152 y. 167 Senado y · - Entonces, como - los dos proyectos versan reas, para la construc. c_ 

10n 
_
de un

_
p�rque amb1en-· somete a discusión_ el informe con que termina l. a sobre el mismo tema, que es fundamentalmente 1 1 d I �a ,  _p�ra �- re_creacm_n, pe agog1co ! para , a :ponencia. Va a cerrarse. Ha sido aprobado. los honores a Pedro Castro Monsalvo, es vincu- mvestlgacion de la flora y fauna nativas de la El � p "d t - d" . , · 1 larse a los 90 años y determinan las medidas al · · , . - 11 -, 1 · b. d . p· dr . · senor . res1 ente sorne e a iscusu;>n· e reg1on. El parque evara e nom re e e o . 

1 d C · . , 
1 d" · , · V · , · respecto, es procedente . la acumulación, ade- C M 1 · · - · artlcu a o. ontmua · a iscus1on. a a cerrarse. astro onsa vo. Q d · d Ínás, porque estamos todavíaenel primerdebate· Artículo 3º. El·Congreso de la República se ue a cerra a. 

y el reglamento dice que cuando no se ha pasado · . , . ¿Aprueba la , Comisión el articulado del 
1 · d b d 1 p ., 1 vinculará a este homenaje as1: 

? e pnmer e ate, se pue en acumu ar. or o · . . _ . proyecto . 
t�nto, se formó Un solo texto donde se reúnen las a) El F?n�o de P�bhc

_
acio�es d:l Con�eso Ha sjdo_ ap�obado. �sposic_iones de ambos proyectos. La única . de la R:pubhcB: _PUbhcar� �l bbro _titulado . Un 

. El señor Presidente somete a consideraéión el diferencia es que queda agregado un artículo, _. cam�s�no prevmo �l pa1s , �bra que c�ntl�ne 
· que es e1 que tiene. aval del ·Ministro y presentó · las mas importantes 1�tervenc10nes y reabzac10- . título, del proyecto. Continúa la discusión. Va a . 

Armando Pomarico Ramos,_ donde se señalan nes del doctor Castro, . · cerrarse. C)ueda cerrada. · . . . . . 
las partidas que deberían quedár indu!das para b) Copia de .esta ley en nota �e :stilo se:á ·j;Aprueba la Comisión el título �el proyecto? 
el municipio de Plato. · · entregada ·por el Senado de la Repubhca a dona Ha sido aprobado. 
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Quiere la Comisión. que este proyecto-  se 
convierta en Ley de la República? Se nombra 
para segunda ponencia al Senador Luis Alfonso 
-Hoyos Aristizábal. 

Ingresa al recinto el señor Vicepresidente 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales y desde este 
momento preside -la sesión. - 	- 

•Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio-  Sierra Grajales, quien 
preside la.sesión: 

c) Proyecto- de ley • número 153 de 1995 
Senado, por medio de la cual la Nación se 
asocia a ' la.. celebración de los 170 años del 
Colegio Nácional Universitario de Vélez, en el 
Departamento de Santander. Ponente: honora-
ble Senador Luis Alfonso Hoyos Aristizábal. 

Informe con que termina la ponéncia: `Por las 
consideraciones anteriores solicito se dé primer 
debate al Proyecto de ley de la referencia y se 
apruebe en los términos presentados por su autor". 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 

Señor Presidente: La ponencia es muy breve. 
-Este•Proyecto de ley fue presentado por nuestro' 
colega el honorable Senador Gustavo Galvis 
Hernández, para que la Nación, aprovechando 
los 170 años de la creación de este colegio y de 
casi mil inás,.que fueron creados por el General 
Francisbo de Paula Santander en 1824, se aso-
cien' con un hecho adicional: El Colegio está 
instalado en un monúmento nacional, decretado 
así desde 1973 en ' el gobierno del Presidente, 
Pastrana y va a ser la sede además de los juegos 
santandereanos, los VIII en 1997, que reunirán 
a colegios-santandereanos de todo el.paísi 

Además de'-la época propicia para la celebra-
ción, es muy importante reconocer el gran-apor-
te que ha hecho esta institución a lo largo de 
estos ya 1.70 años al país. De esta misma tierra g-
esta misma institución egresó el Brigadier Ge-
neral, próximo Mayor General Rosso José Se-
rrano y muchas personas distinguidas en el país. 

Toma-la palabra el honorable Senador 
José Domingo González Ariza: . 

Señor Presidente y Señores Senadores, quiero 
en verdad expresarle mi especial agradecimiento al 
Senador Luis Alfonso Hoyos, por la ponencia que 
ha rendido. Proyecto de ley presentado por el- 
Senador Gustavo Galvis -Hernández, Senád'or 
santandereano y que busca hacerle justicia a una 
región como es la provincia de Vélez. 

• Quiero confesar, que estoy emocionado por-
que yo soy oriundo de esas breñas. Y es precisa-
mente el municipio de Vélez;  un pueblo tan 
antiguo como Bogotá. Cuando los conquistado- 
res llegaron allá por las márgenes del Magdalena 
y sin querer pasar de historiador, precisamente 
en virtud' a lá primer guerra de guerrillas que le 
hicieron Pipatón y sus comandos a Gonzalo 
Jiménez de Quesada, tuvo que •desplazar" una 
expedición comandada por el adelantado Martín 
Galeano, hasta las lomas de Chipatá y Véléz, 
tierra de niguas. Y fue allí-  donde empezó a 
hacerse el primer asentamiento español que más 
tarde se fue rodando (por decirlo de alguna 
manera), hacia Tunja y Bogotá. 

Es precisamente el Municipio de Vélez, co-
etáneo -con Bogotá. Cuna, como lo • decía el 
Senador Luis Alfonso Hoyos, de personas tan 
ilustres como el General Serrano y otros-  mu-
chos. Por eso quería decirle solamente que le 
agradezco en •nombre de la comunidad veleña, 
su amable y generosa ponencia. Muchas gracias. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 

Agradezco al doctor Rafael Sánchez, por 
toda la información que me allegó, además que 
me permitió ilustrarme mucho sobre toda su 
expedición del adelantado Martín Galeano, en el 
año 1539 y conocer muchas anécdotas, no sólo 
de esa 'época, sino de toda la etapa colonial y 
saber por qué todas esas construcciones colonia-
les de origen español como aquella del antiguo 
convento de.San Francisco, donde hoy y desde 
'esa época está instalado el colegio de Vélez. Eso 
me permitió ilustrarme mucho, conocer además 
tanta gente importante que ha salido de ese colegio 
y de ese municipio y además.eljusto homenaje que 
debemos rendirle como Congreso. 

En • ese sentido; señor Presidente, le pido a la 
Comisión, que le demos primer debate y- lo 
aprobemos tal como fue presentado por el señor 
autor. Muchas gracias, señor Presidente. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, somete 
a consideración la ponencia con que termina el 
informe. Se abre la discusión. Va a cerrarse. 
Queda cerrada.. 

¿La aprueba la Comisión? 	 O  
Ha sido aprobada. 
Título del proyecto, ley por medio de la cual 

la Nación se asocia a la celebración de los 170 
años del-  Colegio Nacional Universitario de 
Vélez, en el Departamento de Santander. 

El señor Vicepresidente doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, somete a consideración el título 
del proyecto. Se abre la discusión. Continúa la 
discusión. Va a cerrarse. Queda cerrada. ¿Aprue-
ba la Comisión el título del proyecto? Ha sido 
aprobado. 

Articulado del proyecto 
Artículo 14. La Nación se asocia a la celebra-

ción de los 170 años del Colegio Nacional Uni= 
versitario de Vélez, en el Departamento de 
Santander; plantel de educación secundaria, que 
pertenece a la Nación y ha prestado a lo largo de 
su existencia un fecundo aporte á la educación 
del país. 

Artículo 24. A partir de la sanción de la 
presente ley, autorízase al Gobierno Nacional.a 
través del Ministerio de-Educación, para que se 
planifiquen y desarrollen las siguientes obras 
por medio de proyectos de cofinanciáción, de 
conformidad con la Ley 60 de 1993 y demás 
disposiciones pertinentes: 

a)"Coñstrúcción de un polideportivo; 
b) Adquisición de un bus; 
c) Actualización del laboratorio de sistemas; 
d) Instalación de un laboratorio de idiomas. 

Artículo 34. Facúltese al Gobierno Nacional 
para que, con estricta sujeción al Plan Nacional  

.de Desarrollo y a los planes y programas educa-
tivos, realice las operaciones correspondientes. 

Artículo 44. Esta ley rige a partir de la fecha 
de su sanción. 

El señor Vicepresidente doctor Luis Emilio 
Siérra Grajales, quien preside la sesión, somete 
a consideración el articulado. Continúa la discu-
sión: Va a cerrarse. Queda cerrada. Aprueba la 
Comisión el articulado del -proyecto? Ha sido 
aprobado. . 	O 

Pregunta: ¿Quiere la' Comisión que éste pro-
yecto tenga segundo debate en la. Plenaria del 

-Senado? Así quiere. Se nombra como ponente 
para el segundo debate al mismo Senador. 

d) Proyecto de ley número 145 de 1995 Sena-
do,por la cuallaNación se asocia a la conmemo-
ración de los280añosdelMunicipiodeGuadalupe 
y se ordena cofinanciar unas obras. 

Ponente: honorable Senador Eduardo Pazos 
Torres. 	 O 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, solicita 
al señor Secretario dar lectura' al informe con 
que termina la ponencia. 

Dése primer debate al Proyecto de ley núme-
ro 145 de 1995, por la cuallaNación se asocia 
a la conmemoración de los 280 años del Muni-
cipio de Guadalupe, Departamento del Huila y 
se ordena cofinanciar unas obras. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Edúárdo Pazos Torres: 

Se trata este proyecto, como muchos otros 
que han pasado por esta honorable célula corpo-
rativa, de ún proyecto que le rinde homenaje a un 
municipio perdido en la geografía nacional, en eso 
qüe se ha denominado "la tierra del olvido y de la 
tristeza", un municipio sencillo, donde no ha naci-
do ningún prócer; ni siquiera un político famoso y 
mucho menos, alguien que le dé renombre. 

Sin . embargo, este municipio se mantiene 
incólume durante 280 años de historia nuestra, 
que indican que allí a través del trabajó honesto, 
la gente hace Patria. Es un pueblito perdido en 
las • estribaciones del Huila, en límite con el 
Caquetá, que se llama "Guadalupe". El cronista 
e historiador Bolívar Sánchez, en 'sus memorias 
del Huila, ya hacia el año 1681 se refiere a esta 
localidad denominado antiguamente "La Vicio-
sa" y lo ubica en jurisdicción de la hacienda del 
Cachingal. 

En el año '1715, la señora Francisca Salazar y 
Valdés, hija del escribano Francisco de Salazar 
Barrios y de Petronila Valdés, dona 5 f anegadas 
detierra de su hacienda•Cachingal para la funda-
ción de una ciudadela en honor, a la Virgen de 
Guadalupe. Así viene el transcurrir.de este mu- . 
nicipio que .está ubicado a 20 grados y 2 minutos 
de latitud Norte y 75 grados, 45- minutos de 
longitud al Oeste de Greenwich. Tiene una tem-
peratura promedio de 23 grados centígrados y 
una extensión de 386 kilómetros cuadrados.. 

El proyecto prevé: 
1. Que se consagre la.conmemoración de los 

280 años y se.lé rirrda un homenaje a sus funda-
dores y a sus gentes. 
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. , 
' Quiere la Comisión que este proyecto se Es precisamente el Municipio de Vélez, co- · de Desarrollo y a los planes y programas educa-

convierta en Ley de la República? Se nombra etáneo con Bogotá. Cuna, como lo ·decía el tivos, realice las operaciones correspondientes. 
para segunda ponencia al Senador Luis Alfonso Senador Luis Alfonso Hoyos, de personas tan Artículo 4º. Esta ley rige' a partir de la fecha 
Hoyos AristizábaJ . . - : ilustres como el Oeneral Serrano y otros· mu- de su _sanción. · 

Ingresa al reeinto el señor Vicepresidente chos. Por eso quería decirle sol(J.mente que le . El señor Vicepresidente doctor Luis Emilio 
d t L · E · 1 · s· G · 1 - d -d t agradezco en_ .nombre .de la comunida. d  veleña, oc or ms m1 10 1erra · raJa es Y es e es e Sierra Grajales, quien preside la sesión, somete 
momento preside Ja �esión. · su amable Y generosa ponencia. M�chas gracias. · a consideración el articulado. Continúa la discu-· Toma la palabra .el señor Vic�presidente, Toma la palabra el honorable Senador sión. Va a cerrarse. Queda cerrada. Aprueba la · 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: CQmisión el articulado del proyecto? Ha sido / 
preside la.sesión: 

- Agradezco ál doctor Rafael Sánchez, por_ aprobado. 
· 

c) Proyectó- de ley - número 153 de 1995 toda la información que me allegó, ádemás que Pregunta: ¿Quiere la Comisión que éste pro-
Senádo, por medio de la cual la Nación se me permitió ilustrarme mucho sobre toda su yecto tenga segundo debate en la Plenaria del 
asocia a ·  la._ celebración de los 170 años del expedición del adelantado Martín Galeano, en el -Seriado? Así quiere. Se nombra como ponente 
Colegio Nacional Universitario de Vélez, en el - año l539 Y conocer muchas anécdotas, no sólo para el segundo debate al mismo Senador. 
Denartamento de Santander. Ponente: honora- de esa época, sirio de toda la etapa colonial y � - . . 

r · - saber por qué todas esas con_ strucciones colon_ia- d) Proyecto de ley número 145 de 1995 Seiia-
ble Señador Luis Alfonso Hoyos Aristizábal. do,por la cual la Nación se asocia á la conmemo-les de origen español como aquella del antiguo Informe con que termina la ponencia: "Por las convento de .San Francisco, donde hoy y desde racióndelos280añQsdelMunicipiodeGuadalupe 
consideraciones anteriores solicito se dé primer - esa época está instalado el colegio de Vélez. Eso y se ordéna cofinanciar unas obras. 
del?ate al Proyycto de ley- de la referen_cia y se me permitió ilustrarme mucho, conocer además Ponente: honorable Senador Eduardo Pazos 
apruebe en los término� presentados por su autor". tanta gente importante que ha salido de ese coJegio Torres. 

Toma la palabra el honorable Senador y de esemunicipio y además·eljusto homenaje que - El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: -

- debemos rendirle como Congreso. - Sierra Grajales, quien preside la sesión, soliCita 
Señor Presidente: La ponencia es muy breve. - · En ese sentido; señor Presidente, le pido a la al señor Secretario da_r lectura· al informe con 

Este· Proyecta de ley fue presentado por nuestro Comisión, que le demos primer _debate y lo _- que termina la ponencia. 
colega el honorable Senador Gustavo Galvis aprobemos tal como fue presentado por el señor Dése primer debate al Proyecto de ley núme-

- Hernández, para que la Nación, aprovec;hando autor. Muchas gracias, señor PresideQte. ro 145 de 1995,por la cual la Nación se asocia 
los 170 años de la creación de este colegl.o Y de El señor Vicepresidente� doctor_ Luis Emilfo a la conmemóración de los 280 años del Muni
casi mil inás,.que fueron c::re!idos por el General Sierra Grajales, quien preside la sesión, somete cipio de Guadalupe, Departamento del Huila y 

- Francisto d_ e Paula Santander en 1824, se aso- · · b a consideración la ponencia con que termina el se ordena cofinan,ciar unas o ras. 
cien con tin hecho adicional : El Colegio está - , informe. Se abre la discusion. Va a cerrarse. Toma la palabra el honorable Senador instalado en un monumento nacional, decretado -
· · - Queda cerrada. _ Edúardo Pazos Tor.res: · ---así desae 1973 en · el gobierno del President�, ., 
Pastrana y va a ser la sede además de los juegos ¿La aprueba la _Comisión? Se �rata este proyecto, como muchos otros 
santandereanos, los VIII en 1997, que reunirán Ha sido aprobada. . que han pasado por esta honorable célula carpo-
ª co}egios ·santandereanos de todo el .país:' - Título del proyecto, ley por medio de la cual rativa, de un proyecto que le rinde homenaje a un 

Además dda época propicia para la celebra- la Nación se asocia a la celebración de los 170 municipio perdido en la geografía nacional, en eso 
ción, es muy �mportante reconocer el gran a por- años del- Colegio Nacional Universitario de qüe se ha denominado "la tierra del olvido y de la 

. te que ha hecho esta institución a lo largo de Vélez, en el Departamento de Santander. tristeza", un municipio sencillo, donde-no ha naci-
estos ya 170 años al país. De esta misma tierra Y- El señor Vicepresidente doctor Luis Emilio . 

do ningún prócer; ni siquiera un político famoso Y 
esta misma institución egresó el Brigadier Ge- Sierra Grajales, somete a consideración el título mucho menos. alguien que le dé renombre. 
neral, próximo Mayor General Rosso José Se- del proyecto. Se ab�e la discusión. Continúa la Sin . embargo, este municipio se mantiene 
rrano y muchas personas distinguidas en el país. discusión. Va a cerrarse. Queda cerrada. ¿Aprue- - incólume durante 280 años de historia nuestra, 

Tomar la palabra el honorable Senádor ba la Comisión el título del proyecto? Ha siqo que indican que allí a través del trabajó honesto, 
José Domingo Goniález Ariza: .  aprobado. · - la gente hace Patria. Es un pueblito perdido en 

Art. 1 d d l las - estribaciones del Huila, en límite con el Señor Presidente y Señores Senadores, quiero · 1cu a o e proyecto -
Caquetá, que se llama "Guadalupe". El cronista en verdad expresarle mi especial agradecimiento al Artículo 1 º. La Nación se asocia a la celebra- e historiador Bolívar Sánchez, en sus memorias Senador Luis Alfonso Hoyos, por la ponencia que ción de los 170 años del Colegio Nacional Uni.:. del Huila, ya hada el año 1681 se refiere a esta ha rendido. ·Proyecto de ley presentadó por el - vérsitario de Véléz, en el Departamento de localidad denominado antiguamente "La Vicio_, Senador Gustavo Galvis Hemández, Senador Santander; plantel de educación secundaria, que _ sa" y lo ubica en jurisdicción de la hacienda del . -

santandereano y que busca hacerle justicifi a una pertenece a la Nación y ha prestado a lo largo de Caéhingal. región como es la provincia de Vélez. 
-

su existencia un fecundo aporte a la educació'n 
del Pal's. - En el año 1715, la señora Francisca Salazar y . Quiero confesar, que estoy �mocionado por-- · d d b - y · · Arti'culo ·2º. A parti"r de la sanci_o'n de la Valdés, hija del escribano Francisco de Salazar que yo soy onun o e esas renas. es precisa- Barrios y de PetronHa Valdés, 9-ona 5 fanegadas mente .el municipio de Vélez; un pueblo tan presente ley, autorízase al Gobierno Nacionala . B , C d 1 - . t d - través del Ministerio de Edúcadón, para que se de tierra de su hacienda Cachingal para la funda-antiguo C01llO agota. uan ° os conqms ª º"'. ción de una: ciudadela en honor a la Virgen de res llegaron allá por las márgenes del Magdalena planifiquen· y desarrollen las siguientes obras G . d l As' . l t · d ·t --. · ·f. - . · . ; d ua a upe. 1 viene e qmscurnr e es e mu- . y sin querer pasar de historiador, precis_amente por med10 de proyectos de co manc1ac10n, e . . . _ t ' b " - d 20 d 2 · t 

J: -; d 1 Le 60 d 1993 a· , . mc1p1o que es a u  ica o a  gra os y mmu os . en virtud· a la primer guerra de guerrillas que le c0Il!.orm1da con a y e Y emas d :  1 t" t d N t 75 · d · 45 · t d h. p· , d G 1 d" · · t" t. e a i u or e y gra os, , mmu os e - icieron ipaton y sus · coman os a onza o ispos1c1ones per men es· d G . . _ - , · _ . , 
. · _ . . longitud al Oeste e reenw1ch. Tiene una tem-: Jiménez de Quesada, tuvo que -desplazar una a) Construcc1on de un pohdeportivo; peratura promedio de 23 grados centígrados y expedición comandada por el adelantado Martín . b) Adquisición de un bus; una extensión de 386 kilómetros cuadrados . . Galeano, hasta las loinas de Chipatá y Vélez, 

tierra de niguas� y fue allí- donde empezó � c) Actualización del laboratorio de s_istemas; El proyecto prevé: 
hacerse el primer asentamiento español qui( más d) Instalación de un laboratorio de idiomas. 1 .  Que se consagre la conmeQioración de los 

· tarde �se fue rodando (por decirlo de alguna · Artículo 3º. Facúltese al Gobierno Naciona� 280 años_y se le' rinda un homenaje a sus funda-
manera), hacia Tunja y Bogotá. para que, con estricta sujeción al Plan Nacional dores y a s�s gentes. 

,-./. 

\ 
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Toma la palabra el señor Vicepresidente, con'el Senador Luis Eladio Pérez, que desafor- 
doctor Luis Emilio Sierra Grájales:. 	tunadamente no lo tenemos en el día de hoy. 

- 2. Que la Nación cofinancie en un 70%. como 
estímulo al proceso de descentralizaciónmuñi-
cipál las siguiente obras y programas de desarro-
llo: Recuperación socioeconómica de la 
microcuenca de la quebrada La Viciosa, sobre el 
lado Oriental.. Es de anotar que recientemente 
hubo derrumbes por crecimiento de esta•quebra-
da'y el acueducto municipal quedó totalmente 
deteriorado. 	 , . 

Se habla-también de reforestación de la Cabe-
cera del Aguá, de la construcción de. 350 vivien-
das en el casco urbano, de construcción de 100 
kilómetros de vías de pavimentación y de la 
restauración total de la red de conducción del 
Acueducto Municipal y de otras series de obras: 

En la exposición de motivos del proyecto se 
justifican ampliamente los motivos y objetivos 

• de cada una de las obras, como la creación de ñna 
infraestructura para el.progresoy desarrollo y el 
fortalecimiento de la prevención en zonas de 
alto riesgo y el impulso y estímulo a la cultura, 
la recreación y las artes. 

Creo que de esta manera es como el Senado 
y.la Nación entera, le puede rendir un homenaje, 
• como digo, a estos municipios sencillos ,de la 
tierra del olvido, de los que dg alguna manera y 
mediante esta acción de ley, que desde otra parte 
está plenamente justificada y aprobada entre 
otras cosas por la misma Corte Constitucional 
en sentencia ,reciente, para que este tipo de 
trámites de ley tengan plena cristalización y los 
municipios -,encuentren una forma de desarrollo 
desde el Senado a través de estas leyes. Por lo 
tanto yo les ruego, que se apruebe este debate en 
primera instancia. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio . 
• Sierrá Grajales, somete a consideración el infor-

me con que termina -la ponencia. Se abre lá 
discusión. Continúa la discusión. Va a cerrarse. 
Queda cerrada._ 

¿La -aprueba la Comisión? 

Ha sido aprobada. 

Toma la palabra „el honorable Senador. 
Eduardo Pazos Torres: 	- 

El señor Secretario me comenta que ha llega-
do .un 'proyecfo similar, con autoría de otro 
Senador. El autor de-esta iniciativa es el senador 
José Antonio Gómez Hermida, pero me dice que 
llega otra iniciativa en el mismo sentido.. 

• -Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio'Sierra Grajales: 

Bueno, yo creo que es pertinente que aprobe-
mos el-primer debate y luego vemos a ver de qué 
manera se conjugan. 

Toma la palabra el honorable Senador' 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 

Si usted cree que es procedente la acumula-
ción,' pues no deberíamos darle primer debate 
porque los artículos 151 y 154 del Reglamento-
dicen que la acumulación procede antes del 
primer debate: Así que usted determinará aquí 
con la Comisión, si debería mejor aplazarse para 
qué pueda presentar ponencia conjunta y acu-
mular uno solo, porque si no, ya tendrían trámite 
separado. 

En este punto yo sí _quisiera , que fuera la 
Comisión quien se expresara. Esta es una deci-
sión que no quiero tomar yo individualmente 
como Mesa Directiva, sino que quiero ponerla a 
consideración de ustedes: Entiendo la proposi-
ción del Senador Hoyos, tomo su interpretación 
como si fuera una proposición pidiéndole a la 
Comisión que se exprese en el sentido de aplazar. 
la  proposición de este debate, para someterlo a 
manera conjunta. Continúa la discusión de esa 
proposición. Va.a cerrarse. Queda cerrada. - 

¿La aprueba la Comisión? 

Ha sido aprobada, señor Secretario, no en 
primer debate, sino•que se estudien.de manera 
conjunta los dos proyectos. 

Le.rúego señor Secretario poner en conocí= 
miento de la Mesa Directiva y de la Comisión 
con la mayor anterior este tipo de hechos. 

e). Proyecto de ley número 09 de 1995 
Senado y 214 de 1995 Cámara, por la cual se 
regula la celebración y conclusión de tratados 
internacionales y se otorgan unas facultades al 
Presidente de la República. 

Ponente: honorable Senador Jairo Clopa-
tofsky Ghisays y el 'honorable Senador Luis 
Eladio Pérez Bonilla: • 	- 

El señor Vicepresidente solicita al señor Secre-
tario'leer el.informe con que termina la ponencia. 

Dése primer debate al Proyecto de ley nú-
mero 09 de 1995 Senado,por la cual se regula 
la celebración y conclusión de tratados interna-
cionales y se otorgan unas facultades al Presi- 
denté de la República. 	 . 

El señor Vicepresidente somete a considera-
ción -el informe con que termina la ponencia. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: . 

Esto . es un proyecto que reviste la - mayor 
importancia,. ya que se están tocando varios 
artículos de la Constitución Nacional. Se está 
tocando el artículo 150 en su ordinál sexto, el 
189'en su ordinal segundo, 224, 241, ordinal 10. 
Y es un proyecto pues que, viene como autoría 
del Representante a la Cámara Benjamín Higuita. 
Es un proyecto en donde toda la. terminología 
utilizada -dentro de esté proyecto, pues se ha 
ajustado realmente al Derecho Internacional de 
acuerdo a la Convención de Viena sobre el 
• Derecho Internacional de Estados. Viena I,* y 
obviamente va acorde también con el Tratado 
Internacional Viena II: - 	- - 

El artículo deroga la Léy 7$ de 1944,- el 
artículo 21 faculta al gobierno.para abrir y aquí 
vienen los dos puntos claves sobre este proyec-' 
to. Facúlta al gobierno en su artículo 21, para 
abrir los créditos y contrácréditos que sean nece-
sarios para dar cumplimiento a la ley y el artículo 
22- concede facultades extraordinarias 'al- Go-
bierno ' Nacional para organizar la sección de 
Tratados Internacionales en la oficina jurídica 
del. Ministerio de Relaciones. Exteriores y el 
artículo 23trata sobre su' entrada. en vigencia. 

Resumiendo. Los dos puntos claves que trata, 
este proyecto, Senador • Guerra, es que primero 
se le concede al Gobierno Nacional para que 
reestructure la oficina jurídica del Ministerio de 
Relaciones Exteriores. Ello es con el fin de que 
sé pueda organizar una dependencia encargada 
especialmente de todo lo atinente exclusiva-
mente a los compromisos internacionales de la 
República. Medida ésta indispensable, pues en , 
la importantísima tarea de custodiar- los Trata-
dos y preparar todos los documentos relativos 'a 
su trámite, sólo puede cum,plirla'a cabalidad una 
oficina especialmente dotada de las funciones le-
gales y de la estructura administrativa adecuada. 

-Otro punto importante de este proyectó es 
que también se le da agilidad al gobierno para 
ratificar convenios,. acuerdos ejecutivos, coro-•' 
plementarios.o administrativos que no tengan la 
categoría de un Tratado. Es decir, en, ningún 
momento se está afectando lo que es la soberanía 
nacional sin aprobación legislativa. Cón el cual el 
trabajo del Congreso se vería descongestionado. 

Se hacen más adelante, se establece alguna 
metodología y una definición de lo que es Tra-
tado. 

 
 El artículo 54 en su numeral l, trata sobre 

competencias,- cosa que no se incluyó en la 
facultad del Ejecutivo, para que además p~. ,fiera 
celebrar lo que es un Tratado y de esta manera 
tenga la facultad de poder negociar. - 

Esta, que es quizá la parte más importante en 
el trámite de un Tratado, debe quedar plasmada . 
en la ley, permitiendo . que el Ministerio de 
Relaciones Exteriores actúe como delegado del 
Presidente. Por lo tanto proponemos:. 

Artículo 54. Competencia: La celebración,, 
negociación y conclusión de Tratados Interna-
-cionales, es atribúción exclusiva del Jefe del 
Estado, quien la ejerce a través del Ministerio de 
Relaciones Exteriores. 

Artículo 10. El artículo del proyecto estable-
ce la posibilidad desque se denuncie, termine o 

Rápidamente lo que le puedo decir, los artí- renuncie un Tratado, aun cuando éste no esta- '• 
	en la ponencia, en los artículos 4 a119, se blezca esa posibilidad al señalar, que cuando el •

refiere al campo de aplicación de la ley, compe- . Tratado no prevea la denuncia, podrá el Congre-
tencia, viabilidad, registro, clasificación, custó- so autorizar mediante ley la terminación. Ello no 
dias, certificación, interpretación, denunci ter- puede hacerse ya que Colombia ha ratificado la 
minación o renuncia a los derechos consagrados Convención de Viena sobré derecho de los; Tra-
en • un Tratado, Acuerdos complementarios, tallos, que 'establece las formas, determinacio-

inaplicábilidad de losTratados, leyes, aprobatoria nes en su artículo 54 y subsiguientes. 
de Tratados,' Reservas, Cláusulas sobre solución 	Esta Convención señala unos casos -en los 
de controversias, modalidad de los Tratados, cuales puede un sujeto de Derecho Internacio-
publicidad y divulgación nacional: Este ha sido nal, terminar un Tratado cuando éste no ha 
un proyecto en donde he sido ponente también previsto él retiro. Es el casó del artículo 56. Estos 

Página 22 Martes 18 dermarzo de 1997 GACETA DEL CONGRESO 54 

2. Que la Nación cofinancie en un 70% como Toma la palabra el señor Vicepresidente, con· el Senador Luis Eladío Pérez, que desafor-
_estímulo al proceso de descentralización muhi- do�tor Luis Emilio Sierra' Grajales: · tunadamehte no lo tenemos en el día de hoy. · 
cipal la$ siguiente �ras y programas.de desarro- En este punto yo sí _quisiera que fuera la El artículo deroga la �y 7ª de 1944, _ el 
llo : Recuperación socioeconómica de la Comisión quien se expresara, Esta es una deci- - artículo 21 faculta al gobiérno_para abrir y aquí rilicrocuenca de la quebrada La Viciosa, sobre el · sión que no quiero tomar yo individualmente , vienen los dos puntos claves sobre este proyec�.: lado Oriental. �s de anotar que recientemente como Mesa. Directiva, sino que quiero ponerla a to. Faculta al gobierno en su artículo 21, para 
hubo derrumbes por crecimiento de esia-quebra- consideración de ustedes� Entiendo la proposi- abrir los créci.itos y contrácréditos que sean nece.da · Y  el acueducto municipal quedó totalmente dón del Senador Hoyos, tomo su interpretación . sarios para dar cumplimiento a la ley y el artícúlo 
deteriorado. 1 - como si friera una proposición pidiéndole a la · 22 concede facultades extraordinarias al· Go-

Se hablatambién de reforestación de la Cabé.:. Comisión que se exprese en_ el sentido de aplazar . bierno · Nacional para organizar la sección de · 
·cera del Agua, de la construcción de. 350 vivien-_ la proposiéión de este debate, para someterlo a Tratados Internacion_ales en la oficina jurídica 
das en el casco urbano, de construcción de 100 manera conjunta. Continúa la discusión de esa del Ministerio _de Relaciones· Exteriores y el 
kilómetros de vías de pavimentación y de la proposición. Va.a cerrarse . . Queda c�rrada. artículo 23 trata sobre su- entrada en vigencia . . 
restauración total 'de 1á red de conducción del . .  ¿La aprueba la Comisión? Resumiendo. Los dos puntos claves que trata. A�ueducto �unicipal y· de otras series .de obras: . Ha sido aprobada, señor Secre!ado, ·no en �ste proyecto, Senador-Guerra; es que primero 

En _la exposición de motivos del proyecto se primer deb!lte, sino . que se estudien . de manera se le concede al Gobierno · Nacional para que 
justifican ampliamente los motivos y objetivos conjunta los dos proyectos. reestructure la oficina jurídica del Ministerio de 
de cada una de lás obras, como la creación de una · Relaciones Exteriores. Elio es con el fin de que · Le níeg· o señor Secretario ·poner en co, noci"' . infraestruct�ra para el progreso y desarrollo y el · se pueda organizar una dependencia encargada . 
fortalecimiento de la prevención en zonas de - · miento d_e la Mesá. Directiv_a Y de lá Comisión especialmente de todo lo atinente exclusiva
alto riesgo y el impulso y estímulo a la culmra, · con la mayor antenor este tipo de hechos. mente a los compromisos internacionales de la 
la recreación y las ·artes. e) . Proyecto de ley núr�ero 09 . de 1995 República. Medida ésta indispensable, pues en 

Creo que de esta manera es como el Senado . Senado Y 214 de 1995 Cámara, por la cua_l se . la importantísima tarea: de custodiar· los Trata
y laNáción entera, le puede rendir un homenaje, regula la celebración y conclusión de tratados dos y preparar todos los documentos relativos a ·  

. como digo, a estos municipiOs sencillos ·de la internacionales y se otorgan unas facultades al . su trámite, sólo puede cumplirla·a cabalidad una 
tierra del olvido, de los qµe d� alguna manera y Presidente de la República. oficina especialmente dotada de las funciones le- · 
mediante esta acción de ley, que desde otra parte Ponente: honorable Senador Jairo Clopa- gales y de la estructura a�inistrativa adecuada. ' 
está plenamente justificada y aprobada entre tofSky Ghisays y el honorable Senador Luis -Otro punto importante de este proyectó _es 
otras cosas· por la misma Corte Constitucional EJadio Pérez Bonilla. · 

que también _se le da agilidad al gobie�no para 
· en sen�encia .reciente, para que este tipo de El señorVitepresidénte soiicita al señor Secre- ratificar convenios, acuerdos ejecutivos, coro- - ·  
trámites de ley tengan plena cristalización y los tario·leer el.informe con que termina la ponencia. plementarios o,administrativos que no tengan la ... 
municipios :encuentren una forma de desarrollo Dése primer debat� al Proyecto de ley nú- categoría de un Tratado. Es decir, en .. ningún 

. desde el Senado a través de estas leyes. Por lo mero 09 de 1995 Senado, por la cual se regula momento se está afectando lo que es la soberanía 
· - ta�to yo �es me�<?, que se apru·ebe este debate en . la celebración y éoncluiiónde tratados interna- . nacional sin aprobación legislativa_. Con el cual el -

pnmera mstancia. . · . � cionales y se otorgan �na� facultades al Presi- · trabajo del Congreso se vería descongestionado. _ 
. El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio' - dente de la República. . · · . Se hacen más adelante, se establece alguna 
Sierrá Grajales, somete a consideración el infor- · metodología y una definición de lo que es Tra-- El señor Vicepresidente somete a consider&-·me con que termina · la ponencia. Se abre fa' d.ón ·el informe con que termina la ponencia. tado. El artículo 5º en su numeral 1 º, trata sobre 
discusión. Continúa la discusión. Va a cerrarse. compet�ncias, cosa que no se incluyó en la 
Queda cerrada._ . - Toma la palabra el honorable Senador f�cultad del Ejecutivo, para que además pt. Jiera 

¿La aprueba la Comisión? Jairo Clopatofsky G4isays: 
. · c�lebrar lo que es un Tratado y de esta manera · · - · Esto _es un proyecto que revist_e fa mayor tenga la facultad de poder negociar Ha sido aprobada. · · 

importancia, .  ya que se están tocando varios . Esta, que es quizá' la parte más importante en Toma la palabra .. el honorable Senador. artículos de la Constitución Nacional. Se está el trámite de un Tratado, debe quedar pl�smada . Eduardo Pazos Torres: d 1 , I 150 d' · 1 1 tocan o e artlcu o en su or ma sexto, e en la ley, permitiendo _ que el Ministerio de 
. El señor Secretario me comenta que ha llega

do un ·proyecfo similar, con autoría de ' o_tro 
Senador. El autor de esta iniciativa es el senador 
José Antonio Gómez Hermida, pero me dice que 
·llega otra iniciativa en el mismo sentido. ' . . . · ·Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio'. Sierra Grajales: 

189.en su ordinal segundo, 224, 241, ordinal 10. Relaciones Exteriores actúe como delegado del Y es un proyecto pues que, viene como autoría Presidente. Por lo tanto proponemos:. del Representante a la Cámara Benjamín Higuita. 
Es un. proyecto en donde toda la terminología Artículo 5º. Competencia: La celebración, 

. utilizada dentro de este proyecto, pues se ha negociadón y conclusión de Tratados Interna
ajustado realmente al I?erecho Internacipnal de éionales, es atribución exclusiva del Jefe del 
acuerdo a la Convención de Viena sobre el Estado, quien la ejerce a través del Miilisterio de · Derecho Internacional de Estados. Viena I, · y . Relac�ones Exteriores. 

Bueno, yo creo que es pertinente que aprobe- obviamente va acorde también con el Tratado Artículo 1.0. El artículo del proyecto estable-mos el-primer debate y luego vemos a ver de qué Internacional Viena II . ce la posibilidad de..:...C@e se denuncie, termine o · 
m�mera se conjugan. , . Rápidamente lo que le puedo decir, los aití- .renuncie un T�a�a_do, aun c�ando éste no esta-

Toma ta palabra el honorable Senador· :.·�yfQ.�4 en la ponendá, en fos artículos 4al 19, se blezca �sa pos1b11Idad al se�alar, qu
,
e cuando el 

�uis Alfonso Hoyos Aristizábal: re�iere al campo de aplicación de la ley, compe- . Tratado 
_
no prev�a la denuncia, P?dra_ :1 Congre-. · Si usted cree que es procedente la ac4mula- tencia, viabilidad, registro, clasificación, custo- so autonzar mediante ley la te�mac10?·. Ello no 

ción, pues no deberíamos darle primer debate dias, certificación, interpretación, denunch� ter- 0 puede ha��rse ya �ue Colombia ha ratificado la 
porque los artículos 151 y 154 del Reglamento minación o renuncia a los derechos consagrados Conve.ncio? de Viena sobre derecho de l?sT�a
dicen que la acumulación procede antes del . en · un Tratado, Acuerdos complementarios, tados, que e�tablece las for�a�, determmac10-
primer debate� Así que usted deteqninará aquí inapiicabilidad de los Tratados, leyes, aprobatoria ne� en su articulo 54 Y subs1gmentes. 
con la Comisión, si debería mejor aplazarse para . de Tratados, Reservas, Cláusulas sobre solución Esta Convención señala unos casos en los 
que pueda presentar ponencia conjunta y acu- de controversias, modalidad de los Tratados, cuales puede un sujeto de Dere�ho Intemacio
inular uno solo, porque si no, ya tencirían trámi�e pubÍicidad y di�ulgación nacional.' Este ha sido nal, terminar un Tratado cuando éste no ha 
separado. . . un proyecto en donde he sido pónente también previsto el _retiro. Es el caso del artículo 56. Estos 
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son: que conste que fue intención de las partes, 
admitir la posibilidad de denuncia o retiro, ó que 
el derecho de denuncia o de retiro pueda inferirse 
de la naturaleza del Tratado. En' consideración a 
ello, debería señalarse que el Congreso_ podrá 
Autorizar al gobierno mediante ley para denun-
ciar, terminar o renunciar al Tratado aun-  cuando 
este Convenio no haya previsto este mecanismo -
siempre y cuandose den los requisitos establecidos 
en la Convención de Viena o Ley 32 de 1985. • __ . 

Personalmente preferí, diríamos,- no otorgar 
esta posibilidad al Congreso, ya que de todas 
formas el mecanismo-existe en la Convención de 
Viena. Considerando • lo anterior, proponemos 
esta redacción: - 

Artículo 10. Es que tal vez, señor Presidente, 
es muy importante que toquemos este tema. Es 
un Tratado en donde se' le está dando unas 
facultades extraordinarias al Gobierno Nacional 
y ya para terminar entraremos en debate, los que 
consideren necesario. 

El artículo 10 denuncia terminación o renun
cia• de, los -derechos consagrados en un Tratado. 
La denuncia de un Tratado Internacional o su 
terminación por cualquier otro medió, podrá 
efectuarse -si el mecanismo está previsto" eñ el. 
mismo Tratado, o esi posible de acuerdo a las 
reglas del Derecho -Internacional. La Conveñ-. 
ción de Viena. soba; ,ierechó dé los Tratados y 
lá Convención de Viena sobre el Derecho de los 
Tratados entre Estados y organizaciones inter- -
nacionales, o entre organizaciones internacio-
nales. Son dos terminologías diferentes. 

La parte final del parágraf ó, el Artículo 11 que 
dice: "La omisión de este requisito ocasionará la 
responsabilidad de la administración y mientras 
no se-  cumpla con-la publicación, el acuerdo no. 
será obligatorio ;para la ciudadanía.' Aquí debe 
decir: Que no será obligatorio paró laNáción. 

El artículo 16. Este artículo pretende definir 
específicamente el concepto genérico o general. 
que trata de esta forma de unos usos específicos 
para las modalidades de Tratados. Al referirse al 
término Tratado, el autor comete un error al 
parecer mecanográfico al decir: El término Trata-
dos, se' utilizará para asuntos solemnes y debe• 
'decir: "El tém inoTratados,seutilizaráparaAcuer-
dos solemne". Por lo que proponemos se corrija. 

Por- estas consideraciones señor Presidente, 
si algunos colegas quieren decir algo al respecto 
frente á este Tratado, yo de Antemano quiero 
decirles que no soy un tratadista internacional 
frente a estos temas, pero cualquier inquietud 
que se tenga al respecto, con mucho gustó absol-
veré algunas inquietudes: 

. Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales, quien 
preside .ls sesión: 

Senador Clopatofsky, yo simplemente quie-
ro preguntarle: ¿Esto no es un -acápite que va 
contra las facultades del Congreso? 	_ 
• Toma la palabra, el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 	. 

No lo veo así, yo lo pensaba de esa.manera,,lo 
que pasa es que eventualmente estos Convenios 
o estos Acuerdos que llegan al -Congreso de la 

República, - podrían manejarse como asuntos 
binacionales de gobierno a gobierno, le pudiéra-
mos depositar algún.tipo de confianza al Gobier-
no Nacional, sin que eso atentara contra -las 
facultades del Congreso, sino -más . bien por 
celeridad y por descongestión. 

— Toma . la: palabra el honorable -Senador 
José Guerra de la Espriélla: 
• A ver, honorable Senador Clopatófsky. Este 
es un proyecto de mucha profundidad, este es un 
proyecto que contiene inclusive reformas cons-
titucionales,.porque en la última Constitución de -
1991, tratando de agilizar un poco los trámites 
de los Tratados Internacionales que tienen que'" 
ver con acuerdos económicos; es una revisión 
automáticas Pero ya pensar nosotros que el Con-
greso se va a• deshacer del control político de los 
Tratádos Internacionales, yo personalmente hasta- . 
que no lo estudie más a fondo, yo no me Atrevo 
a• aprobar este proyecto. 

Les pediría muy respetuosamente que-lb. Apla-
zárainos un poco, porque aquí hay una serie de 
artículos que indudablemente controvierten la 
historia jurídica intemacioñal de. Colombia y 
puede ponernos en aprietos para uná serie de 
Tratados ya. ratificados, ya adheridos por-  la 
República de Colombia y traería un peligro 
inminente y estos momentos_ más, cuando hay 
tantos países vecinos que tienen problemas con, 
nosotros. Yo • le pediría respetuosamente a la 
Comisión, que aplazáramos un poco esto y con-
sultáramos más todo el articulado. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, somete a consideración la pro-
posición del SenadorJosé Guerra de laEspriella, 
de aplazar este Proyecto dé ley. Se • abre la 
discusión. 

Toma la ; palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 	 . 

Sí, claro,' no tengo ningún inconveniente, 
también éste es un tema que sería excelente que 
los diferentes Miembros de la.Comisión Segun-
da, más aún el Senador Guerra, usted que tiene 
un gran bagaje y experiencia en todo esto de los 
Tratados, la estudiaremos' más. Yo, inclusive, 
quería también que este proyecto se ventilara un 
poco cimas en esta Comisión segunda, pero hay 
un punto que talvezcomentó el Senador al final. 

Es qué primero que todo no estaríamos. vio-
lando la soberanía de los-Tratados Internaciona-
les, previa aprobación del Congreso de la Repú-
blica. Tal. vez, se le estaría dando algunas fun-
ciones, se le estaría dando algunas facultades 
extraordinarias. al  Gobierno Nacional para la 
aprobación de los Acuerdos,, pero, o Convenios, 
pero no de los Tratados. 	 - ' 

• Toma la palabra. el honorable _ Senador 
José Guerra de la -Espriella: , 

Sí, Senador Clopatofsky, yó lo que quiero es - 
que haya claridad en este sentido, porqué noso-
tros, es decir, una de.las funciones dé el Senado 
de la- República o del Congreso, es aprobar o 
improbar los Tratados Internacionales. Enton-
ces,•nosotros.al desprendernos de una facultad 
estamos reformando la Constitución Nacional, 
• en principio lo veo yo así. 

Pero de todas maneras a mí-me gustaría y le 
propongo, por qué no invitamos de manera infor-
mal a esta - Comisión a `dos o tres tratádistas de 
derecho internacional reconocidos, aprofesoresde 
universidades y hacemos un pequeño debate sobre 
el. tema; porque de verdad que .vale la pena y lo 
amerita porque es un tema muy delicado. ' 

Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra- Grajales, quien 
preside la sesión: " 	. 

Yo creo que debemos poner en cónsideración 
la proposición del.Senador José Guerra de la 
Espriella, de aplazar la aprobación de este pro-
yecto. En consideración esa proposición. Conti-
núa la discusión. Va a cerrarse. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: . ' ' - 

Sí, • pero ' además sería importante que 
tratadistas en la materia de esta Comisión, inter-
vinieran en la. elaboración del proyecto. Porque 
yo veo a simple vista, yo soy economista; pero 
me, parece gravísimo aprobar un `proyecto de 
éstos. Por ejemplo, al • Presidente mañana se le 
ocurre trazar nuevoslímites con Venezuela de la 
noche a la.mañana y está dejando de contera al 
Congreso por fuera de la discusión. Me parece a 
.mí gravísimo y no entiendo para qué se le dan 
unas facultades extraordinarias al Presidente de . 
la República en este decreto. Así por encima veo 
que sé asalta de.pronto la buena fe del Senador 
Jairo Clopatofsky, y esto tiene todas las caracte-
rísticas de un autogol. 

Toma • la palabra el . honorable Senador • 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 	• 

Para solicitar, obviamente de acuerdo con la 
proposición, que nos hagan llegar por favor la 
copia del articulado, porque lo que ,se ve aquí, 
hay -varias imprecisiones técnicas. Copia de la 
exposición de motivos, porque ahí nos deben 
aclarar la intención y de las ponencias que tuvo 
en Cámara, si empezó por Cámara. 	.. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emi-
lio Sierra Grajales: - 

Así se hará, Senador Hoyos. Le ruego a la; 
Secretaría entregar a todos y a cada uno, copia, 

-del articulado con la exposición de motivos. En 
consideración la proposición, además con la 
adición de citar a. unos señores tratadistas que 
vengan a'resolver las inquietudes que tengan 
todos los - Senadores. Continúa la discusión. 
Queda cerrada. 

¿La_ aprueba la Comisión? 
Ha sido. aprobado el aplazamiento. . 
Toma la palabra el 'honorable Senador 

José Guerra. de ..la Espriel a: 	. , 
Le pido el ,inmenso • favor de 'que nos haga 

llegara cada uno el articulado y a los conferen-
-cistas se les haga llegar previamente: 

fl Proyecto . de ley número 178 de 1995 
Señado,.por medio del cual se modifican algu-
nós artículos del Decreto 1211 de 1990. • 

Ponente: honorable Segador José- Domingo 
González Ariza. 

El señor Vicepresidente,.doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, solicita 

.. : ·  
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son: que conste que fue intención de las partes, República, - poqrían manejarse como asuntos Pero
. 
de todas maneras a mí.me gustaría· y le 

admitir la posibilidad de denuncia o retiro, o que binacionales de gobierno a gobierno, le pudiéra- propongo, por qué no invitamos de manera infor
el derecho de denuncia o de retiro pueda inferirse mos depositar algún tipo de confianza a1 Gobier- mal a esta · Comisión a · dos o tres tratadistas de 
de la naturaleza del Tratado. En 'con!;lideraciQ_n a .no Nacional," sin . que eso atentara contra las - derecho internacional recónocidos, a prófesores de 
ello, debería señalarse que el Co!lgreso_ podrá facultades del Congreso, sino más . bien por universidades y hacemos un pequeño debate sobre 
.autorizar al gobierno mediante ley para denim- ceieridad y por descongestión. , 

· el- teµia; porque de verdad que .vale la pena y lo 
ciar, terminar o renunciar al Tratado aun cuando -� toma . la: palabra el honorable ·Senador ·. amerita porque es un tema muy delicado. ' 
este Convenio no haya previsto este mecanismo · José Guerra de la Espriella: 

. 
Toma la palabra el señor Vicepresidente, 

siempre ycuandosedenlosrequisitosestablecidos A h · bl 's ·· d Cl t -� ky ·E te doctor Luis Emilio Sierra- Grajales, quien 
C .· · , . d v· · Le 32 d 1985- - _ ver, onora e ena or opa 01s . s en la onvenc1on e_ 1ena o y e _ . . -- e · t d uch f. di"dad e t e un preside la sesión: · . · - . . es un proyec o e m a pro un , s e s 

Personalmente preferí, diríamos,- no otorgar · proyecto que contiene inclusive reformas cons- Y o creo que debemos poner e� cónsideración 
esta posibilidad al Congreso, ya que de tod�s titucionales,_porque enla última Constitución de . la �roposición_ del -.Senador José Guerra de la 
formas el mecanismo-existe en la Convención de · 1991, tratando de agilizar un poco los trámites · Espriella, de aplazar la aprobación de este pro- . Viena. Considerando · lo anterior, proponemos · de los Tratados Internacionales que tienért que · ·,yecto. En consideración esa proposición. Conti-
esta redacción: · · . . 

ver con acuerdos económicos; es una revisión núa la discusión. Va a cerrarse. _ 
Artículo 10. Es que tal vez, señor Presidente, automática;· Pero ya perisa( nosotros que el Con� .:. Tóma la palabra el .honorable Senador 

es muy importante qué toquemos este tema. Es gréso se va a deshacer del contrQl político de los Eduardo Pazos Torres: " 
un Tratado en donde se · le está _dando unas Tratadoslntemacionales,yopersonalmentehasta .  _ Sí, . pero · además sería importante que . f(lcultade's extraordinarias al Gobierno-Nacional que no lo estudie más a fondo, yo no me atrevo tratadistas en la materia de esta Comisión, intery ya para te_rminar entraremos en 9ebate, lós que _ a aprobar este proyecto. · · . · vinieran en la.elaboración del proyecto. Porque consideren Íleces�rio. . Les pediría m�y respetuosamente que fo ápla- . . yo veo a simple vista, yo soy ecnnomista� pero 

El artículo 10 denuncia terminación o �enún- zárainos un poco, porq4e aquí hay una serie de me, parece gravísimo aprobar ún ·proyecto de 
cia· de. los ·derechos consagrados en un Tratado. artículos que indudablemente controvierten la · éstos.  Por ejemplo, al Presidente irlañana se le 
La denuncia de un Tratado Internacional o su historia jurídiCa internacional de . Colqmbia y . ocurre trazar nuevos límites con Venezuela de la . 
terminación por cualquier otro medió, podrá puede ponernos en aprietos para una serie de nóche a la maña.na y está dejando de contera al · efectuarse ·si el mecanismo está previsto en eJ . Tratados ya . ratificados, ya adheridos por la Cóqgreso por fuera de la discusión. Me parece a 
mismo Tratado, o es\ posible de acuerdo a fas República de Colo_mbiá y traería un peJigro mí gravísiµio 'i no entiendo para qué se le dan 
reglas dél Derecho -internacional. L.a Conven- ·. · inmfoente y estos momentós más, cuando hay unas facultades extraordinarias al Presidente de · · 
ción de Viena sobr¿; )erecho de los Tratados y tantos países vecinos que tienen proble_mas con . la República en este decreto. Asfpor encima veo 
lá Cónvenéióh de Viena sobre el Derecho de lps nosotros. Y o . le pediría respetuosamente a la que s.e asalta de pronto, la buena fe del Senador . . Tratados entre Estados y oi:gariizacioñes inter- · Comisión, que aplazáraIJJ.OS un poco esto y con- Jairo Clopatofsky, y esto tiene todas las caracte-

. nacionales, o entre · organizaciones internado-· sultáramos más todo el articulado. rísticas de 'l;ln autogol. 
nales. Son dos terminologías diferentes. El señor Vicepresidente,· doctor Lujs Emilio . Tom_a _ la palabra el . honorable Senador . 

La p·arte final del parágrafo, el ártículo 1 l que Sierra G�ajales, somete a cop.sideración la pro- · Luis Alfonso HÓyos Aristizábal: 
dice: "La omisión de este requisito ocasionará la posición del Senador José Guerra de la Espriella, · Para soÍicitar, obviamente de acuerdo con lá. 
responsabilidad de la administración y mientras de aplazar este Proyecto dé ley. Se · abre la ·. proposición,' que nos hagan llegar por favor la 
no se-C;umpla: con,la publicaéjón, el acuero_o no . discusión. · copia del a�ticulado, porque lo que .se ye aquí, 
-s-erá obligatorfo para la Ciudadanía.' Aquí debe · Toma· la j>alabra el honoraJ?le Senador hay ,varias i1!1precisipnes té�nieas. Copia de 'la 
deCir: Que_ no será obligatorio para la Nación. Jairo Clopatofsky Ghisays: .  exposis;ión de motivos, porque ahí nos deben 

El ��tículo 16. E�t� artículo p�e!ende definir Sí, claro,. no tengó ningún incónveniente, aclarar la intención .y de las ponenCias que tuvo · espec1ficamente el concepto genenco o ge_n�ral . también éste es un tema que sería excelente que· en Cámara, si empezó por Cámara. . que trata de es�a forma de unos usos espec�f1cos _ los diferentes Miembros de la.Comisióñ Segun- . El señor Vicepresidente, doctor Luis Emi-
p�ara �as modahdades de Tratados. Al refenrse al da, ·más aún el .�$!nador Guerra, usted que tiene lio Sierra Grajales: � · · 

. termmo Trat�do,, el autor �omet� u� error al un gran lragaje y experiencia en todo esto de los J;\sí se hará, Senador Hoyos. _Le ruego a la> parecer,m��ano�afico �l decrr: El termmo Trata- Tratados; la éstudiarerrios '  más. Yo, inclmfü�e, , Secretaría entregar a todos y a cada uno, copia. 
_dos� _s,� ut�iz'?"a para asuntos .s?le°!11es Y debe · _quería también que este proyecto se ventilara un ·del articulado con la exposición de motivos. En . d�cu: Eiten;i;imoTratados;seutilizaraparaAc��r- poco más en esta Comisión segunda, pero hay consideración la proposición, además - con la . dos solemne · Por lo que proponemos se comJa. un punto que tal vez comentó el Senador al final. adidón de citar a. unos señores tratadistas que 

.- Por: es�as conside�aciones �eño� Presidente, Es que pri�ero que todo no estaríamos vio� v�11gan a · resolver las in_qui��d_es qu� ten�an 
s1 algµnos colegas qmeren decir algo al respect<? !ando la soberanía de los-Tratados lntemaciona• todos los . Senadores. Contmua l(l .d1scus1on. 
fre�te a· este Tratado, yo de �bte�ano q�iero les, previa aprobáción del Congreso de la Repú- . Queda C,errada. _ decirles que _no �oy un tratadista :�nte�ac�onal blica. Tal ve�, se le estaría dando .algunas fun- ¿Lá_ aprueba la Comisión? frente a estos temas, pero cualqmer mqmetud ciones se le estaría dando algunas facultades H · "d b d� 1 ¡ · · t · 

t 1 t · h .  t' b 1- ' . · . · · . . · . . · . .  a s1 o. apro a o e  ap azamieJ! O. que
,
se enga ª. res�ec o, �on mue 0 gus 0 a so , . extraordmanas. al  Gobierno Nacional para la , · · · · .  · .· · · -

vere algunas mqmetudes" . b· . , d 1- A d Co .. Toma la palabra el honorable Senador . _ .- _ . . . . a pro ac1on e os cuer os, pero, o . nyemos, 
J , G . d 1 Es ri u . . . Toma la palabra el senor V1cepres1dent_e, pero no de los Tratados. · ose uerra. e _ ª P e - ª· 

doct?r L�is �milio Sierra Grajales, quien · 
Toma ·1ª palabra� _el honorable _ Sénador _ · ·. Le pid_o el inmenso · favor_ de · que nos haga 

preside .la ses1on: José Guerra de la ·Espriel!a: , llegar a cada uno el articulado y a los coJlferen-

. Senador Clopatofsky, yo simplemente_ .· quie- · . · .  cistas se !es haga He$ar previamenté·. ·sí, Senador Clopatofsky, ·yo lo que quiero es · · · , 178 d 1995 ro preguntarle_: ; Esto no es un -acápite que va - t) Proyecto . de ley numero . e . .. que haya claridad en este sent_ ido, porqu(noso- ' 
d d l l . d;¡; l contra las facultades d_ el Congreso? · Seliado,por me io e cua _se mo i1�can a gu-tros, es decir, una deJas funciones de el Senado · · l d ¡ 1211 d 1990 Toma la Pala. b .. a_ el hono....,.ble Senador . · b nos 'artícu os e Decreto e . .. . .. " de la República o del Congreso, es apro ar o 

Jairo Clop�_tofsky Ghisays: improbar los Tratados Internacionales. Enton- ·Ponente: honorable Senador José· Domingo 
González Ariza. · · No lo veo así, yo lo pensaba de esa_manera,.lo 

que pa$a es qu� eventualmente estos Convenios 
o estos Acuerdos que llegan al -Congreso de la 

ces, -nosotros al desprendernos de una facultad · 
estamos reformando'la Consritución Nacional, 
. en principio lo veo yo así. 

· El señor Vicep�esidente, . doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, solicita . ' 
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al señor Secretario se sirva leer el informe con 
que termina la ponencia. 

Dése primer debate al Proyecto de ley núme-
ro 178 de 1 995, por el cual se modifican algunos 
artículos del Decreto 1211 de 1990. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, somete a consideración el infor-
me con que termina la ponencia. 

Toma la palabra el honorable Senador 
José Domingo González Ariza: 

Muchísimas gracias, señor Presidente. Me ha 
correspondido el honor de rendirponencia sobre 
un Proyecto de ley originario de la inquietud 
legislativa del Senador Jairo Clopatofsky. In-
tenta este Proyecto de ley, abolir una injusticia 
consistente de que dentro del cuerpo ejecutivo 
.de la Armada, -se impide que los ingenieros 
navales sigan' el curso normal de ascensos y 
únicamente puedan acceder hasta el cargo de 
Vicealmirante de la Armada. 

Parece ser, que por los años de 1990 y en 
virtud de la expedición del Decreto 1211, en su 
artículo 60 se discriminó la posibilidad que en el 
cuerpo ejecutivo los ingenieros navales ejercie-
ran los cargos de mando, como el de la Coman-
dancia General de las Fuerzas Militares, Jefes de 
Estado Mayor Conjunto, e Inspector General de 
las Fuerzas Militares. 

Realmente cuando una persona accede a este 
servicio, pasa toda una serie de pruebas que van 
desde Cadete, Alférez, Guardia Marina, jura 
bandera y entonces empiezan los cursos espe-
cializados de Teniente de Corbeta, Teniente de 
Fragata y Teniente de Navío. Luego entran a lo 
que ellos denominan como curso de comando y 
empiezan como Capitán de Corbeta, luego al 
curso de Estado Mayor y acceden a Capitán de 
Fragata y finalmente Capitán de Navío. 

Es extraño que á este cuerpo ejecutivo de la
Armada, que le dan la posibilidad de acceder a 
los cargos de Contraalmirante y Vicealmirante, 
inexplicablemente el Decreto 1211, cerró la 
oportunidad para que un grupo de Oficiales 
especializados, como son los ingenieros nava-
les, no puedan continuar la vía de ascenso nor-
mal. Por eso, viendo que no existe ninguna 
justificación para detener ese proceso normal de 
ascensos, máxime cuando la nueva Constitu-
ción de 1991 garantiza la igualdad de oportuni-
dades, no solamente frente al *abajo sino a la 
promoción humana, es por lo que estoy solici-
tando respetuosamente que se le dé primer deba-
te a este importantísimo Proyecto de ley que, 
como repito, trata es de eliminar una flagrante 
injusticia a'través del Decreto 1211 de 1990. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
-Sierra Grajales, anuncia que continúala discusión 
sobre el informe con que termina la ponencia.. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos,Aristizábal: 

Señor Presidente, una pregunta para el autor 
o el ponente: La semana pasada cuando había 
presencia de algunos militares aquí, decían que 
esto se explicaba históricamente y que además 
se justificaba, porque estos ingenieros navales 
no habían tenido mando y no se justifica que  

quien durante toda su carrera no había tenido 
mando lo tuviera al final de toda la Institución. 
Quiero saber si esa justificación es válida y si se 
mantiene, porque ellos decían que tenía toda la 
razón y que no era conveniente este tipo de 
modificación. Gracias. 

Toma la palabra el honorable Senador 
José Domingo González: 

Eso obedece a que dentro- de la jerarquía. de 
las Fuerzas Militares en general, existe una 
conformación piramidal en donde paulatina-
mente sevan cerrando las posibilidades. Obvia-
mente que cualquier restricción que se haga en el 
mecanismo de ascenso, eso va a facilitar para 
que otros aspirantes puedan ascender. Entonces, 
para cualquier miembro de un cuerpo, obvia-
mente que ellos se van a sentir muy bien que se 
pongan restricciones, a los demás para que ellos 
puedan fluir en su camino de ascenso. Esa es una, 
razón práctica. 	• 

En segundo lugar, si ustedexamina y segura-
mente usted lo conoce Senador Hoyos, el cami-. 
no de ascenso de un ingeniero naval, me atrevo 
a asegurarle que quizás dentro de la naval. Los 
profesionales mejor formados, son los ingenie-
ros navales. Vea usted, ellos empiezan su curso.  
de cadete y empieza su formación. • 	- 

Para Teniente de Corbeta hace un curso de 
orientación dé entrenamiento naval. Esta asig-
nación es desempeñada por los tenientes de 
grado superior. Despuésreciben formación en 
apoyo operativo y acceden a Teniente de Fraga-
ta, más tarde entran. a un curso intensivo de 
apoyo operativo y técnico, más tarde siguen 
como en una formación de Ejecutivo Consultor, 
después una capacitación de Ejecutivo de Esta- 
do Mayor. 	 . 

En fin, es posible que a través del Decreto 
1211, Senador Hoyos le hayan limitado los dos 
últimós años alguna formación que les permitía 
el mando de tropas. Pero con la apertura y la 
eliminación de esta discriminación que estamos 
haciendo, nuevamente los ingenieros navales 
van a recibir la formación especializada y unir  
forme que reciben todos los Almirantes y 
Vicealmirantes en la Armada. No sé si le haya 
satisfecho su curiosidad honorable Senador. Pero 
además el Senador Jairo Clopatofsky, entiendo 
que quería con la venia de la Presidencia. hacer 
una interpelación. ' 

Toma la palabra el - honorable. Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Como bien lo decía el Senador José Domingo 
González, es que dentro de la jerarquía de las 
Fuerzas Militares, romper con un paradigma o 
romper 'con algún tabú Senador Hoyos, no es 
nada fácil. Mas aún cuando de ese aspecto 
piramidal se van a tener que enfrentar cada vez 
más los diferentes rangos de las diferentes espe-
cialidades para poder aspirar a la máxima digni-
dad que aspiran todos los que entran a las Fuer-
zas Militares, que van a aspirar a hacer General 
Full, o Almirante Full, o de tres soles, o Almi-
rante Full, en cada una de las ramas de las 
Fuerzas Militares. 	 - 

Ótro paso importante que podríamos dar con 
este cambio del artículo 60 del Decreto 1211, es  

que se le permitiría que los ingenieros Navales, 
por ejemplo, en el grado de Capitán de Fragata 
se llegue a Capitán de Navío, para su posterior 
ascenso,. Contraalmirante, se piense en un cuer-
po único. Es decir, que no haya discriminación 
pensando el por qué existe en este momento Co-
mandante de Infantería de Marina, que es adscrito 
a la Armada Nacional y solamente pueden llegar al 
grado de Vicealmirante también. 

Pensar, con esa reforma del ,artículo 60, del 
1211, qué en el futúro, todos los que entren a la 
Armada Nacional puedan llegar al grado de 
Almirante Full, de Comandante de la Armada. 
Porque algunas personas del Ejército no podrían 
estar de acuerdo con este proyecto, porque en su 
eventualidad el día de mañana, Comandantes de 
la Armada podrían aspirar a ser Comandante de 
las Fuerzas Militares. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Fuad .Char Abdala: 

Quiero tratar de responderle al Senador Ho-
yos su inquietud, que era más. Por qué razón 
estos ingenieros no tenían de pronto posiciones 
de mando dentro de la Armada. Y es que ellos se 
dividen en tres actividades: Los Oficiales Nava-
les que son los que comandan un barco, los que 
pueden ser Capitanes de barco y luego acceden 
por lo general a las posiciones de mando en las 
diferentes organizaciones o armas, o escuela, o 
luna base de entrenamiento para suboficiales. 
Luego sigue el Oficial. de Administración y 
luego el Oficial Ingeniero. , 

Entonces, por esa categorización que ellos 
tienen siempre los Oficiales que le llaman nava-
les, entonces éstos son los que van teniendo las 
posiciones demando. Pero es' muy buena la 
observación que hace el Senador Clopatofsky, 
en el sentido de que nosotros deberíamos es; -a 
través de la ley, darles la posibilidad. Una vez 
que ellos terminen toda su carrera militar hasta 
Capitán de Navío, que pudieran ellos entrar a 
una sola categoría. Y lógicamente que dentro de 
la estructura de la Armada, siempre en igualdad de 
tiempo, tendrá una preferencia, una prelación el 
Oficial Naval, segundo el de Administración y 
tercero el Ingeniero. Eso es una organización inter-
na que tienen ellos, lo mismo que en el Ejército. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

Sí. Lo que se busca también con este proyecto 
Senador Fuad Char, y Senador Hoyos, es que 
dentro de la Armada Nacional, se obligue qué 
los grados de Capitán de Corbeta hacia arriba, 
lleguen a Capitán de Navío para pósteriormente - 
ascender a Contraalmirantey todostenganla posi-
bilidad de una rotación, porque la formación den-
tro de la parte académica, es totalmente igual. 

La diferencia es con quienes van a estar en los 
cargos de mando. Y esto daría para que con, las 
nuevas promociones que vayan saliendo de Ca-
pitán de Corbeta para arriba se les dé un curso 
como, cuerpo único para finalmente llegar a su 
ascenso de Contraalmirante y luego al grado de 
Almirante Full y seguir de pronto su carrera 
como Comandante de las Fuerzas Militares. 

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, anuncia 
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al señor Secretario se sirva leer el informe con quien durante toda su carrera no había tenido que se le permitiría que los 'ingenieros Navales, 
ql!e termilla la ponencia. mando lo tuviera al final de toda la Institución. por ejemplo, en el grado de Capitán de Fragata 

· _Dése primer debate al Proyecto de ley núme- Quiero saber si esa justificación es válida y si se se llegue a Capitán de Navío, para su posterior 
ro 178 de 1995 ,por el cual se modifican algunos mantiene, porque ellos decían que tenía toda la ascenso, ·Contraalmirante, se piense en un cuer-
artículos del Decreto 1211 de 1990. razón y que no era conveniente este tipo de po único. Es decir, que no haya discriminación · modificación. Gracias . . · pensando el por qué existe en este momento Co-El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
Sierra Grajales, somete a consideración el infor- Toma la palabra el honorable Senador mandante de Infantería de Marina, que es adscrito 

t · 1 · José D_omingo González: . a laArmadaNacionaly solamentepueden llegar al me con q_ue ermma a ponencia. 
Eso obedece a que dentro- de la 1· erarqufa de grado de Vicealmirante también. · 

Toma la palabra el honorable Senador 
José Domingo González Ariza: - las Fuerzas Militares en general, existe una Pensa�, con esa reforma del .artículo 60, del 

conformación piramidal en donde paulatina- 1211, que en el futuro, todos los que entren á la 
Muchí_simas gracias, señor P_residente. Me ha Arm d N · 1 d 11 1 d d. mente se van ce�rando las posibili.dades. Obvia- a a ac10na pue an egar a gra o e 

correspondido el hon_or de rendirponencia sobre Al · F 11 d c d d 1 Ar d mente que cualquierrestricciónque sehaga en el muante u , e ornan ante e a ma a. 
un Proyecto de ley originario de la inquietud p 1 d 1 Eº , ·t d , mecanismo de ascenso, eso va a facilitar para orque a gunas personas e �erc1 o no po nao 
legislativa del Senador J airo Clopatofsky. In- d d · 

que otros aspirantes puedan ascender. Entonces, estar e acuer o con este proyecto, porque en su 
tenta _este Proyecto de ley, abolir una in1·usticia t l ºd d 1 d' d - C d t d para cualquier miembro de un cuerp9, obvia- even ua i a e ia e manana, ornan an es e 
consistente de que dentro del cuerpo_ eJ· ecutivo 1 Arm d d , · c d t d mente que ellos se van a sentir muy bien que se a a a po nan aspirar a ser ornan an e e 
de la Ar. mada, -se impide que los ingenieros 1 F Mºlºt pongan restricciones. a los demás para que ellos as uerzas i_ I ares. , navales sigan el curso normal de ascensos y puedan fluir en su camino de ascenso. Esa es una. Toma la palabra el honorable Senador únicamente puedan acceder hasta el cargo de 
Vicealmirante de la Armada. 

· . razón práctica. Fuad .Char Abdala: 
En segundo lugar, si usted examina y segura- Quiero tratar de respo_nderle al Senador Ho-Parece ser, que por los años de l9-90 Y en mente usted lo conoce Senador Hoyos, el cami-. yos su inquietud, que era más. Por qué razón virtud de la expedición del Decreto l2ll, en su no de ascenso de un ingeniero naval; me atrevo estos ingenieros no t€nían de pronto posiciones artícul9 60 se discriminó la posibilidad que en el . a asegurarle que quizás dentro de la naval. Los de mando dentro de la Armada. Y es que ellos se · . cuerpo_ eJ· ecutivo los ingenier_ os mwales eJ· ercie- · · profesionales mejor formados, son los ingenie- dividen en tres actividades: Los Oficiales Nava-ran los cargos de mando, como el de la Coman- · · 

ros navales. Vea.usted, ellos empiezan su curso_ les que son los que comandan un barco, los que dancia General de las Fuerzas Militares, Jefes de de cadete y empieza su formación. pueden ser Capitanes de barco. y luego acceden Estado Mayor Conjunto, e Inspector General de 
las Fuerzas Militar�s, 

· Para Teniente de Corbeta hace un curso de por lo general a las posiciones de mando en las 
orientación de entrenamiento naval. Esta asig- diferentes organizaciones o armas, o escuela, o 

Realmente cuando una persona accede a este · nación es desempeñada ·por los tenientes de una base de entrenamiento para suboficiales. 
servicio, pasa toda una serie de pruebas que van grado superior. Después ·reciben formación en Luego sigue el Oficial de Administración y 
desde Cadete, Alférez, Guardia Marirrá, jura apoyo operativo y acceden a Teniente de Fraga- luego el Oficial Ingeniero. . · 
bandera Y entonces empiezan los cursos espe- ta, más tarde entran a un curso intensivo · de Entonces, por esa categorizadón que ellos cializados de Teniente de Corbeta, Teniente de apoyo operativo y técnico, más tarde siguen tienen siempre los Oficiales que le llaman nava
Fragata Y Teniente de Navío. Luego entran ª lo como en una formación de Ejecutivo Consultor, · les, entonces éstos son los que van teniendo las 
que ellos denominan com.o curso de comando Y después una capacitación pe Ejecutivo de Esta- posiciones de 'mando. Pero es · muy buena la . 
empiezan como Capitán de Corbeta, luego al do Mayor. obser\ración que hace el Senador Clopatofsky; 
curso de Estado Mayor y acceden a Capitán de En fin, es posible que a través del _Decieto en· el sentido de que nosotros deberíamos es; a 
Fragata y finalmente Capitán de Navío. 

· 
, d 1 1 d 1 1 ºb ºl ºd d U 1211, �enador Hoyos le hayan limitado los dos traves e a ey, ar es a pos1 I I a . na vez 

Es extraño que a este cuerpo ejecutivo de la últimos años alguna formación que les permitía que ellos terminen toda su carrera militar hasta 
Armada, que le dan la posibilidad de acceder a el mando de tropas. Pero con la apertura y la Capitán de Navío, que pudieran ellos entrar a 
los cargos de Contraalmirante y Vicealmirante, eliminación de esta discriminación que estamos una sola categorí<ol. Y lógicamente que dentro de 
inexplicablemente el Decreto 1211, cerró la haciendo, nuevamente los ingenieros navales . la estructura de la Armada, siempre en igualdad de 
oportunidad para que un grupo de Oficiales van a recibir la formación especializada y uni- tiempo, tendrá una preferencia, una prelación el 

· especializados, 'como son los ingenieros nava- forme que reciben todos los Almirantes y Oficial Naval, segundo el de Administración y 
les, no puedan continuar la vía de ascenso nor- Vicealmirantes en la Armada. No sé si le haya terceroellngeniero.ESo esunaorganización inter
mal. Por eso, viendo que no existe ninguna satisfecho sucuriosidadhonorable_Senador. Pero na que tienen ellos, lo mismo que en el Ejército. · 
Justificación para detener ese proceso normal de adem4s el Senador J airo Clopatofsky, entiendo Toma la palabra e! honorable Senador 
ascensos, máxime cuando la .nueva Constitu- que quería confa venia de la Presidencia.hacer Jairo Clopatof�ky Ghisays: 
ción de 1991 garantiza la igualdad 9e oportuni- . una inter¡)elación. · Sí. Lo que se busca t�mbién con este proyecto dades, no solamente frente al traba1·0 sino a la Toma la palabra d · honorable Senador Senapor Fuad Char, y Senador Hoyos, es que · 
promoción humana, es por lo que estoy solid- Jairo Clopatofsky Ghisays: _ dentro de la Armada Nacional; se obligue que . tando respetuosamente que se le dé primer debaM 1 d d c o , d c b h o 'ob Comobien lo decía el SenaclorJoséDomingo os gra os e apitan e or eta acia arn a, te a este importantísimo Proyecto de ley· que, 11 Ca · , d N , · · González, es que dentro de la 1· erarquía de las eguen a p1tán e av10 para postenormente -como repito, trata es de eliminar una flagrante d Co 1 · d 1 · · Fuerzas Militares, romper con un paradigm'a o aseen er a ntraa mrrante y to os tengan a pos1-i�justicia a través del Decreto 1211  de 1990. -' . , romper ·con algún tabú Senador . Hoyos, no es bilidad de una ·rotación, porque la J.Orrnac1on den-

El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio nada fácil. Mas aún cuando de ese aspecto tro de la parte académica, es totalmente igual. 
-Sierra Grajales, anuncia que continúa la discusión piramidal se van a tener que enfrentar cada vez La difereneia es con quienes van a estar en los 
· sobre el informe con que termina la ponencia. · más los diferentes rangos de las diferentes espe- cargos de mando. Y esto daría para que con las 

Toma la palabra el honorable Senador cialidades para poder aspirar a la máxima digni- nuevas promociones que vayan saliendo de Ca-
Luis Alfonso Hoyos. Aristizábal: dad que aspiran todos los que entran a las Fuer- pitán de Corbeta para arriba se les dé un curso 

Señor Presidente, una pregunta para el autor zas Militares, que van a aspirar a hacer General como _cuerpo único para finalmente llegar a su 
0 el ponente: La semana pasada cuando había . Full, o Almirante Full, o de tres soles, o Almi- a�censo de Contraalmirante y luego al grado de 
presenda de algunos militares aquí, decían que rante Full, en cada una de las ramas de las· �inirante Full y s�guir de pronto su carrera 
esto se explicaba históricamente y que además Fuerzas Militares. · · como Comandante de las Fuerzas Militares. 
se justificaba, porque estos ingenieros navales Otro paso importante que podríamos dar con El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
no habían tenido mando y no se justifica que este cambio del artículo 60 del Decreto 1211, es Sierra Grajales, quien preside la sesión, anuncia 
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que-continúa la discusión. Va a cerrarse. Quedó El señor Vicepresidente, doctor•Luis Emilio pues defina más o.menos-lo que piensa en general 
cerrada. 	 , Sierra Grajales, qúien.preside.la-sesióiisomete a ' la Comisión. No sé qué piensan ustedes. 	; 

¿La aprueba la Comisión? discusión"el articulado. Continúa la -discusión. • _ Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
Ha sido-aprobada.. Va a cerrarse. Queda cerrada. doctor Luis Emilio Sierra Grajales:. 
Título del proyecto, ley por medió de la cual ¿Apiiiebaig Comisión el articulado de este ..Senador Pazos, creo que se nos volvería algo 

sé madi fican algunos artícúlos delDecretó 1211-  ' Proyecto de ley? 	- engorroso, sería una nota de estilo enorme. Creó . 

de 1990. 	- Ha'sido aprobado. que podemos buscar algo que sea del.agrado y • 

El señor Vicepresidente sómete a considera- • Quieré,la Comisión que este proyecto tenga del consentimiento de todos para no tener aquí 
ción el título leído. Continúa la discusión. Va a segundo debate. Así -lo quiere la Comisión. Se • 13 frases. • . - 
cerrarse. Queda cerrada. 	 " des¡gna el mismo ponente.para el segundo deba- Toma la palabra el honorable. Senador 

¿Lo aprueba la Comisión? 	 - te, doctor.José Domingo Goñzáléz: Fuad Char Abdala: 	- 

Ha sido aprobado. 3. Proposiciones y varios " Propongo que se integre una Comisión con el 
Articulado del proyecto Toma la palabra el señor Vicepresidente, -Senador Pazos, el Senador Pérez, para que nos 	- 

Artículo 14. El artículo l 1. del Decreto 1211. doctor Luis Emilio Sierra Grajalés: " 	• 	- 
ayuden a enriquecer ese documento. . 

quedará así; Voy a leer una, rápidamente, que dice lo El señor Vicepresidente;  doctor Luis 
Emilio Sierra Grajales:- Son Oficiales del . Cuerpo Ejecutivo de la 

Armada, todos aquellos formados, entrenados y 

siguiente: la Comisión Segunda-del Senado de la 
República rinde homenajeal estadista Colom- 

- 
Somete a consideración la proposición leída 

capacitados con la finalidad principal dé ejercer ,biano Alvaro Gómez Hurtado, por los servicios Y Posteriormente ponemos en consideración la 
> 	el mando y. la conducción de I- s operaciones prestados diirante su exitosa vida pública y pri- de conformar una comisión adicional. En consi- 

navales. Son especialidades del'Cuerpo Ejecuti- vada en Colombia y en el exterior en el campo de deración la proposición leída con las adiciones 
vo: superficie, submarinos, , ingeniería naval y .. la Diplomacia. En sesión especial sé entregará - que ha hecha el Senador Luis Eladio Pérez y el 
aviación naval, la cuál tendrán oficiales pilotos - un pergamino en nota dé estilo á su esposa doña. Senador_ Pazos. 
y especialistas de mantenimiento. Margarita Escobar de Gómez, como-un_gesto de Toma • la- palabra .el honorable Senador 

Son Oficiales del cuerpo de. Infantería de - los colombianos a quien acompañó durante toda Lorenzo Muelas Hurtado: • 

Marina, todos aquellgs formados, entrenados y su vida y en todos los momentos a uno de los Quería hacer adhesión a esta proposición._.  
_ '' capacitados con la finalidad principal de ejercer hombres más importantes que ha dado nuestro Continúa la discusión. Va a cerrarse. Queda 

el mando y la conducción de. los elementos de país en este siglo: cerrada. 
combate y de apoyo. de combate de la.Infantería" ..Presentada-pór Luis Emilio Sierra Grajales y '• 	¿Lá aprueba la Comisión? 
de Marina en las operaciones propias de dicho por quienes quieran acompañarme en esta pro- Ha sido aprobada. 
cuerpo: Son especialidades del. Cuerpo de Infante- posición, el Senador José Domingo González, el 

Éñ consideración la proposición del honora- ría de Marina: fusileros, ingenieros y artilleros. - -Senador. Hoyos, .el Senador Char, .tódos están 
ale Senador Fúad Char Abdala, de conformar Artículo 2°. El artículo 60 del Decreto 1211 - cordialmente invitados. En consideración la pro- 
una comisión para acabarle de dar cuerpo•a esta • . de 1990 quedará así: posición. 
proposición. Continúa la discusión: Va a cerrar- 

Ejercicio de algunos cargos: Los cargos de-- . 	Toma la palabra - el ' honórable Senador  se. Queda cerrada. 
Comandante General . de las Fuerzas, Militares, . ' Luis Eladio Pérez Bonilla: ¿La aprueba la Comisión? Jefe de Estado Mayor Conjunto .e ' Inspector La vida y honra de Alvaro- Gómez Hurtado, Ha sido aprobada.. General de las Fuerzas Militares así como los . deberi a enriquecerse en la parte inicial del conside- 
que más adelante se enumeran dentro' de cada randa de la proposición. No solamente limitar. a sus Toma, la palabra el honorable' Senador 
fuerza, podrán ser desempeñados por Oficiales {iones en-el-servicio nacional , y en el exterior, Luis Alf iíso Hoyos Aristizábal: 	 : 

de las armas del Ejército, por oficiales del Cuer- sino que ampliarlas más, destacar sus dotes de : Sólo para hacerles caeren cuenta si alguno de. 
po Ejecutivo de la Armada, en las especialidades periodista; depoiítico íntegro. En fin, me parécería_ - ustedes no revisó El Tiempo, que en el Tiempo 
de superficie, submarinos, ingeniéría naval ,y que podríamos plasmar en esa proposición real- del ,dómingo 'en la página, rosa, dicen, que la 
aviación;naval y por oficiales pilotos de la Fuer- mente lo que fue Alvaro Gómez'Hurtado. persona más aterrada con el resultado de la 
za Aérea. Toma -la palabra el séñor Vicepresidente,  reunión- que=tuvo .la Comisión Segunda del Se- 

a) Ejército: Comandante del Ejército, Segundo doctor Luis Emilio Sierra Grajales: nado con el Embajador, fue el.mismo Emba a ' 	 - 
Comandante y Jefe de Estado Mayor de la Fuerza, 

• Inspector General del Ejército, Comandante de El homenaje es. prácticamente como__a la 
dor, porque él esperaba una sesuda intervención 

. 'de los Senadores sobre el tema del banano yno 
Unidad Operativa y Comandante de Unidad Tác- señora, es un poco como hacerla a ella partícipe : 

de todo esto, invitarla aquí a la Comisión; entre- 
hubo nada de eso. Fue una' intervención muy 

tica de combate o de apoyo de combate;  - garle un pergamino. 
pobre que dé lo único que habló se un• transcribe P 	q 	q 	g 

b) AÍmada: Comandante de la Armada, an- 
de Operaciones Navales y Segundo Comandan-  Toma la palabra el señor Vicepresidente, 

"El. Tiempo" 	sería la opinión del Embajador,  
fue de las v sas que se le vencían en algunos días 

te de la Fuerza, Jefe de Estado Mayor Naval, ' '  
doctor Luis Emilio Sierra Grajales: a algunos Representantes. 

Comandante de Fuerza Naval y Comandante de No, disculpe, comparto. Simplemente lo que . - Sería muy bueno que la revisaran, para ver si 
Unidad a flote; -' digo yó'es que como esta proposición queda en hay que averiguar con El Tiempo, si es cie rto que 	- 

c) Fuerza Aérea: Comandante de la Fuerza nota de estilo, sería bueno que ampliara el con- el Embajador dijo eso. Porque, mucha gente del- 

Aérea, Segundo Comandante y Jefe de -Estado siderando de la proposición por todas las activi- 'país está comentando, dicen: Ni siquiera fueron 	. . 

Mayor Aéreo, Inspector General de. lá Fuerza dades que desempeñó. a hablar del-banano y fueron a defendérlas visas 

Aérea, Jefe de Operaciones Aéreas, Comandan- Toma la palabra el' honorable Senador de algunos Representantes a la Cámara. Eso es 
te Comando Operativo y . Comandante Grupo Eduardo. Pazos Torres: lo que dice la información de El Tiempo. 
Operativo.. 	 - Señor Presidente, recogiendo una idea del El señor Vicepresidente pregunta al honora- 

Parágrafo: No obstante lo establecido eñ el . SenadorArmando Holguíii, quepo está presente ale Senador Lúis Alfonso Hoyos: Senador Ho- 
presente artículo, los oficiales de la Armada del hoy, propongo a la honorable Comisión que en Yos,• ¿qué propone usted que se'haga? 

Cuerpo de Infantería de Marin 	podrán deseen- esa, nota cada uno de nosotros plasme una idea Responde el honorable" Senador Luis 	. 	. - 

péñarse como Comandantes de Fuerza Naval,. sobre lo que cree que fue Alvaro Gómez para este Alfonso Hoyos Aristizábal: 	, - 	- 

cuándo sólo tengan dentro de su organización país, con el objeto de que quede una nota más Que la revisen todos; y para mañana veamos 
unidades fluviales. amplia desde el punto devista ideológico para que, aver si hay alguna acción que tomar, o averiguar 
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que continúa la dis�usión. Va a cerrarse. Quedá El señor Vicepresidente, doctor-Luis Emilio pues defina más o menos-Jo que piensa en general 

, cerrada. Sierra Grajales, qtiie�.preside1a-sesió1ú�omete a - la Comisión: No sé qué piensán ustedes. 
¿La aprueba la Comisión? diséusión-el articulado. Continúa la ·discusión. . . Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
Ha sido-aprobada. . . Va ª cerrarse. Queda cerrada. doctor Luis E�ilio Sierra Grajales: -
Título del proyecto, ley por medio de la cual . ¿Aprueba la Comisión el artiq1lado de este . :-Senador Pazos, creo que se nos volverfa algo - · sé modifican �lgunos artículos delDectetO 121 J . Proyectó de ley? . engorroso, sería una nota de estilo enorme. Creo· · 

de 1990. · - - Ha sid_o aprobado. , que podemos busc.ár algo que sea del agracio y 
. El seño_r Vicepresidente somete a considera·- Quiere· la Comisión que esfe p_royecto tenga del consentimiento de todos para no tener aquí · 

ción el título leído. Continúa la discusión, Va a segundo debate. Así fo quiere la Comisión� Se · 1? Jrases. · . -
. 

cerrarse. Queda cerrada. - · designa el mismo ponente. para el segundo deba- Toma, la palabr_a el honorable. Senador 
¿Lo_ apru�ba la Comisión? te, doctor José Domingo González. ·  _ . Fuad Char Abdala: 

·"'. . Ha sido ·aprobado. 3. Pr?posiciones y varios · Propongo que se·integre una Comisión con et 
Articulado del proyecto To�a la palabra el señor Vicepresidente, _ Senador Pazos, el Senador Pérez, para que nos 
Artículo 12• El artículo 1 1  del Decreto 12Ú . doctór Luis Emilio. Sierra Grajales: - · ayuden a enriquecer ese documento. 

quedará -así: · . _ Voy a leer un�, rápidamente, que dice lo El �.eñor Vicepresidente; doctor Luis 

Son Oficiales del Cuerpo Ejecutivo de ia siguiente: la Comisión Segundirdel Senado de la - Emilio Sierra Grajale�: -
Arrnada, todos aquellos formados, entrenados y República rinde-homenaje al estadista �lom� Somete a consideración.la proposición leída 

. capacitados con la finalid�d prineipal �e- ejercer · . biano Alvaro Gómez Hurtado, por los servicfos Y posteriormente ponemos en consideración la 
el mando y· la conducción de fas operaciones prestados durante_ su exítosavida pública y pri- de co�!or1:11�r UJJ.a c��isió� adicional. E� c�nsi
navales. Son-especialidades del C�erpo Ejécuti- vada_en Colombia y en el exterior en el campo de derac1on la propos1c�on leida con las ad1c10nes 
vo: superficie, submarinos, . ingeniería naval y . · la Diplomacia: En sesión especial sé entregará ., que ha heche-el Senador Luis Eladio' Pérez y el 
aviación naval, la cua_l tendrán oficiales pilotos . un pergamino én nota dé estilo á su esposa doña· Senador_ Pazos. · 
y especialistas de mantenimiento. · . _ _  Margarita Escohar de Gómez, comoun_gesto de Toma · la palabra .el honorable Senador 

Son Oficiales 4el cuerpo de. Jnfantería de _ los colombianos a quien acompañó durante toda ·Lorenzo Muelas Hurtado: . 
Marina, toéios aqµ�llqs formados, entrenados y su vida y en todos los momentos a uno de los Queríá hacer adhesión a esta proposición. __ . _ ·. capaeitados con la finalidad principal de ejercer hombres m_ás importantes que ha dado nuestro · Continúa la discusión. Va a cerrarse. Queda 

. el mando y la conduécióri de. los elementos .de país �n este siglo, 
· , éerrada. 

combate y de apoyo de combat� de la· Infantería_ --:Presentada�por Luis Emilfo Sierra Grajales y · · . ¿La aprueba .la é_omisión? 
de Marina en las operaciones propias de dicho por quienes quieran acompañarme en esta pro-

s . Ha sido aprobada. . 
. cuerpo: on espec1alidadés del Cuerpo de Infante- · posi�ión, el Senador José Domingo GoilÍ:ález, el · 

ría de Mam,ia: fusileros; ingeniéros Y. artilleros. - ·senador- Hoy�s, .eí Senador Char, .tódÓs. están Eri considéEacióÍi la proposidón del honora-
Artículo 2º. El artículo 60 del Decreto 1211 _ cordiahnente invitados. Enconsideraciónlapro- ble-Senador Puad Char Abdala, de conformar 

de 1990 quedará así: posición. una comisi�n para �cabarle de dar cu_erpo-a esta · 
. . . - . proposición. Continúa la discusión: Va a cerrár-

. · Ejereicio de algunos cargos: Los cargos de -- _ Toma' 18 palabra · el ·  honorable Senador . se. Queda cerrada. · · · · 
Coma:qdante General . de las Fuerzas. ·Militares, . , Luis Eladio Pérez Bonilla: · · · ¿La aprueba la Comisión? Jefe de Estado Mayor C:º?junto e,- Inspector · La vida y honra de Alvar� Gómez Hurtado, . -General de las Fuerzas M1htares, as1 . como los - deb�ría enriquecerse en la parte inicial del conside- Ha sido aprobada. _ _ 
que má� ade}ante se enume;an den�ro· d� �ada randodelaproJx>sición.NosolamentelimitarasÚs !ºmª: !ª palabra el

. 
h

_
o�orable -_S�nador 

fuerza, podran se� ?e�empenad?� por Of1c1ales �ci�nes en el: servicio nacional· y en el exterioi:, Lms
,
AlfQnso Hoyos Arishzabal: 

. de la_s a�as del Ejercito, por oficiales �el_ Cuer- smo que ampharl_as más, destacar sus dotes de : Solo para hacerles c�eren cuenta s1 alguno de. _ 
· po EJecuti_v� de laArm�da, e� las e�p�ciahdades periodista, d�·�!íti�o íntégro. En fm, me parécería_ - _ ustedes �o reyisó El �1e�po, que e� el Tiempo 
de. su.�erüc1e, submar�n?s, m�emena naval . y que podríamos plasfl1ar en esa propos_ición real- del .domm�o · en la pagma . rosa, �icen, que la 
aviac10nnaval y por of1c1ales pllotos de la Fuer- mente lo que fue Alvaro Gómez Hurtado. persona mas aterrada con el resultado de la 
za Aér��-

. . ,  . . 
Toma la palabra el séñor Vicepresidente, reunión_ que" tuvo 1� Comisión Se�unda del �e- -

. a) E1erc1tq: Coman�te del E1erc1to, Segundo dÓctor Luis Emilio Sierra Grájales: nado con- el �mba1ador, fue elm.1s�o Emb�J,a-
Comandante y Jefe d� Es�do Mayor de la Fuerza, · . · · · , . . . . dor, porque (fl esperaba una sesuda mtervenc1on · Inspeetor General del Ejér�ito, Comandánte de · . �El homenaje es . pracbcamente como_

-:.ª. la · de los Se�adores sobre el tema del banano y.no 
Unidad Operativa y Comandante d� U:Qidad Tác..: senora, es un .P0�0 como �acerJa ª e�� p�rticipe · hubo nada de eso. Fue una intervencióp muy _ 
tica de combate o de apoyo de combate; 

, . de todo esto, mv�tarla aqm a la Comismn, entre- pobre que de lo úniCo que habló según transcribe . . garle un pergammo. · "El T" · " · · , 1 · · · '  d 1 E b · d 
. b) -Armada:_ Comandan�e de la Armada, Jefo _ . . _ . ·. . . _ . ·  1empo y sena a opm1on e m · ªJª or, 

de Operaciones Navales y Segundo Comandan- · Toma I? pala!>
_
ra �l senor_V�cepres1dente, fue de las visas que se le vencían en algunos días 

te de la Fuerza, Jefe de Estado Mayor Naval, · doctor .
. 
Lms Emiho Sierra Gr.yales: . . . a algunos Representantes. _ 

Comandante de Fuerza Naval y Comandante de , No, .<:lisculpe, comparto. Simplemente �o que · · Seríá fuúy bueno que la revisaran, para ver si ·. 
Unidad a flote; _ · · · · · �igo yo es que como esta proposición queda en hay que av�riguar con El Tiempo, si es Cie.rto que 

c) Fuerza Aérea: Comandante de la Fuerza n�ta de estilo, seríá bu��� que ampliara el c��- .el �mb�jador dijo eso. P_orqu�, ?1�ch� _ge_nte del . 
Aérea, Segundo Com�ndante y Jefe de -�stado ' ·  s1derando de la propos1c1on_ por todas las act1v1.- pa1s esta comentando, dicen: N 1 s1qmera fueron 
Mayor Aéreo, Inspector General de _'fa Fuerza .  dades que desempeñó. . a hablar del banano y �ueron a de�endérlas visas 
Aérea, Jefe de Operaciones Aéreas, Comandan- To�a fa palabra el · honorable_ SeJtador de a�gti.n?s Representant�s a la Cámara. Eso es . 
te Comando 9perativo 'Y . Comandante Grupo Eduardo.PazQS Torres: lo que dice _la información de ·El Tiempü. 
Operativo. . Señor Presidente, recogiendo una idea del El señor Vicepresidente pregunta: al hoiiora-

:Parágrafo: No obstante lo estableeido en el Senador Armando Holguín; que.no está presente ble Senador Ltiis· Alfonso _Hoyos: Senador Ho- . 
presente artículo, los oficiales de la Armada del lioy, propongo a la honorable_ Comisión que en yos, . ¿qué propone usted que se-haga? 
Cuerpo de Infantería de Marina; podrán desem-· esa. nota cada uno de nosotros plasme una idea . R�sponde el honoJ;"able· Senador Luis 
péñarse como Comandantes de Fuerza Naval, . sobre lo que cree qué fue Alvaro Gómez para este Alfonso Hoyos Aristizábal: 
cuándo sólo tengan dentro de S\l organización· país, con el objeto de que quede una nota más · Que la revisen todos; y para mañana veamos · 
unidades fluviales. · amplia desde el plinto dé vista ideológico para que, - _a ver si hay alguna acción que tom�r, o averiguar 
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qué pasó? Porque, primero, nos hace quedar 
muy mal, segundo, no corresponde a la realidad 
y tercero, si es cierto que el Embajador dijo eso, 
si fuere cierto, pues sería no sólo descortés, sino 
una mentira muy clara. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales: 

Yo no tendría que esperar hasta mañana para 
leerlo, yo leí ese artículo y me parece que riñe 
con la verdad de lo que allí ocurrió. No esperaría 
hasta mañana, yo más bien propondría recogien-
do la afirmación del Senador Hoyos, que noso-
tros enviemos de aquí un documento al periódi-
co, rectificando esa situación. Porque nosotros 
fuimos a hablar del tema del banano y lo hicimos 
todos y cuando hablamos del tema de las visas, 
también es un tema sentido, de 700 colombianos 
que a diario se van represando porque no- hay 
.quién las expida por las circunstancias que nos 
comentaba el señor Embajador: De modo que yo 
creo que podríamos poner a consideración la 
proposición de rectificación, para que ese tipo 
de hechos por lo menos no sigan saliendo en los 

-medio de esa manera. 
Toma la palabra el honorable Senador 

Eduardo Pazos Torres: 
Señor Presidente, simplemente rectificar al 

periódico y decir qué fúe lo que trató la reunión. 
Además dándole énfasis a que esto de las visas 
no es un problema secundario, ni mucho menós. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente, 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales:, 

Además diciendo que no hubo allí ninguna 
solicitud de un Parlamentario en particular, de 
su caso específico. 

En consideración la proposición. Continúa la 
discusión. Va cerrarse. Queda cerrada. 

¿La aprueba la Comisión? 
Ha sido, aprobada por unanimidad. 
Toma la palabra 'el honorable Senador 

Jairo Clopatofsky Ghisays: 
Sí, señor Presidente, tal vez el Senador Fuad 

Char, antes de que se retiré del recinto. Es sobre 
los últimos acontecimientos que se han venidó 
sucediendo cón lo de Venezuela. Nuevamente 
escuchamos las declaraciones del señor Gober-
nador del departamento del Cesar, doctór Pi-
miento, diciendo que se están organizando gru-
pos paramilitares de venezolanos que están ate-
morizando a los campesinos de este lado de la 
frontera colombiana: 

Señor Presidente y colegas, yo viví en Vene-
zuela, tengo un gran afecto con la hermana 
República de Venezuela, viví• desde el año 1970 
hasta el año 1972, pero no podemos dejar pasar 
señor Presidente y colegas, que las pretensiones 
de Venezuela han sido, así como la de Colom-
bia, es que si nos sentimos soberanos con el 
istmo de Panamá,.también se sientan ellos'due-
ños de parte del departamento del Cesar, como 
del departamento de la Guajira. 

No sé, señor Presidente y colegas, qué meca-
nismos podríamos encontrar aquí mismo en la 
Comisión Segunda para que estos incidentes, 
que exista una comisión verificadora de lo que 
viene realizando el Ministerio de la Defensa, si 
es verdad o no que hay fuerzas militares colom-
bianás en esos límites fronterizos, o si por el 
contrario, es puro cuento lo que nos viene a decir  

aquí. el señor Ministro de la Defensa y los seño-
res Canciller y Vicecanciller, diciendo que se 
está haciendo un serio correctivo y vemos cómo 
día a día se está repitiendó; ya no con tropa de la 
guardia nacional de Venezuela, sino que ahora, 
estamos hablando de grupos paramilitares. 

O sea, que ese es un punto muy importante 
señor Presidente que toquemos. No sé si sea 
conveniente colegas;-que se integre una subco-
misión de seguimiento frente a las políticas 
binacionales que en este momento se están lle-
vando a cabo por parte de los dos Ministerios de 
la Defensa y de Relaciones Exteriores, para hacer 
este tipo de aseveraciones o de cumplimiento de 
éstos asuntos que son muy importantes.. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Fuad Char Abdala: 

De verdad que pienso 'que lo que ha hecho 
falta entre. Venezuela y Colombia en' el manejo 
de estos problemas, es una falta de comunica-
ción. Aquí nos dejamos llevar un poco por 
declaraciones a veces protagónicas, en este caso 
del gobernador del- Cesar que vive muy preocu-
pado, tratando de mojar prensa todos los días 
con declaraciones explosivas sobre este tema. 

Me parece, que nosotros tenemos que bajarle. 
el nivel. Esto no es cuestión de cobardía ni 
mucho,menos, somos dos países pobres, llenos 
de necesidades, llenos de problemas y para qué 
queremos tratar de echarle leña a ese fuego para 
pensar en una confrontación, en mandar tropas a 
la frontera. Yo creo que esto es un tema, como se 
lo he escuchado inclusive a importantes dirigen-
tes de la política venezolana, de falta de comu-
nicación. Nosotros qué vamos a pelear con Ve-
nezuela si Venezuela está defendiendo su sobe-
ranía también. Allí hay narcotráfico, allí- hay 
problemas de delincuencia común. 

De tal suerte, que me parece, que nosotros 
también tenemos que ' ver ese lado de la situa-
ción. El lado de cierto, también, buscando los 
medios de comunicación, los medios de infor-
mación tratando de conseguir noticias y de crear 
una confrontación donde no la puede haber, no 
la debe haber entre los colombianos y los vene-
zolanos. 

Creo que el problema es falta absoluta de una 
comunicación permanente entre nuestros go-
biernos, entre el Ministerio de Relaciones Exte-
riores de Colombia con el Ministerio de Relacio-
nes Exteriores de Venezuela y el Ministerio de 
Defensa. Nosotros tenemos que exigir eso, ho-
norables colegas, honorables Senadores, que 
nuestros gobiernos amplíen ese conducto de 
comunicación entre los dos gobiernos. Yo creo 
que ese es un tema que debemos mirarlo desde 
ese punto de vista. No dejarnos empujar por 
protagonismo de diferente orden. . 

Toma la palabra el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays: 

De acuerdo, a veces las explosivas declara-
ciones del gobernador del Cesar, pues'ponen en 
alerta a muchos miembros del Congreso y a toda 
la ciudadanía colombiana. Señor Presidente, por 
qué no. miramos si el problema es de falta dé _ 
comunicación Senador Fuad-  Char, por qué no 
hacemos un acto, en donde los dos Congresos, 
con las Comisiones Segundas de Senado y Cá-
mara de Colombia y . Venezuela, podamos  

intercambiar ideas sobre estos temas que nos 
son- comunes. 

Propondría señor Presidente, que por secre-
taría se tramitara una comunicación inicial con 
el Congreso de Venezuela, con las Comisiones 
Segundas u homólogas, para que eventualmente 
tengamos una reunión. Podría ser el próximo 
año, en enero, en donde el Congreso se encuen-
tra en período de receso, en donde nos reunamos 
las Comisiones Segundas de Senado y Cámara 
.de,Cólombia con las de Venezuela; para que 
tratemos estos temas limítrofes de Congreso a 
Congreso. •  

El señor Vicepresidente doctor, Luis Emilio 
Sierra Grajales, quien preside la sesión, somete a 
consideración la proposición del honorable Sena-
dor Clopatofsky. Se Abre la discusión: Continúa la 
discusión. Va á cerrarse.Queda cerrada. 

¿La aprueba la Comisión? 
Ha sido aprobada. 
El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 

Sierra Grajales, solicita a la Secretaría, proceder 
en consecuencia conforme a la proposición que 
por escrito le presentará el honorable Senador 
Jairo Clopatofsky Ghisays. 

Toma la palabra' el señor Secretario, doc-
tor Felipe Ortiz Marulanda: 

Quiero informarles que del Ministerio de 
Comercio Exterior no puedevenir sino el asesor, 
porque el Viceministro. se  encuentra en Vene-
zuela, lo mismo que el Ministro. El Ministro de 
Relaciones Exteriores no ha confirmado todavía 
su asistencia. Se ha llamado a confirmar y no han. 
pasado ninguna información. 

Se levanta la sesión y quedamos convocados 
para mañana a las 10:00 a. m. 

Honorable Senado de la República, Comi-
sión Segunda: 

El Presidente, 
Jorge Cristo Sahiún. 

El Vicepresidente, 
Luis Emilio Sierra G. 

El Secretario General, 
Felipe Ortiz M.,. 

COMISION SEGUNDA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

, ACTA NUMERO 21 DE 1995 
(noviembre 29) 

Sesiones Ordinarias 
Siendo las 11:00 a. m. del día veintinueve 

(29) de diciembre de mil novecientos noventa y 
cinco (1995), previa convocatoria, se reunieron 
los honorables Senádores miembros de la Comi-
sión Segunda del Senado para -sesionar. 

El señor Vicepresidente de la Comisión, doc-
tor Luis Emilio Sierra Graj ales, quien se encuen-
tra presidiendo, declara abierta la Sesión y se 
procede.con el primer punto del Orden del Día, 
contestando a lista los honorables Senadores: 

Castro Arias Juan Carlos 
Clopatofsky Ghisays Jairo 
Cristo Sahiún Jorge • 
Char Abdala Fuad Ricardo 
González Ariza José Domingo 
Guerra De la Espriella José 
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qué pasó? Porque, primero, nos hace quedar aquf el señor Ministro de la Defensa y los seño- intercambiar ideas sobre estos temas que nos 
muy mal, segundo, no corresponde a la realidad · res Canciller y Vicecanciller, diciendo que se son· comunes. 
y tercero, si es cierto que el Embajador dijo 'eso, está haciendo un serio correctivo y vemos cómo Propondría señor Presidente, que por secre-
si fuere cierto, pues sería no sólo descortés, sino día a día se está repitiendO; ya no con tropa de la taría se tramitara una comunicación inicial con · 
una mentira muy clara. ·  guardia nacional de Venezuela, · sino que ahora, el Congreso de Venezuela, con las Comisiones 

,Toma la palabra el señor Vicepresidente, estamos hablando de grupos paramilitares. Segundas u homólogas, para que eventualmente 
doctor Luis Emilio Sierra Grajales: · · O sea, que ese es un punto muy impodante tengamos una reunión. Podría ser el próximo 

Y o no tendría que esperar hasta mañana para señor Presidente que toquemos. No sé si sea . año, en enero, en donde el Congreso se encuen
leerlo, yo leí ese artículo y me parece que riñe conveniente colegas,·que se integre una subco- tra en período de receso, en donde nos reunamos . 
con la verdad de lo que allí ocurrió. No esperaría misión de seguimiento frente a las políticas las Comisiones Segundas de Senado y Cámara 
hasta mañana, yo más bien propondría recogien- binacionales que en este momento se están lle- de , Colombia con las de Venezuela; para que 
do la afirmación del Senador Hoyos, que noso- vando a cabo por parte de los dos Ministerios de tratemos estos temas limítrofes de Congreso a 
' tros enviemos de aquí un documento .al periódi- la Defensa y de Relaciones Exteriores, para hacer Congreso. · · ,,, 
co, rectificando esa situación. Porque nosotros este tipo de aseveraciones o de cumplimíento de El señor Vicepresidente doctor, Luis Emilio 
fuimos a hablar del tema del banano y lo hicimos éstos asuntos que son muy importantes., Sierra Grajales, quien preside la sesión, somete a 
todos y cuando hablamos del tema de las visas, Toma la palabra el honorable Senador éonsideración la proposición del honorable Sena-
también es un tema sentido, de 700 colombianos Fuad Char Abdala: � dc:ir Clopatofsky. Se Abre fa discusión: Continúa la 
que a diari<? se van represando porque no hay · discusión. Va á cerrarse. Queda cerrada. . 
.quién las expida por las circunstancias que nos De verdad que pienso . que lo que ha hecho 
comentaba el señor Embajador; De modo que yo falta entre Venezuela y Colombia eil' el manejo ¿La aprueba la Comisión? 
creo que podríamos poner a consideración : la de estos problemas, es una falta de comunica- Ha sido aprobada. 
proposición de rectificación, para que ese tipo 'ción. Aquí nos c;lejamos llevar un poco por El señor Vicepresidente, doctor Luis Emilio 
de hechos por lo menos no sigan saliendo en los declaraciones a veces protagónicas, en este caso Sierra Grajales, solicita a la Secretaría, proceder 

-medio de esa manera. del gobernador del Cesar que vive muy preocu- en consecuencia conforme a la proposición que 
pado, tratando de mojar prensa todos los slías por escrito le presentará el honorable Senador Toma la palabra el honorable Senador con declaraciones explosivas sobre este tema. Jairo Clopatofsky Ghisays. Eduardo Pazos Torres: Me parece, que nosotros tenemos que bajarle . Toma la palabra el sefior Se·cretario, doc-Señor Presidente, simplemente rectificar al el _nivel. Esto no es cuestión de cobardía ni tor Felipe .Ortiz Marulanda: periódico y decir qué füe lo qué trató la reunión. mucho,.menos, som. os dos pai'ses pobres, llenos · 

Ad ' d '  d 1 'nf · t · d 1 · Quiero informarles que del Ministerio de emas an ° e e asis ª que es 0 e as visas de necesi"dades, llenos de problemas y para que' . 
bl d · · h , ComercioExteriorno pll;edevenir sino el asesor, no es un pro ema secun ano, 01 mue 0 menos. queremos· tratar de echarle len-a a es' e fuego para , porque el Viceministro . se encuentra en Vene-Toma la palabra el señor Vicepresidente, p· ensar en una confrontaci"o'n, en mandar tropas a 1 1 · · 1 M" · El M" · d. · zue a, o mismo que e imstro. imstro · e doctor Luis Emilio Sierra Grajales:. la frontera. Y o creo que esto es un tema, como se · Relaciones Exteriores no ha confirmado todavía Además diciendo que no hubo allí ninguna lo he escuchado inclusive a importantes dirigen- · su asistencia. Se ha llamado a confirmar y no han. solicitud de un Parlamentario en particular, de tes de la política venezolana, de falta de comu- pasado ninguna información. su caso específico. nicación. Nosotros qué vamos a pelear con Ve- · · Se levanta la sesión y quedamos convocados . En consideración la proposición. Continua la nezuela si Venezuela está defendiendo su sobe- para mañana a las 10:00 a. m. 

· 
discusión. Va cerrarse. Queda cerrada. ranía también. Allí hay narcotráfico, allí- hay Honorable Senado de la República, Comi-. ¿La ap.nie�a la Comisión? 

- problemas de delincuencia común. , sión Segunda: ·  
Ha sido aprobada por unanimidad. De t<tl suerte, que me parece, que nosotros El Presidente, 
Toma la palabra 'el honorable Senador también tenemos que ·ver ese lado de la situa- Jorge Cristo Sahiún. 

Jairo Clopatofsky Ghisays: · ción. El lado de cierto, también, buscando los 
Sí, señor Presidente, tal vez el Senador Fuad medios de comunicación, los medios de infor

Char, antes de que se retiré del recinto. Es sobre mación tratando de conseguir notieias y de crear 
los últimos acontecimientos que se han venidd una confrontación donde no la puede haber, no 
sucediendo con lo de Venezuela.·Nuevamente · la debe haber entre los colombianos y los veiie-
escuchamos las declaraciones del señor Gober- zolanos. 
nador del departamento del Cesar, doctor Pi- Creo que el problema es falta absoluta de una 
miento, diciendo que se están organizando gru- comunicación permanente entre nuestros go
pos paramilitares de venezolanos que están ate- biernos, entre el Ministerio de Relaciones Exte
modzando a los campesinos de este lado de la riores de Colombia con el Ministerio de Relacio
frontera colombiana. nes Exteriores de Venezuela y el Ministerio de 

- Señor Presidente y colegas, yo viví eIÍ Vene- Defensa. Nosotros tenemos que exigir eso, ho
zuela, tengo un gran afecto con la hermana .norables colegas, honorables Senadores, que 
República de Venezuela, viví-desde el _año 1970 nu�stros gobiernos amplíen ese conducto de 
hasta el año 1972, pero no podemos dejar pasar comunicación entre los dos gobiernos. Yo creo 
señor Presidente y colegas, que las pretensiones que ese es un tema que debemos mirarlo desde 
de Venezuela han sido, así como la de Colom- ese punto de vista. No dejarnos empujar por 
bia, es que si nos sentimos soberanos con el protagonismo de diferente orden. 
istmo de Panamá, .también se sientan ellos'due- -Toma la palabra el honorabl� Senador 
ños de parte del depártamento del Cesar, como Jairo Clopatofsky Gliisays: 
del departamento de la Guajira. De acuerdo, a veces las explosiva� declara-

No sé, señor Presidente y colegas, qué meca- ciones del gobernador del (:esar, pues· ponen en 
nismos podríamos encontrar aquí mismo en la alerta a muchos miembros del Congreso y a toda 
Comisión Segunda para que estos incidentes, la ciudadanía colombiana. Señor Presidente, por 
que exista una comisión verificadora de lo que qué no miramos si el problema es de falta de . 
viene realizando el Ministerio de la Defensa, si comunicación Senador Fuad· Char, por qué no 
es verdad o no que hay fuerzas militares colom- hacemos un acto, en donde los dos Congresos, 
bianas en esos límites fronterizos, o si Pür el con las Comisiones Segundas de Senado y Cá
contrario, es puro cuento lo que nos viene a decir mara de Colombia y .  Venezuela, podamos 

El Vicepresidente, 
Luis Emilio Sierra G: 

El Secretario General, 
' . 

Felipe Ortiz M., 
* * * 

COMISION SEGUNDA 
CONSTITUCIONAL PERMANENTE 

ACTA NUMERO 21 DE 1995 
(noviembre 29) 

Sesiones Ordinarias 
Siendo las 1 1  :00 a. m. del día veintinueve 

(29) de diciembre de mil novecientos noventa y 
cinco (1995), previa convocatoria, se reunieron 
los honorables Senádqres miembros de la Comi
sión Segunda del Senado para ·sesionar. 

El señor Vicepresidente de la Comisión, doc
tor Luis Emilio Sierra Graj al es, quien se encuen
tra presidiendo, declara abierta la Sesión y se 
procede.con el primer punto del Orden del Día, 
contestando a lista los hónorables Senadores: 

Castro Arias Juan Carlos 
Clopatofsky Ghisays Jairo 
Cristo Sahiún Jorge 
Char Abdala Fuad Ricardo 
González Ariza José Domingo 
Guerra De la Espriella José 
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En quinto 'lugar, la aprobación de las actas He recibido en mi despacho la proposición de 
qúe se han mencionado. 	• 	- citación aprobada en la sesión ordinaria del día 

El señor Presidente- somete a consideración 8 de noviembre del año en curso, para compare- 
la proposición de alteración del Orden del Día. cer ante esa honorable Corporación el día miér- 

El señor secretario procede a leer el Orden del coles 29 de noviembre. 
Día con la modificación propuesta. . 'De.Ja manera más atenta debo hacer de su 

I  . conocimiento y por tan digno conducto de los 

Llamado a lista 
honorables integrantes de esa Comisión, que - 
como consecuencia de los deberes que la Cons- 

II 	• titución Política le señala a la Rama Ejecutiva y 

Citación a los señores Ministros de Rela- -en particular a lo atinente alas relaciones,inter- " 

ciones Exteriores y Comercio Exterior, e in- nacionales, para la fecha prevista debo viajar a 
vitación al Presidente de Augura. y Gremio Guatemala .para asistir a la reunión de Cancillé- 
Bananero,- según. proposición aprobada en res de la Asociación..de Estados del Caribe. 
sesión del día 8 de noviembre de 1995 • Ante.esa circunstancia, atentamente solicito 

III a usted tenga a bien remitir a -esta Comisión, 

Discusión en primer debate excusas por mi ausencia. Sin embargo, el doctor 

delos siguientes proyectos de ley Camilo Reyes' Rodríguez estará encargado de 
las funciones de este despacho durante'mi per-. 

á) Número 108, de 1995 Senado,por'lá cual manencia en el exterior, y con gusto asistirá a las 
'Gonzalo se exalta la vida y obra del escritor 	' sesiones 'si esa.. honorable célula legislativa lo 

Arango y se dictanotras disposiciones. Ponen- estima conveniente. Con mis sentimientos de mi 
te: honorable.: Senador Luis Alfonso: Hóyós más alta.y distinguida consideración. Rodrigo 
Aristizábal; Pardo García-Peña. 

b) Números 145 de 1995 y 160 de 1995 • Proposición de citación:-  Cítese a los seño- 
Senado (acumulado), por la cual la Nación se 
asocia a la conmemoración-de los 28Ó 	del" años 

res Ministros de Comercio Exterior-  y Relacio- 
• 

-MunicipiódeGuadalúpeyseordena cofvianciar 
nes Exteriores, para que en sesión del día jueves 
16 de noviembre, a las 10:00 a. m. se sirvan 

unas obras. Ponente: honorable SenadorEduar-: responder a esta célula legislativa lo siguiente: 
do Pazos Torres, .. 1. ¿Cuál es la política oficial d e Colombia en 

c)Número87dé1995-Senado;pormediode torno a la producción y comercialización del 
la cualse-aprueba eltratado so* bre las bases de banano? . 	- 
lasrelaciones entré la República de Colombia y 2. Frente alaspolíticas de losEstadosUnidosen 
la Federación de Rusia. Suscrito en Moscú el 8 relaciónala comercialización del banano, ¿qué 
de abril de 1994. Ponente: honorable Senador piensa hacer el gobierno colombiano para contra- 
LuisEmilio Sierra Grajales; restar el impacto negativo de dichas políticas? 

d) Número 157 de.1995 Senado,por medio _ Invítese además al Presidente de Augura y 
de la cual la Nación sé asocia a la celebración Gremió Bananero en general, para hacerse presen- - 
delsésquicentenario de-la ciudaddeManizales . té. en dicha sesión. La anterior proposición fue • 
y se vincula con -la financiación de algunas presentada por los honorables Senadores Luis 
obras de vital importancia. Ponente: honorable Emilio SierraGrájalesyLuisEladioPérezBonilla. 
Senador José Domingo González Ariza. Toma la palabra el señor Presidente, doc- 

IV tor Luis Emilio Sierra Grajales: 
Lectura y aprobación de las Actas. núme- Solicito encarecidamente yrespetuosamente 

ros 7 del día-S de septiembre de 1995 y 8 del. al Senador Juan Carlos  Castro, para que me 
12 de septiembre de 1995_ acompañé aquí en la Presidencia. Quisiera hacer 

V el. debate desde su curui en calidad de. Senador 
Proposiciones y varios común y corriente, .mientras usted me releva 

El señor Presidente somete a consideración aquí en la Presidencia.- 

la proposición de alteración del Orden del Día. Quiero dar uncordialsaludoaldoctorAlfredo 
Continúa la discusión,: anuncio que va a cerrar- - Múnera Jaramillo, Asesor del Ministro de Co- 
se, queda cerrada. 	 . 	• mercio Exterior; lo mismo que al doctor Juan 

•¿Lo aprueba la Comisión? Diego Vélez, Presidente de Augura. Agradecer- 
les que nos acompañen en el día dé hoy, para 

Ha sido aprobada, hacereste análisis frente a un tema qué conside- 
II ramos de vital importancia y que esta Comisión 

Citación a.los señores. Ministros de Rela- ha querido abordar. 	 . 

ciones Exteriores y Comercio Exterior, e- in- • Para comenzar; quiero dar a conocer unos' - 
vitación ál Presidente de Augura y Gremio ; datos rápidos . sobre el tema del banano, 'para 
Bananero, según .proposición aprobada en saber de qué estamos hablando. Habría que decir 
sesión del día 8 de noviembre- de 1995 	• frente a las características de esteproducto, que - 

El señor secretario informa a la presidencia actualmente está siendo producido en 7 munici- 
que el señor Ministro de Comercio -Exterior se - pios del país; 4 de ellos se encuentrané ne1 Urabá, 
excusó, por encontrarse fuera del país. Ponlo antioqueño, se conocen con el nombre de Turbo, 
tanto, ha delegadó como sú representante en esta Apartado, Carepa y Chigorodó e igualmente en lá 
Comisión al doctor Alfredo Múñera Jaramillo. zona bananera.de Santa Marta, la cual comprende 
Igualmente el Ministro de Relaciones Exterio- 31 municipios, Aracataca, Ciénaga y Fundación. 
res dé Cólombia ha presentado excusa en una El número de hectáreas cultivadas de banano 
carta que dice así: son: en la•zona del Urabá, 28.000 beetáréas; en la - 

Holguín Sarria Armando 
Hoyos Aristizábal Luis Alfonso 
Lamk Valencia Mario Saíd 
Muelas Húrtado Lorenzo 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Sierra Grajales Luis Emilio 
Pazos Torres Eduardo.. 
El señor Secretario informa a la presidencia 

que hay quórum para deliberar y decidir. 
La presidencia solicita a la secretaria .leer el 

Orden del Día: 
. I  

Llamado a lista 
II 

. Lectura y aprobación de las Actas núme-
ros 07 del día 5 de septiembre de 1995.y 08 del 
12 de septiembre de 1995" 

• III 
Citación a los señores Ministros- de Rela-

ciones Exteriores y Comerció. Exterior, e in-
vitación al Presidente de Augura y Gremio 
Bananero, -según -proposición aprobada en 
, sesión del día 8 de noviembre de 1995 

IV 	. 
Discusión en primer debate 

• de los siguientes proyectos de ley 
a) Numeró 108 de 1995 Senado,por la cual 

se exalta la vida y obra del escritor Gonzalo 
Arango y se dictan otras disposiciones. Ponen-
te: honorable Senador Luis Alfonso Hoyos 
Aristizábal; 

b) Número 145 de 1995 y 160 de 1995 
Senado (acumulado), por la cual la Nación se 
asocia a la conmemoración de los 280 años del 
Municipio de Guadalupeyse ordena coinanciar 
unasobras. Ponente: honorable SenadorEduar-
do Pazos Torres; 

• .c) Número'87 de 1995 Senado,por medio de 
la cual se aprueba el- tratado sobre las bases de 
las relaciones entré la República de Colombia y -- 
la Federación deRusia. Suscrito en Moscú el-8. 
de abril de 1994. Ponente: honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales; 

d) Número 157 de 1995 Senado, por medió 
de la cual la Nación se asocia a la celebración,  
del,sesquicentenario de la ciudad deManizales ' 
y se vincula con la financiación de algunas 
obras de vital importancia. Ponente: honorable 
Senador José Domingo González Ariza.. 

V 
Proposiciones y varios 

El señor Vicepresidente somete a considera-
ción de los- honorables Senadores el Orden del' 
Día leído. ' 

El señor' Presidei . propone alterar el Orden 
del Día, porque reglamentariamente se debe dar 
prelación a las citaciones. 	• 

Entonces, considero que en el segundo punto 
del Orden del Día, antes de las actas, debiera ser 
la citación a los . señores Ministros. Propongo 
-que como tercer punto debatamos .muy rápida-
mente unas proposiciones qué tienen qué -ver . 
con el tema que tratamos ayer,de informaciones 
de prensa. 	 - 

En cuarto lugar, la discusión de proyectos 
para primer debate. 

'\ 

,· 
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Holguíri Sarria Armando 
Hoyos Aristizábal Luis Alfonsó 
Lamk Valencia Mario Saíd 
Muelas Rurtado Lorenzo 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Sierra Grajales Luis Emiiio 
Pazos T9rres Eduardo; . · 
El señor Secretario informa a la presidencia 

que hay quórum para deliber.ar y decidir. 
La presidencia solicita a la secretaria .leer el 

Orden del Día: 

En- quinto 1ugar, la aprobación de las actas He recibido en mi despacho la proposición de 
qúe se _han mencionado. · . 

-
citación aprobada en la sesión ordinaria del día 

El señor Presidente somete a consideración 8 de noviembre del año en curso, para compare
la proposición de alteración del Orden del Día. cer ante esa honorable Corporación el día miér-

. El señor-se_cretario procede a leer el Ord,en dd coles 29 de noviembre. -

Día_con la modificación propuesta. · · De.Ja manera más atenta debo hacer de su 
1 . conoc!miento y por· tan digno conducto de los 

Llamado a lista . · honorables integrantes de esa Comisión, que 
como consecuencia de los deberes que la Cons-

� - 11 titución Política le señala a la Rama Ejecutiva y 
·citaci9n a los señores Ministros de Rela- -en particular a lo atinente a, las relaciones. inter- -

ciones E�teriores y Comercio Exterior, e in- nacionales, para la fecha prevista debo viajar a -
- 1 vitación al Presidente d� Augura y Gremio - Guatemala para asistir a la reunión de. Cancille-

- Bananero, - segu' n_ proposición aprobada en res de la Asociaeiónde Estados del Caribe. · 
Llamado a lista sesión de-1 día 8 de noviémbre de 1995 ' Artte.esa circunstancia, atentamente solieito 

11 _ 111 a usted tengá a bi�n re�itir a -esta Comisión, 
. Lectura y aprobación de las Actas núme- Dis�usión �n primer debate excusas por miausencia. Sin embargo, el doctor 

. ros 07 del día 5 de septiembre de 1995.y 08 del Camilo Reye_s · Rodi-íguez estará encargado de 
- 12 de sept,iembre de 1995 · de los siguientes proyectos:de ley las funciones de este despacho durante:mi per- -

111 a) N:úmero 108. de 1995 Senado,por'l� cual manencit;t en el exterior, y con gusto asistirá a las 
Citación a -los señores Ministros- de Rela-

_se exalta la vida y obra del escritor 'Gonzalo . sesiones si esa .honorable célula legislativa lo . A rango y se dictan otras disposiciones. Ponen:- estima conveniente. Con mis sentimientos de mi' cion�s Exteriores y Comerci,ó.Exterior, e in- t h bl . s d L · Al'� zr e: onora e . .- ena or · uzs -Jonso noyos - más alta .y  distinguida consideración. Rodrigo vitación . al Presidente de Augura y, Gremio Aristizábal; · _ _ · - · Pardo Garcfa-Peña. · ., Bananero, -según proposición aprobada �n -
. sesión del día 8 de qoviembre de 1995 

· : b) Números 145 de 1995 Y 16º de 1995 · Proposidón de citación:· CíÍese a los seño-
IV 

Senado (acumuJado),por la cual la }{ac_ión se res Ministros de Comercio Exterior-y  Relacio-: 
asocia a la conmemoración-de los 280 anos del · nes Exteriores, para que en sesión del día jueves 

Discusión en p_rimei: d_ebate _ - _ MunicipiddeGuadalu¡ieyseordená cofinanciar 16 de noviembre, a las 10:00 a. m. se sirvan· 
de los siguientes proyectos de ley unas obras. Ponente: honorable SenadorEduar- responder a esta célula legislativa lo siguiente: 

·a) NÓ�ero 108rle 1995 Senado,pór la cuál do Pazos Tórres; - 1 .  ¿Cuál es ia política oficial de Colombia en· -
se exaltp. la vida y obra del escritor Gonzalo -_ c)Número 87 dé 1995Senádo,pormediode tomo a la producción y comercialización del · 
Arango y se dictan otras disposiciones. Ponen- · za cual se·aprueba e/tratado sobre las bases de oanano? . 
te: honorabfo Senador Luis Alfonso Hoyos las _relaciones entre la República de Colombia y 2. Fre�te a las políticas cÍelosfütados Unidos en Aristizábal; 

· . · la-Federación de Rusia. Suscrito en Moscú el 8 - relación a la comercialización del banano, ·¿qué 
b) Número 145 de 1995 y 160 de 1995 de abril de 1994. Ponente: honorable Senador piensa hacer el gobierno colombiano para contra-

Senado ·(ac-qmulado), por la éual la Nación se Lms Emilio _Sierra Grajale_s; rrestar el impacto negativo de dichas· pé>líticas? 
asocia a la conmenioración de los 280 años del d) Número 157 de. 1995 Senado, por medio : . Invítese además - al Presidente de Augura y · - ·MunicipiodeGuadalupeyseordena cofinanciar de la cual la Nación sé asoeia a la celebraéión Gremió Bananero en general, parahacerse presen-· · 
unas obras. Ponente: honorable SenadorEduar- del sésquicentenario de-la ciudad de M anizales te._ en dich_a sesión. La anterior proposición fue 
do Pazos Torres; _ y se vincula con --la financiación de algunas . presentada_ por los honorables Senadores· Luis 

�c) Número '87 de 1995 Senado,por medio de obras de v(tii! impo�tancia. Po_nente: �onorable EmiliaSierra Grajales y LuisEladio Pérez Bonilla. 
la cual $e aprueba el tratado sobre liis bases de Senador J ose Domingo Gonzalez Arzza. - T . l . l b l - • Pr "d t d -· · - ·. · . _ orna a pa a ra e senor es1 en e, oc-
ias relaciones entré la República de Colombia y '  IV tor Luis Em. ilio Siérra Grajales: 

· 
la Federación de Rusia. Suscrito en Moscó" el-8. . · Lectura. Y aprobación de 'las Actas. núme- · Solicito encarecidamen. te y respetuosam.ente .'- de abril de 1994. Ponente: honorable Senador 7 d l d' 5 d · b d 1995 8 d l ros e 1a e septiem re e . Y e . al Senador · Juan Carlos . Castro, para q· ue me Luis Emilio. Sierra Graja/es; _ 12 d' · t" b d 1995 - . - e sep 1em re e . a�ompañé aquí en la Pres_idencia. Quisiera hacer . · d) Nl\mero 157 de 1995 Senado, por medió · 
de la cual la Nación se asocia a la celebración V el debate desde su curul en calidad de. Senador . ' -· . . - Pr. opos1"c1"one's y .

. 
,_van·

'
os' común y corriente, mientras usted me releva 

del, sesquicentenario de la ciudad deManizales · 
y se vincula con la financiación de algunas El señor Presidente somete a consideración aquí en la Presidencia. - . 
obras de vital importancia. Ponente: honorable lá_ proposición de alteración .del Orden del Día. Quiero dar un cordial saludo al doctor Alfredo 
Senador -José Domingo GonzdlezAriza. . Continúa la disctisión,.-a:nuncio que va a cerrar- _ Múnera Jaramillo, Asesor del Ministro de Co-

. . . v se, queda cerrada. · · · . , mercio Exterior; lo mismo que al doct0r Juan 
¿. Lo aprueba la. Comisión? Dit!go Vélez, Presidente de Augüra. Agradecer-

Proposiciones Y varios _ les· que nos acompañen en el día de hoy, para 
El señor Vicepresidente somete a considera- : Ha sido aprobada. hacer este anál�sis frente a un tema que consiéle-

ción de los. honorables Senadores el Orden del . n nllllOS de vital importan�ia y que esta Coinislón 
Día leí?o. · . Citación a los señores. MiniStr()s de Rela- ha querido abordar. 

�l señor Preside� propone alterar el Orden . ciones Exteriores y Comercio Exterior, e in� Para comenzar� quiero dar a conocer unos ' -
del Día, porque reglamentariamente se debe dar vitación_ al Presidente de Augura y Gremio . datos ráp�dos - sobre .el tema del banano, para 
prelación a las citaciones. Bananero, según proposición aprobada en · saberde qué esfamoshablando. Habría gue decir 

Entonces, considero que en el segundo punto ·sesión del día 8 de noviembre de 1995 frente a las carai;terísticas de· este producto, que -
del Orden del Día, antes de las actas, debiera ser - El señor secretario inform� a la presidencia . actualmente está siendo producido en 7 munici- -

· la citación a lo� .señores Ministros. Propongo que el señor Ministro de Comercio -Exterior.se . piosdel país; 4de ellos se eilcuentranene1 Urabá. 
·que como tercer punto debatamos muy rápida- _excusó, por encontrarse fuera del país. Por lo_ antioqueño, se conocen con el nombre de Turbo, 

. mente unas proposiciones que tienen que "ver . 'tanto, ha delegadó como sri representante en esta� Apartadó, Caiepa y Chigorodó e igualmente en lá · con el tema que tratamos ayer,ide informaciones Comisión al doctor-Alfredo Múñera Jaramillo. zona bananera de Sarita Marta, la cual comprende 
de prensa. 

. 
Igualmente el Ministro d� Reladones Exterio- 3: municipios, Aracataca, Ciénaga Y Fllijdación. . 

En cuarto lugar, la discusión de proye�tos res de Cólombia ha presentado excusa en una El número de hectáreas cultivadas de banano 
para primer debate. - carta que dice así: . . . son:. en fa 'zona del Urab�, 28.oob hectáreas; en la · 
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de Santa Marta, 16.500; para -un tótal de 44.500 incremento•del 21.66% más de hectáreas cultiva- Para Colombia significó el ingreso a la Unión. . 
hectáreas cultivadas en banano. _ El número de das. Pero, el problema del banano en el país ha Europea, que lasexportaciones pasaran de-462,000 
empleos que se genera en tomo a esta actividad de venido acompañado de unos índices de baja pro-. a. 536.000 toneladas, lo que implica unas exporta- 
manera directa son 16.800 en él Urábá,11.550 en ductividad y preguntamos ¿por qué ese fenómeno? ciones de 29.550.000 cajas ,de 18.14 kilos. Esto 
la- zona de-Santa Marta, para un total de empleos . Obviamente tiene relación directa con • los evidentemente le sirvió al país, le sirvió. para 
directos de 28.350. Los empleos indirectos en el problemas que vive la zona productora, es decir, incrementar sus exportaciones, y esta distribución 
Urabá son 50.400, en la ,zóna de Santa Marta la zona de Urabá, donde por razones de violencia de cuotas ha venido operando- mediante unos. de- 
23.100, para un total de 73.500.  se impide una directa administración de 'las cretos que -va expidiendo cada trimestre el Minis- 

El volumen de exportación, ya que este es un fincas, porque faltan recursos e incentivos y . terio de. Comercio . Exterior; mecanismo que ha 
producto casi exclusivamente -de exportación. • porque no ,-se le aplican en debida forma los venido funcionando para las diferentes compañías • 

Hablamos de la unidad que se establece en cajas insumos para una mejor productividad. 	- 	. exportadoras, tanto nacionales como.intemaciona- 
de 18.14 kilos, en el Urabá se exportan '' Este es apenas_un abre bocas sobre lo que es - les que operan en nuestro país. 	- 
17..895.662 cajas; en Santa Marta 12.496.209, " el banano, sobre . lo 'que es la • oferta° mundial, Después de esto quiero ver ¿qué es el ATPA? 
para un-total de 30.391.871 cajas. Las empresas sobre lo que es la producción- en Colombia y Porque es un punto de partida, para saber cuáles 
cómércializadorasvaríansegún lazona de Urabá . sobre lo que son sus hectáreas cultivadas. son los problemas que estamos viviendo. He- 
o de Santa Marta, de la siguiente manera: Quiero mirar ahora unos temas referentes al mós oído hablar varias veces del ATPA. Quiero 

En Urabá se encuentran Uniban, Banacol, mercado del banano. Antes, del acuerdo, que,. decir qué ,el ATPA, es un mecanismo de prefé- 
Proban, Eurolatina,.Banadex que es una filial de aquí-se conoce como el acuerdo marco para el rencia arancelaria que fue establecido en el go- 
Chiquita, Suniza. "En Santa Marta .están banano, deseo que ustedes conozcan cómo se biernó de George Bush. El-fin era compensar los 
Expocaribe, Banacol, Proban, Samarex que es hacía el mercadeo anterior a 1993. esfuerzos antidrogas que adelantaban los países 
otrafilial de Chiquita, Texbaco y Banamar. Esta . Elmercado del bananó era manejado de ma- andinos como Colombia. 
diría- que son entonces unas características im- nera• exclusiva por las :grandes compañías - En este campo, Colombia habría que- recor- 
portantes para saber qué terrenos vamos á co- comercializadoras de fruta, - las cuales con la darle a los Estados Unidos y a la comunidad . menzar a pisar. utilización de la lic.encia. de importación, deter- internacional, el gran esfuerzo que ha, venido 

La actividad del banano empuja de por sí minaban a quién le compraban el banano, ¿en haciendo contra la droga; y los resultados que se 
también otras actividades, por ejemplo en. el qué volúmenes y a qué precio? Logrando en ha venido obteniendo. Habría que mencionar 
Urabá, tenemos que,hay una integración vertical cualquier momento, por razones de mercado o por ejemplo la erradicación de más de .25.000 
con -la industria bananera en astilleros;estibas, . de cualquier otra naturaleza, acabar con la in- hectáreas de coca y de 7.500 de amapola en los 
fábricas de cartón, fábrica de plásticos, sogas; dustriabananera dedeterminado país. Este era el últimos 9 meses. Ese mecanismo del ATPA, es 
sellos, industria mediana que son embotelladoras mecanismo que existía anteriormente. ún . incentivo .arancelario, que si se nos quita, 
de agua. Ni qué decir de la actividad de la - Aquíhago un paréntesis, porque parece que nos - pasaríamos de, pagar cero arancel, a pagar el 8%, 
economía campesina que se interacciona • con quieren llevar a una cosa similar con el café. -que es lo que actualmente se está solicitando a- - 
cultivos de maíz, plátano, yuca, ñame, especies Cuando se está demostrando que la comercia- " los demás productos en.los Estados Unidos. - 
menores. Y el sector comercio, con servicios como 
el de comercio de alimentos, vestuarios, etc. 	' 

lización del banano, había sido un mecanismo que 
no • servía y que por el contrario se utilizaba de Ese acuerdo de ATPA . no solamente es un 

Esta actividad ha venido desarrollándose entre -manera indebida por algunos países, y más que por "estos incentivo a 	países que radican o luchan 
Contra 	-droga, sino que- los Estados Unidos lo 

~ 
unos períodos de crisis unos 	nodos de 	os 

~ 	 y 	~ 	~ ~ ridad. Lós períodos de prosperidad datan de 1988, 
países al 	os 	r _ algunos comercializadores. ~ ~ 	países, por 

Colombia vendía, en aquella época sus cajas de visto han 'vst 	como un- mecanismo de seguridad 

cuando los precios se fortalecieron; .e1= mercado - banano a 4 dólares y, eran , comercializadas en nacional. Porque ellos ven de esa manera a la 
droga, un afecta eroga, un problema que afecta su seguridad tenía una oferta de 7.635 toneladas, y la demanda 

era de 7.649. Esdecir, iban muy a la par y en aquella . 
Europa por Chiquita Brands, a 16 dólares la caja. 

Este" es- el mecanismo que obviamente ellos 
 Y por lo tanto, es 	punto 

de 
vista  punto de v 	que. . 

época hubo ün precio sumamente fortalecida quieren seguir defendiendo, porque es el mecanis- 
yo creo que nuestras instancias 	menta- 
pes, el Congreso- de "la República y el Ejecutivo Para 1990 ya comenzaron los síntomas de mo donde estos países no tienen forma de defen- ' en cabeza de sus ministros de Comerció Exterior 

sobreoferta, y el mercado tenía una oferta de derse. Después de él vinieron unos intentos del y de Relaciones Exteriores, deba recordarles 
8.808 toneladas, contra una demanda de 8.668 país, por ingresar a un mercado libre en la Unidad con frecuencia a los habitantes de ese país. 
toneladas. Y aquí ya comenzábamos a ver que Europea. Esos intentos; no obstante haber. tenido 
empezaba a haber una sobreoferta. Para 1991, dos éxitos en la ronda de Uruguay, nunca llegaron Frente al establecimiento del ATPA, frente a 
empiezan- a descender los precios, porque`ya.la a hacerse en la práctica y Colombia'entonces no las preferencias arancelarias,y frente a la firma 
oferta estaba superando ampliamente la dema'n- . tenía un fácil acceso a este.mercado. de Colombia de; ese Acuerdo Marco con la 
da. La oferta-era de 9.685 toneladas, contra una En vista de ello se suscribió un Acuerdo. Unión Europea, aparecieron" unas reacciones. • 
demanda, efectiva de 9.325. toneladas. Marco con la Unión Europea. ¿En qué consiste • Unas reacciones que vienen siendo lideradas en 

Igualmente vamosviendo cómo el área culti- ese Acuerdo Marco? Ese Acuerdo Marco es un los Estados Unidos por el Senador. Dole. El 
Senador Dole, pretende que a Colombia se le vada pasó en 1988 de157.803 hectáreas a 1.89.522 

en 1990, para_ llegar a 220.765 hectáreas para 
mecanismo por el cual se fijó una cuota especí"= 
fica de exportación a los países productores que - impongan unas sanciones, que se eliminen esas 

1991; Y. en 1992 comienza un período de crisis, firmaron ese acuerdo y- que f ueroii Colombia, preferencias arancelarias, que repito, actualmente 
'hay ' una verdadera consolidación de - la Costa Rica, Venezuela y Nicaragua. El Acuerdo • 

Colombia paga cero preferencias arancelarias, 
sobreoferta, y consecuencialmente de bajos pre- ' Marco estableció inicialmente un contingente pretende que se le lleve a la cifra del 8%. 
cios. Tenemos que el mercado para 1992, tenía anual de 2.200.000 toneladas. para distribuir. ¿Cuál es la motivación que tiene el Senador 
una oferta de 10.637- toneladas contra una de- entre los -países de la denominada área- dólar; Dole para hacer esto? El,$enador Dole, lo dicen 
manda-de-9.800 toneladas; y"el área•cultivadá ya correspondiéndole a Colombia el 21%, a Costa los medios • de comunicación de los Estados 
no-iba en 220.000, sino que se hábía,elevado a la Rica el 23.4%, a Nicaragua el 3% y a Venezuela Unidos, no lo decimos nosotros; responde -al . 

•hectáreas cifra de 247.878 	cultivadas. 	_ el 2%. El saldo, esto es del 50.6% como cuota apoyo y al patrocinio del principal accionista de 
Para 1993, la sobreoferta "llegó á las 10:800, global a Ecuador, Panamá,- Guatemala, Hondu- la Chiquita Brands, el señor Carlinders. El señor. 

toneladas contra una demanda de 10.200 tonela- ras y República Dominicana. Carlinders es descrito por el diario como uno de 
das. "En 1994-1995 ha venido prácticamente .a Con el ingreso de 3 países a la Unidad_ Euro- los contribuyentes más generosos a las campa- 
conocerse otro período de sobreoferta, que vamos pea, Finlandia, Suecia y Austria, lo inicialmente ñas proselitistas tanto republicanos como demó- 
postériormente .a mirar. En. Colombia encontra- asignado se incrementó, pasó de 2.200.000 to- cratas en los Estados Unidos. El multimillonario 
mos que mientras en 1991 teníamos. 34.858 hectá- neladas a 2.553.000, lo cual implicó un aumento . ya se ha comprometido a aportar fuertes sumas 
reas cultivadas en banano; para 1995 esta cifra se automático del cupo para todos los países en ala campaña de Dole para las elecciones presi- 
había disparado a 44.500' hectáreas, es decir, un igual proporción a lo inicialmente recibido. denciales de 1996. 
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de Santa Marta, 16.500; para un total de 44.500 - incremento ·del 21.66% más de hectáreas cultiva- Para Colombia significó" el ingreso _a la Unión . 
hectáreas cultivadas en banano. El número de das. Pero, el problema del banano en ei país ha - Europea,quelas_exportacionespasarande-462,000 
empleos que se genera en tomo a esta actividad de venido acompañado de unos índiees de baja pro- _ a_ 536.000 toneladás, lo que implica unas exporta
manera directa: son 16.800 en élUrábá, 1 1.550 en ductividadypreguntamos ¿porquéesefenómeno? ciones de 29.550.000 cajas de 18.14 kilos. Esto 
la-zona de-Santa Marta, para un total de empleo_s - Obviamente tiene relación directa con · los evidentemente le - ·sirvió al país, le sirvió _ para 
dire�tos d� 28.350. Los empleos indirectos en el problemas que vive la zona productora, es decir, mcrementar sus exportaciones, y esta distribución 
Urábá son 50AOO, en la zona _de Santa Marta lazonáde Urabá,dondeporrazones deviolencia .de cuotas ha venido operandó mediante unos.de_� _- 23.100, para un total de 73.500. _ se impide -una directa administración de 'las cretos que va expidiendo cada trimestre el Minis.: 

- El volumen de exportación, ya que este es un fincas, porque faltan recursos e incentivos y _ terio de _ Comercio Extei"ior; mecanismo qu� ha 
producto casi exclusivamente -de exportación. - porque no ·se fo aplican en debida forma los v:emdo funcionando para las diferentes compañías 
Hablamos de la unidad que se establece eri cajas_ insumos para u_na mejor productividad. exportadoras, tanto nacionales comointemaciona-

- de 18 . 14 kilos, en el Urabá se exportan · - E�te es apenas_un �bre bocas sobre lo que es -_ les que operan en nue�tro país. -
17.895.662 cajas; en Santa Marta 12.496.209, · el banano, sobre lo que es la oferta ·mund_ial, Después de esto tjuiero ver ¿qué es el ATPA? 
para _un-total de 30.391.871 cajas. Las empresas sobre lo que es la producdón en Colombia y Porque es un p1mto de partida, para sabe_r cuáles 
comercializadorasvaríansegún lazónade Urabá - sobre lq que son sus hectáreas cultivadas. son los problemas que estamos viviendo. He- -
o de Santa Marta, de la siguiente manera: · Quiero mirar ahora unos temas referentes al - mos oído hablar varias veces del ATPA. Quiero · En Ura:bá se encuentran Uniban, Banacol, mercado del banano. Antes . de_l ·acuerdo, qué de�ir que .el ATPA, es un mecanismo de prefé
Proban, Eurolatin��-Banadéx qúe es una filial de aquí.se conoce como el acuerdó m�rco para el rencia arancelaria que .fue estableddo en el go:.. 
Chiquita, Suniza.  ·En San fa Marta _ están banano, deseo que ustedes conozcan cómo se biernó de George Bush. Erfin era compensar los 
Expocaribe, Banacol, Proban_, Samarex que es hacía el mercadeo anterior a 1993. esfuéri;os antidrogas que adelantaban los países 
otra filial de Chiquita, Texbaco y Banamar. :Esta . El mercado �el banano era manejado de ma- andinos como Colombia. · - dirfa- que 

_
son entonces �nas características im- nera- exclusiva· po'r lás �grandes companías - En este c�mpo, Colotnbia habría que re�or-portantes p�ra saber que terrenos vamos a _co- comercializadoras de fruta, - las cuales con la darle a los Estados Unidos y _  a la comunidad menzar a ?t�ar. _ _ . . , utilización de la lic.encia_ de importación, _deter- internacional, el gran esfuerzo que ha. venido L�-, a_ctlv1da� d�l . banano emp�Jª de por s1 niinab�n a quién le compraban el banano, l,en hadendo contra la droga,. y los resultados que se tamb�en otras a_ctlv1dades, _POr eJe�plo e� el qué volúmenes y a qué precio? Logrando en ha venidó obteniendo. Habría que mencionar Uraba, �enem�s que hay una mte�rac1onver.t1cal · cualquiér momento, por razones de mercado o P-Or ejemplo la erradicación de más de - 25.000 c?n -�a mdustna �ana,ne�a en a�m�le�os; ·estibas, . · de ·cualquier otra naturaleza, acabar con la in,. hectáreas de coca y de 7 .500 de amapola en los fabncas de carton, fabnca · de plast1cos, sogas; -dustria bananera de _determinado-país. Este era el últimos 9 meses. Ese mecanismo del A TP A es sellos, indus!ria �edia�� que son e�b?telladoras mecanismo que exist�a anteriormente. - un . incentivo arancelario, que si se - nos -qu

'
ita, de agua; N1 que �ecu de la . act1v1d�d de la · Aquíhagoun-paréntesis,porquepar�cequenós � pasaríainos de pagar cero arancel, a pagar el 8%, eco�om1a campesn�a que se m�eracc1o�a c�n quieren llevar a· una cosa similar con el - café . . -que es lo que actualmente se está solicitando a cultivos de ma1z, platano, ruca, nam�, �species Cuando se está demostrando que la comercia- _. · 1os demás productos enlos Estadós Unido�. menores. Y el sector comercio, con �ervic10s como lización del banano había sido un mecanismo que · E - d d A 'TPA 1 · -

1 d · d · l" · · - - - , - ' -
. . . · . · se acuer o e r\. . no so amente es un e e comercio . e a imentos, vestuanos, etc. no servia y que por el contrano se utilizaba de . · . . _ , d" 1 · h Es - · ·d d h "d d 11 ' d - - - · d b"d -.1 , . , mcentivo a estos paises que ra 1can o uc an ta activ1 a ·  a vem o esarro an ose entre manera m e 1 a por a gunos paises, y mas que por · t -1 ,-d · · · - 1 E t d u ·d· 1 · , d d · · - · ., d d 1 - - , · al . 1. d con ra a roga, smo que os s a os m os o �n
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.- . . _ - , . . yo- cr.eo que nues ras ms ancias gu e mamen a-epoca u o un precio sumamente i.ort eci o. - qmeren segmr defendiendo porque es el mecams- 1 1 e 0 ·1 R - 'bl" 1 Eº t" . . , · _ , � · . _ es, e ongreso. � a epu ica y e �ecu 1vo - PC;lra 1990 ya comenzaron los smtomas de mo donde estos paises no tienen forma de defen- en cabeza de sus ministros de Comerció Exterior sobreofer!a, y el mercado tenía u�a oferta de de�se. D�spués de él vinieron �os intentos. del y de Relaciones Exteriores, deba recordarles 8.808 toneladas, �ontra una d�manda de 8.6�� pa1s, por mgre��r a un mercado hbre en la Um�ad con frecuencia a lcís habitantes de ése país. toneladas. Y aqm ya comenzabamos a ver que Europea. Esos mtentos;no obstante haber temdo - · · empezaba a haber una sobreoferta. Para 1991, dos éxitos en la ronda de Uruguay, nunca llegaron , Frente al establecimiento del ATP A, frente a 

· empiezan a descender los precios, porque ·ya- la a hacerse en la práctica y Colombia· entonces no . las preferencias arancelarias 5 frente a la firma 
oferta es.taba superando ámpliamente la deman- . tenía un fácil acceso a esfemercado. de Colombia de ese Acuerdo Maréo con la 
da. La oferta-era de 9.685 toneladas, contra una En vista de ello _se suscribió mí Acuerdo Unión Europea, aparecieron · unas reacciones. -
demanda. efectiva de 9.325 toneladas. Marco con la Unión Europea. ¿En qué consiste Unas reacciones que vienen siendo lideradas en 

Igualmente vamos-Viendo cómo el área culti- ese Acuerdo Marco? Ese Acuerdo Marco es un los Estados Unidos por el Senador D_ole. El 
.vadapasóe1_1. 1988dei57.803 hectáreasa_l89.522 mecanismo por el cual se fijó u_na cuota especí_"' �enador Dole, prete?de que ª Col�m?ia se le 
en 1990, para_ llegar a 220.765 hectáreas para fica.de exportación a los países productores que · imponga� unas sanci�nes, que s� ehmmen esa� 
1991;  Y a en 1992 comienza un ·período de crisis, firmaron ese acuerdo y- que fueron Colombia, preferen�ias �rancelanas, que rei;>tto, actualme.nte 
·hay · una ve'rdadera consolidación de la _ Costa Rica, Venezuela y Nicaragua. El Acuerdo Colombia paga cero preferen�ia� arancelanas, 
sobreoferta, y consecuencialmente de bajos pre- · Marco estableció inicialmente un contingente pretende que se le lleve a �a cifra del 8%. 
cios. Tenemos que el mercado para 1992, tenía · anual de 2.200.000 tonela_das para distribuir _ ¿Cuál es la motivació_n que tiene el Senador 
una ·oferta de 10.637- toneládas contra una de- entre los paíse� de la denominada área- dólar; Dole para hacer esto? El§J�nador Dole, lo dicen 

· · manda de-9.800 toneladas; y.el área-cuhivada ·ya - éorrespondiéndole a ·Coloínbia el 21 %, a Costa los medios· de comunicación de los Estados 
no-iba en 220.000, sino que se había elevado a la Rica el 23.4%, a Nfcaragua �1 3% y a Venezuela Unidos, no lo decimos nosotros;� responde -al _ 
cifra de 247.878 ·hectáreas cultivadas. · el 2%. El saldo, esto es del 50:6% como cuota apoyo y al pa.trocinio del princjpal accionista de 

Para 1993, la sobreoferta -U�gó a las 10�8()()_ global a Ecuador, Panamá,-Guatemala, Hondu- la Chiquita Brands, el señor Carlinders. El señor 
- toneladas contra una demanda de 10.200 tonela- ras y República Dominicana. Carlinders es descrito por el diario como uno de 
das. ·En 1994-1995 ha venido práctieamente a Con eÜngreso_de 3 países a la U.nidad Euro- los conlribuyentes má� gen�rosos a las campa- _ 
cono�erse otro periodo de sobreoférta, que vamos pea, Finlan�ia� Suecia y Austria, lo inicialmente ñas pfoselitistas tanto repubhcanos c?m.o dem?
posteriormente a mirar. En . Colombia encontra- asignado se incrementó, pasó _de 2.200.000 to- cratas en los Estados Unidos. El m'!_ltlmdlonano 
mos que mientras en 1991 teníamos 34.�58 hectá- neladas a 2.553.000, lo cual implicó un aumento _ ya· se ha comprometido a aportar fuertes sumas 
reas cultivadas en banano, para 1995 esta cifra se automático del cupo para todos lo_s paíse� en ala campaña de Dole para las ele".ciones presi-
había disparado a 44.500. hectáreas� es decfr, .un igual piopqrción a lo inicialmente recibido. denciales de 1996. 
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Esta es pues la motivación que uno solamente 
pudiera encontrar en las intenciones del Senador 
Dole; porque este proyecto no ha tenido mayor 
acogida en.el Senadd de los Estados Unidos. Y 
es precisamente porque está, no buscando el 
interés general que debiera tener todo proyectó 
de ley, sino que está respondiendo más bien a los 
intereses individuales de algunas personas. Es-
tos intentos han fallado, como se ha dicho en un 

. informe que hemos traducido. . 
Los oponentes al proyecto creen que el crite-

rio Dole, es una respuesta -equivocada,. porque 
están buscando ayudar a Chiquita, a costa de la 
integridad de las leyes de comercio de los Esta-
dos Unidos y la Organización Mundial del 
Comercio. Una obvia manera, para remediar el 
asunto es llevar el caso a la Organización Mundial 
del Comercio, a lo que Chiqúita se opone, por el 
tiempo que requiere, como ellos lo dijeron. 

Los conferencistas rechazaron el requerimien-
to de Dole, por las razones de. la propuesta, no 
por sus apropiaciones. El mensaje era, que esa 
no era la forma correcta de hacerlo. Esta oposi-
ción no cambiará los intentos de Dole, de incluir 
en el proyecto una segunda versión de proyecto 
conciliación. 	' 

Quiero comentarles que este proyecto,, el 
Senador Dole, ha. querido incluirlo de diversas 
formas en los Estados Unidos, no ha tenido éxito 
en eso. Ha querido incluirlo dentro de la Ley de 
Presupuesto, que es un tema que no tiene nada. 
que ver con el comercio del banano. Ya esto fue 
rechazado,. ahora se dice que va a pretender 
incluirlo en una segunda versión de la -ley de 
presupuesto de los Estados Unidos. . 

Y aquí, quiero hacer un poco de claridad, 
porque la ,semana pasada tuvimos la ocasión 
como célula congresional, de asistir a un desa-
yuno que nos invitó el Embaj ador de. los Estados 
Unidos, en respuesta a una invitación que prime-
ro le hicimos nosotros como Comisión. Y de esa 
reunión dijimos a los periodistas, les informa-
mos cómo se había desarrollado la misma, y 
manifestamos cuál era la posición oficial expre-
sada' por el Embajador de los Estados Unidos, 
frente a ese proyecto. 

El Embajador nos manifestó que su gobierno 
presidido por Bill Clinton, no solamente se ha-
bía opuesto de manera verbal, sino por escrito a 
este proyecto de ley. Pero eso no significaba que 
las pretensiones del Senador Dole siguieran ade-
lante; que ya habían tenido un fracaso. Lo más 
probable era que había- sido un retiro estratégico 
para volverlo a presentar en la segunda versión de 
la Ley dé Presupuesto de los Estados Unidos. 

Y eso fue lo que le informamos nosotros a los 
periodistas, y eso fue lo-que informamos al,país 
y a los medios de comunicación: Porque hemos 
visto algunos recortes de prensa,' en la cuál se 
dice que los floricultores y los bananeros des-
mintieron al. Embajador de los Estados Unidos, 
en torno a que el proyecto de ley había sido 
retirado. El proyecto de ley. fue retirado, eso es 
cierto, y fue retirado estratégicamente; no signi-
fica ' que haya renunciado el Senador Dole' a 
volverlo a presentar. Y eso también-  lo dijimos, 
además lo dijo el Embajador de los Estados 
Unidos, luego yo no veo qué podrían desmentir 
ahí, cuando estamos diciendo prácticamente, y 
hablando en el mismo.lengúaje. 

También ha habido un intento de torpedear a 
Colombia por parte del mismo Senador Dole, 
cuando solicitó la aplicación de la Resolución 
301, que es la=Ley de Comercio de los Estados 
Unidos. El pretende que esta Resolución 301, se 
nos sea aplicada, se pide una investigación al 
USTR, que significa United States Trade 
Representative; este es el mercado representati-
vo de los Estados Unidos, busca imponer 
retaliaciones contra Colombia. 

Este es un mecanismo que tienen los Estados 
.Unidos para regular su comercio interno, en el 
cual se le da un tratamiento unilateral a los 
problemas que van surgiendo. Colombia ha re-
chazado este tipo de procedimiento, porque a 
nosotros no. nos debe interesar el tratamiento 
unilateral. Nosotros tenemos qñe buscar, tal 
como ha sido la posición del Ministerio de 
Comercio Exterior, un tratamiento multilateral 
en la Organización Mundial de Comercio. 

De manera que en esto habría que esperar la 
investigación' qué está haciendo esta instancia,. 
que es la USTR, la cual ya lleva 10 meses, faltan 
solamente 2 para que entregue su resultado. Pero 
en . cuanto a esto, yo creo que debemos tener 
tranquilidad. Porque tal como lo informa el 
señor Ministro de Comercio Exterior en el infor- 
me y en las respuestas que le han enviado al 
Congreso, que me voy a permitir leer, al parecer 
nos asiste toda la legalidad, dice: 

Tánto , la Unión Europea como los países 
Latinoamericanos, partes en el Acuerdo Marco, 
se mantienen firmes en su decisión de aplicarlo. 
Él Acuerdo es parte integral de los constitutivos 
de la Organización Mundial del Comercio. Está 
incorporado en la- lista de concesiones". de las 
comunidades europeas y se aplica de conformi-
dad con las obligaciones del GATT. El acuerdo 
sobre procedimientos para el trámite de licen-
cias de importación; el GATT y demás compro- 
misos multilaterales. 	' 

Mediante este medio, Colombia defiende la 
legalidad del-  Acuerdo Marco, y -cuestiona la 
utilización` de .procedimientos unilaterales" por 
parte de Estados Unidos y trasladó el debate 
sobre el banano al plano multilateral. Si esto, es' 
cierto, si nosotros- tenemos toda la legalidad, si 
estando de acuerdo con los constitutivos de la 
Organización Mundial de Comercio, Colombia 
no tiene por qué tener temor respecto a la inves-
tigación qué se adelanta en los Estados Unidos, 
y frente a la solicitud de la aplicación de la 
Resolución 301, que ha pretendido también lle-
var a cabo el mismo"Senador Dole.. 

Frente a este problema, creo que nosotros 
debemos mirar ¿cuáles son las estrategias a 
seguir? Primero, tal como lo manifiestan los 
ministerios, hay que luchar porque esta disputa 
sea resuelta en la Organización' Mundial del 
Comercio. Ésto es vital para elpaís, es vital para 
nuestros intereses, no solamente para el banano, 
sino para todos los demás conflictos que tenga- 
mos en el orden comercial. 	- 

Me parece muy acertado que busquemos un 
mecanismo político, de integrar a ese Acuerdo 
Marco para-el banano, a otros países que están 
por fuera. Si ,nosotros logramos incluir allí a 
Ecuador, a Panamá, a Honduras,,a México y 
Guatemala, que están en estos momentos como 
cuota global, si lo.logramos incluir en ese Acuer- 

do que está ahí, y empezamos a asignarle unías 
cuotas, yo creo que hábrenios dado un paso 
adelante para restarle esfuerzos a estas compa-
ñías que quieran en un momento determinado, 
echar por borda las aspiraciones de estos países. 

Esta- es una propuesta que yo creo es muy 
válida y en esto valdría la pena que los funciona-. 
nos del Ministerio de • Comercio Exterior hicie-
ranuna tarea diplomática. A efectos de que estos 
países que están por fuera del Acuerdo Marco, 
ingresen a él. 

En cuanto al tema del Senador Dole, el mis-
mo Ministerio de Comercio Exterior; el señor 
Ministro dice, que el Senador Dole, sigue siendo 
uña amenaza y así lo entiende la Embajada 
nuestra ante los Estados Unidos y la oficina 
comercial de Colombia en Washington, .y hay 
que estar siempre en guardia. Nosotros hemos 
propuesto en torno al tema del Senador Dole, 
que.una Comisión del Congreso de la República 
se desplace a lo. Estados Unidos; para ayudaren 
las tareas que han venido haciendo las Embaja-
das; que ha venido haciendo el mismo Presiden-
te-de la República, quien también envió en días 
pasados una carta al señor Presidente de los 
Estados Unidos. 

Que ayuden los esfuerzos que ya hicieron los 
Senadores de Costa Rica, quienes ya se despla-
zaron a ese país. Pero que también logremos que 
las compañías multinacionales, especialmente 
las estadounidenses que operan en el país; aque-
llas que son comercializadoras y que se han visto 
beneficiadas con ese' Acuerdo Marco, porque 
también son-empresas estadounidenses y que no 
podemos olvidar que•respondén a esa nacionali-
dad. Que también nos ayuden a hacer una tarea 
de lobby, que envíen misivas a los parlamenta-
rios de ese país, a efectos de ir ambientando más 
esta situación. 	 - 	, 

Además quiero decir, no es un. problema de 
los Estados Unidos, porque hay que recordar 
que los Estados Unidos no. es un país exportador 
de banano. Este es un problema única. y exclusi-
vamente de un intermediario de los Estados 
.Unidos, que se vio afectado con la transición de 
un mecanismo de comercialización a otro, que 
ha venido a beneficiar otros países. 

Esas serían unas estrategias que valdría la 
pena empezar a implementar a nivel diplomáti-
co y a nivel de comercio, con esas empresas que 
repito, responden a esa nacionalidad. • 

Las conclusiones finales, tal como lo plantea 
el presidente de Augura, me parecen muy acer-
tadas y creo que en esto, nosotros tenemos que 
hacer un análisis verdadero • sobre la situación 
del banano. Ya esta es una situación interna, 
estamos en una sobreoferta, los precios obede-
cén a una regla elemental de la oferta y la 
demanda; cuando se exceden, bajan los precios. 
Y creo, que aquí sí valdría la pena que hagamos 
un 'análisis crudo y descarnado frente a la situa-
ción del cultivo del banano. 

Infortunadamente esta no,  es 'la comisión 
para hacerlo, porque es la de asuntos. exterio-
res. Pero creo que valdría la pena que alertemos 
al país, alertemos al sector agropecúario,. para 
que en. el momento oportuno, -se adelante un 
debate sobre el- cual nosotros estamos dis-
puestos a contribuir. Pero, sin- lugar a dudas, 
una de las mayores experiencias que nos deja, 

-
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Esta és pues la motivación que uno solamente También ha habido un intento -de torpedear a do que está ahí, y empezamos a asignarle unas 
pudiera encontrar en las intenciones delSenador Colombia por parte del mismo Senador Dole, . cuotas, yo creo que habremos dado un paso 
Dole; porque este proyecto no ha tenido mayor . cúando solicitó la apllcación de la Resolución adelante para restarle esfuerzos a estas compa
acogida en el Senadd de los Estados Unidos. Y 301, que es IaLey de Comercio de los Estados ñías que quieran en un momento dete"rminado; · 
es precisamente porque .está, no buscando el Unidos. El pretende que esta Resolución 301 ,  se echar por borda las aspiraciones de estos países. 
interés general que debiera tener todo proyecto nos sea aplicada; se pide una investigación al Esta es una propuesta que yo cr�o es muy de ley, sino que está respondiendo más bien a los USTR, que significa United Sta tes Trade válida y en esto valdría la pena que los funciona- . 
intereses individuales de algunas personas. Es- · Representative; este es el mercado representa:ti- . ríos del Ministerio de· Comercio Exterior hicietos intentos han fallado, como se ha dicho en un vo de los Estados U nidos, busca impOner ranuna tarea diplomática. A efectos de que estos 

·. informe que hemos traducido. retaliaciohes contra Colombia. países que están por fuera del Acuerdo Marco, 
. Los oponentes al pr;yecto creen que el crite- · Este es u·n mecanism6 que tienen los Estados · ingresen a él. 
río Dole, es Una respuesta ·equivocada, porque .Unidos para regular su comercio interno, en el En cuanto al tema del Senador Dole, el mis
están buscando ayudar a Chiquita, a costa de la cual se le da .un tratamiento unilateral a los mo Ministerio de Comercio Exterior; el señor integridad de las leyes de comercio de los Esta- problemas que van surgiericio. Colombia ha re- Ministro dice, que el Senador Dole� sigue siendo · · dos Unidos y la Organización Mundial del · chazado este típo de procedimiento, porqu� a una amenaza y así lo entiende la Embajada 
Comercio. Una obvia manera para remediar el nosotros no nos debe interesar el tratamiento nuestra ante los Estados Unidos y la oficina 
asunto es llevar el caso a la Organización Mundial · unilateral. Nosotros tenemos qúe buscar, tal comercial de Cólombiá. en Washington, y hay 
del Comercio, a lo que Chiquita se opcine, por el como ha sido la posición del Ministerio de que estar siempre en guardia. Nosotros hemos 
tiempo que requiere, como ellos lo dijeron. Comercio Exterior, un tratamiento multilateral propuesto en tomo al tema del Senador Dale, 

Losconferencistas recházaronel requerimien- en.la Organización Mundial de Comercio. que-una Comisión del Congreso de la República . to de Do le, por las r�zones de la propuesta, no De manera que en esto habría que esperar la se desplace a lo_s �stados U nidos; para ayudar en 
por sus apropiaciones. El mensaje era, que esa . investigación que está haéiendo _esta instancia, . las tareas que han venido haciendo las Embaja
no era la forma correcta de hacerlo. Esta oposi- que es la USTR, la cual ya lleva 10 meses, faltan das; que ha venido haciendo e� mismo Presiden
ción no éambiará los intentos de Úole, de incluir solamente 2 para que entregue su resultado. Pero te-de la República, quien también envió en días 
en el proyecto una segunda versión de proyecto en . cuanto a esto, yo creo que debemos tener pasados una carta al señor Presidente de lqs · conciíiación. ·- . - tranquilidad. Porque tal como lo informa el · Estados Unidos. 

Quiero comentarles que · este proyecto,. el señor Ministro de Comercio Exterior en el infor� Que ayuden los esfuerzos que ya hicieron los 
Senador .Dole, ha. querido incluirlo de diversas me Y en las respuestas que le han enviado al Senadores de Costa Rica, quienes ya se despla
formas en los Estados U nidos, no ha tenido éxito Congreso, que me voy a permitir leer, al parecer zaion a ese país. Pero que también logremos que 
en eso. Ha querido incluirlo dentro de la Ley de nos asiste toda la legalidad, dice: las compañías multinacionales, especialmente 
Presupuesto, que es un tema que no tiene nada . . Tanto , la Unión Europea como los países las estadounidenses que operan en el país; aque
que ver con el comercio del banano. Y a esto fue Latinoamericanos, partes en el Acuerdo Marco, llas que son comercializadoras y que se han visto 
rechazado, . ahora se dice · que va a pretender se mantienen firmes en su decisión de aplicarlo. beneficiadas con ese· Acuerdo Marco, porque 
incluirlo en una segunda versión de la - ley de El Acuerdo es parte integral de los constitutivos también sonempresas estadounidenses y que no 

. presupuesto de los Estados Unidos. . · de la Organización Mundial del Comercio. Está podemos olvidar que·responden a esa nacionali-
y aquí, quiero hacer un poco de Claridad, incorporado en la lista de concesiones- de las . dad. Qu� también nos ayuden a hacer una tarea 

porque la .�emana pasada tuvimos la ocasión · comunidades europeas y se aplica de conformi- de lobby, que envíen misivas a los parlamenta
como célula congresional, de asistir ¡i un desa- dad con las obligaciones del GAIT. El acuerdo ríos de ese país, a efectos de ir ambientando más 
yuno que nos invitó el Embajador delos Estados sobre procedimientos para el trámite de licen- esta situación� · 
Unidos, en respuesta a una invitaCión que prime- · ci�s de imp?rtación;el GATT y d�más compro- · . Además quiero decir, no es un problema de 
ro le hicimos nosotros como Comisión. Y de esa · m1sos multilaterales. los Estados Unidos, porque hay que recordar · _ reunión. dijimos a los periodistas, les informa- Mediante este medio, Colombia defiende la que los Estados Unidos no es un país exportador 
mos cómo se había:' desarrollado la misma, y · legalidad del Acuerdo Marco, y cuestiona la de banano. Este es un problema única y exclusi
manifestamos cuál era la posición oficial expre- utilizacióñ de .procedimientos unilaterales por vamente de mi intermediario de los Estados · �ada· por el Emb.ajador de los Estados Unidos, parte de Estados Unidos y frasladá el debate Unidos, que se vio afectado con la transición de 
frente a ese proyecto. sobre el banano al plano multilateral. Si esto, es� un ,necanismo de comercialización a otro, que 
_ . El Embajador nos manifestó que su gobierno . ciertó, si nósotrns tenemos toda la legalidad, si ha venido a beneficiar otros países. 

·presidido por Bill Clinton, no solamente s� ha- estando de acuerdo con los constitutivos de la .Esas ·serían unas estrategias que valdría la 
bía opuesto de manera verbal, sino por escrito a Organización Mundial de Comercio, Colombia peria empezar a implementar a nivel diplomáti
este proyecto de ley. Peró eso no significaba que no tiene por qué tener temor respecto a la inves- co y a nivel de comercio, con esas empresas que 
las pretensiones del Senador Dole siguieran ade- · tigación que se adelanta en los Estados Unidos, repito, responden a esa naciónálidad. · 
larite; que ya habían tenido iin fracaso. Lo más · Y frente a la solicitud de la aplicación de la Las conclusiones finales, tal como lo plantea 
probable era que había-sido un retiro estratégico . Resqlµción 301, que ha pretendido también lle- el presidente de Augura, me párecen muy acer
para volverlo a presentar en la segunda versión de var a cabo el mismo Senador Dole. · tadas y creo que en esto, nosotros tenemos que 
la Ley de Presupuesto de los Estados Unidos. Frente a este problema, creo que nosotros hacéí un análisis verdadero sobre la situación 

Y eso fue lo que le"informamos nosotros a los debemos mirar ¿cuáles son las estrategiás a dél banano. Ya esta es una situación interna, 
periodistas, y eso fue lo.que informamos al país seguir? Primero, tal como lo manifiestan los estamos en una sobreoferta, los precios obede
y a los medios de comunicación; Porque hemos ministerios, hay que luchar porque esta disputa cén. a una regla elemental de la oferta y la 
visto algunos recortes de prensa, · en la cuál se sea resuelta en la Organización · Mundial del demanda; cuando se exceden, bajan los precios. 
dice que los floricultores y los bananeros des- Comercio_. Esto es vital para el país, es·vital para · Y creo, que aquí sí valdría la pena que hagamos 

· mintieron al Embajador de los Estados U_ni_dos, nuestros intereses, no solamente para el banan<;>, un análisis crudo y descarnado frente a la situa-
en tomo a que el proyecto de ley había sido · sino para todos los demás conflictos que tenga- ción del cultivo del banano. · ' 

. retirado. El proyecto de ley. fue retirado, eso es mos en el orden comercial. . . 
Infortunadamerité esta no · es ,la comisión 

cierto, y fue retirado estratégicamente; no sigui.:: Me parece muy acertado que busquemos un para hacerlo, porque es la .de asuntos e�terio
fica ·que haya renunciado el Senador Dole · � mecanismo político, de integrar a ese Acuerdo res. Pero creo que valdría la pena que alertemos 
volverlo a presentar. Y eso también· lo dijimos, Marco para-el banano, a otros países que están al país, alertemos al sector agropecuario,. para 
además lo dijo el Embajador de los Estados por fu_era. Si .nosotros logramos induir allí a que en el momento opprtuno, se adelante un 
Unidos, luego yo no veo qué podrían desmentir . Ecuador, a ·Panamá, a Honduras, a México y· debate sobre el cual nosotro·s estamos dis".' · 
.ahí, cuando estamos diciendo prácticamente y Guatemala, que están en estos momentos como puestos a contribuir. Pero, sin lugar a dudas, 
hablando en el _mismo .lengúaje. cuota global, si lologramos inclyir en eseAcuer- un� de las mayores experiencias que nos deja, 
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W- lo que estamos viviendo es que-hay que forta-
lecer la producción y la comercialización. 

Actualmente la coinercializacióñ está en el 
77% en empresas colombianas, y eso-  es muy 
bueno. Esto hay que - mantenerlo y hay que 
fortalecerlo y hay que ser más agresivos. Creo que 
ló que Colombiaha hecho con la firma del Acuerdo 
Marco con la Unión Europea, ha sido algo que nos 
ha beneficiado y' que tenemos que continuar. 

En cuanto a la intervención del Congreso en 
este tema, que páreciera un poco exótico, algu-• 
nos han dicho que ha sido poco sesudo y que no 
ha sido - concienzudo, o que ha sido tal vez 
superficialmente tratado. Quiero 'dejar como 
cónstancia estos temas que se han tocado aquí en 
el día de hoy y quiero decirles, que en cuanto a 
mí -respecta, creo que estos temas los: vamos a 
seguir tratando; no-podemos renunciar a ello. 

Porque como decía Alvaro Gómez Hurtado;  
el Congresista debe opinar, debe hablar y en eso 
está la grandeza y la dignidad de un parlamenta-
rio. Y el día de mañana que nosotros no podamos 
tocar- estos temas,. y. cuando lo hagamos se nos 
tilde de que -no lo estamos haciendo en debida 
forma, pues nosotros habremos renunciado a 
nuestra labor parlamentaria.' 	 - 

Les quiero agradecer a los colegas que nos 
acompañaron en el desarrollo y en la discusión 
de este tema, al doctor Luis Eladio Pérez quien 
también-es ponente, agradecerles a todos uste-
des que nos han escúchado, a los señores delega-
dos de los ministerios y' al señor Presiderit& de• 
Augura. Muchas ,gracias señor Presidenté. 

Toma la palabra el honorable Senador' 
Luis Eladio Pérez Bonilla: 

Señor Presidente, señor Viceministro de Re-
laciones Exteriores, señór funcionario-del Mi-
nisterio de Comercio Exterior,-señor Presidente 
de Augura,' honorables colegas: Creo que el 
doctor Luis. Emilio Sierra,- ha hecho un análisis 
profundo de la situación.del banano. Y manifes-
taba la inquietud que asaltaba y sigue asaltando 
a • la Comisión de Relaciones Exteriores del 
Congreso, en torno a este -tema. 

El espíritu de la Comisión, es conocer cuál es 
la posición of icial del gobierno colombiano frente 
al ' tema, frente a la pretendida' aspiración del 
Senador Dole de los 'Estados Unidos. Y funda-
mentalmente, cuáles son las políticas que hacia 
el futuro tiene Colombia en torno, no solamente 
a defender los mercados del banano, sino a un•  
renglón tan importante-que tanta iñflúencia-tiene 
en la vida económica;  social y política del país. 

Toma la palabra el doctor Camilo Reyes 
Rodríguez, - Viceministro de •Relaciones. 
Exteriores: 	- 	- 

Muchas gracias, señor Presidente, honorables 
Senadores, señoras y señores. Quiero iniciar esta 
intervención, primero que todo agradeciéndoles. 
que hayan aceptado mi presencia, en ausencia del 
Canciller Rodrigo Pardo. Es probable que la parte 
más técnica y • específica en relación con ' esta 
compleja-problemática, tenga que ser aclarada por 
el Ministerio de Comercio Exterior. 
- Pero, quiero hacer una alusión precisa a los 
grandes esfuerzos que ha hecho el Ministerio de' 
Relaciones Exteriores, a través de sus respecti-
vás.embajadas. Primero á través de la-Embajada 
de Colombia en Bruselas, después a -través de la 

Embajada de Colombia ante el gobierno de los 
Estados Unidos, para tratar de encontrar una 
fórmula que contemple y se compadezca en 
justicia, con la situación qúe se ha presentado en 
relación con las ventas de banano de Colombia. 

Evidentemente la Resolución 404, expedida 
por la Unión Europea en el año de 1993, vino a 
crear una variación--notable en el mercado del 
banano-mundial.-Esa Resolución 404 fue expe-
dida un poco etí desarrollo de lo que se llama los-
acuerdos de la Lome, que son unos acuerdos por 
-medio de-  los cuales la 'comunidad, la • Unión 
Europea y está bien decir la Comunidad Econó-
mica Europea, porque son acuerdos firmados• 
hace ya más de 20 años, que buscaban favorecer 
las exportaciones de las excolonias, especialmente 
africanas, hacia los países de la Comunidad Econó-
mica Europea,, hoy día la Unión Europea. 

`Al ver que. esa decisión venía a recortar a 
través de un sistema-de cuotas, las posibilidades 
de exportación de Colombia, de su producto; el 
gobierno colombiano recurrió a un panel. del 
GATT. Los paneles del GATT son mecanismos 
establecidos en elmismo acuerdo, por medio de 
los cuales se escogen conjuntamente un grupo 
de expertos, quienes llegan a'una decisión. Sin 
embargo, la Unión Europea, después de que se 
había adelantado la primera gestión. diplomáti-
ca, a través de la Embajada de Colombia en Bruse-
las, conjuntamente con la misión de Colombia ante 
el GATT, se designaron los miembros del panel y 
la misma Unión Europea bloqueo el panel. 
Infortunadamente las decisiones de estos paneles 
no son obligatorias Y como resultado de esta 
gestión, la Unión Europea resolvió simplemente 
empezar a aplicar la decisión 404. 	- 

Después de eso, Colombia hizo un nuevo es-
fuerzo para llevar a la Unión Europea, a que 
aceptara un núevopanel; estorecurriendo-al artícu-
lo 23 de lo establecido en las normas del Tratado 
General del GATT. La Unión Europea después de 
una muy complicada gestión diplomática volvió a 
allanarse, a que se adoptara un panel.. Y, una vez 
que se avanzó sobre las negociaciones; también 
bloqueó el. •panel. Ante la negativa de la Unión 
Europea de aceptar el mecanismo, que era lógico, 
el mecanismo establecido por los . organismos 
multilaterales; Colombia resolvió entrar en una 
negociación bilateral, entre la parte interesada en 
las exportaciones de banano y la misma Unión 
Europea. Y de allí -resultó el Acuerdo Marco, al 
cual hizo alusión el doctor Sierra. 

Ese Acuerdo Marco, estableció en los térmi-
nos en que él describió, un sistema de cuotas. 
Pero, una vez que empezó a aplicarse el Acuerdo 
Marco, el gobierno de los-Estados Unidos con-
sideró que -su mercado, uno de los consumidores 
de Europa, que es Alemania y probablemente el 
caso de países como Bélgica y Holanda. A través 
de ese sistema lo que se buscó fúe que los 
Estados Unidos de América, favorecían el in-
greso de productos de exportación de los países 
que estaban clara y definitivamente comprome-
tidos en la lucha contra el narcotráfico. Del 
sistema ATPA se benefician Colombia, Perú, 
Bolivia y Costa Rica. 	- 	' 

Toma la palabra el - honorable Senador 
Fuad Char Abdala: 	 - 

Por eso, lo que estaría buscando el Senador 
Dole, es tumbar ese convenio, que afectaría las  

exportaciones colombianas, incluido el banano 
y todos los demás productos. Entonces, nosotros 
no tendríamos el mecanismo de la Organización 
Mundial de Comercio. Porque de verdad que 

- teníamos unas preferencias en rélación a - otros 
países. O sea, que ellos no estarían incurriendo 
.en una acción en contra de Colombia, sino que 
nos estarían poniendo en las mismas .condicio- 
nes que tratan a los otros países exportadores. Es 
lo que yo quiero que usted me explique. . 

Toma la palabra el señor Viceininistro de 
Relaciones Exteriores: 

Así lo entendería yo. Sería muy • difícil que 
nosotros pudiéramos alegar, el que se suprimie-
ra- un sistema de preferencias, porque fue un 
sistema de preferencias. •Lo que sí podemos 
alegar,nosotros', es la forma como un mecanismo 
unilateral de los Estados Unidos, que es la sec-
ción 301 de la Ley de Comercio de los'Estados 
Unidos, afecta internacionalmente el comercio. 
Porque se ha creado una -organización mundial 
específicamente para dirimir esos asuntos. 
- Toma la palabra- el honorable Senador 
Fuad Char Abdala: 	. 

¿Qué dejaron esas preferencias para nosotros? 
Toma la palabra el señor Viceministro de 

Relaciones Exteriores: . 
Ahora, en - relación específicamente con el 

banano, nosotros sí lo podemos llevar al comer-
cio internacional, porque tengo entendido que el 
banano no -estaba incluido en la ATPA. Ellos 
dejaron por' fuera en el ATPA,. algunos ítems, 
como el petróleo, el café y el banano. O sea, que 
es la retaliación sobre una parte de nuestras 
exportaciones por el- conflicto, con una exporta-
ción que no estaba cobijado por el ATPA. 

Toma la palabra el doctor Alfredo Múnera 
Jaramillo, Asesor del Ministerio de Comer-
cio Exterior: 

Quisiera iniciar agradeciendo al señor Presi-
dente, a los honorables Senadores, la- oportuni-
dad de venir como delegado del Ministro de 
Comercio Exterior, a presentarles las respuestas 
de nuestro Ministro, a las dos preguntas que 
hicieron los honorables Senadores citantes. 

Espero no detenerme en ninguno de los fun-
damentos de la ' presentación, porque lo han 
hecho ya muy bien las personas que me antece-
dieron. Por lo tanto entraría a responder las dos 
preguntas; en cada una de las preguntas voy a 
detenerme en 3 puntos. • 

La primera pregunta se refiere a ¿cuál es la' 
política oficial .de Colombia en torno a la pro-
ducción y comercialización del banano? 

Quiero responder refiriéndome a 3 partes: - 
•1, La importancia-que le reconoce el Ministe-

rio de Comercio Exterior y el Gobierno Nacio-
nal en general, a la producción y comercialización 
del banano. 

2. ¿De qué manera se ha ayudado a la produc-
ción,'en lo que llamaríamos el sector de. comer-
cio exterior? 

3. ¿De qué manera se ha ayudado a la 
comercialización? 	 . 

La importancia de la industria bananera en la 
producción y comercialización para el Gobierno' 
Nacional, es notable solamente al' revisar 4 
indicadores. Uno, las exportaciones de banano 
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lo que estamos viviendo es que.hay que forta- Embajada de Colombia ante el gobiernq de los exportaciones colombianas, incluido el banano · 
lecer la producció.n y la comercialización. Estados Unidos, para tratar de encontrar una y todos los demás productos. Entonces� nosotros 

Actualmente la coineréializacióú está en el fórmula que contemple y se compadezca en . no tendríamos el mecanismo de la Organización 
- · 77% en empresas colombianas, y eso- es · muy justicia, cori la situación qúe se ha presentado en Mundial de Comercio: Porque de verdad que 

bueno; Esto h.!ly que . mantenerlo y hay .que relación con las ventas de banano de Colombia. · teníamos unas preferencias en relación a ·  otros 
fortalecerlo y hay que ser más agresivos. Creo que Evidentemente la Resolución 404, expedida países. 9 sea, que ellos no estarían incurrieúdo 
loqueColombiahahechoconlafirmadelAcuerdo pOr la Unión Europea en el año de 1993, vino a e.n una acción en contra de Colombia, sino que 
Marco con la UniónEuropea, ha sido algo que nos crear una variación- notable en el mercado del . nos estarían poniendo en las mismas .condicio� 
ha beneficiado y que_ tenemos que continuar. banano_mundial.-Esa Resolución 404 fue expe- · nes que tratan a lOs otros países exportadores. Es 

En cuanto a la intervención del Congreso en dida un poco eñ desarrollo de lo que se llama los_ lo que yo quiero que ust�d me explique. 
este tema, que pareciera un poco exótico, algu- · acuerdos de la Lome, que son unos acuerdos por Toma la palabra e! señor Viceininistro de 
nos han dicho que ha sido poco sesudo y que no medio de · los cuales la ·comunidad, la · Unión Relacion.es Exteriores: 
ha sido _ concienzudo, o que ha sido tal vez Europea y está bien decir la Comunidad Econó- Así lo entendería yo. Sería muy · dificil que 
superficialmente tratado. Quiero ' dejar como mica Europea, porque son acuerdos firmados · nosotros pudiéramos alegar, el que se suprimie
cónstancia estos temas que se han tocado aquí en . hace ya más de 20 años, que buscaban favorecer r_�- un sistema de preferencias, porque fue un _ 
el día de hoy y quiero· decirles, que en ·cuan fo a las exportaciones de las excolonias� especialmente sistema de preferencias'. Lo que sí podemos 
mí respecta, c�eo que estos temas los:vamos a africanas,hacia lospaísesdelaComunidadEconó- alegarnosotros, es la forma como un mecanismo 
seguir tratando; no·podemos renunciar a ello. mica Europea,. hoy día la Unión'E�ropea. unilateral de los Estados Unidos, que es la sec-

Porque como .decía Alvaro Gómez Hurtado, 'Al ver que . esa decisión venía a recortar a ción 301 de la Ley de Corrie�cio de los · Estados 
el Congre�ista debe opinar, debe hablar y en eso · través de un sistema-de cuotas, las posibilidades U:i;iidos, afecta internacionalmente el comercio. 
está la grandeza y Ia dignidad de un parlamenta- de exportación de Colombi_a, de su producto; el · Porque _se h.a creado una ·organización' mundial · rio. Y el día de mañana que nosotros no podamos gobierno colombiano recurrió a un panel del específicamente para dírimir esos asuntos. 

_tocar estos temas, y cuando lo hagamos se nos GATT. Los paneles del GATI' son mecanismos , Toma la palabra- el hono�able Senador _· . 
tilde de que ·no lo estamos haGiendo en debida establecidos en elmismo acuerdo, por medio de Fuad Char Abdala: 
forma, pues nosotros habremos renunciado a los cuales se escogen conjuntamente un grupo ¿Q�é dejarnn esas prefereneias par� nosotros? 

. nuestra labor p'arlamentaria. · - de expertos, quienes · llegan a una deci�ión. Sin 
· embargo, la Unión Europea, después de qúe se . Toma la palabra el señor Viceministro de 

Les quiero agradecer a lo� colegas que nos Relacion'es Exteriores: _ · 
acompañaron en el desarrollo y en .la disc_ usión había adelantado fa primera gestión. diplomáti-

tr ' d 1 E b · d d Col bº  · B Ahora, en · relación específicamente eón el de �ste tema, al doctor Luis Eladio Pérez quien ca, ª aves e ª m ªJª a e om rn en ruse- . 
taín. bién-es ponente, agradecerle_ s a: todos uste- las, conjuntamente con la misión de Colombia ante banano, nosotros sí lo podemos llevar al comer-

¡ GATT d · ¡ · b · d 1 · 1 cio internacional, p. orque tev-go entendido que el des que nos han escuchado, alos señores delega- e - · ' se esignaron os miem ros e pane Y 
1 · U · ' E bl 1 ·. 1 bt:tnano no -estaba incluido en la ATP A. Ellos dos de los ministerios y· · al señor Presidente- de · ª misma mon uropea oqueo e pane . · I-.i:ortunadamente· 1 d · · · d t 1 - de1·aron por.fuera_ en .e.l ATPA,. algunos íte .. . ms, . Al,lgura. Muchas gracias señor Presidente. m1 as _ ec1s1ones e es os pane es 
no son obligatorias: .Y corrio resultado de esta como eJ petróleo, el café y el banano. O sea, que 

Toma la palabra el honorable Senador gestión, la Unión Europea resolvió simplemente es ·1a retaliación sobre una parte de nuestras 
Luis Eladio Pérez Bonilla: t. · 1 fl " t t empezar a aplicar la decisión 404. expor ac1ones por e con 1c o, con una expor a-

Señor Presidente, señor Viceministro de Re- Después de eso, Colombia hizo un nuevo es- ción que no estaba cobijado por. el ATPA. 
ladones Exteriores, señór funcionario'del Mi- fuerzo para llevar a la Unión Europea, a que � Toma la palabra el dodor Alfredo Múnera 
nisterio de Comercio Exterior, ·señor Presidente aceptara un: núevo panel; esto recurriendoal artícu-: J aramillo, Asesor del Minjsterio de Comer-

. de Augura, ·_ honorables colegas: Creo que el lo 23 de lo �stablecido en las normas del Tratado cio Exterior: 
doct_or Luis· Emilio Sierra; ha hecho un análisis General del GA TI. La Unión Europea después de _ Quisiera iniciar agradeciendo al seííor Presiprofundo de la situacióndel banano. y manifes- una muy complicáda gestión diplomática vdlvió a dente, a los honorables Senadores, la- oportunitaba la inquietud que asaltaba Y sigue asaltando allanarse, a que se adoptara un panel. Y, una vez dad de venir com'o delegado del Ministro de a - la Comisión de Relaciones Exteriores del · · que se avanzó sobre las negociaciones; también Comercio Exterior, a presentarles las respuestas Congreso, en torno ª este tema. bloqúeó el ,panel. Ante la negativa de la Unión de nuestro Ministro, a las dos preguntas que El espíritu de la Comisión, es conocer.cuál es Europea de aceptar el mecanismo, que era lógico, hicieron los honorables Senadores citantes. 
la posición oficial_ del gob,iemo coloinbiano frente el mecanismo establecido por los . organismos 
ál · tema, frente a la pretendida· aspiraci_ón del . multilaterales; Colombia resolvió entrar en una 
Senador Dole de los 'Estados Unidos. Y funda- negociación bilateral, entre la parte interesada en 
mentalmente, cuáles ,son lás políticas que hacia las exportaciones de banano y la misma Unión 
el futuro tiene Colombia en torno-, no solamente Europea. Y de allrresult6 el Acuerdo Marco, al 
a defender los mercadós dd banano, sino · a un cual hizo alusión el doctpr Sierra. · · - - · 
renglón tan importante que tanta irifluénciatiene, 

Ese Acuerdo Marco, estableció en los térmien la vida económica, socfal y política del país. nos en que él describió, un sistema' de cuotas. 
Toma la,palabra el doctor C�milo Reyes - Pero, unavei que empezó a aplicarse elAcuerdo 

Rodríguez, · Viceministro de ·Relaciones_ Marco, el gobierno de los.Estados Unidos con
Exteriores: sideró que ·su meréado, uno de los consumidores 

Muchas gracias, señor Presidente, honorables de Europa, que es Alemania y pro�ablemente el 
Senadores, señoras y señores. Quiero iniciar esta caso' de países como Bélgica y Holanda. A través 
intervención, primero que todo agradeciéndqles . de ese sistema lo que se buscó fúe que los 
que hayan aceptado mi presenc!a, en ausencia del Estados Unidos de América, favorecían el in
Canciller Rodrigo Pardo. Es probable que la p�rte - greso de productos de exportación de los países 
más técnica y · específica en relación con · esta que estaban clara y definitivamente comprome
compleja-problemática, tenga que ser aclarada por ttdos en la lucha contr-a el narcotráfico. Del 
el Ministerio de Comercio Exterior. . sistema A TP A se benefician Colombia, · Perú, 

Pero, quiero hacer una alusión precisa a los Bolivia Y Costa -Rica. 
grandes esfuerzos que ha hecho el Ministerio de Toma la palabra el · honorable Senador 
Relacion_es Exteriores, a través de sus respecti- Fuad Char Abda.la: _ · 
ves. embajadas. Primero á través de la-Embajada Por eso, lo que estaría buscando el Senador 

- de Colombia en Bruselas, después a través de la D�le, es tumbar ese convenio, que afectaría las 

Espero no detenerme en ninguno de los fun
. damentos de la · presentación, porque lo han · hecho ya muy bien las personas que me antece
dieron. Por lo tanto entraría a responder las dos · 

, preguntas; . en cada una de las preguntas voy a 
detenerme en 3 puntos. - · · 

La primera pregunta se refiere a ¿cuál es la 
_ política oficial de Colombia en torno a la pro
ducci6n y comercialización del banano? ·  

Q_uiero responder refiriéndome a 3 partes: . 
·L La importancia que le recm;ioce el Ministe- _ 

rio de Comercio Exterior y el Gobierno Nacio
nal en general, a la producción y comercializadón 
del banano. 
. 2. ¿De qué manera se ha ayudado a la produc
ción, en lo que llamaríamos yl sector de. comer-
cio exterior? . 

3 .  ¿'De qué manera se ha ayudado a la 
comercialización? -

La importancia de la industria bananera en la 
producción y comercialización para el Ú?bierno 
Nacional, es notable solamente al revisar 4 

- indicadores. Uno, las exportaciones de banano 
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producen 450 millones de dólares de divisas. sariá del Ministerio de Relaciones Exteriores, le 
Dos, este valor de exportaciones es el 10% dé las • cedió la cuota a Colombia. Ponlo tanto el 3% de 
exportaciones no tradicionales en Colombia. • la fruta europea se surteahora de fruta colombia- 
Tres, lo que significa en términos de empleópara na, con un derecho que sólo tenía Nicaragua y 

las familias y todo no visto desde los empleos que pasa a Colombia. 	 . 

directos, sino también de los empleos indirectos Y por ultimo, se hizo una negociación similar 
generados en la industria relacionadas. con Venezuela por el 1.3. 21 más 3, más 1.3 hizo 

Por último, tal vez el punto más importante a Colombia aumentar el 20% de lo que era el, 
para el gobierno , nacional, es la' indústria mercado, si no el mejor, yo diría el único merca- 
bananera, por ser un elemento estabilizador en do de precios relativamente-buenosparaelbanano 
las dos regiones productoras del país, . en el colombiano. Eso es en términos de ampliación 
Magdalena y en Urabá. 	- de lo que es la comercialización del banano 

Pasando al segundo punto, ¿de qué manera el colombiano hecho por el Gobierno Nacional. 
sector de comercio exterior ha ayudado o ha' Creo que debo agregar que lo mismo se 
atendido las necesidades de la producción de consiguió, para el año 1996 con respecto a Nica- 
banano? Yo quisiera referirme tal veza uno de.;  ragua, no así con-  Venezuela. • Pero Colombia 
los puntos más importantes y es, el banano que exporta ahora el 24% de la fruta que se consume 
se produce - en Colombia va a un mercado de en la Unión Europea, proveniente del área dólar. 
sobreoferta y respondiendo a unas condiciones, Para responder la- segunda pregunta,'voy a 
relativamente imperfectas, pero en algo perfec- referirme a las dos amenazas. La segunda pre- 
tas del mercado internacional, sobre todo en el gunta dice: Frente a las políticas de los Estados 
mercado americano. Unidos, en relación a la comercialización del 

La sobreoferta ha generado una caída de 
precios, y esto desencadena una sucesión de 
hechos que golpean directamente al productor 
bananero. La caída de los precios hacen que se 
tenga que rebajar la inversión en cosas tan ele-
mentáles como fertilización y fumigación y por 
ende, cae la productividad por -hectárea, por. 
unidad de área. Al caer la productividad y ál 
venderse el banano mucho más barato en el. 
exterior, esto termina traduciéndose en un pro-
blema financiero. Y el problema financiero del 
sector bananero es.tan grande, que tal vez una de 
las principales carteras del. Banco de Comercio 
Exterior, es la del banano; el 13% de sus présta-
rnos van dirigidos al sector banano. 

La cartera del sector banano sobrepasa a. los 
150.000 millones de pesos; Bancoldex ha res-
pondido a ésas necesidades entre sus actividades 
de redescuento con los intermediarios financie-
ros. Pero además de eso, como la encrucijada del 
sector bananero parece no resolverse hasta prin- 
cipios de este año; donde hay un respiro por el 
Acuerdo Marco; Bancoldex ha procedido a rees-
,tructurar'la deuda bananera. Reestructurarla en • 
plazos, en costos y en denominación. Eso signi-
fica la dolarización de. la deuda en pesos, lo que 
en este año parece no ser muy conveniente y 
genera ciertos temores; pero que posiblemente 
resultará atractivo en el largo plazo. 

En términos de-la comercialización, que es la 
tercera parte de esta respuesta, el gobierno de, 
Colombia ha hecho dos cosas: Una, la amplia-
ción de la posibilidad de comercialización del 
banano. Y dos, la defensa de esos instrumentos 
de comercialización, que es en realidad la se-
gunda pregunta que hacen los distinguidos Se-
nadores citantes. 

La ampliación de la posibilidad de comercia-
lización hecha por el Gobierno Nacional, se 
-traduce en que la cuota del 21% del mercado. 
europeo que le entregaron a través del Acuerdo 
Marco, se ha ' convertido para-  el año 1995 en 
25.3. Superando la cuota que tenía Costa Rica 
del 23.4. ¿Cómo se da esto? El 21% que tenía 
Colombia por derecho propio, a ese 21% se le 
sumó el 3% de Nicaragua, qu&al no tener fruta 
y al haber negociado- con el Ministerio de Co-
mercio Exterior, con toda la autorización pece-.  

banano, ¿qué piensa hacer, el gobierno colom-
biano para contrarrestar el impacto negativo de 
dichas políticas? 	 . 

Dos son - los principales enemigos de la. 
comercialización del banano colombiano en 
Estados Unidos. El primer enemigo es la sección 
301 de la Ley de Comercio de 1974, la sección 
301 es la principal arma comercial de los Esta-
dos Unidos, 'qué' como bien . lo decía el 
Vicecanciller, tiene ciertas dudas de legalidad 

-ante el GATF. La defensa del Gobierno Nacio-
nal, ha tenido dos estrategias principalmente: 
una estrategia legal y una estrategia política. 

La estrategia legal, ha procedido de la si-
guiente manera: primero, se: presentaron unos 
descargos con la asesoría de abogados radicados 
en Washington ycontratados por el sector. Unos 
descargos donde se explicaba porqué la legisla-
ción colombiana nó era discriminatoria y racional, 
o ponía alguna carga al comercio americano. 

Después de esos descargos legales, se dieron 
una serie de consultas; consultas del Ministro de 
Comercio Exterior con el representante comer-
cial de los Estados Unidos, el señor. Micky 
Cantons. Y después se dio una sesión de-nego-
ciación-'en`Costa Rica, una negociación donde 
Colombia ofreció hacer una modificación a su 
legislación interna, estrictamente atenida a las 
normas multilaterales. Simplemente modifican-
do el período de referencia dé distribución'de la. 
cuota de los, años 90-93, disminuyéndolo 'a un 
bienio,'no a un cuatrienio, y haciéndolo un poco 
más actual. Por lo tanto no se podía alegar que se 
habían variado las reglas y cambiando el merca-
do de referencia; para nohacerlo sólo de Europa, 
.sino una .mezcla o una ponderación de los • mer-
cados de Europa y del mercado total:, 

Esa modificación logro, uno, aplacar la vehe-
mencia del ataque del señor embajador Micky 
Cantons. Y dos, una cosa tal vez más valiosa, 
logró el consenso interno de que se había conse-
guido una legislación nacional, que no generaba 
demasiada controversia en las comercializadóras 
y entre regiones productoras de banano. _ 

La segunda estrategia en términos de la 301, 
es la estrategia política. Esa estrategia política, 
como bien lo mencionaba el señor Vicecanciller.,  

ha sido bastante exitosa. Yo quisiera referirme a 
los últimos, sino al último éxito, que tal vez sea 
el más importañte. Colombia en su estrategia 
legal ha defendido que este tema debe ir al Foro 
Multilateral y no debe limitarse a la conversa-
ción en unas circunstancias muy especiales con 
los Estados Unidos y el gobierno de Colombia. 

LQ que se ha querido es•  decir, este tema es un 
tema típicamente GATT, y al ser un tema típica-
mente GATT; el gobierno de los Estados Unidos 
como todos los demás gobiernos partes del 
GATT, están obligados a . resolver , cualquier 
-diferencia en el mecanismo de solución de con-
flictos del GATT. Esa ha sido la posición legal 
y política siempre de Colombia. 

Hay una victoria política del día 26 de octu-
bre, de hace aproximadamente un mes; donde. 
los Estados Unidos, el USTR el representante„ 

.comercial terminó su acción de la 301. Su.iñves-
tigación de la 301 contra la Unión. Europea .̀y 
decidió ¡levarla al foro múltilateral al GATT en 
Ginebra;_tras una campaña, una ofensiva diplo-
mática grande, hecha por nuestras embajadas en 
Bruselas, en Washington._Al igual que por nues-
tra representación permanente ante la Organiza-
ción Mundial del Comercio, Colombia fue acep-
tada junto con Costa Rica y otros países como-
parte observadora de este proceso. 

•Ei significado de esta victoria es el siguiente: 
será muy difícil y así lo creemos los gobiernos 
que somos parte, será muy difícil para los Esta-
dos Unidos adelantar su sección. 301, o su en-
mienda Dole. Si tiene a Colombia y Costa Rica, 
sentados discutiendo el sistema de importación 
de banano con la Uíiión Europea. Por el momen-
to, parece simbólico, perova aserbastante riesgoso 
políticamente para los Estados_Unidos, no llevar la 
sección 301, concluirla y llevarla a Ginebra eni 

enero 10, que es cuando se vence el término de 
nuestra investigación. y la costarricense. 	. 

' Esto -concluye lo que son las dos estrategias 
-de Colombia frente a la 301, que es importante 
diferenciarlo de la enmienda Dole con una sola 
frase: La sección 301-es una acción legal de. la 
administración, por una petición de un. particu-
lar. Ahora, lo que encontramos en la enmienda 
Dole es.algo diferente, es una propuesta legisla-
tiva de un Senador, respondiendo aun interés de 
un determinado ciudadano norteamericano. 

La enmienda Dole, para relacionarla con la 
-actividad administrativa que es la sección 301, 
lo qúe hace es prejuzgar la sección 301. Ló que 
hace es no requerir investigación para ir a -san-
cionar. Por ley sé _detenmifiaría la sanción .del 
retiro de las preferencias arancelarias del Nafta; 
sólo por el hecho de ser parte se obtendría la 
sanción, Sin. embargo, de nuevo las 'gestiones 
del gobierno.de Colombia junto con el gobierno 
de •Costa Rica; han sido relativamente exit9sas. 
No se puede negar que el éxito está relacionado 
con factores electorales internos de los Estados 
Unidos, y muy específicamente de Washington 
como capital de los Estados Unidos. 

Primero, el señor Ministro de Comercio Ex-
teriór ha visitado en varias ocasiones a Senado-
res y Representantes del' Congreso de los Esta-
dos Unidos, contándose entre ellos, congresistas 
que tienen que ver con el comité de finanzas o 
con el comité de medios de árbitros, que son los 
que tendrían algo que decir o algo que proponer 
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producen 450 millones de dólares de divisas. - saria del Ministerio de Relaciones Exteriores, le ha si_do bastante exitosa_. Y o quisiera referirme a 
Dos, este valor de exportaciones es el 10% dé las - cedió la cuota a Colombia. Por lo tanto el 3% de los últimós, sino al último éxito, que tal vei sea 
exportaciones no tradicionales en Colombia. · la fruta europea se surte ahora de fruta colombia- el más importante. Colombia en su e,strategia 
Tres, lo que significa en términos de empleopara na, con un derecho que sólo -tenía Nicaragua y legal ha defendido que este tema debe ir al Foro 
las familias y todo no visto desde los empleos _ que pasa a Colombia. Multilateral y no debe limitarse a la conversa
diiectos, sino ta�bién· ?e los �mpleos indirectos y por ultimo, se hizo una negociación similar · ción en unas circunstancias muy especiales con 
generados en la mdustna relac1op.adas. : con Venezuela por el 1.3. 21 más 3, más _1.3 hizo los Estados Unidos y eI gobie_rno de Colombia. _ 

Por último; tal vez el punto más importante a Colombia aumentar el 20% de lo que era el LQ que se ha querido es_ decir, este tema es un 
para el gobierno · nacional, es la ' industria mercado, si no el mejor, yo diría el único merca- tema típicamente GATT, y al ser un tema típica
bananera, por ser un elemento estabilizador en do de precios relativamentehuern;>s para el banano mente GA TT; el gobieT."no de los Estados U nidos . 
l_as dos regiones productoras del país, en' el colombiano. Eso es en términos de ampliación como todos los demás gobierrn,:is partes del 
Magdalena y en Urabá. . de lo qli� e� la comercialización del banano GATT, están obligados a resolver ·cualquier 

Pasando al segundo punto, ¿de qué manera el · colombiano hecho por el Gobierno Nacional. diferencia en el mecanismo de solución de con-
sector de comercio exterior ha ayudado o ha · Creo que debo agregar que lo mismo se flictos del GATT. Esa ha sido la posición legal 
_atendido las necesidades de la producción de consiguió para el año 1996 con respecto a Nica- Y política siempre de Colombia. 

· 
banano? Yo_ quisi�ra referirme tal vez a uno �e·� ragua, no así con Venezuela. · Pero Colombia · - Hay una victor:ia poJítica del día 26 de octu
los puntos más importantes y es, el banano que exporta ahora el 24% de la fruta que se consúme bre, de hac� aproximadamente un mes; donde. 
se produce - en Colombia va a un mer�ado de - en laUnión Europea, proveniente del area dóla·r. los· Estados Unidos, el USTR el representante_ . _ sobr�oferta y �espondiendo a unas condiciones_ Para responder la segunda pregunta, 'voy a �om�r,cial terminó su acción de la.�01.  Su füv��-
relat1vamente 1mperfecta_s, pero en algo perfec- referirme a las dos amenazas. ta segunda pre� tiga_c1?,n de la 301 contra, l� Umon.Europea y 
tas del mercad? mternac10nal, sobre todo en el gunta dice: Frente a las polítiqis de los Estados d�c1d10 flevarla al foro n:uitilateral al �A'J! en 
mercado amencano. _ Unidos en relación a la comercialización del - Gmebra,tras una campana, una ofep.s1va d1plo- . 
. La sobreoferta ha generado una caída de banano: ¿qué piensa hace[ el gobierno colom- mática gr�nde, hec_ha por nue�tras embajadas en 

precios, y est? desen�adena una sucesión de biano para contrarrestar el impacto negativo de B�usela�, en W�_shmgton._Ahgual que po�n�es-
hechos que golpean duectamente al productor dichas política·s? tr.� represe�tac1on perma�ente a_nte l� Orgamza-
bananero La caída de los precios hacen que se D 1· . -. 1 . d 1 .c1on Mundial del Comercio, Colombia fue acep-- . . . _ . , - os son - os prmc1pa es enemigos e a. d · -

C - R- · , _ tenga que rebajar la mvers10n en cosas tan ele- - . 1 . . , d 1 b 1 b" ta a ]Unto con osta - ica y otros paises como· -. . . . . , . . . , comercia 1zac10n e �nano co om iano en t b d d t mentales como fertih�a�1on y fum1gac!on y por - Estados Unidos. El primer enemigo es la sección par e º. s�1:'ª ora _ e ys e _proc
,
eso. . . en?e, cae l_a productividad por -he�t�rea, por 301 de la Ley de Comercio de 1974, la seéción -�l s1gm�1c:a?o de �sta v1ctona es el s1g�1ente: 

umdad de area. Al caer, la pro?uctlv1dad y '\l 3o1 es la principal arma comercial de los Esta- sera muy dificil y_ as� lo cre��o.s los gobiernos 
vend�rse el bana�o n;mcho __ ?1ªs barato en el , dos Unidos, 'que · como bien _ lo decía el que son;ios parte, sera muy d1f��Il para los Esta- _ _ extenor? esto. termma traduc1endo�e en ?n prq- Vicecanciller, tie:o.e ciertas du_das de legalidad d�s Umdos ad�la.?tar su secc10�- 301, o su _en- -
blema fmanc1ero. Y el .problema fmanc1ero del ·ante el GATT. La defensa del °Gobierno Nacio- - m1enda Do.le. S�t1ene a C_olombia y_ Costa R1_c,a, 
secta� ba�anero e�tan grande, que tal vez una �e _ nal, ha tenido do_s estrategias principalmente: _sentados d1$CUtlen??, el sistema de 1mportac10n 

. las pr�nc1pales carteras del Banco de Gom�rc10 una estrategia legal y úná estrategia política. de banano �on !ª. Umon Eurqpea. Po� el �omen-
Extenor, es la del banano; el 13_% de sus presta- · . . . - - _ _ � .  . . to,pareces1mbobco,perovaaserbastantenesgoso · 
mos va_n dirigidos al sector banano. _La estrategi� le�al, ha procedido de la si- - políticamente para los Estados.Unidos, no llevar la 

La cartera del sector banano sobrepªsa a los gmente man,era. pnme_ro, se_ presentara� unos sección 301, concluirla y llevarla a Ginebra en 
150.000 millones de esos· Ban oldex ha res- . descargo_s con la asesona de abogados radicados . enero 10, que es cuando se vence el término de . _ - . P ' c . . · . en Washmgton y-contratados porel sector. Unos · · · . , 1 .-pond1do a esas neces1dades entre sus actlv1dades d. d d 1 •  b - _ , 1 1 . 1

- . nuestra mvest1gac1on y a costamcense. 
d d 1 . d" . f" . . escargos on e se exp11ca a por que a eg1s a- . · E 1 1 1 d . e re escuento con os mterme 1anos manc1e- . , 1 b. . · d" . . 

t . . 1 - · sto ·conc uye o que son as os estrategias 
.ros. Pero además de eso, como la encrucijadá del - cion � o� lana no er� Iscnmi�a ona r racmn� ' de Colombia frente a la 301, que es importante 
sectorba�anero parece no re�olverse hasta prin::: 0 poma ª �a carga ª comercm amencan�. . diferenciarlo de la enmienda Dole con una sola 
cipios de este año; donde hay un respiro por el . Despues de esos descargos legales, �e. dieron frase: La sección 301 ·es una acción legal de. fa 
Acuerdo Marco; Bancoldex ha procedido a rees- una sen� de con�ultas; consultas del Mn�istro de administración, por una petición de un particu-: · 
tructurar la deuda bananera. Reestructurarla en . C,omercm Extenor con e� r:presenta�te co�er:- lar. Ahora, lo que encontramos en la enmienda 
plazos, en costos y en denominación. Eso signi- cial de lo� Estad?s Un�dos, el s�_nor Micky Dole es-algo diferente, es una pr�puesta legisla
fica la dolarización de.la deuda en pesos, lo que c.an��ns. � despue� se dio una se�IO� _de-nego- tiva de UQ Senador, respondiendo aun interés de 
en e�te año parece no ser muy conveniente y . ciac1on- �n Cost�_R1ca, una nego�i�cio�,donde un determinado ciudadano norteamericano. · 
gener� ciertos temores; pero que· posiblemente . Co�omb_1? o�recio hacer. una modifica�ion ª su La enmienda Dole, para relacionarla con la . _ 
resultará atractivo en· el largo plazo. . - legislacmn I�terna, estr�ctamente atemd� .ª las . actividad administrativ.a que es la sección 301, 

En términos de-la comercialización, que es la normas �ultdaterales'. Si�pl_em_ent� m��if�can- · lo qúe hace es prpjuzgar la sección 301 . LO que 
tercera parte de esta respuesta, el gobierno de, do el penodo d_e referencia �e �istn�ucion de la - hace es _no requerir investigación para ir a ·san-' 
Colombia qa hecho dos cosas: Una, la amplia- c�_ot? de los_ �nos 9�-9�, dismi�_uyendolo ª un ciohar. ,Por ley se determiitaría la sanción _del 
ción de la posibilidad de comercialización del bu�mo, no ª un cuatnemo, Y haci�ndolo un poco retiro de las-preferencias arancelarias del Nafta; 

_. banano. Y dos, la defensa de esos instrumentos mas, actual: Por 10 tanto no se po�ia alegar que se · .sólo por el hecho de ser parte se obtendría la 
de comerdalización, que es en realidad la se.- . habian vanad� las reglas Y camb_ia_ndo el merca- sanción, Sin embargo, de nuevo las gestiones 
gunda pregunta que hacen los distingúidqs �e- d_? de referencia; pa:ra no hacerlo ��lo de Europa, del gobierno._ de Colombia junto con el gobierno 
nadares citantes. · smo una mezcla 0 una ponderacion de los·mer- de ·Costa Rica · han sido relativamente exitosas. 

La ampli�ciÓn de la posibilidad de comercia- cados_ de_ E�r�pa ·!, del mercado totaL . No_ se puede n'egar que e� éxito está relacio�ado 
lización hecha por el Gobierno Nacional, _se _ .  Es? mod1f1cac1on logro_, uno, apl�".ar la v�he- co� factores electora�e� mternos de los E�tados 
. traduce en que la cuota del 21 % del mercado _ menc1a del ataque d�l senor embaJa�.or M_1cky _- Umdos, y _muy espec1f1camente �e Washmgton 
europeo que le entregaron a través del Acuerdo - Cant,ons. Y �os, �na cosa tal vez mas, valiosa, · como capital de los Estados Um�os. 
Marco, se ha · convertido para· el año 1995 en lowo el_ cons�nso ��temo �e que se babia �onse- . -. Primero, el señor Ministro de Comercio Ex-
25.3. Superando la cuota que tenía Costa Rica gmdo �na leg1slac10n �acional, que º? �ener�ba teriór ha visitado en varias ocasiones a Senado
del 23.4. ¿Cómo se da esto? El 21 % que tenía demas1ada �ontrovers1aenlascomerc1ahzadoras r.es y Representantes del Congreso de fos Esta-

. Colombia por derecho propio, a ese 21 % se· le - Y en?"e re�1ones productoras de banano. dps Unidos, contándose entre ellos, congresistas 
sumó el 3% de Nicaragua, que\ al no tener fruta La segunda estrategia en términos de la 301, qúe tienen que ver con el comi,té de finanzas. o 
y al haber negociado con el Ministerio de Co- es la estrategia política: .. Esa estrategia política, con el comité de medios de árbitros, que son los 
mercio Exterior, con toda la autorización Qece- _ como bien lo mencionaba el señor Vicecanciller, · que tendrían algo que decir o algo que proponer � • • " , 1 '--. 

-

-

--
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én el evento de que haya un retiro de preferen 
cias arancelarias, que tienen un impacto fiscal. 
Al tenerse impacto,  fiscal, tiene que pasar por 
esos comités. La concentración de la actividad 
de la acción del Ministro. de Comercio Exterior 
en Washington, ha sido con el comité de finan-
zas y con el comité de medios de árbitros. 

Luego de varias visitas se ha conseguido que 
estos Senadores por uiia u otra razón, por la propia 
o por la que le.hemós dado en algún momento, se 
.opongan a la enmienda Dole. Se visitaron funció-. 
varios del departamento de Estado y del USTR, en 
las cuales encontramos una menor receptividad a 
las circunstancias del banano en Colombia. Pero 
también se conoció que el gobierno americano, la 
administración se opuso a la enmienda Dole; como. 
según he entendido, lo afirmó aquí el Embajador 
FYechette en otra ocasión. 

Por último, tal vez una de las partes más 
importantes de lo que- ha sido la estrategia 
colombiana en los últimos meses; la compañía 
Dole Fruit, que nada tiene que ver con. el 
Senador Dole, que - es más importante que 
Chiquita, que. es  la peticionaria. La compañía 
Dóle Fruit Company, luego de poner en prác-
tica la primera fase propuesta por el- gobierno. 
americano, en la reunión en Costa Rica, le 
•escribió a todos los Senadores y Congresistas 
que consideró pertinente, afirmando--que el 
gobierno de los Estados Unidos, no tiene nin- 
gún asunto de- comercio con Colombia; por-
que la legislación interna colombiana-es trans-
parente-y no discriminatoria. 

,Ezi estos precisos momentos, Dole Fruit 
- Company, hace su segunda ofensiva ante el 
Congreso de los Estados Unidos, va a visitar 25 
Senadores y Representantes en esta. semana, 
tengo entendido que tendría una reunión.previa 
con el embajador, de Colombia en Washington, 
doctor Carlos Lleras de la Fuente, y luego tendrá. 
una reunión para informarle cuál fue el resultado 
de esas visitas. 	 • - 

Sin embargo, hay que mencionar que el,Sena-
dor Dole sigue siendo una persona muy importanté 
en los Estados Unidos, en su Congreso, y por ello 
ha usado trámites legislativos difíciles de comba-
tir; como algo-que tengo certeza qúe ustedes cono-
cen y es, introducir la eiimienda en una léyque todo 
el mundo está unánimemente de acuerdo con ella. 
Eso se logró bloquear en acciones de.algunás. 
horas, porque sólo se requería un Senador que se 
opusiera, • y conseguimos con la, ayuda de Dole 
Fruit Company, de Costa Rica y Colombia, tres 

-Senadores que lo hicieran, y el Senador Dole de 
manera estratégica retiró su enmienda. 	- 

Segundo, hemos hecho una campaña de Aren--
sa, donde el Sengdor-flole, está empezando a 
sentir, que la opinión americana, que es un poco 
lo que le interesa a un precandidato a la presiden-
cia de los Estados Unidos. Hemos adelantado 
esta campaña de prensa tratando de mostrar que 
este precandidato está actuando por intereses 
locales demasiado particulares, que no afectan 
ningún trabajador en los Estados Unidos. 

El editorial 'del 'Journal Comments, del día de 
ayer, tengo entendido hablaba de la valentía del 
Senador Roof, que es, digamos el Senador que 
trabaja bajo la dirección del senador. Dole con 
Mallory Etilier., Donde el 'Senador Roof; como 
Presidente del comité de finanzas, se opone oficial- 

mente a que la enmienda Dole pase por el comité 
de finanzas, sabiendo que es un paso obligado. 

Entonces, por el momento - creemos que la 
enmienda Dole, sigue siendo una amenaza, pero' 
una amenaza que se váíapagando. Además que 
ha habido cubrimiento - en revistas como el 
Ecanames y  también en otros del Journal 
Comments, también ha habido cubrimiento enla 
prensa americana, donde el Senador Dole, está 
empezando a sentirqueesmuycostoso defender al. 
señor Linners. Sin embargo, el señor Linners hace 
donaciones, no sólo al partido republicano. En las 
últimas semanas-Linners ha estado sentado -al lado. 
del Presidente Clinton, en' Washington, en. una 
comida que hubo la semana anterior. 

Esto es todo ló que .debo responder,, como 
funcionario. del Ministerio de Comercio Exte-
rior, .en representación del Ministro Mazuera. 
Sin embargo quería referirme a 3 puntos que e 
han levantado en el desarrollo de esta citación 

Como-bien lo decía el señor Vicecanciller, el 
ingreso o la vinculación de otros países latinoa-
mericanos en el Acuerdo Marco, tiene un incon-
veniente. Y es, que habría que renegociar ese, 
Acuerdo Marco ya no dentro de la negociación 
multilateral de la ronda Uruguay, sino con la 
Comisión Europea. Sabiendo que la Comisión 
Europea está sujeto al veto, a lo que llamaríamos 
la minoría de bloque de países como Alemania, 
Bélgica, Luxemburgo e Italia. 	• 

El segundo punto, hablaba el Senador Sierra, de 
una propuesta para qué una comisión se desplace 
al Congreso a hablar con Congresistas, Senadores, 
Representantes de .los .Estados Unidos, Yo. creo 
que en esta clase' de ' batallas,- en , un momento 
electoral en los Estados .Unidos, todas las ayudas 
son bienvenidas y todas son valiosas. Más aún, si 
esto se puede manejar en un ambiente de colegaje 
entre los-dos congresos de las dos naciones. 

Por último, el Senador Char hacía una pre-
gunta sobre el efecto de lasanción en el ATPA, 
y el Vicecanciller le daba una respuesta que.es  
bastante correcta. Sólo quisiera resaltar un pun-
to: Lo que haría los Estados Unidos vía sección 
301, o vía la acción .legislativa, es retirar el 
ATTA: Vía a la sección 301; la sección 301 es un 
mecanismo de consultas intergubernamentales, 
donde se ejerce amenazas a los demás países. El 
récord de la sección 301 es.algo parecido a esto, 
fallo sin lugar a dudas en algunos números;.120 
peticiones, 100 aceptadas, 16 sanciones anuncia-
das, una o dos impuestas. Porlo tanto hay una serie 
de procedimientos que se tienen que cumplir: 

La sección ;301,' para llegar a. imponer-  una 
sanción a Cólombia, le da 30 días, lo'anuncia en el 
Ferrear,  Royerster, lo publica y da 30 días para-qué 
ahí vuelva a negociarel gobierno.Entonces es una 
sanción que datiempo; perouna sanción que venga 
por esa vía, o por la vía del Senador. Dole, no 
afectaría el banano. No afectaría el banano porque 
la estrategia de la sección 301 ha sido usualmente 
atacar los sectores más cercanos ál gobierno; con el 
cual no están de acuerdo. Por una pelea-  de soya 
entre la Unión Europea y. los Estados Unidos, ellos 
amenazaron justo dos meses antes de que salieran 
los vinos que más se vendían en los Estados 
.Unidos, que es el Boycleno Woo, anunciaron la' 
sanción -contra el vino rojo francés y eso hizo que 
la Unión Europea cediera. - -- 

Aquí harían lo mismo, retirarían el A TPÁ, 
donde no está el banano, entre otras razones, 
porque no fue negociado. Pero sobre todo, por-, 
que sancionar el banano sancionaría a Chiquita' 
y Dole, que exportan banano colombiano a Es-
tados Unidos. Entonces, elproblerna del banano, 
no es en la exportación, sino -en la presión que 
ejerce sobre el gobierno una posible sanción a 
otras exportaciones. 	 . 

Con eso termino mi intervención y de nuevo 
les-agradezco haber aceptado mi participación y, 
no la del Ministro de Comercio Exterior, quedo 
a sus ordenes para cualquier otra pregunta. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión, doctor Luis Emilio Sierra 
Grajales: 

Quiero decir queme siento bien representado 
y creo que ustedes en el Ministerio de Comercio 
Exterior y de Relaciones Exteriores, están ha-
ciendo una pelea inteligente. Y creo que estáii 
dando una batalla como se debe dar. 

En la propuesta que hacíamos. de buscar alia-
dos-en" otros países, eso no se puede. La verdad 
es que lo que queremos es hacer propuestas, dar 
ideas, dar luces, de pronto contribuir con algu-
nas cosas que no se hayan mirado. Y desde 
luego, que-si no se puede, pues no la tomaremos. 

Toma 'la palabra 'el honorable Senador, 
Eduardo Pazos Torres: 	r  

La pregunta para el doctor Múnera es la 
siguiente: con la devaluación que se viene de la 
moneda venezolana y habida cuenta de que 
usted nos comentaba que en el•Acuerdo Marco, 
ha habido una ampliación del mercado, de un 
3% de banano que le correspondía a Nicaragua 
y un 1.3% que correspondía a Venezuela. Mi 
pregunta es, ¿qué ha hecho el gobierno. previendo 
una depresión del precio del banano internacional, 
para tener una sustentación de precios? Porque ese , 
es un problema que se nos viene encima. " 
- - Toma la palabra el doctorAlfredo Múnera, 
asesor del Ministerio de Comerció Exterior: 

Senador, le rogaría que me repitiera la pregunta, 
sobre todo al establecer la relación entre Venezuela 
y la depresión de los precios internacionales: 

Toma la palabra ¶el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Es correcto, Venezuela tendrá úna devalua--
ción masiva, eso hace que el precio detodos esos 
productos de exportación, desde luego que sean 
mucho más bajos; entonces, va a haber una 
depresión de precios del banano. Hay un Acuer-
do Marco que ustedes han firmado y han ocupa= 
-dó parte del mercado venezolano. Mi' pregunta 
es, ¿qué prevó;  el gobierno en caso de esa 
devaluación masiva? No solamente para el 
banano, sino una serie de productos y los que 
compiten fuertemente con Colombia. 

¿Qué va a hacer el gobierno colombiano para 
defender una sustentación de'nuestros precios? 

Toma la palabra el doctorÁlfredo Múnera, 
asesor del Ministerio de Comercio Exterior: 

Senador Pazos, usted acaba de elevar -una 
pregunta muy importante,'pero tiene un incon- 
veniente 	

.. 
 muy grande. -Y es, que soy un asesor 

exclusivamente dedicado Al tema del banano, 
por lo tanto voy a referirme a lá respuesta, al 
tema del banano. 

-

-

. .,. 
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en el evento de que haya un retir� de preteren� mente a que la enmienda Dole pase poi el comité . Aquí batían lo mismo, retirarían el A'f P A, 
cias arancelarias; que tieneQ. un impacto fiscal. de finanzas, sabiendo que es un paso obligado. · donde no está el bana'no, entre otras razones, 
Al tenerse impacto· fiscal, tien� que· pasar por · Entonces; por el momento - creemos que la porque no fue Iiégociado. Pero sobre t.odo, por-. · ésos comités. La concentración de la actividad enµiienda Dole, sigue siendo una.amenaza, pero - que sancionar el banano sancionaría a Chiquita · 
de la _acción ael Ministro.de Comercio Exterior una amenaza qüe se várapagando. Además que y Dole, que exportan banano colombiano a Es
en Washington, ha sido con ei comité de finán� ha habido cubrimiento . en revistas como el . tados Unidos. Entonces, elproblema del banano, 
zas y con el corrüté de medios <;le árbitros. . Ecanames y _ también en otros del Journal . nb es en la exportación, sino ·en la presión que 

Luego 'de varias visitas se ha conseguido qu� Comments, también ha habido cubrimiento enla ejerce sobre el gobierno una posible sanCion a 
esfos Senadores por uria u otra razón, por la propia prensa ·americana, donde el Senador Dole, está otras exportaciones . . · 
o por la que le.hemos dado en algún momento, se empezando a sentir que es muy costoso defenoer al . Con eso termino m_i iiltervención y de nuevo 
_op�ngan a la enmienqa D_ole. Se visitaron funci()- _ _ señor Linners. Sin embargo, el señor Linners hace les agradezco haber aceptado mi participación y 
nanos del departamento de Estado y del USTR, en donacionés, no sólo al partido republicano. En las no l_a del Ministro de Co�ercio Exterior, quedo 
las cuales encontramos una menor receptividad a últimas semanasLinners ha estado sentado al lado a sus ordenes para cualquier otra pregunta . 
. las ci��unstancias. pél banano �n Colom�ia. Pero del Presidente Clinton, _en· Washington, en_ una Toma la palabra el señor Vicepresidente tamb1en se conoc10 que el gobierno amencano, la comida que hubo la semana anterior. de la Comisión, doctor Luis Emilio Sierra administraciónseopuso a laenmiendaDole-; como. E d 1 .  , -1 b · d - - Graiales: . : · 
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· · nor, en representac1on e m1stro azuera. y creo que ustedes en el Mmisteno e Comercio Por último, tal vez una de las partes más Sin embargo quería referirme a 3 puntos que se Exterior y de Relaciones Exterim;es, están ha- . 

importantes de lo que· ha sido la estrategia han levantado en el desarrollo de esta citación: ciendo una pelea inteligente. Y creo que estári · colombiana en los últimos mese1); la compañía · d d b 11 · d b d · 
Como·bfon lo decía el señor Vicecanciller, el an o un� ata a como se e e .ar. Dole Fruit, que nada tiene que ver con el . 

Senador Dole, que . es más importante que ingreso o la vinculación de otros países latinoa- En la propuesta que hacíamos. de buscar alia-
Chiquita, que. es la peticionaria. La coinpañía mericanos en el Acuerdo Marco, tiene un incon- · dos eñ otros países, eso no se puede. La verdad 
Dale Fruit Con:ípany, luego de poner en prác- . veniente. Y es, que habría que renegociar ese'. es que lo que queremos es hacer propuestas, dar 
tica la priJ.neia fase propuesta por el- gobierno . Acuerdo Marco ya no dentro dda negociación ideas, dar lu�s, de pronto �ontribuir con algu
amer.icano . en la r�unión en Costa Rica, le multilateral de la ronda Uruguay, sino con la nas cosas que no se hayan mirado. Y desde · 

. escribió a todos los Senadores y Congresistas · Comisión Europea. Sabiendo que la Comisión luego, que-si no se puede, pues no la tomaremos. 
que c�msideró pertinent.e, afirmando· que el Europ'ea estásujeto al:veto, a lo que llamaríamos Toma 'la palabra ·el honorable Senador. 
gobierno de los Estados l,Jnidos, no tiene nin:.. la minoría de bloque de países como Alemania, Eduardo Pazos Torres: ·· 
gún asunto de - comercio con Colombia; por- Bélgica, Luxemburgo e Italia� 

. 
_La pregunta para el doctor Múnera es la 

que la le.gislación interna colombiana-es trans- El segundo punto, hablaba el Senador Sierra, de . siguiente: con la devaluación que se viene de la 
pareri.te-y no discriminatoria. una propuesta 'para qué uha comisión se despláce moneda venezolana y habida cuenta de que 

_Eri estos precisos momentos, Do le Fruit al Congieso a hablar con Congresistas, Senadores, usted nos comentaba que en el Acuérdo Marco, · comparty, hace su segunda ofensiva ante ef Representantes de Jos .Estados Unidos. Yo. creo ha habido una ampliación del mercado, de un 
Congreso de 10s·Estados Unid�s, va a visit_ar 25 que en esta clase de · batalfas; en . un· momento 3% de banano que le correspondía a Nicaragua 
Senadores y Representan�es en esta semana, electoral en los Estados .Unidos, todas las ayudas . y un 1.3% que correspondía a Venezuela. l\.ff , tengo entendido que tendría una reunión.previa son bienvenidas y todas son valiosas. Más aún, si pregunta es, ¿qué ha hecho el gobierno previendo 
con el embajador, de Colombi_á en Washington, esto se puede manejar en un ambiente de colegaje . una depresión del precio del banano internacional, 
doctor :Carlos Lleras de la Fuente, y luego tendrá _ entre los-dos congresos de las dos naciones. para tener uria sustentación de precios? Porque ese . · 
una reunión para informarle cuál fue el resúltado Por último, el Senador Char hacía una pre- es un prob_lema que se nos viene encima.' · .- -
de esas visitas. · 

gunta sobre el efecto de1la sanción en el ATPA, Toma lapalabra �l doctorAifredoMúnera, 
Sin embar,go, hay que mencionar que el.Sena- y el Vicecanciller le .daba una respuesta que.es asesor _del Ministerio de Comercio' Exterior: 

dor Dole sigue siendo una persona muy importante bastante correcta. Sólo quisiera resaltar un p.un- Senador, lerogárfaqu_e me repitiera la pregunta," 
en-los Estados Unidos, en su .Congreso, y por elio to: Lo que haría los Estados Unidos vía secéión sobre todoalestablecerlarelaciónentre Venezuda 
ha usado .trámites legislativos difíciles de comba- 301, o vía fa acción . législativa: es retirar el y la depresión de los precios internacionales." 
tir; como algo que tengo certeza qué ustedes cono- , A TP A:· Vía a la sección 301; la-sección 301 es un Toma la palabra -?"el honorabí� _ Senador cenyes, introducirlaerimiendaenunaley.quetodo .mecanismo de consultas intergubemail1entales, Eduardo Pazos Torres: · 
el ml!Jldo está unanimemenfo de acuerdo con ella. donde se ejerce amenazas a los demás países. El 
Eso se logró . bloquear en acciones de . algunas . récord de la sección 301 es algo parecido a esto, - Es correcto, Venezuela _tendrá úna devalua
horas, porque sólo se requería un Senador que se - fallo sin lugar a dudas en algunos números; 120 - ción masiva, eso hace que el precio de-todos esos 
opusiera, · y conseguimos con la, aylida de Dole peticiones, 100 aceptadas, 16 sanciones anuneia- productos de exportación, desde luego que sean 
Fruit Company, de Costa Rica y Colombia, !fes das, una o dos impuestas. Porlo�ntohayuna seiie 'mucho más bajos; entonces, v·a ª haber una 
Senadores que lo hicieran, y el Senador Dole de de procedimientos que se tienen que ciimplir: - depresión de precios del hanano. Hay un Acuer-
manera es_tratégica retiró su énmienda. do Marco que ustedes han firmado y han ocupa"' La sección 301, · para llegar · a · impon�r- una do parte del mercado venezolano. Mi' pregunta . Segundo, hemos heého una campaña de pren-- sanción a Cólombia, le da 30 días, Io"anuncia en el es, ¿qué prev( el gobierno en caso de esa sa, donde el Sen�dor·Dole; está empezando a Ferreai:Royerster, lo publica y da 30 días para qué devaluación m_ asiva? No solamente para el sentir, que la opinión americana, que es un poco · ahívuelva a negoc1"arel gob· i"erno ·Entonces es una · , banano, · sino una s�rie _de productos y los _que lo que le interesa a un precandidato a la presiden;- sanción q�e da tiempo; pe_
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Presidente del comité de finanzas, se opone oficial- la Unión Europe� cediera. - -- tema del _banano. . . 
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Primero, una devaluación masiva, como se 
esperaría en el caso de Venezuela, no afectaría el 
precio del banano venezolano en una cantidad 
-importante para Colombia como competidor, 
por dos razones: 

1. Venezuela sólo exporta banano a la Unión 
Europea. 	' 

2. El mercado europeo está restringido de tal 
manera, que no importa el precio de costo, ni el 
precio de venta FOB; sino el precio de venta de 
ingreso en Europa. 	• 

3. La -cuota bananera de Venezuela es tan 
pequeña, que el, 2% está siendo"cop ido y será 
sólo en beneficio de las comercializadoras que 
se comprometieron con el gobierno venezolano 
luego de su crisis financiera, a hacer unas-plán-
taciones para llenar exclusivamente la cuota. 
Por eso el impacto de menores costos en este 
caso, o ,sea, de un banano más competitivo 
venezolano es muy pequeño y no tiene suficien-
te mercado para impactar en ningún momento en 
competencia con los precios colombianos. 

Toma la palabra-  el Presidente de Augura, 
doctor Juan Diego Vélez: 

Muchas gracias, honorables Senadores: Es 
bien importante para. la actividad bananera 
colombiana que la Comisión Segunda del Se-
nado centre el estudio.y el análisis, y el trabajo. 
de una sesión en un tema que es vital para 
Colombia. El Presidente de la República le 
dirigió en días pasados una carta a laque hacía 
alusión el doctor Múnera, al Presidente 
Clinton, señalando que banano para Colom-
bia, es más que un simple producto de expor-
tación, elemento de su economía. 

Hoy uno puede ver que el banano significa él 
10% de las exportaciones menores. Pero además 
se puede ver el tema bánano como un tema de 
seguridad nacional y de soberanía. Urabá y 
Santa Marta, producen banano,•no hay ninguna 
posibilidad en el corto plazo de que pueda ser 
reemplazado ese cultivo. Y hoy para Urabá y 
Santa Marta, no existe ninguna opción indus-
trial, agroindustrial, agrícola, comercial que 
pueda reemplazar lo que está generando banano 
a nivel'de ingresos para las poblaciones, a nivel 
de ingresos para las regiones. 

El PIB de Urabá, es un PIB totalmente 
bananero, estamos en una región, en un trópico, 
en una región húmeda, una selva húmeda tropi-
cal. No hemos tenido fuera de una ganadería 
extensiva algunos ejercicios en cacao o algunas 
posibilidades en arroz, algunas cósas en.palmi- 
•to, alguno en caucho, qué todo es marginal; no 
hemos tenido nada que reemplace el banano. El 
banano hoy está generando en la actividad 
bananera de Urabá, cerca de 20.000 empleos;, 
estamos generando 6 empleos por hectárea sem-
brada en banano. Y hoy Colombia tiene 48.000 
hectáreas sembradas en este producto en todo el 
territorio nacional. 

Por cada empleo directo estamos generando 
3 empleos indirectos también vinculados con 
banano. Pero además de eso tenemos todo un 
desarrollo, una integración vertical de la indus-
tria. Estamos produ(iiendo cartón, estamos pro-
duciendo bolsas plásticas, estamos produciendo 
las sogas. Y estamos desarrollando todo lo. que 
se requiere, para nosotros poder prodúcir un 
banano con condiciones de exportación. _ 

Pero hay cosas bien importantes, Colombia 
no solamente es un productor de banano como lo 
son los demás países productores latinoamerica-
nos; sino,que Colombia es un -paísproductor y 
comercializador de banano, Uniban, Proban, 
Banacol, Banamar, Euralatina y Sunisa, están 
comercializando cerca del'77% del banano que 
se produce en Colombia. Esto es, nosotros esta-
mos obteniendo no solamente los beneficios de 
producir banano, sino los beneficios que se 
pueden obtener en el mercado internacional de 
la fruta. En consecuencia es algo que es bien 
importante para la estabilidad del país tanto en 
su estabilidad política como- en su estabilidad 
económica. 

En un segundo punto val ela pena resaltar y en 
el capítulo de agradecimiento, pero aquí_ hay que 
señalar algo que ya empezaba a insinuar el 
honorable Senador Sierra. , Y- es que, hay que 
reconocer un gran trabajo del gobierno colom-
biano en el tema bananero.Como nunca lo había 
visto en otra materia, encuentrá uno varias ofici-
nas públicas, varias embajadas en Europa, en los 
Estados Unidos, interrelacionadas, manejando• 
una información con un flujo de información 
rápido; con una cohesión interna para -manejar 
un tema que es fundamental para Colombia. 

Se ha defendido en Bruselas, donde se nego-
ció gran parte del Acuerdo Marcó; sé ha defen-
dido ahora en las observaciones, en las objecio-
nes y en la enmienda que pretende el Senador 
Dole, en él Congreso.de  los Estados Unidos. Se 
ha defendido internamente en Colombia por los 
Ministerios de *Comercio Exterior, Relaciones •  
Exteriores, de industria. Es decir, este tema ha 
unificado al gobierno y nos hemos encontrado 
un gobierno, que sabe defender una agroindustria 
en el contexto internacional. 

Eso es algo fundamental de resaltar, porque 
se debe mostrar, cómo el gobierno, cohesionado, 
entendiendo eltema, es capaz de defender los 
intereses de Colombia, los intereses de la empre-
sa privada de Colombia en el exterior. 

En-tercer punto; vale la pena señalar en un 
resumen muy claro a lo que se ha dicho anterior-
mente, frente al reglamento 404 de la sección 
30.1. Nosotros lo que tenemos en el Acuerdo 
Marco, es única y exclusivamente la modifica-
ción de algunas disposiciones de un instrumento 
de comercialización impuesto de manera unila-
teral por la Unión Europea. Nosotros tenemos 
un reglamento 404, por medio del cual los 
importadores tradicionales europeos, dentro de 
los cuales solamente calificamos con cerca de 
60.000 cajas semanales. No obstante estar co-
mercializando • entre 420.000 cajas semanales, 
clasificamos sólo con 60.000 cajas semanales. 

Y son los importadores tradicionales euro-
peos, f úndamentalmente Chiquita, Dole, Faifes, 
Guis, quienes tienen unas licencias de importa-
ción, pueden ellos comprar el banano de Améri-
ca Latina en toda el área del dólar, y empezar a 
poner las condiciones de compras en cuanto a 
precio y en cuanto a volúmenes, desde Ecuador 
hasta México. Y el Acuerdo Marco lo único que 
hizo fue ponerle un poco de dientes .a la capaci-. 
dad negociadora de Colombia en este esquema.. 
Es decir;  esas licencias de importación que uste-
des tienen y conservan, las van a tener .que 
aparear con unos certificados de exportación 
cc- 

que van a poder expedir los países del área dólar, 
y que los van a distribuir de acuerdo con la 
asignación-  de la cuota país que se hacen en el 
Acuerdo Marco. 

En consecuencia, lo que_ está tratando de 
defender hoy el Senador Dole, no es otra cosa 
que los intereses de una compañía multinacional 
como Chiquita. Brand, que tiene unas licencias 
de importación. Que si las puede manejar de 
manera irídividual, independiente, sin compartir 
los beneficios con quien tienen los certificados 
de exportación, va a estar en condiciones de 
seguir manejando de manera individual, de ma-
nera totalmente independiente de poner todas 
las condiciones en ese comercio bananero; sin 
que nosotros podamos ni siquiera garantizar ni 
precio, ni volúmenes de fruta. 	 _ 

. En el reglamento 404 Colombia no es viable 
en materia bananera, porque no tenemos hoy, 
sino licencias para 60.000 cajas, y porque no 
somos competitivos por los altos costos de nues-
tras frutas, con frutas producidas fundamental-
mente en el Ecuador, primer productor mundial 
de la fruta con destino a las exportaciones. En 
consecuencia, se está defendiendo es ésa posibi-
lidad de que esta multinacional siga manejando 
ese mercado como lo ha venido manejando,'sin 
que exista ningún beneficio. para los países pro-
ductores de la fruta.,  Estados Unidos no produce 
banano, no tiene plantaciones de banano y no es 
posible que se diga que esas restricciones en un 
momento determinado, implican la cuota país. 
Y el apareamiento certificados y licencias, le 
pueda generar de manera directa-  problemas. 

El gobierno colombiano lo ha dicho clara-
mente, nos interesa el libre comercio. Y creemos 
que el libre comercio en materia bananera, se 
debe dar. Pero el libre comercio, nosotros lo 
obtenemosno tumbando elAcuerdo Marco como• 
se ha creído, sitio tumbando el reglamento 404. 
Y si eso es.así, la disputa no es Colombia—Estados 
Unidos, Estados•Unidos—Costa Rica; sino que la 
disputa es Colombia—Unión Europea. 

Nosotros no tuvimos ninguna participación 
en el Acuerdo Marco, no tenemos ninguna posi-
bilidad de incidir en ese Acuerdo Marco; en 
consecuencia, se debe orientar el tema hacia lá 
Unión Europea. Y en la OMC, la discusión debe 
ser, qué tan. válido es el Acuerdo Marco y el 
apéndice que tiene-el reglamento 404, que es un 
Acuerdo Marco. 

-Hoy para Colombia, puedo decirlo claramen-
te, no es posible vivir sin Acuerdo Marco, por-
que no tendríamos acceso al mercado de la 
Unión Europea. La fruta nuestra no estaría lle-
gandó a ese mercado, porque ese mercado sería 
abastecido fundamentalmente con fruta de Ecua-
dor o con fruta de Centroamérica. Y los Colom= 
bianos, si no tenemos posibilidad de seguir 
colocando en ese mercado, como lo hemos veni-
do.haciendo, -el 37% de nuestra producción; 
estaríamos simplemente sobreofertando más el 
mercado norteamericano y cayendo en los pre-
cios que tenemos hoy en Norteamérica, que este 
año han sido completamente atípicos. 

Tuvimos una primavera con precios muy 
bajos, entramos a un cuarto trimestre con pre-
cios que han venido siendo muy volátiles y que 
hoy, mientras no sea lá sobreoferta mundial de la 
fruta, .no es posible decir que vamos a estar 
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Primero, una devaluación masiva, como se Pero hay cosas bien importantes, Colombia que van a poder expedir los países del área dólar, 
esperaría en el caso de Venezuela, no afectaríael no solamente es lin productor de banano como lo y que los van a distribuir de acuerdo con la 
precio del bánano venezolano en una cantidad son los demás países productores latinoamerica- asignación de la cuota país que se hacen en el 
-importante para Colombia como competidor, nos; sino ,que Colombia es un país 'productor y Acuerdo Marco. . · -
por dos razones: comercializador de banano, Uniban, Proban, _ En consecuencia, lo que _ está tratando de 

l .  Venezuela sólo exporta banano a la Unión Banacol, Banamar, Euralatina Y Sunisa, están defender hoy el Senador Dale, no es otra cosa 
Europea. ' comercializando cerca del /7% del baqano que que los intereses de una compañía multinacional 

2. El mercado europeo está restringido de tal se produce en Colombia. Esto es, nosotros esta- como Chiquita Brand, que tiene unas licencias 
manera, que no importa el precio de costo, ni el mas obteniendo no solamente los beneficios de de importación. Que si las puede manejar de · . ·precio de venta FOB; sino el precio de venta de producir banano, sino los beneficios que se manera individual, Independiente, sin compartir 
ingreso en Europa. -- pueden obtener en el mercado internacional de los beneficios con quien tienen los certificados 

3. La ·cuota bananera de Venezuela es tan la fruta. En consecuencia es algo que es bien de exportación, va a estar en condiciones de· 
pequeña, que el. 2% está siendo cap ido y será ' importante para la estabilidad del país tanto en seguir manejando de manera individual, de ma
sólo en beneficio de las comercializadoras que su estabilidad política como en su estabilidad nera totalmente independiente de poner todas 

económica. 1 d' · · b · 
se comprometieron con el gobierno venezolano as con ic10nes en ese comerc10 ananero; srn 
luegó de su crisis finaneiera, a hacer unas·pfan- En un segundo puntovalela pena resaltaryen que nosotros podamos ni siquiera garantizar ni 
taciones· para llenar exclusivamente la cuota. el capítulo de agradecimiento, pero aquí hay que precio, ni volúmenes de fruta. 
Por eso el impacto de menores costos en este señalar algo que ya . empezaba a insinuar el · En el reglamento 404 Colombia no es viable 
caso, o _,sea, de un banano más competitjvo honorable Senador Sier!ª· , Y es que, hay que en materia bananera, porque no tenemos hoy, 
venezolano es muy pequeño y no tiene suficien- . r�conocer un gran trabajo del gobierno colo11!- - sino licencias para 60.000 cajas, y porque no · 
te mercado para impactar en ningún momento en b�ano en el tema b�nanero. Como nunc� lo haJ:>x.a somos competitivos por los altos costos d� nues- · 
competencia con los precios colombianos. visto �n ?tra mat�na, enc�entra uno vanas ofici- tras frutas, con frutas producidas fun:damental-

Toma la palabra· el Presidente de Augura,- nas pubhcas;, van�s embaJa?as en Europa, �n los mente .en el Ecuador, primer productor mundial 
doctor Juan Diego Vélez: Esta�os Umd?�' rnterrelac10?adas,. maneja��º · de la fruta con destino a las exportaciones. En 

Muchas gracias, honorables Senadores: Es u?ª. rnformacwn con �,n �UJO . de mformaci?n · consec.uencia, se está defendiendo es esa posibi-: 
bien importante para. la actividad bananerá rapido; con una cohesion mterna para ma?-eJar ' lidad de que esta multinacional siga manejando · colombiana que la Comisión Segunda del Se- un tema que es fundam�ntal para Colombia. ese mercado como lo ha venido manejando,' sin 
nado centre el estudio.y el análisis, y el trabajo . , Se ha defendido en Bruselas, donde se nego- que exista ningún beneficio para los países pro
de una sesión en un tema que es vital para c�o gran parte del Acuerdo. Marco; se ha �ef�n- ductores de la fruta. Estados Unidos no produce 
Colombia. El Presidente de la República le · d1do ahora en la� observaciones, en las obJec10- banano, no tiene plantaciones de bananq y no es -
dirigió en días· pasados una carta a la-que hacía · nes y en .la enmienda que pretende el Senador posible que se diga que esas restricciones en un 
alusión el doctor Múnera al Presidente Dale, en el Congreso.de los Estados Unidos. Se momento determillado, implican la cuota país. 
Clinton, señalando que ban�no para Colom- ha.d�fen?ido intername?te en C?lombia P?r los Y el apareamiento certificados y licencias, le 
bia, es más que un simple producto de expor- M1ms.tenos de . Come�c10 Exter�or, Relaciones . pueda generar de manera directa· problemas. 
tación elemento de su economía. Extenores, de mdustna. Es dec1.r, este tema ha El gobierno- colombiano lo ha dicho clara-

Ho; uno puede ver que el banano significa ei unific�do al gobierno Y nqs hemos en�oritra�o mente, nos interesa el libre comercio. Y creemos 
10% de las exportaciones menores. Pero además un gobierno, qu.e sabe d�fender una agromdustna que el libre comercio en materia bananera, se 
se puede ver el tema banano como un tema de en el contexto mternacwnal. debe dar. Pero el libre comercio, nosotros lo 
seguridad nacional y de soberanía. Urabá y Eso es algo fundamental de resaltar, porque obtenemosno tumbando elAc4erdo Marcocomo · 
Santa Marta, producen banano, .no hay ninguna se debe mostrar, cómo el gobierno, cohesionado, se ha creído, sirio tumbando el reglamento 404. 
posibilidad en el corto plazo de que pueda ser entendiendo el tema, es capaz de defender los Y si eso es.así, la disputa no es Colombia-Estados 
reemplazado ese cultivo. y hoy para Urabá y intereses de Colombia, los intereses de la empre- Unidos, Estados-Unidos-Costa Rica; sino que la 
Santa Marta, no existe ninguna opción indus- sa privada de Colombia en el exterior. disputa es Colombia-Unión Europea. 
frial, agroindustrial, agrícola, comercial que En-tercer plinto, vale la pena señalar en un Nosotros no tuvimos ninguna participación _ 
pueda �eemplazar lo que está generando banano resumen muy claro a lo que se h:a dicho· anterior- en el Acuerdo Marco, no tenemos ninguna posi
a nivel' de ingresos para las poblaciones, a nivel _ mente, frente al reglamento 404 de la sección bilidad de incidir en ese Acuerdo Marco; en 
de ingresos para las regiones. , 301. Nosotros lo que tenemos en el Acuerdo corisecuericía, se debe orientar el tema hacia la 

El PIB de Urabá, es un PIB totalmente Marco, es única y exclusiv�mente la modifica- l!nión Europea. Y en la OMC, la discusión debe 
bananero, estamos en una región, en un trópico, ción de algunas disposiciones de un instrumento ser, qué tan válido es el Acuerdo Marco y el 
en una región húmeda, una selva húmeda tropi- de comercialización impuesto de manera unila- apéndice que tiene el reglamento 404, que es un 
cal. No hemos tenido fuera de uha ganadería teral por la Unión Europea. Nosotros tenemos Acuerdo Marco. 

· 
· 

extensiva algunos ejercicios en cacao o algunas un reglamento 404, por medio del cual los Hoy para Colombia, puedo decirlo claramen-
. posibilidades en arroz, algunas cosas en _palmi- importadores tradicionales europeos, dentro de te, no es posible vivir sin Acuerdo Marco, por
to, alguno en caucho, que todo es marginal; no los cuales solamente calificamos con cerca de que no tendríamos acceso al mercado de la 
hemos tenido nada-que reemplace el banano. El 60.000 cajas semanales. No obstante estar co- Unión Europea. La fruta nuestra no estarí::i lle
banano hoy está generando en la actividad mercializandü" entre 420.000 cajas semanales, g�ndó a ese mercado, porque ese mercado sería 
bananera de Urabá, cerca de 20.000 empleos; clasificamos sólo con 60.000 cajas semanales. abastecidofundamentalmente confruta deEcua
estamos generando 6 empleos por hectárea sem- y son los importadores tradicionales euro- dar o con fruta de Centroamérica. Y los colom.:. 
brada en banano. Y hoy Colombia tiene 48.000 peos, fündamentalmente Chiquita, Dole, Faifes, bianos, si no tenemos posibilida� de seguir 
hec�áre.as se�bradas en este producto en todo el Guis, quienes tienen unas licencias de importa- colocando en ese mercado, como lo hemos veni

. terr1tono nac10nal. ción, pueden ellos comprar el banano de Améri- do . 'haciendo, el 37% de nuestra producción; 
. Por cada empleo directo estamos generando ca Latina en toda el área del dólar, y empezar a estaríamos simplemente sobreofertando más el_ 

3 empleos indirectos también vinculados con poner las condiciones de compras en cuanto a mercado norteamericano y cayendo en los pre
banano. Pero además de eso tenemos �odo un precio y en cuanto a volúmenes, desde Ecuador' cios que tenemos hoy en Norteamérica; que este 
desarrollo, una integración vertical de la indus- hasta México. Y el Acuerdo Marco lo único que año han sido completamente atípicos. 
tria. Estamos prod�iendo cartón, estamos pro- hizo fue ponerle un poco de dientes� a la capaci- - . Tuvimos una· primavera con precios muy 

- <luciendo bolsas. plásticas, estamos produciendo dad negociadora de Colombia en este esquema. bajos, entramos á un cuarto trimestre con pre
las sogas. Y estamos desarrollando todo lo que Es decir,-esas licencias de importación qll:e uste- .. cios qu� han venido siendo muy volátiles y que -
se requiere, para nosotros poder prodúcir un des tienen y conservan, las van a tener _que hoy; mientras no sea fa sobreoferta mundial de la 
banano con condiciones de exportación. aparear con unos certificados de exportación fruta, -no es posible decir que vamos a estar �:;.""";o 
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completamente fortalecidos eñ el negocio 
bananero. Tenemos que estar con ese 37% lle-
gando a Europa, obteniendo los buenos precios 
de ese mercado administrado y tratando de com-
pensar con esos ingresos, lo que nosotros no 
podemos obtener o estamos perdiendo en el 
mercado norteamericano. 

Pero además, Colombia hizo un esquema de 
distribución de los certificados de exportación 
bien interesantes. Se recibe el 21% de la cuota, 
se expiden certificados de exportación por el 
21 % de la cuota, y esos certificados se distribu-
yen entre todas las compañías comercializadoras_ 
que operan en Colombia, nacionales y extranje-
ras. Utilizando unos parámetros que han sido 
discutidos, se van a.seguir discutiendo, porque 
sobre el papel ninguna fórmula es buena para 
todos los que son comercializadores. 

Pero en la distribución se incluyeron a nacio-
nales y extranjeros, primer elemento importan-
te. Y ese mercado le va a entregar en la última 
distribución cerca del 22, 23% los certificados 
de exportación, a .las filiales de dos compañías 
multinacionales Dole y Chiquita, que van a tener 
de nuestro 21% el 22, 23% con certificados de 
exportación que van a aparear con sus licencias 
de importación en Europa. 

Pero además, las compañías comercializa-
doras que reciben los certificados • de ' exporta-
ción, deben consignar eñ un fondo fiduciario, 
constituido en Fiduifi, 2 dólares con 60 centavos 
por cada certificado. Y ese fondo se distribuye a 
prorrata del número de cajas exportadas, de 
productores nacionales o extranjeros. Y, encon-
tramos nuevamente el segundo beneficio de 
Dole y Chiquita. Lo mismo que está recibiendo 
cualquier campesino del Magdalena o del Urabá 
por la exportación de una caja de banano a 
cualquier destino, lo está recibiendo Dole 'o 
Chiquita, por las cajas de banano que produzcan 
en sus propios terrenos. 
. En consecuencia les participamos en la distri-

bución de los certificados de exportación y les 
participamos, de manera equitativa y con los 
mismos parámetros, en. la  distribución de los 
beneficios que estamos obteniendo en el merca-
do de la Unión Europea. 

¿La pregunta es clara, ¿dónde está la discri-
minación? Cómo se puede decir que efectiva-
mente el trato que el gobierno colombiano le está 
dando a las compañías norteamericanas, puede 
ser discriminatorio. No hay efectivamente nin-
gún elemento, ni -ningún tratamiento que obe-
dezca a unas fórmulas claras de cuya aplicación 
dependen los mayores o menoresbeneficiós que 
se obtengan. 

Finalmente, me gustaría simplemente seña-
lar el tema banano, que él honorable Senador 
Luis Emilio Sierra, hacía mención a él. No es 
esta la Comisión, pero vale la pena que ustedes 
lo tengan presente como una información para 
discutir 'en otro escenario. Y es que estamos 
frente a una de las más difíciles situaciones por 
las que haya atravesado esta agroindustria. 

Como lo señalaba anteriormente, banano no 
es simplemente un producto de exportación, un 
producto agrícola o unas regiones; es la estabi-
lidad de Urabá y son 350.000 habitantes en 11 
municipios, por una estabilidad del departamen-
to, en una visión muy corta es la estabilidad del  

país. Y es el Magdalena en donde hay 14.500 
hectáreas, 3 municipios y dos corregimientos 
viviendo del banano. 

Banano es una actividad que se descapitalizó 
completamente por una política aperturista. No 
hay duda que nosotros manejamos diferencia-
les, inflación, devaluación durante4 años, hasta 
de 12, 18 puntos diferenciales que significaban 
aumentar nuestros costos, porque todos nues-
tros ingresos son vía a la divisa, todos nuestros 
egresos son vía a la inflación y eso significó que 
nuestros precios dejaran de ser competitivos en 
el mercado internacional. 

Pero a partir de ahí, lo que hicimos fue crecer 
nuestro endeudamiento para poder mantener el 
negocio, pasamos de un endeudamiento a través 
de Bancoldex, en 1991 de cerca de 22.000 millo-
nes de pesos, a un endeudamiento que fue para 
finales de 1994; de cerca de 200.000 millones de_ 
pesos y qué hoy está cercano a los 153 millones 
de pesos; simple•y llanamente porque la Banca 
ha exigido que se la paguen; pero además nos 
comimos las plantaciones. 

UUn punto de equilibrio para producir banano 
no está por debajo de 2.100 cajas por hectárea de 
año; vamos a cerrar el año en no más de 1.700 
cajas, esto es cerca de 400 cajas por debajo de 
nuestro punto de equilibrio y 400 cajas por 
hectárea, son 13 millones de cajas sólo para 
Urabá, que a 4 dólares por caja para el productor 
son cerca de 44 millones de dólares que pierde la 
actividad o que está por debajo de su punto de 
.equilibrio. 

Pero además, hoy tenemos unas convencio-
nes colectivas de trabajo que están guardadas 
sobre los escritorios, que no las estamos cum-
pliendo, que estamos haciendo pactos distintos. 
No obstante; tener sobre la mesa la presentación 
de un nuevo, pliego de - peticiones- quedó muy 
difícil de concluir exitosamente en la medida en 
que hay grandes dificultades. Es por eso que le 
estamos diciendo al gobierno, que hagamos un 
pacto dé competitividad. 

Fortalezcamos el negocio bananero y simple,  
mente vamos a volver a envolver la madeja en 
los términos en que la desenvolvimos. Recupe-
remos productividad si somos capaces de man-
tenerlo en la OMC, que ha sido un apoyo impor-
tante y que hay que incrementar.. Si somos 
capaces de manejar un endeudamiento capitali-
zándolo y manteniéndolo con Acuerdo Marco. 
Y, ahí vuelve el Acuerdo Marco a ser fundamen-
tal, nosotros podemos. recuperar el negocio si 
tenemos recursos de Acuerdo Marco. Tratemos 
simplemente de que estas regiones reciban todo 
lo que puedan recibir, por efectos de pagos de 
derechos sociales y por efectos de fortaleci-
miento de negocios. 

La actividad bananera hay que mantenerla, 
porque es un-negoció rentáb e, que lo conoce= 
mos, quetenemos cultura para él; que tenemos 
el 21 % del mercado de la Unión Europea, hoy 
cerca del 24.5, 24.3, con las-adiciones vía Nica-
ragua, vía Venezuela, que no podemos perder. Y 
que tenemos un,posicionamiento importante en 
Norteamérica,, está sobreofertado, Colombia 
necesita hoy que nos mantengan como sector, 
dándonos un ' espaldarazo fuerte para que la 
sobreoferta ceda; no sea Colombia quien se 
reviente en ese mercado o sobreapartado. de la  

fruta y volvamos en el mediano plazo, año o año 
y medio, a volver a colocar la fruta colombiana, 
dentro del renglón que ha tenido en los últimos 
10 años en el concierto internacional. 

Simplemente quisiera dejar ese punto, nue-
vamente agradeciendo a los honorable Senado-
res de la Comisión Segunda y solicitándoles, 
que se lé de la mayor difusión, la mayortrascen-
dencia, que por favor se lleve a la Plenaria del 
Senado, a las demás comisiones del Senado, la 
necesidad que tiene hoy Colombia dé impulsar 
este sector, como un sector estabilizador, de una 
política y una economía en dos regiones grandes 
del territorio nacional. Muchísimas gracias. . 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctorLuis Emilio Sierra Grájales: 

Quiero solamente hacer una pregunta a los 
funcionarios del gobierno. Si en todos estos 
procesos que estamos viviendo del banano, ¿tie-
ne conocimiento Planeación Nacional? 

Hago la pregunta porque, por estos días en un 
congreso de exportadores de café en la ciudad de 
Santa Marta, el Director de Planeación Nacio-
nal, decía que el mercado del café debería ir 
precisamente a este esquema de comercia-
lización, que es el que estamos criticando en el 
banano. Donde compañías multinacionales son 
las que manejan el mercado y en el café con 
mayor razón; donde el producto es elaborado y 
tiene que tenerse unos contactos enormes, para 
poder vender el producto así en las cadenas de 
almacenes. Y donde el comercializador colom-
biano con toda seguridad fracasaría. Si ,ellos 
conocen este experimento del banano, para que 
no caigamos en ese mismo error, que es donde 
pretenden llevarnos. 

Toma la palabra el doctor Camilo Reyes, 
Viceministro de Relaciones Exterióres: 

Sí, evidentemente el Departamento Nacional 
de Planeación está enterado por lo menos en lo 
que atañe a la Cancillería. La problemática del 
banano se maneja con el Departamento Nacio-
nal de Planeación, porque hay varios proyectos 
de cooperación internacional; que están algunos 
en desarrollo, otros por desarrollarse en la sec-
ción de Urabá. Y que de todas maneras implican 
el estudio por parte del departamento Nacional 
de Planeación, de la problemática en términos 
económicos y sociales de el sector bananero. 

Ahora, el conocimiento, el grado de conoci-
miento 'desde el punto de vista técnico de la 
comercialización del banano, que probablemen-
te lo tengan, realmente esa parte de las respues-
tas, se la dejaría al Representante del señor 
Ministro de Comercio Exterior. Pero en lo que 
atañe a la Cancillería, nos consta, que el Depar-
tamento Nacional de Planeación está a través de 
la sección de cooperación internacional, directa-
inente-involucrado en la problemática de la 
región de ingreso de la población, porel cultivo 
del banano y de toda la problemática de tipo 
social que infortunadamente existe en la región. 

Toma la palabra el representante del Ministe-
rio de Comercio Exterior: Sólo quisiera agregar 
que el Departamento Nacional de Planeación, 
está haciendo un estudio•sobre la rentabilidad y 
la productividad, para nutrir lo quese llama una 
declaración de voluntad de un • acuerdo de 
competitividad del sector bananero. 

., 
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completamente fortalecidos eri el negocio país. Y es el Magdalena en donde hay 14.500 
· bananero. Tenemos que estar con ese 37% lle- hectáreas, 3 municipios y dos corregimientos 
gando a Europa, obteniendo los buenos precios viviendo del banano. 

· 
de ese mercado administrado y tratando de com- Banano es una actividad que se descapitalizó 
pensar con esos ingresos, lo que nosotros no completamente por una política aperturista. No 
podemos obtener o estamos perdiendo en el hay duda que nosotros manejamos diferencia
mercado norteamericano. les, inflación, devaluación durante'4 años, hasta 

Pero además, Colombia ·hizo un esquema de de 12, 18 puntos diferenciales que significaban 
distribución de los certificados de exportación aumentar nuestros costos, porque todos nues
bien interesantes. Se recibe el 21 % de la cuota, tros ingresos son vía a la divisa, todos nuestros 
se expiden certificados de exportación por el egresos son vía a la inflación y eso significó que 
21 % de la cuota, y esós certificados se distribu- nuestros precios dejaran de ser competitivos en 
yen entre todas las compañías comercializadotas . el mercado internacional. · . que operan en Colombia, nacionales y extranje- Pero a partir de ahí, lo que hicimos fue crecer 
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fruta y volvamos en el mediano plazo, año a año 
y medio; a volver a colocar la fruta colombiana_, 
dentro del renglón que ha tenido en los últimos 
10 años en el concierto internacional. 

Simplemente quisiera dejar ese punto, nue
vamente agradeciendo a los honorable Senado
res de la Comisión Segunda y solicitándoles, 
que se lé de la mayor difusión, la mayortrascen
dencia, que por favor se lleve a la Plen�ria del 
Senado, a las demás comisiones del Senado., la 
necesidad que tiene hoy Colombia de impulsar . este sector, como un sector estabilizador, de una · 
política y una economía en dos regiones grandes · 
del territorio nacional. Muchísimas gracias. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Luis Emilio Sierra Grájales: 

r�s: U�ilizando unos par�m�tros _que han sido nuestro endeudamiento para poder mantener el 
discutidos, se van a .  segmr discutiendo, porque m�gocio, pasamos de un endeudamiento a través 
sobre el papel ninguna fórqiula es buena para · de Bancoldex, en 1991 de cerca de 22.000 millo-

d 1 · ¡ · d · Quieto solamente hacer · una pregunta � los to os os que son comercia iza ores. . nes de pesos, a un endeudamiento que fue para funcionarios del gobierno. Si en todos estos · Pero en la distribución se incluyeron a nacio- finales de 1994; de cerca de 200.000 millones de :procesos que estamos viviendo del banano, ¿tienales y extranjeros, primer elemento importan� pesos y que·hoy está cercano a los 153 millones ne conocimiento Planeación Nacional? te. Y ese mercado le va a entregar en la última de pesos; simple -y llanamente porque _la Banca 
distribución cerca del 22, 23% los certificados ha exigido que se la paguen; pero adeI?ás nos Hago la pregunta porque, por estos días en un 
de exportación, a las fili�les de dos compañías comimos las plantaciones.- · congreso de exportadores de café en la ciudad de 
multinacionales Dole y Chiquita, que.v.an a.tener Un punto de equilibrio para producir banano Santa Marta, el Director de Planeación Nacio
de nuest�� 21 % el 22, 23% con cert1f1�ados .de no está por debajo de 2.100 cajas por hectárea de nal; decía que el mercado del café debería ir 

. exportacion que van a aparear con sus hcencias año; vamos a cerrar el año en no más de 1 .700 precisamente a este esquema de comercia-
de importación en Europa. cajas, esto es cerca de 400 cajas por debajo de lización, que es el que estamos criticando en el 

panano. Donde compañías multinacionales son Pero además, las compafüas comercializa- nuestro punto de equilibrio y 400 cajas por · las que manejan el mercado y en el café con doras que reciben los certificados · de · exporta- hectárea, son 13 millm,ies de cajas sólo para · mayor razón; donde el producto es elaborado y ción, deben consignar en un fondo fiduciario, Urabá, que a 4 dólares por caja para el productor tiene que tenerse unos contactos enormes, para consti.tuido e_n Fiduifi, 2 dólares con 60 centavos _son cerc·a de 44 millones de dólares que pierde la · poder vender el producto así en las cadenas· de por cada certificado. Y ese fondo se distribuy_e a actividaq o que está por debajo de su punto de almacenes. y donde el comercializador colomprorrata del número de cajas exportad�s, de .equilibrio. · · 
biano con toda seguridad fracasaría. Si . ellos productores nacionales o extranjeros. Y,.e�con- Pern además, hoy tenemos unas convencio- conocen este experimento del banano, para que tramos nu.ev�mente e� segundo b�nef�c�o de nes colectivas de trabajo que están guardadas no caigamos en ese mismo error, que es donde Dole y .Ch1qmta. � mismo que esta rec1b1end� . sobre los escritorios, que no las estamos cum- pretenden llevarnos. cualqmer campe��no del Magda�ena o del Uraba pliendo, que estamos haciendo pactos distintos. 

por la . exporta.c1on de u�a ca�a . de banano a No obstante� tener sobre la mesa la presentación Toma la palabra el doctor Camilo Reyes, 
cu�lq�1er destmo, _ lo esta rec1b1endo Dole o · . de un nuevo. pliego de . peticiones· quedó muy Viceministro de Relaciones Exteriores: · 
Cfüqmta, por las cajas de banano que produzcan difícil de concluir exitosamente en la medida en Sí, evidentemente el Departamento Nacional 
en sus propios terrenos. que hay grandes dificultades. Es por eso que le de Planeación .está enterado por lo menos en lo · En consecuencia les participamos en la distri- estamos diciendo al gobierno, que hagamos un que atañe a la Cancillería. La problemática del 
bución de los certificados de exportación ·y les pacto de competitividad. · . banano se maneja con el Departamento Nacio
pa.rticipanio�, de manera eq1;1ita�iva . � con los . Fortalezcamos el negocio bananero y simple.. nal de Plane.a,ci�n, porq�e hay varios yroyectos 
m1sm?s, parametros, en.la d�str1buc1on de los mente vamos a volver a envolver la madeja en de cooperac1on mternac1onal; que estan �lgunos 
beneficios ��e estam?s obtemendo en el merca- los términos en que la desenvolvimos. Recupe- e�, desarrollo1 otros por desarrollarse e.n la �ec
do de la Umon Europea. . remos productividad si somos capaces de man- c1on de �raba. Yque de todas maneras imp�ican 

. ¿La pregurita es clara, ¿dónde está la discri- tenerlq en la OMC, que ha sido un apoyo impor- . _el estudio ��r parte del depart�1!1ento �ac1?nal 
minación? Cómo se puede decir que efectiva- tante y que hay que incrementar. Si somos de Pl�n�ac10n, de.la problematlca en termmos 
mente el trato que el gobierno colombiano le está capaces de manejar un endeudamiento capitali- econom1cos y sociales de el sector bananero. 
dando a las compañías norteamericaiias, 'puede zándolo y manteniéndolo con Acuerdo Marco. Ahora, el conocimiento, el grado de conoci
ser discriminatorio. No hay efectivamente nin- Y, ahí vuelve el Acuerdo Marco a ser fundamen � miento ·desde el punto de vista técnico de la 
gún elemento, ni ·ningún tratamiento que obe- tal, nosotros podemos recuperar el negocio si . · comercialización del banano, que probablemen- · 
dezca a unas fórmulas claras de cuya aplicación tenemos recursos de Acuerdo Marcó. Tratemos te lo tengan, realmente esa parte de las respues-

. dependen los mayores o menores beneficios qu.e simplemente de que estas regiones recibap. todo tas, se la dejaría al Representante del señor 
se obtengan. · . . . _ lo que_ puedan recibir, por efectos de pagos de Ministro de Comercio Exterior. Pero en lo que 

Finalmente, me gustaría simplemente seña- derechos sociales y por efectos <:le fortalecí- atañe a l_a Cancillería, nos consta, que el Depar
lar el tema banano, que el honorable Senador miento de negocios. tamento Nacional de Planeación está a ti::avés de 
Luis. Emilio Sierra, hacía mención a él. �o es La actividad bananera h,ay que mantenerla, la secci?n de cooperación internacio�a�, directa
esta la Comisión, pero vale la pena que ustedes porque es un·ne·go-cicnentable, que lo conoce-· --me�e-Jll�olucrado en la pr??lematlca de. la . 
lo tengan presente como una información para . mos, que tenemos cultura para él; que tenemos region de mgreso de la poblac10n, ��r el cult�vo 
discutir ·en otro escenario. Y es que estamos el 21 % del mercado de la Unión Europea, hoy del .banan� y de toda la probl�matlca de �1po 
frente a una de las más difíciles sifüaciones por cerca del 24.5, 24.3, con las adiciones vía Nica- social que mfortunadamente existe en la reg10n. 
las que haya atravesado esta agroindustria. ragua, vía Venezuela, que no podemos perder. Y Toma la palabra el representante del Ministe-

Como lo señalaba ariteriormente, banano no . que tenemos un, posicionamiento importante en rio de Comercio Exterior: Sólo quisiera agregar 
es simplemente un producto de exportación, un Norteamérica, está sobreofertado, Colombia · que el Departamento Nacional de Planeación, 
producto agrícola o unas regiones; es la estabi- necesita hoy que nos mantengan como sector, está haciendo un estudio ·sobre la rentabilidad y 
lidad de Urabá y son 350.000 habitantes en 1 1  dándonos un · espaldarazo fuerte para que la · ia productividad, para nutrir lo que .se llama una . . 
municipios, porup.a estabilidad del departamen- sobreoferta' ceda; no sea Colombia quien se declaración de voluntad de un acuerdo de 
to� en una visión muy corta es la estabilidad del reviente en ese mercado o sobreapartado"de la competitividad del sector bananero. 
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La declaración de voluntad:.ya se vinculó al 
sector, en él participan.el Ministerio de Agricul-
tura, Presidencia de la Repúblicá, Planeación 
Nacional, el Ministerio de Comercio Exterior 
también, sólo con uno de los puntos y con la 
certeza de qué losingresos del Acuerdo Marco, 
sean una parte de los beneficios financieros del 
sector bananero; para embarcarse en este Acuer- 
do de. competitividad. 	. 

Por lo tanto la respuesta es del Departamento 
Nacional de Planeación, desde el lado de la 
Cancillería y desde un ladó mucho más general 
de política agrícola, de política internacional; 
que está trabajando en este acuerdo de 
competitividad. 

Toma la palabra el señor Presidente dé la 
Comisión, doctor Luis Emilio Sierra Grajales: 

Bueno, sino hay inquietudes o preguntas de los. 
honorables Senadores, pregunto a la Comisión si 
se declaran satisfechos de las respuestas dadas por 
los funcionarios que nos han acompañado en él día 
de hoy. La Comisión se declara satisfecha. 

Se agradece la presencia del funcionario de 
Comercio Exterior, el doctor Múñera, lo mismo 
que al doctor Camilo Reyes, y el doctor Juan 
Diego Vélez 	 . 

Se continúa con el Orden del Día. 	• 
2. Discúsión en primer debate de los siguien- 

tes proyectos de ley: 	• 
Toma la palabra el honorable Senador 

Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 
Presidente, en primer lugar felicitarlo a usted 

y al Senador Luis Eladio Pérez, por haber convo-
cado a este debate, usted que ha liderado el tema, 
considero que es muy importante, muy clarifica-
dor. Quiero pedirle un favor especial a usted y a 
la Comisión. Es cierto que ya se ha hecho una •  
modificación del Orden del Día, pero resulta que 
tengo necesidad de estar a las 2p  .m. en una 
reunión, no depende de mí el horario. 

Quisiera pedirle a usted que pusiera en con-
sideración, primero los proyectos de ley; porque 
quiero leer muy 'brevemente el - de Gonzalo 
Arango, además hacerle el homenaje al Senador 
Armando Holguín, y poder salir a continuación. 
Le agradecería señor Presidente, además de fe-
licitárlo por el debate. 

Toma la palabra el señor Vicepresidente 
de la Comisión: 
' Yo sí quisiera acudir en ayuda de quiénes 
conocen el reglamento, ya se había modificado 
en una ocasión. Si se puede modificar .nueva-. 
mente, yo simplemente pondría a consideración 
ésa nueva proposición. 

Perfecto, entonces vamos a considerar la pro-
posición del Senadór Hoyos, de modificar el Orden 
del Día, para pasar de manera inmediata al punto de 
discusión de proyectos para primer debate. 

En consideración 'la proposición. Anuncio 
que va a .cerrarse, queda cerrada. Ha quedado 
aprobado. 

Discusión en primer debate de los siguientes 
• proyectos de ley: 	- 	- 

a) Proyecto de ley número-108 de 1995: 
Senado, por la,cual se exalta la vida y obra del 
escritor Gonzalo Arango y se dictanotras dis-
posiciones. Ponente: honorable Senador Luis 
Alfonso Hoyos Aristizábal. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: 

Yo voy a recurrir . a la paciencia de. todos 
ustedes, yo creo que no me tomo más de 7 
minutos, pero 'esta es una ponencia que la he 
hecho con. mucho entusiasmo y con muchas 
ganas. Y quiero solicitarle a ustedes la atención 
y la aprobación de este proyecto. 	• 	- 

Pór- honroso -encargo de la Presidencia, pre-
sento a continuación informe de ponencia para 
primer debate del proyecto anunciado. 

El personaje vida y leyenda. De Gonzalo 
Arango, se han escrito, dichó, murmurado,.pen-
sado y sentido muchas cosas. La historia ya se 
confunde con la leyenda. A pesardde los escasos 
20 años que han transcurrido desde su trágica 
muerte y que lo sobreviven-lá-mayoría de sus 
contemporáneos. 

Pero es que en Gocizalo Arango, vida y leyen-
da, se funden en una sola realidad y fantasía. 

,Nuestro personaje es la combinación de ambas 
y, ellas son indisociables y queremos entender lo 
que significó en la vida y lo que se nos ha dejado 
como legado.. 

-Multifacético como-pocos, poeta, periodista, 
novelista, panfletario, escritór de obras de tea-
tro, rebelde, destructor, iconoclasta, incitador 
del escándalo, sonador, idealista, inspirador, 
fundador y enterrador del nadaísnio; j oven hasta 
su.muerte, eternobuscador, sincero,.consecuen-
te consigo mismo, ardiente de entusiasmo, ena-
morado y solitario, inventor de muchas cosas, 
profeta: Todo eso y mucho más.en un hombre 
que fue. capaz de convocar a muchos en torno 
suya y de nadie. Más que respuestas, él signifi-
caba un camino que se hacía al andar. 

El nadaísmo a quienes muchos de ustedes 
pudieron conocer directamente. El nadaísmo y 
Gonzalo Arango, son inseparables, protagonis-
tas, observadores, simpatizantes y detractores 
han intentado mil y mil veces definir, explicar y 
clasificar al nadaísmo. Unos como escuela lite-
raria, filosófica o seudo cualquier .cosa. Otros, 
como simple expresión. resentida de seres derro-
tados que _hablan con lenguaje de alcantarilla; 
otros más, como auténtico ejemplo de una gene-
ración cansada con la mentira y en búsqueda de 
caminos liberadores. Poco importan esas eti-
quetas a quienes buscaban vivir plenamente. 

A esos jóvenes que decían proponerse desacre-
ditar el orden existente y derribar losvalorespredo-
minantes. Una tan rica realidad y experiencia vital 
y.social, como la que significó el nadaísmo en la 
década del 60; no cabe en simplistas esquemas 
académicos o en etiquétamientos que-  desconocen 
la complejidad y riqueza detodos lo que sintieron, 
pensaron',' hicieron, escribieron, transmitieron y 
vivieron sus protagonistas. Sí señores, porqué el 
nadaísmo desborda todas estas clasificaciones.. 

Significaba un proyecto de vida en perma-
nente construcción.para muchos y. un extraño, 
pero cuestionante espejo para la sociedad que 
los engendró, rechazó y aceptó alternadamente. 

• Durante muchos años, señores Senadores, el 
país estuvo en vilo pendiente de la siguiente 
acción de los'nadaístás: el recorrido por Colom-
bia, los manifiestos, los escándalos difundidos 
por los medios masivos de comunicación, 'las 
-conferencias en todas partes, los concursos lite- 

rarios, los estibares paralelos, los saboteos. los. 
literarios ejercicios pirótécnicos, los encaicela-
mientos. Todo ello expresaba una búsqueda de 
muchas cosas, pero una búsqueda vital, de una. 
generación que se identificaba como tal. Que tenía 
sueños, así no pretendiera esa generación construir 
conscientemente un orden predeterminado. 
• Pero todo' lo que nace muere, y como el 
nadaísmo, en boca de sus gestores no tenía fines 
ni metas. El mismo Gonzalo Arango terminó 
dándolo por muerto 13 años después de su naci-
miento; guillotinado en términos del autor del 
proyecto; a pesarde que muchosno querían esefin. 

No obstante,. Gonzalo, continuó construyen-
do su propio camino, sólo fiel así mismo. Su 
etapa -espiritualista de los últimos años, tan dis-
tinta de la anterior, tan _extraña para su 
escorreligionarios,-tan poco entendida por mu-
chos dé sus simpatizantes; era un paso más en la 
permanente búsqueda.. Algunos, Eduardo 
Escobar entre otros, aseguran que el cambio 
operado en su estado interior afectó negativa-
mente su literatura. Pero que al parecer, al sor-
prenderlo la muerte,estaba recuperando el ple-
ñó dominio de sus cualidades retóricas del prin-
cipio del nadaísmo. 

Sin embargo, si exploramos en sus poemas 
de esta última época, encontramos a Gonzalo en 
sú esenciaa de siempre; inconforme?  •buscador, 
idealista; aventurero. La muerte trun có su pará-
bola vital, pero marcó un hito en la sociedad 
colómbiana. Y hoy, su vida y leyenda, nos tienen 
reunidos en este, recinto señor Presidente. Cristo, 
reflexionando sobre lo que para nosotros puede 
significar. Enfrentados a la paradoja de. un Con-
greso Nacional de Colombia, rindiendo home-
naje - al profeta, al derribador de valores, -al 
nadaísta por excelencia. 	. 

.2. Proyecto ley y su exposición de motivos. 
Banquete espiritual.y deleite del alma. Así pue-
do definir con toda sinceridad lo que me ha 
sucedido en el último mes, al adentrarme en el 
mundo infinito de Gonzalo Arango. 	. - 

He presentado proyectos de ley y ponencias 
sobre el café, sobre los derechos humanos, dis-
tintos Tratados Internacionales, la descentrali-
zación y muchos otros temas importantes. Pero 
nada tan reconfortante señores Senadores, tan 
emocionante y vital,'como el placer que me han 
producido las lecturas para la realización de' esta 
ponencia; ha sido también un reencontrarme 
conmigo mismo. 

Tengo que agradecer muy especialmente al. 
Senador Armando Holguín Sarria, quien tuvo la 
feliz idea de presentar el proyecto de _ ley y 
además; la gentileza de pedirme ser autor de la 
ponencia. 	 - 

Ya conocemos colegas-de esta Comisión, la 
profunda sensibilidad del Senador Holgiún, su__ 
gran conocimiento de nuestra literatura, su ca- 
rácter de hombre estudioso ..y profundó, sus 
cualidades como jurista e investigador y sus 
grandes condiciones humanas.-Imaginamos ade-
más, su vida juvenil, bohemia y entusiasta, vital 
y soñadora, que sumadas las características ya 
resaltadas, hacen de él, el caballero que todos 
conocemos. Pór eso nos duele tanto la imagen 
desgastada que de él 'presentan permanentes,. sos-. 
pechosas e- insistentemente algunos medios de 
comunicación, desbordado por el síndrome de la 

f·- -
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La declaración de voluntad ya se vinculó al Toma la palabra el honorable Senador rarios, los estibares paralelos, los saboteos. los. 
sector, en él participan.el Ministerio de Agricul- Luis Alfonso Hoyos Aristizábal:· literarios ejercicios pirotécnieos, los encarl:ela
tura, Presidencia-· de la República, Planeación y 0 voy a recurrir _ a la paciencia de todos mi�ntos. Todo ello expresaba una búsqueda de 
Nacional� el Ministerio de Comercio Exterior ·ustedes, yo creo que no me tomo más de 7 muchas cosas, pero una búsqueda vital, de una -· también, · sólo con uno de los puntos y con la minutos, pero -ésta es una ponéncia que la he generación que se identificaba como tal. Que tenía 
certeza de qué los ingresos del Acuerdo Marco, hecho con mucho entusiasmo y con muchas sueños, así no pretendiera esa generación con�triiir 
sean una parte de los beneficios financieros del ganas. y quiero solicitarle a ustedes la atención conscien�einente un orden predeterminado. -
sectorbananero; para embarcarse en esteAcuet- _ y  la aprobación de este proyecto. Pero todo- lo que nace muere, y como el 
do de.competitividad. ·Por- honroso -encargo de la Presidencia, pre- nadaísmo, en boca de sus gestores no tenía fines 

Por lo tanto la respuesta e� del Departamento sento a continuación iriforme de ponencia para ni nietas. El mismo Gonialo Arango terminó 
Nacional de Planeación, desde el lado de la primer debate del proyecto anunciado. dándolo por muerto 13 años después de su naci-
Cancillería y desde un ladó m_ ucho más general - miento; guillotinado en térmfoos dél autor_ del El personaje . vida y leyenda. De Gonzalo de política agrícola, de política internacional; proyecto; apesardequemuchosnoquerían�sefin. 
q- ue est_ á t_ raba_ J·_ando en este acuerdo de Arango, se han escrito, dichó, murmurado,pen- b G . , sado y sentido muchas cosas. La historia ya se No o stante,. onzalo, contmuo construyen-
c,ompeti�ividad. - confunde con la leyenda. A pesar de los escasos do su propiÓ camino, sólo fiel a _  sí mismo. Su 

- Toma la palabra el señor Presidente de la 20 años que han transcurrido desde su trágica etapa -espiritualista de los últimos años, tan dis
Comisión, doct�r Luis Emilio Sierra Grajales: muerte y que lo sobreviven-la-mayoría de stis tinta de la anterior, tan extraña para su 

Bueno, si no hay inquietudes 0 preguntas de los contemporáneos. escorreligionarios, tan poco entendida por mu-
honorables Senadores, pregunto a la Comisión si chas dé sus simpatizantes; era un paso más en la Pero esque enGoiizaloArango, vida y leyen- · . permanente búsqueda .  _Algunos, Eduardo , se declaran satisfechos de las respuestas dadas pór d f d 1 - l ºd d f t , . - , a, se un en en una so ª rea 1 ª Y an 9sia. - Escobar en_tre otros, aseguran que el camb1º0 losfuncionarios quenoshan acompañado en eldía N tr · · 1 bº · , d b 
de hoy. La Comisión se declara satisfecha. 

- , ues 0 personaje es ª com macwn e am as operado en su estado interior afectó negativa-y, elfas son indisociables y queremos entendei lo mente su literatura. Pero que al parecer, al _sorSe agradece la presencia del funcionario de que significó en la vida y lo que se nos ha dejado prenderlo la muerte, -estaba recuperando el ple-Comercio Exterior, el doctor Múhera, lo mismo c- o'mo legado --- · rió dominio de sus cualidades retóricas del prin-a.ue al doctor Camilo Reyes, y el doctor JÚ_an M 1 'f , · - - · · d' -- u ti acet1co como pocos, poeta, peno ista, c_ ipio_- del_ nadaísmo. _ -
Diego Yélez · 

l' f1 · · · · d b d nove ista, pan _ etano, escntor e o ras e tea- Sin embargo, si exploramos en sus poemas - Se continua con el Orden del Día. tro, rebelde, destructor, iconoclasta, incitádor de esta última época, encontramos a Gonz.alo en 
2. Discusión en primer debate de los siguien- del escándalo, soñador, idealista, inspirador, su esencia de siempre; inconforme, -·buscador, 

tes proy�ctos de ley: fundadory enterrador del nadaísrrio;jovenhasta idealista; aventurero. La muerte truncó su pará-
Toma la palabra el honorable Senador sumuerte, éterno buscador, sincero, consecuen- qola vital, pero marcó un hito ei:i la sociedad 

Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: , - te consigo mismo, ardiente de entusiasmo, ena- colómbiana. Y hoy, su vida y leyenda, nos tienen 
P ·d- t · 1 + 1 · · 1 d morado Y solitario; inventor de m�chas cosas, - reun1'dos en este_ rec1'nto sen-orPres1'dente_Cr1'sto, res1 en e, en pnmer ugar J.e ic1tar o a uste - · -

· y al Senador Luis Eladio Pérez, por haber convo- profeta: Todo eso Y mucho más -en un hombre reflexionando sobre lo que para nosotros puede 
cado a este debate, usted que ha liderado el tema, · ,que fue capaz de convocar ª muchos en torno significar. Enfrentados a la paradoja de un Con
considero que es muy importante, muy clarifica- suyq Y de nadie. Más que respuestas, él signifi- greso Nacional de Colombia, rindiendo home
dor. Quiero pediile un favor especial a usted y a caba un camino que se hacía al andar. naje al profeta, al derribador de valores, al 

- la Comisión. Es cierto que ya se ha hecho una _ El nadaísmo a quienes muchos de ustedes nadaísta pOr excelencia. · 
modificación del Orden del Día, pero resulta que pudieron conocer directamente. El nadaísmo Y 2. Proye_cto ley y su exposición de motivos. 
tengo necesidad de estar a las 2· p.m. en una Gonzalo Arango, son inseparabl_es� protagonis- Banquete espiritual y deleite del alma, Así pue
reunión, no depende de mí el horario. tas, observadores, simpatizantes Y detractores do definir con toda sinceridad lo que me ha 

Quisiera pedirle a usted que pusiera en con- han intentado mil Y mil veces definir� explicar Y sucedido en el último mes, al adentrarme en el 
·d . , . 1 d 1 clasificar alnadáísmo. Unos como escuela lite- mundo 1·n- fi'ni'to de Gonzalo· Ara'ng· o. s1 erac1on, pnmero os proyectos e ey; porque . . 1 -b - - t 1 d G 1 - raria, filosófica o· seudo cualquier .cosa. Otros, - He p. rese.nta·do proyectos de ley y p.onenc1'as qmero �er muy revemen e e - e onza o _ 

Arango, además hacerle el homenaje al Senador como simple expresión resentida de seres derro- sobre el café, sobre los derechos humanos, dis-
Armando Holguín, y poder salir a continuación. tados que hablan con lenguaje de alcantarilla; tintos Tratados Internacionales, la descenti"ali
Le agradecería señor Presidente, aqemás de fe- otros más, como auténtico ejemplo de una gene- zación y'muchos otros- temas importantes. Pero 

. licitarlo por el delr�te. - ración cansada con la mentira Y en búsqueda de nada tan reconfortante señores Senadores, tan _ caminos liberadores. Poco importan esas eti- emoci'o·nante y vi'ta-1, ·como. el.placer que m_ e han Toma la palabra el señor Vicepresidente - · b b · · 1 
de fa Comisión: 

quetas a qmenes - usca an vi:vu p enamente. - - producido las lecturas para la realización de esta 
A eso_s jóvenes que decían proponerse desacre- ponenci<1; ha sido también un reencontrarme · Y o sí quisiera · acudir en ayuda de quiénes d' 1 d · d ··b - 1 1 d · _ , ltare or enexistentey em ar osva ores pre o- conm. igo mismo. · 

conocen el reglamento, ya se había modificado · · l'd d - · · · . mmantes. Una tan nea rea i a y expenencia vital Tengo que agradecer muy especialmente al _ en una ocasión. ·Si se puede modificar nueva,,. - ·a1 1 · ifi , 1 d , 1 - y soc1 , como a que s1_gn ico e na a1smo en a · Sena_ dor Arman_do Hólguín Sarria, quién tuvo la - mente, yo simplemente pondría a consideraeión d' d d 1 60 b · l' -- eca a e ; no ca e en s1mp istas esquemas feliz idea de presentar el proyecto de ley y esa nueva proposicjón. · 
d, - · · · · d · aca emIC<;>s o en et1quetam1entos que· esconocen además; la gentileza de pedirme ser autor de la . Perfecto, entonces vamos a considerar la pro- Ja complejidad y riqueza de'todos lo que sintieron, ponencia. posición del Senador Hoyos, de modificar el Orden pensaron�. hicieron, éscribieron, transmitieron y 

del Día, para pasar de manera inmediata_ al punto de · · . S' - · 1 Ya conocemos colegas .de esta Comisión, la -v1v:1eron sus protagomstas: 1 senores, porque e profunda sensibilidad del Senador Holgvín, su __ díscusión de proyectos para primer de�ate. nadaísmo desbord_a todas estas clasificaciC!nes. _gran conocimiento de nuestra literatura, su ca- -En consideración la proposición. Anuncio - S1'gn'fºcaba un p. royecto de v1'da en perma _ I I . , _ _ - rácter de hombre estudioso y profundo, sus que va a 'cerrarse, queda cerrada. Ha quedado nente cons_trucc10n.par� muchos y u� extrano, cualidades como jurista e investigador y sus aprobado. - . . _ pero cuestl�nante espe10 par� la sociedad que . grahdescondicioneshumanas.-lmaginamos ade
Discusión en primer debate de los siguientes los engendro, rechazo y acepto alternadamente. más, su vida juvenil, bohemia y entusiasta, vital 

_ proyectos de ley: Durante muchos años, señores Senadores, el y soñadora, que· sumadas las características ya 
a) Proyecto de ley número- 108 de 1995 · país estuvo en vilo pendiente de la siguiente resaltadas, hacen de él, el caballero que todos 

Senado, por la.cual se exalta la vida y obta del acción de los ·nadaístas: el recorrido por Colom- conocemos. Por eso nós duele tanto la imagen 
eséritor Gonzalo Arango y se dictan otras dis- bia, los manifiestos, los escándalos difundidos desgastada que de élpresentan permanentes,-sos-
posiciones. Ponente: honorable Senador Luis por los medios masivos de comunicación, •las pechosas e insistentemente algunos medios de 
Alfor¡_so HoyosAristizábal. · conferencias en toda� partes, los concursos lite- comunicación, de_sbordado por el s!xidrome de .la 
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chiva y el desprestigio y, tan alejados de la verda- espiritual, en los últimos 5 años de su vida, 
dera condición humana de nuestros compatriotas, fundamentalmente dijo: que no es tarde nunca. 

El proyecto de ley -presentado por nuestro 
colega, busca exaltar la vida y obra de Gonzalo 
Arango, aprovechando el vigésimo aniversario 
de su fallecimiento el próximo 1996. Y determi-
na algunas medidas para que el homenaje sea 
serio, valioso y sobre todo, lo más importante, dé 
impacto a nuestra sociedad. 

La exposición de motivos que invita a ser 
leída desde la primera línea, es una afortunada 
síntesis de la parábola vital de Gonzalo Arango. 
Y de la forma como marcó una época en la vida 
de los colombianos, los actos biográficos, los 
libros publicados, los principales acontecimien-
tos de-su vida, están todos ellos registrados en 
esa sintética exposición de motivos. 

Por eso no los traigo aquí .de nuevo y los 
invito a ustedes si quieren deleitarse, a que lean 
esa exposición de motivos. 

En tercer lugar, traigo un aparte sobre un 
homenaje no deseado, pero necesario. Gonzalo 
Arango, lo voy a citar en textos muy diversos 
que estudié .a lo largo de su vida, dice lo siguien-. 
te: "Me niego a ser santo del pasado, precursor 
del infierno, símbolo siquiera". En otra oportu-
nidad en su testamento decía, en su testamento 
de in del nadaísmo, no de fin -de bien' vida: 
"declaro solemnemente, que no escribo para la 
inmortalidad, escribo modestamente para esta 
vida y para los que viven aquí y ahora". 

Senador Cristo, a usted que le tocó esta épo-
ca: "deseo una gloria que me alcance en mi carne 
y en este instante, no después. No me interesa 
perdurar en los manuales de literatura para estu-
diantes de retórica. Me niego a ser fosilizado, 
maquillado y momificado en un pénsul como 
Gloria Nacional. Exijo el honor de que me 
borren de la memoria de las futuras generacio-
ires; quiero' ser olvidado definitivamente, 
fervientemente. 

Exijo el derecho de elegir para mi gloria, la 
ingratitud de la posteridad. Reclamo a cambio 
de mi inutilidad, silencio para mi tumba, despre-
cio y horror para mis cosas culpables. No nece-
sito una piadosa inmortalidad para mis gusanos. 
Mi gloria sólo puede ser celebrada con el canto, 
la danza, la' orgía y la embriaguez". 

Ante eso viene una obvia pregunta, ante 
esos reiterados deseos podría ser un irrespeto 
a su manifiesta voluntad realizar este homena-
je; más aún, cuando paradójicamente la exal-
tación pretende hacerla una institución que 
fue blanco de sus críticas y objetos de sus 
burlas; además, de manera muy inteligente y 
con un humor que añoramos. 

Por cuáles razones entonces aprobar este 
proyecto de ley, me pregunto. No seríamos 
como los gallinazos, aprovechándonos de la 
carne del muerto para asegurar nuestra supervi-
vencia, más en época de crisis y de desprestigio 
de una institución como el Congreso, eso podría 
ser. Pero como bien lo anuncia el autor, lo cito: 
"Se presenta como un signo de los nuevos tiem-
pos, que en el Congreso se proponga rendir 
tributo de admiración y reconocimiento a la obra 
de uno de los más formidables". 

Además señores Senadores, el mismo Gon-
zalo Arango en su etapa final, en su búsqueda 

Y. también, que no reclames el fruto de tu 
acción, no es tuyo, sino de la vida. Y si él se lo 
aplicaba para los demás, se lo podemos aplicar 
a él: 

Y sin negar su pasado, advertía ajeno y nos 
invitaba: Sálvese el que quiera, todos pueden. Y 
para redundar en razones Senador Holguín, los 
que hoy estamos, seguimos siendo sus contem- . 
poráneos. El quería que lo olvidara el futuro, 
pero la sociedad actual es la suya y nuestros 
problemas los mismos que él vivió. Su voz por 
lo tanto no puede callarse. 

Además, en medio de la confusión él brilla 
con claridad, es un bálsámo y así lo he sentido. 
Y por eso el placer de realizar esta ponencia. Es 
un bálsamo que ayuda a hacer el camino al 
andar, sobre todo que en primer lugar, ayuda a 
andar. Recuperarlo es entonces una necesidad - 
para nuestra adolorida patria. Qué paradoja, el 
rechazado convertido por nosotros en salvador, o 
más que eso, en compañero de viaje, en soñador 
con nosotros, en inventor de mejores mundos. 

Por eso tenemos ' que rescatarlo, yo quiero 
invitarlos a todos ustedes a que recuperemos a 
Gonzalo Arango, y veamos cómo suena su voz 
en el concierto. Es una voz que al uno escucharla 
dice: qué falta está haciendo en el país. 

Ultima parte: Gonzalo Arango y la Colombia 
de hoy: simplemente con frases sueltas que nos 
reflejan lo que es y lo que él decía en sus poemas: 
Todos sabemos que hay cosas muy búénas en 
Colombia, que hemos avanzado en múltiples 
aspectos; pero también es cierto que estamos 
profundamente enfermos. Algunas cifras y da-
tos que ustedes conocen nos lo confirman. Nues-
tra sociedad es la más violentá del mundo, tene-
mos 40.000. muertes violentas; la intolerancia, 
está en todo su furor, la mentira se hace poder, 
las falsas promesas, la hipocresía, la falsedad. 
Ese es, el mundo en el que estamos. 

Además, el triunfo consumista del tener y el 
saber sobre el ser, ha aniquilado una dimensión 
del ser humano; los odios, los resentimientos, 
los entrenamientos fratricidas. Ante todo eso 
que ustedes conocen mejor que yo, esa contra-
dictoria de agobiante realidad, qué bueno resca-
tar la voz y la vida de Gonzalo Arángo. 

Quiero anunciarles que para la ponencia de - 
segundo debate, quiero agregar aquí los textos 
escritos de sus reportajes en unas dos páginas, 
para enriquecer mucho más y ver cómo, si 
traemos hoy las palabras y los pronunciamientos. 
de Gonzalo Arango, tendrían tanta o más vigen-
cia que hace 30 años. "Cuánta falta está hacien-
do quien levante su garganta, así sea un poeta. y 
ojalá sea un poeta, para decirle a nuestra socie-
dad tantas cosasque nó se ven o se ocultan y para 
provocarla acción en esta sociedad indiferente". 

Hagamos silencio por unos minutos y escu-
chemos la voz eterna de Gonzalo, hablándole a 
la actual sociedad colombiana, en algunos ver-
sos súeltos de sus poemas: Todo es chitado, toda 
manifestación de vida es un milagro; la prensa, 
por ahí circula el plomo de la violencia. El miedo 
ño une, amontona; lo que une es lo que-uno ama, 
no lo que razona. La verdad duele, porque mata 
en nosotros la mentira que vivimos. Los opreso-
res no pueden tolerar a los hombres libres, como la  

mentirano puede amar a laverdad. Lo eternoes ser, 
tener es lo fugaz. No esperes milagros, hazlos. Y el 
desarrollo externo sin el interior es estéril. 

Además de su profunda fase espiritual: "tódo , 
lo que te enriquece a ti.y empobrece a los demás, 
es egoísmo. En esta sociedad en que la mentira 
está convertida .en orden, no hay nadie sobre 
quien triunfar, sino sobre uno mismo". Esa es la 
profunda y más grande invitación que nos hace. 
Y luchar contra nosotros, significa enseñarles a 
triunfar sobre ellos mismos. Hasta aquí las citas. 

Qué canto a la vida, qué lucha contra la 
mentira; Camino hacia la libertad, búsqueda del 
ser, de lo esencial, de lo que realmente vale; del 
amor como medicina. Fue Gonzalo Arango, 
consecuente con sus sentimientos, fiel a sí mis-
mo, buscador de la verdad, derribador de falsos 
ídolos, creador de ilusiones, constructor de nue-
vos senderos. 

Se requiere señores Senadores, algo más para 
entender el por qué de este rescate de la vida y 
obra del profeta. Gracias, Senador Holguín, por 
traer este proyecto. 

Hoy más que nunca se necesita una voz, 
como esa voz de Gonzalo Arango. Y si no hay 
quien esté diciendo lo que él decía, recupe-
rémoslo, escuchémoslo y aprendamos de él. 
Para que Colombia vuelva a vibrar, para volver 
a creer, para que nuestros jóvenes no sigan 
cayendo en las garras aniquiladoras de la muerte 
y aniquiladoras de los sentimientos. En fin, para 
poder volver a soñar cómo él, con una Colombia y 
únaAmérica Latinaaenlas que sea posible construir 
-un verdadero desarrollo humano integral. - 

Y para terminar, haciéndole honor al apelativo 
que él mismo se dio, al de profeta; escuhémoslo 
y entendámonos como nación si no queremos 
seguir repitiendo nuestros fracasos. Lo'cito en el 
último párrafo de aquella famosa elegía de desqui-
te después de su muerte: "no habrá manera de que 
Colombia en vez de matar a sus hijos, los haga 
dignos de vivir". Si Colombia, habla el profeta, no 
puede responder esta pregunta; entonces profetizo 
una desgracia, desquite resucitará y la tierra se 
volverá a regar de sangre, dolor y lágrimas". 

Se está cumpliendo la profecía. Si queremos 
que no se vuelva a cumplir, rescatemos la voz y 
comprometámonos en esa construcción. 

Quinto: Por las consideraciones anteriores, 
solicito dar primer debate al proyecto de ley de 
la referencia y aprobarlo tal como lo presentó su 
autor. Muchas gracias y a ustedes muy amables 
por la paciencia. 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

Haciéndome vocero dé los integrantes de la 
Comisión Segunda, quiero felicitar tanto al se-
ñor Ponente, al distinguido Senador indepen-
diente, figura destacada ya de nuestro Congreso 
de Colombia, el Senador Luis Alfonso Hoyos. 
Lo mismo que al autor del proyecto, Senador 
Armando Holguín Sarria, yo creo que las pala-
bras ref erentes al autor del proyecto, las compar-
timos en su totalidad. Somos absolutamente 
solidarios con su reflexión respecto a la persona-
lidad y a la manera-tan injusta, como ha sido 
tratada una de las personas más brillantes de la 
intelectualidad colombiana, como lo es el doctor 
Armando Holgúín Sarria. 	_ 
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· chiva y el desprestigio y, tan alejados de la verda
dera condición humana de nuestros compatriotas. 

El proyecto de ley ·presentado por nuestro 
colega, busca exaltar la vida y obra de Gonzalo 
Arango, aprovechando el vigésimo aniversario 
de su fallecimiento el próximo 1996. Y determi
na algunas medidas para que el homenaje sea 
serio, valioso y sobre todo, lo más importante, dé 
impacto a nuestra sociedad. 

La exposición de motivos que invita a ser 
leída desde la primera línea, es Úna afortunada 
síntesis d� la parábola vital de Gonzalo Arángo. 
Y de la forma como marcó una época en la vida 
de los colombianos, los actos biográficos, los 
libros publicados, los principales aconteéimien
tos de- su vida, están todos ellos registrados �n 
esa sintetic'a exposición de motivos. 

Por eso no los traigo aquí .de nuevo y los 
invito a ustedes si quieren deleitarse, a que lean 
esa exposición de motivos. 

En tercer lugar, traigo un aparte sobre un 
homenaje no deseado, pero necesario. Gonzalo 
Arango, lo voy a citar en textos muy diversos 
que estudié.a lo largo de su vida, dice lo siguien
te: "Me niego a ser sa_nto del pasado, precursor 
del infierno, símbolo siquiera" . . En otra oportu
nidad en su testamento decía, en su testamento 
de fin del nadaísmo, no· de fin -de bien. vida: 
"declaro solemnemente, que no escribo para la 
inmortalidad, escribo modes_tamente para esta 
vida y para los que viven aquí y ahora". 

Senador Cristo, a usted que le tocó esta épo.: 
ca: "deseo una gloria que me alcance en mi carne 
y en este instante, no después. No me interesa 
perdurar en los manuales de literatura para estu
diantes d_e retórica. Me niego a ser fosilizado, 
maquillado y momificado en un pénsul como 
Gloria Nacional. Exijo el honor de que me 
borren de la memoria de las futuras g�neracio
rres; quiero · ser olvidado definitivamente, 
fervientemente. 

· · 
Exijo el derecho de elegir para mi gloria, la 

ingratitud de la posteridad. R�clamo a cambi_o 
de mi inutilidad, silencio para.mi tumba, despre
cio y horror para mis cosas culpables. !'fo nece
sito una piadosa inmortalidad para mis gusanos. 
Mi gloria sólo puede ser celebrada con el canto, 
la danza, la orgía y la embriaguez". 

Ante eso viene una obvia pregunta, · ante 
· esos reiterados deseos podría _ser un irrespeto 
a su manifiesta voluntad realizar este homena.
je; más aún, cuando paradójicamente la e.xal
. tación pretende hacerla una institución que 
fue blanco de sus críticas y objetos de sus 
burlas; además, de manera muy inteligente y 

. con un humor que añoramos. 
· · 

Por cuáles razones entonces aprobar este 
proye,cto de ley, me pregunto. No seríamos 
como los gallinazos, aprovechándonos de la, _ carne del muerto para asegurar nuestra supervi
vencia, más en época de crisis y de desprestigio 
de una institución como el Congreso, eso podrfa 
ser. Pero como bien lo anuncia el autor, lo cito: 
"Se presenta como un signo de los nuevos tiem
pos, que en el Congreso se proponga rendir 
tributo de admiración y reconocimiento a la obra 
de uno de los más formidables". 

Además señores Senadores, el mismo Gon
zalo Arango_ en su etapa final� en su búsqueda 
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espiritual, en los últimos 5 años de su vida, mentiranopuedeamara laverdad.Loetemoesser, 
fundamentalmente dijo: que no es tarde nunca. tener es lo fugaz. No esperes milagros, h�los. Y el 

Y también, que no reclames el fruto de tu_ desarrollo externo sin el interior es estéril. 
acción, no es tuyo, sino de la vida. Y si él se lo Además de su profunda fase espiritual: "tbdo . aplicaba para los demás, se lo podemos aplicar ,lo que te enriquece a ti_y empobrece a los demás, 
a él: es egoísmo. En esta sociedad en que la mentira 

Y sin negar su pasado, advertía ajeno y nos está convertida en orden, no hay nadie sobre 
invitaba: Sá!vese el que quiera, todos pueden. Y quien triunfar, sino sobre uno mismo". Esa es la 
para redundar en razones Sen_ador Holguín, los profunda y más grande invitación que nos hace. 
que hoy estamos, seguimos siendo sus contem- . Y luchar contra nosotrqs, significa enseñarles a . 
poráneos. El quería que lo olvidara el futuro, triunfar sobre ellos mismos. Hasta aquí las citas. 
pero la sociedaµ actual es la suya y nuestros Qué canto a la vida, qué lucha contra la 

. problemas los mismos que él vivió. Su voz por · mentira; Camino hada la libertad, búsqueda del 
lo tanto no puede callarse. 

· 
ser, de lo esencial, de lo que realmente vale; del 

Además, en medio de la confusión él brilla amor como medicina. Fue Gonzalo Arango, 
con claridad� es un bálsámo y así lo he sentido. consecuente con sus sentimientos, fiel a sí mis
y por eso el placer de realizar esta ponencia. Es mo, buscador de la verdad, derribador de falsos 
un bálsamo que ayuda a hacer el camino al ídolos, creador de ilusiones, constructor de nue-

. andar, sobre todo que en primer lugar, ayuda a vos senderos. 
andax. Recuperarlo. es ento.nces u_na nece�idad - Se requiere señores Senadores, algo más para 
para nuestra adol?nda patria. Que paradoja, el entender el por qué de este rescate de la vida y 
re�hazado convertido p�r nosotto.s �n salva�or, o obra del profeta. Gracias, Senador Holguín, por 
mas que eso, en companero de viaJe, en sonador traer este proyecto, 
con nosotros, en inventor de mejores mundo�. Hoy más que nunca se necesita una voz, 
. 

�or eso tenemos · que rescatarlo, yo qmero como �sa voz de Gonzalo Arango. y si no hay 
mvltarlos a todos ustedes a q�e recuperemos a quien esté diciendo lo que él decía, recupeGonzalo �ango, y veaqios como suena su voz rémoslo, escuchémoslo y aprendamos de él. e� el con;1erto. Es �na v_oz que al uno �scucharla Para que Colombia vuelva a vibrar, para volver dice: �ue falta esta haciendo en el pa1s. . a· creer, para que nuestros jóvenes no sigan 

Ulhm� parte: Gonzalo Arango y la C?lombia cayéndo en las garras aniquíladoras de i(! muerte 
de h�y: simplemente con

,
frase� sueltas que nos y aniquiladoras de los �entimientos. En fin, para 

refleJ an lo que es y lo que el decia en sus P.oeµias: poder volver a soñar como él, con una Colombia y ' 
Todos s�bemos que hay cosas muy bu�n�s en .únaAméricaLatinaenlasqueseaposibleconstruir 
Colombia, que hem?� avan�ado en multiples ·un verdadero desarrollo humano integral. · aspectos; pero tamb1en es cierto qu� estamos . y para terminar' haciéndol� honor al apelativo profundamente enfermos. Alguna� cifras Y da- que él mismo se dio, al de profeta; escuhémoslo tos que.ustedes cono

,
cen_nos lo _conf1rman.Nues- entendámonos como nación si no queremos tra sociedad es la mas v10lenta del mundo, tene- Y . . . . · . 

40 000 · rt · 1 t . 1 . t 1 . seguJr repitiendo nuestros fracasos. Lo cito en el mos . . mue es vio en as, a m o eranc1a úl · · , + d 11 f 1 , d d · 
t , 1 d f 1 f h d . timo parrai.o e aque a amosa e egia e esqm-es ª en ° 0 su mor, ª I?en ira 

,
se ace po er, te después de su muerte: "no habrá manera de que 

. las falsas promesas, la h1pocresia, la falsedad. Colombia en vez de matar a sus hijos, los haga Ese es el �undo. en el que est�mos. dignos de vivir''. Si COiombia, habla el profeta, no Ademas, el tnunfo c?ns�m1sta del �ener �_
el puede responder esta pregunta; entonces profetizo saber sobre el s�r, ha an�qmlado una d�m�ns1on una desgrada, desquite resucitará y la tierra se del ser huma�o, los od1�s� los resentimientos, volverá a regar de sangre, dolor y lágrimas". los entrenamientos fratnc1das. Ante todo eso , . · , . · 

que ustedes conocen mejor que yo, esa contra- Se esta cumphendo la profecia. S1 queremos 
dictoria de agobiante realidad, qué bueno resca- que no se v�elva a cumplir, rescatem?,

s la voz y 
tar la voz y la vida de Gonzalo Arango, corppr.ometamonos en e�a con�trucc1on. . 

Quiero anunciarles que para la ponencia de - ��mto: Po
_
r las cons1derac1ones antenores, 

segundo debate, quiero agregar aquí los textos sohc1to da� pnmer debate al proyecto de le� de 
. escritos de su_s reportajes en unas dos páginas, la referencia y apro�arlo tal como lo presento su 
para enriquecer mucho más y ver cómo, si autor. Mu�has_gracias y a ustedes muy amabl�s 
traemos hoy las palabras y los pronunciamientos. por la paciencia. 
de Gonzalo Arango, tendrían tanta o más vigen- Toma la palabra el señor Presidente de la 
cia que hace 30 años. "Cl!.ánta falta está hacien- Comisión, doctor Jorge �risto Sahiún: 
do quien levante su garganta, así sea un poeta y Haciéndome vocero de los integrantes de la 
ojalá sea un poeta, para decirle a nuestra socie- Comisión Segunda, quiero felicitar tanto al se
dad tantas cosas que no se ven o se ocultan y para ñor Ponente, al distinguido Senador indepen
. provocar la acción en esta sociedad indiferente". . diente, figura destacada ya de nuestro Congreso 

· .Hagamos silencio por unos minutos y escu- de Colombia, el Senador Luis Alfonso Hoyos. 
chemos la voz eterna de Gonzalo, hablándole a Lo mismo que al autor del proyecto, Senador · 
la actual sociedad -colombiana, en algunos ver- Armando Holguín Sarria, yo creo que las pala
sos-súeltos de sus poemas: Todo es chitado, toda bras referentes al autor del proyecto, las compar
�anifestación de vida es un milagro; la prensa, timos en su totalidad. Somos absolutamente 
por ahí circula el plomo de la violencia. El miedo solidarios con su reflexión respecto a la persona
no une, amontona; l_q qu�un� es.lo.que uno ama, lidad y a la manera · tan injusta, como ha sido · no lo que razona. La verdad duele, porque mata trátada una de las personas más brillantes de la 
en•nosotros la mentira que vivimos. Los opreso- intelectualidad colombiana, como lo es el doctor 
res no pueden tolerar a los hombres libres, como la Armando Holgúín Sarria. 

' 
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Además decirle -que son 7 minutos; bien bianos sus ideales humanísticos, se dispone que pende de .mí, obviamente ' apruebo todos los 
hubieran podido ser 15, bien podría haber sido 20 el Gobierno Nacional ejecute las siguientes obras: - proyectos, los 3 que faltan, incluyendo el de 
minutos, para tener nosotros derecho también a un • a) Dentro del presúpuestoanual de la Univer- , Manizalés. Muchas gracias. 
oasis de paz, de felicidad, de poesía, de arte. sidad de Antioquia, incorporar la partida corres- Proyecto de ley número 145 de 1995 y 160 

El profeta .Gonzalo•  Arango, cree¡-'que-en el- -pendiente para financiar el funcionamiento aca- de 1995 Senado (acumulados), por la cual la• 
Congreso de Colombia, el Senado de Colombia, démico de la "Cátedra Gonzalo Arango"; .. Nación se asocia ala conmemoracióndelos280 
está sintonizado realmente con • los más' altos b) Adquirir o destinar una sede para realizar años del Municipio de Guadalupe y se ordena 
valores estéticos del país. Y esto én cierta forma, una vasta labor literaria; promover., organizar y- cofinanciar unas obras. Ponente: honorable 
reivindica el homenaje á Aurélio Arturo,- que • estimular la creación de centros literarios; pro- Senador Eduardo Pázos Torres. 
aquí también se hizo con ponencia del Senador curar la formación cultural de poetas, .escritores Toma. la palabra . el honorable Senador 
Holguín, este de Gonzalo Arango. Creo que bien •y artistas dé todos los campos; auspiciar la Eduardo Pazos Torres: 
vale la pena hacerlos, porque eso es una expre- realización de recitales, tertulias literarias, con= , Después-de este remanso de paz y de poesía, 
sión más de que el Senado de Colombia, está 
sintonizado con la .realidad cultural y artística. 

ferencias;  conciertos, exposiciones, encuentros 
y en general toda clase de certámenes destinados 

• volvemos al planeta tierra, a cumplir con nues- 
tros deberes. Ayer hacía yo la exégesis de este 

del país. a fomentar la cultura y el arte eñ el país; desarro- municipio de Guadalupe, que está celebrando 
Quiero por lo tanto agradecerles que nos ` llar un amplio programa de intercambio y co- sus 280 años. Con ,la venia de ustedes voy á 

hubieran dado esta oportunidad, a los Senadores operación cultural con personas jurídicas y natu- omitir ' el volver a . demostrar las razones que 
y a los asistentes a esta reunión, que va a culmi- • ralesr  nacionales y extranjeras; difundir median- llevan a dos distinguidos legisladores a honrar la 
nar seguramente. de una manera tan hermosa, tan te comunicaciones y publicaciones los textos . memoria y a conmemorar estos 280 años, orde- 
estimulante, tañ gratificante para todos y cada literarios de- los poetas y escritores que a juicio nando unas obras. 	. 
uno de nosotros. 	• 	 ' 	• 	. crítico motivado, merezcan ser publicados. De acuerdo como transcurrió la sesión dé•

Quiero poner en consideraciónsíe..la:.Comi-_ _-- 	._En.caso de adquisición o adecuación, el gobier- ayer, hacemos entonces una acumulación de los • 
Sión la proposición conque termina el informe - nonacionalharálaapropiacióncorrespondienteen dos proyectos, del Senador Antociio Gómez 

`de Comisión. el presupuesto de la próximavigencia y por medio • Hermida y del Senador Rodrigo • Villalba 
Toma la palabra el honorable senador de Colcultura o de la entidad. que asuma sus • Mosquera. Y paso directamente, señor Presi- 

Armando Holguín Sarria: funciones, réglamentará su funciónamiento; dénte, con la venía suya, a hablar de una vez del 
Señor Presidente, señores miembros de ,lá c) El. Ministerio de Comunicaciones emitirá texto que'se unifica y las obras que se ordenan. 

Comisión, Senador Hoyos. Simplemente para susello de correos como homenaje a este insigne El título del proyecto quedaría así: por medio 
agradecer muy emocionadamente las-reféren- colombiano; 	 . . de la cual laNación se asocia.a la conmemora- 
.cias que se hacen hacia mí. Y para pedirle desde . d) Un retrato al óleo del escritor Gonzalo cióñdelos280añosdelMunicipiodeGuadalupe, 
acá perdón a Gonzalo Arango, por haber tratado Arango será colocado en el salón de la Bibliote- Departamento delHuila, se ordena cófutanciar 
de hacerlo sobresalir. Por estos días, están pre= ca Municipal dé Andes,-Antioquia, pueblo que unas obras y se dictan otras disposiciones. 
sentando una película también, supremamente lo vio nacer; Artículo 1. LaNación se asocia ala celebra- 
tierna, que tal vez es de lo más bello que se ha e) Se crearála Beca Nacional GonzaloArango, ción de los 280 años de la fundación del Muni- 
presentado; se llama "El Cartero": Que.se refiere cono . estímulo a dos bachilleres de Andes, • cipio de Guadalupe, Departamento del Huila. . . 
al cartero de Neruda, así se llama la novela de 

. 
Antioquia que deseen estudiar filosofía y letras Artículo 24. La.Nación cofinanciará en un-70% 

Antonio Escármetá. en una universidad pública. El Ministerio de las siguientes obras y programas.de desarrollo: 
El dice una frase con lacual quiero, ser breve, Educación reglameñtará los sistemas de concur-  a) Recuperación socioeconómica :  de la 

resumir la solicitud de perdón. Una vez utiliza él soy asignación. microcuenca de la quebrada La Viciosa, sobre el 
unosversos para hablarle a la novia que Neruda Artículo 34. Autorizar al Gobierno Nacional, lado oriental; 	- 

'su le había hecho a Matilde, 	mujer. Entonces-el para que en el término de,un año, contado a partir  Reforestación de la cabecera de agua; 
``que poeta lo recrimina y él le dice: 	la poesía no, 

es de quien la escribe, sino del que la necesita" 
de la presente ley, ordene los. traslados 
presupuestales necesarios para cumplir lo dis= c) Construcción de 350 viviendas en el casco 

utilizando una frase marxista. De modo . qué - puesto. urbano; 
nosotros ahora en estos momentos, podíamos Artículo 44. Esta ley rige a partir de la fecha d) Construcción de 100 kilómetros de vías de 
estar necesitando algunos dé los versos que se su sanción. .de pavimentación; , 
han citado de J. Mario. Muchas gracias: • El señor Presidente somete 'a' consideración e) Obras de mejoramiento del'casco urbano 

Toma la palabra el señor Presidente de la de la Comisión el articulado del proyecto. del municipio, sobre-él río Suaza y reubicación 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: p y  ¿Aprueba la Comisión el articulado del 

de las zonas de alto riesgo; 	. 

Esto nos confirma que el Senador Holguín es proyecto? m p 	P y 	y p ro  g Impulsos de proyectos 	programas de 
un poeta extraviado en los códigos y ahora en la Ha sido aprobado. 

y artes, .omoviendo con cultura, recreación •, pr 
política. 

En discusión la proposición con que termina 
Título del proyecto:'por la cual se exalta la 

mayor entusiasmo el ecoturismo. 
Artículo 34. A partir de la sanción de la  

el informe de Comisión. Va a cerrarse la disco- 
vida y obra del escritor Gonzalo Arango y se 
dictan otras'disposiciones. 

presente ley y de conformidad con los artículos 
sión, queda: cerrada. ¿Aprueba la Comisión el 
informe? Ha sido aprobado.- El señor Presidente somete a discusión el 

334 	341 de la Constitución Política de Colom- Y 
bia, autorízase al' Gobierno Nacional, para 

-Articulado! 
título del proyecto. En discusión el título del,  reasignar dentro del presupuesto de inversión de 
proyecto, va a cerrarse, queda cerrado. ¿Aprue- 1996, destinado al fondo especial de la Presidencia 

El Congreso de Colombia, ba la Comisión el título del proyecto? Ha sido de-la República, la suma de milmillones de pesos, 
Decreta: aprobado. Quieren que este proyecto pase a la moneda legal, ($1.000.000.000,00), para ejecutar 

Artículo 14. Con motivo de cumplirse el vigé- Plenaria del Senado. Ha sido aprobado. la siguiente obra de interés social en el municipio 
simo aniversario del fallecimiento del insigne Se designa al Senador Luis•Alfonso Hoyos, de Guadalupe, departamento del Huila: 
escritor colombiano, gloria de las letras amen- ponente ante la plenaria del Senado de este - Construcción de la bocatoma, red de con- 
canas y periodista de profunda vocación, como proyecto. ducción, planta de tratamiento del acueducto de 
uno de los grandes de las letras nacionales que Toma la palabra el honorable Senador , Guadalupe. 
supo darle gloria literaria a nuestra patria con su Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: ¡Artículo 44. Se autoriza al Gobierno Nació- 
rebeldía y estilo inconfundible. Muchas gracias, señor Presidente, con mu- nal,'para hacer las operaciones y apropiaciones. 
• Artículo 24. Para contribuir ala difusión-de su - cho gusto. Y con el permiso de la Comisión me presupuestales necesarias para el cumplimiento 

obra y perpetuar especialmente entre los cólom- . retiro porqué tengo una obligación que. no "de- de la presente ley. 
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Además decirle -que son 7 minutos; bien bianos sus ideales humanísticos, se_dispone que pende de _mí, obviamente - apruebo todo� los 
hubieran podido ser 15, bieri podría haber_ sido 20 el GobiernoNacionalejecutelassiguientesobras: - proyectos� los 3 que faltan, incluyendo el de - minutos, para tener nosotros derecho también a un a) Dentro del presupuesto anual de la Univer- _ Manizalés. Muchas gr�cias. 
oasis de paz, de felicidad, de poesía, de arte. sidad de Antioquia, incorporar l� partida corres- Proyecto de ley número 145 de 1995 y 160 

El profeta Gonzalo' Arango, creo-que-en el ·pondiente pafiffin�mciar el funcionamiento aca- de 1995 Senado (acumulados), por la cual za · _  
Congreso de Colombia, el Senado de Colombia, démico de la "Cátedra Gonzalo Arango"; _ - Nación se asócia a la conmemoración de los 280 _ 
está sintonizado realmente con - los más' altos _ b) Adquirir 0 destinar una sede para realizar año_s del !rf unicipio de Guadalupe y se orde_na 

- - valores estéticos del país. Y esto én cierta forma, una vasta labor literaria; promover, organizar y cofmanciar unas o�ras. Ponente: honorable 
reivindica el homenaje a Aurelio Arturo, que - estimular la cr��ción de centros literarios; pro- Senador Eduardo Pazos Torres. - _ _ 
aquí también se hizo con ponencia del Senador curar la formación cultural de p��tas, escritores Toma. la palabra _ el honorable Senador 
Holguín, este de Gonzalo Arango. Creo que_bien y artistas de: todos los campos; auspiciar la Eduardo Pazos Torres: 

,� vale la pena hacerlos, porque eso es una expre- : realjzación de recitales, tertulias literarias, con-- , Después-de este remánso de paz y de poesía, sión más de que el Senado de Colombia, está ferencias,-conciertos, exposiciones, encuentros - volvemos al planeta tierra, a cumplir con nuessintonizado_ con la realidad cultural Y artística y en general toda clase de certámenes ctestinaoos tros deberes. Ayer hacía yo la exégesis de este del país. _ _ a fomentar la cultura y el arte en él país; _desarro- municipio de Guadalupe, que está celebrando · Quiero - por lo tanto agradecerles que nos · llar un amplio programa de intercambio y co- sus 280 años. Con Ja venia de ustedes voy a 
hubieran dado esta oportunidad, a los Senadores operacion Cl!ltµral con personas jurídicas y natu- omitir - el volver a _ demostrar las razones que 

· y a los ásisténtes a esta reunión, que va a culmi- - rales, nacionales y �xtranjeras; difundir median- llevan a dos distinguidos legisladores a honrar la 
nar seguramente_ de una manera tah hermosa, tan te cómunicaciories y publicaciones los textos _ memoria y a conmet;norar estos 280 años, orde- -
estimulante, tan gratificante para todos y cada literarios de los poetas y escritores que a juicio nando unas obras. 

· 
uno de nosotros. crítico motivado, merezcan ser publicados. _ De ac�erdo como transcurrió la sesión dé __ - - Quier� poner en conside_r_a_ción_deJá__Comi- _ _ - � __ Encaso de-adquisición o adecuación, el gobier- a-yer, hacemos entonces una acumulación de lÓs -

- sión la proposición con que termina el informe_ - nonadonalharálaapropiacióncorrespondienteen dos proyectos, del Senador Antoriio Gómez 
-,oe Comisión. el presupuesto de la próximavigencia y por medio _ Hermida -y del Senador Rodrigo - Villalba 

Toma la palabra el honorable senadpr de Colcultura o de la entid�d. que asuma sus - Mosquera. Y paso directamente, señor Presi-
·Arm3:ndo Holguín Sarria: 

- funciones, reglamentará su fullcionamiento; _ dente, con la venía suya, a hablar de una vez del 
Señor Présiden:t�, señores miembros de �la c) El Ministério de Comunicaciones emitirá texto que -se-unifica y 'las obras que se ordenan. 

- Comisión, Senador Hoyos. Simplemente para su sello de correos como homenaje a este insigne El títufo del pr:oyecto quedaría. así: por medio 
agradecer muy emocionaqamente las 'referen- colombiano; _ de la cual la Nación se asocia a la conmemora-
.das que se hacen_hacia mí. Y para pedirle desde - . d) Un retrato al óleo del escritor Gonzalo ciónde/os280añosdelMunicip_iodeGuadalupe, 
acá perdón a Gonzalo Arango, por haber tratado Aiango será colocado en el salón de la Bibliote- Departamento del Huila, se ordena cofinanciar 

- de hacerlo sobresalir. Por estos días, están pre:. ca Municipal de _Andes;Antioquia, pueblo que unas obtas y se dJctan otras disposiciones. 
- sentando una película también� supremame:p_te lo vio nacer; Artículo 1 !!. La·Nación se asocia a' la celebra:-
tierna, que tal vez es de lo más bello que se ha e) Se crearála BecaNacionaiG-onzaloArango, _ ción de los 280 años de la fundación del Muni
presentado; se llama "El Cartero": Que se refiere com.o _ estímulo a dos bachilleres de Andes, · cípio de Guadalupe, Departamento del Huila. _ 
al cartero de Neruda, así se llama la novela de Antioquia que deseen ·estudiár filosofía y letras Artíeulo z!!. LaNación cofinanciará en un-70% 
Antonio Escármetá. - - - - · en una universidad pública. El Ministerio de las siguientes obras y programas.de desarro,llo: 

El dice una frase con la.cual quieto, ser breve, Educación reglamentará los sistemas de concur- - á) Recuperación soci�económica.- tle la 
resumir la solicitud de pérdón. Una v�z utiliza él so Y asignación. microcuenca de la quebrada La Viciosa, sobre el 

- unos versos para hablarle a la novia que Ne ruda Artículo 3º. Autorizar al Gobiernp Nacional, lado oriental; -
le había hecho a Matilde, ·su mujer. Eñtonces el _ para que en el término de_ un año, contado a partir . �) Reforestación de la-cabecera de agua; : poeta lo recrimina y él le dice_: "que la poesía no. de la presente ley ordene los traslados . ' - - c)_ Coq_strucción de 350 viviendas en el casco es de quien la escribe, sino del que la necesita" presupuestales necesarios para ,cumplir lo dis.: urbano; 

- -· utilizando una frase marxista. De modo _ que - puesto. _ __ · _ _ nosotros ahora en estos momentos, podíamos Artículo 4º. Esta ley tige a partir de la fecha d) Construcción de 100 kilómetros de vías de 
. - estar necesitando algunos dé los versos que se .de su sanción. pavimentación; , - _ _ · han citado de J. Mario_. Muchas gracias: · El señor Presidente somete a ·consideradón e) O�r�s _de mejor�m�ento deI·casco ?rb��o 

Toma la palabra el señor Presidente de la de la Comisión el articul&do del proyecto. _ · del mumc1p1Q, sobre·�¡ no
_
Suaza y reu�1cac10n 

Comisióll, doctor Jorge Cristo _Sahiún: . - ¿Aprueba la Comisión el articulado del 4e 
f)
las

l
zona

l
s de _a

d
lto nesgo,

t d Esto noS' confirma que el Senador Holguín es - t ? 
· - mpu sos e proyec os Y programas e · 

1 'd" h 1 proyec .0 · 
d cultura, recreac1"o'n -y artes, _ .promoviendo con_ un poeta extraviado en os co 1gos y a ora en a 

_ política. _  Ha sido aproba 0· _ , _ . . mayor entusiasmo el ecoturismo. 
- En discusió_n la proposición con que termina . Título del proyect?: por la cu�l se exalta la - - .Artículo 3º. A partir de la sanción de la 

el informe de Comisión. Va a cerrarse la discu- vi
_
da y obra 

_
d:l es�ri!or Gonzalo Arango y se presente ley y de conformidad con los artículos 

sióh, qúeda,cerrada. ¿Aprueba la Comisión el - dictal) otras dispos_icwnes. - - - 334 y 341 de la Constitución Política de Colom-
. · informe? Ha sido aprobado.- El señor Presidente somete a discusión_ �l bia, autorízase al Gobierno Nacional, para 

·Articulado: . 
. título del proyecto� En discusión_ el título del i reasignar dentro del presupuesto de inversión de 

proyecto, va a cerrarse, queda cerrado. ¿!\.prue- 1996, destinado al fondo especial de la Presidencia -El Congreso de Colombia, ba la .Comisión el título del proyecto? Ha sido dela República, la suma de milmillones de pesos, 
- Decreta: . aprobado. Quieren que este proyecto pase a la moneda legal, ($1.000.000.000,oo), para ejecutar 

Artículo 1 º. Con motivo de .Cumplirse el vigé- Plenaria del Senado. Ha sido aprobado. la siguiente obra de interés social en el-municipio 
simo aniversario del fallecimiento del insigne Se designa al Senad�r Luis Alfonso Hoyos, de Guadalupe,_ departamento del Huila: 
escritor colombiano, gloria de las letras ameri- / ponente ante la plenana del Senado .de este ; -::---- Construcción de la bocatoma� red de .con- -

· canas y periodista de profunda vocación, co�o proyecto. _ _ _ _ _ · - · _ ducción, planta de tratamiento del acueducto de 
uno de los granC)es de las letras nacionales que Toma- la palabra el -honorable Senador . Guadalupe. 
supo darle gloría literaria a nuestra patria con su Luis Alfonso Hoyos Aristizábal: ;Artículo 4º. Se autoriza al .Gobierno -Nacio-

- rebeldía Y estilo inconfundible. Muchas gracias, s�ñor Presidente, con mu- nal, ·para hacer las operaciones y apropia�iones _ · 
· Artículo 2�. Para contribuir a la difusión de su cho gusto. Y con el permiso de la Comisión me presupuestales necesarias para el cumpl�miento 

obra y perpetuar especialmente entre los colom.:. _ retiro porque _tengo una obligación que. no · de- de la presente ley'. 
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. Artículo 54. La presente ley rige a partir de la 
fecha de su publicación. 

En virtud de lo anteriormente expuesto, me 
permito proponer: Dése primer • debate a los 
proyectos de ley acumulados números 145 de 
1995 y 160 de 1995. 

El señor Presidente somete a consideración el 
informe de comisión. Va a cerrarse, queda cerra-
da. Ló aprueba la Comisión. Ha sido aprobado. 

Articulado del proyecto. 
El Congreso de Colombia, 

Decreta: 	• , 
Artículo 14. La Nación se asócia a la celebra-

ción de los 280 años de la fundación del Muni-
cipió de Guadalupe, Departamento del Huila. 

Artículo 2°. La Nación cofinanciará en un 70% 
las siguientes 'obras y programas de desarrollo: 

a) -Recuperación socioeconómica de -la 
microcuenca de la quebrada La Viciosa, sobre el 
lado oriental; . 	. 

b) Reforestación de la cabecera de- agua; 
c) Construcción de 350 viviendas en el casco 

urbano; 	- 
d) Construcción de 100 kilómetros de vías de 

pavimentación; 
e) Obras de mejoramiento .del casco urbano 

del,municipio, sobre el río Suaza .y reubicación. 
de las zonas -de alto riesgo; 

f) Impulsos -de proyectos y programas de 
cultura, recreación y artes, promoviendo con 
mayor entusiasmo el ecoturismo. - 

Artículo 34. A partir de la sanción de!  la 
presente ley y de conformidad con los artículos 
334 y.341 de la Constitución Política de Colom-
bia, autorízase al Gobierno Nacional, para 
reasignar dentro del presupuesto de inversión de 
1996, destinado al fondo especial de la Presidencia 
de lá República, la suma de -mil millones de pesos, 
moneda legal, ($1.000.0Ó0.000,óo), para ejecutar 
la siguiente obra de interés social en el Municipio 
de Guadalupe, Departamento del Huila: 

— Construcción de la bocatoma, red de con-
ducción, planta de tratamiento del acueducto de 
Guadalupe. 

Artículo 44. Se autoriza al Gobierno Nacional 
para hacer las, operaciones ' y apropiaciones 
presupuestales necesarias para el cumplimiento 
de la presente ley. 

Artículo 54. La presente Ley rige a partir de. la • 
fecha de su publicación. 

Título-del Proyecto: ley por medio de la cual 
la Nación se asocia a la conmemoración de los 
280 años del Municipio de Guadalupe, Depar-
tamento del Huila, y se ordena co financiar unas 
obras. 

El señor Presidente somete a discusión el 
título del proyecto. Va a cerrarse, queda cerrada.,  

¿Aprueban el título del proyecto? 
-Ha sido aprobado. 
Quiere la Comisión que este proyecto tenga 

segundo debate. Así lo quieren. 

• Se designa al honorable Senador Pazos para 
que rinda ponencia en segundo •debate éñ la 
plenaria-del Senado. 

Proyecto de ley número 87 de 1995 Sena-
do, por medio de la cual se aprueba el tratado  

sobre las bases de las relaciones entre la Repú-
blica de -Colombia y la Federación de Rusia, 
suscrito en Moscú el 8 de abril de 1994. Ponente: 
honorable SenadorLuisEmilióSierra Grajalés. 

. Toma la pálabra el honorable Senador 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

Este es un proyecto que envía el Ministerio de 
Relaciones.  Exteriores, un Tratado firmado por 
Colombia;con su homólogo de Rusia. Las considera-
ciones generales del proyecto son las siguientes: . 

El propósito genéral es el de elevar las rela- . 
ciones bilaterales y multilaterales. Dentro. de las 
primeras, es decir, de lás bilaterales, se busca 
contribuir a lá paz, internacional, al afianzamien-
to de relaciones amistosas y equitativas; a la 
ampliación de la cooperación económica, -co-
mercial y técnica. - _ • 

Existen temas de interés mutuo y por eso se.  
destacan dentro del proyecto. Habría que men-
cionar los temas energéticos.pára la extracción y 
refinanciación de petróleo, la metalurgia, el trans-
porte y la agroindustria. Se busca ampliar víncu= 
los en la ciencia, en la salud pública, en - la 
educación, .en la cultura.del arte, el deporte y-el 
turismo; fomentando las relaciones entre cen-
tros de docentes superiores e igualmente con 
centros de investigación científica. 

Los mecanismos que se buscan son: inclu-
yendo acuerdos o reuniones a diferentes nive-
les, hacerlo en lo probable cada año. Y esto 
podría ser político, hay acuerdos jurídicos, 
buscando ayudas en materia del comercio, 
acuerdos judiciales contra el crimen. Esos 
serían los bilaterales: 

Los multilaterales-están buscando utilizar al 
máximo, los mecanismos establecidos en la 
ONU, principalmente orientados hacía la reduc-
ción cuantitativa y cualitativa de armamentos, 
contra el tráfico de armas, desarme nuclear, 
química y biológico; buscando la protección dé 
los recursos naturales del medio ambiente y la 
ecología. Estas son las bases del Tratado con la 
República de Rusia, es un Tratado que -tiene 
.vigencia de 10 añós, y es prorrogable 
automáticamente cada 5 años. 

Está de más decir, que este es un país enorme 
con el cual se abriría unas posibilidades grandí-
simaspara nuestro país: Y por eso considero que 
no tiene ningún inconveniente en que la Comi-
sión Segunda le imprima su vistobueno. Le pido 
señor Presidente poner en consideración el in-
forme con que termina la ponencia. 

El señor Presidente de la Comisión somete a 
consideración de la Comisión. la  proposición 
con que termina la ponencia. Va a cerrarse la 
discusión, queda cerrada. Aprueba la Comisión 
la proposición. Ha sido aprobado. 

Articulado: 
El Congreso de Colombia, 

Decreta: 
Artículo 14. Apruébase el "Tratado sobre las 

bases de las relaciones entre la República de 
Colombia y la Federación deRusia", suscrito en 
Moscú el 8 de abril de 1994. 	. 

Artículo 24. De conformidad con lo dispuesto 
en el artículo 14  de la Ley 7° de 1994, el "Tratado 
sobre las bases de las relaciones entre la Repú-
blica de Colombia y la- Federación de Rusia",  

- suscrito eri Moscú el 8 de abril de 1994. Que por 
el artículo primero de esta ley se apíueba,- obli- - 
gará al país a partir de la fecha en que se 
perfeccione el vínculo • internacional respecto 
del mismo. 	 - 	 -- 

Artículo 34. La presente ley•rige a partir de la 
fecha de su publicación. 

El señor Presidente somete a consideración el 
articulado: del proyecto. Aprueban el articulado. 
Ha sido aprobado. 	 • 

Título'del proyecto: ley por medio de la cual 
se aprueba el tratado sobre las bases de las 
relaciones entre la República de Colombia y la 
Federación de Rusia, suscrito en Moscú el 8 de 
abril de 1994. 	. 	.• 

El señor Presidente somete a consideración el 
título del proyecto. Anunció que va a cerrarse, 
queda cerrada. 

¿Aprueban el título del proyecto? 
Ha sido aprobado. 
Quiere la Comisión que pase a la Plenaria. Ha 

sido aprobado. 
Se designa al Senador Sierra, para que se 

. sirva rendir ponencia en la Plenaria del Senado. 
Toma la•  palabra . el honorable Senador 

Luis Emilio Sierra Grajales: ' 	. 
= Señor Presidente, quiero , hacer una aclara-

ción, porque dentro del Orden del. Día -leído - y 
dentro del campo específico de los proyectos 
para. el primer debate, quedaron en la grabación 
solamente estos 3 proyectos que hemos debatido 
y discutido en el día de hoy... 

Sin embargo, quiero pedirle a la Comisión 
que nos permita el estudio de un proyecto de ley 
que ha llegado, ya,está repartido en las curules,. 
aquí-  está él ponente, que vale la pena que 10 
evacuemos prontamente y es,  el que tiene el 
Senador José Domingo González, que hace re-
ferencia al Sesquicéntenario de Manizales. 

Quiere la Comisión que se modifique. el or- . 
dendeldía y se debata-este proyecto número 157 
de 1995—Senado. Se abre la discusión, anuncio 
que va a cerrarse, queda cerrado. Lo aprueba la 
Comisión. Ha sido aprobado. 	. 

Discutimos el proyecto. - 
- Proyecto de ley número 157 de 1995 

Senado, por medio . de la cual la Nación se 
asocia a la celebración del sesquicentenario de 
la ciudad de Manizales y se vincula con la 
financiación de algunas obras de vital impor-
tancia • para esa ciudad. Ponente: honorable 

- Senador José Domingo González Ariza. 
Toma la palabra el honorable Senador 

José Domingo González: 
Después de haber escuchado la hermosa po-

nencia del honorable Senador Luis Alfonso 
Hoyos, cómo envidio sus dotes literarios, para.. 
hacerlo mismo con esta proposición, que intenta 
hacer justicia a la . ciudad de Manizales y en 
cabeza de Manizales, a esa raza que triunfó y 
logró buscarse un espacio en Colombia. -- 

Este es un proyecto de autoría de toda la-banca-
da parlamentaria caldense, pero quiero repetir sus 
nombres de los Senadores, Luis Emilio Sierra, 
-Luis Alfonso Hoyos, Víctor Renán Barco, Omar: 
Yépez Alzáte, Luis Guillermo Giraldo Hurtado y. 
Guillermo Ocampo Ospina;'además de los hono- 
rabies Representantes Dilia Estrada de Gómez, 
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Artículo 52• La presente ley rige a partir de la sobre las bases de las relaciones entre la Repú- - suscrito eri Moscú el 8 de abril de 1994. Que por 
fecha de su publicación. ·blica de Colombia y la Federación de Rusia, el artículo primero de esta ley se aprueba, obli- -

En virtud de fo anteriormente �.xpuesto, me suscrito en Moscú el 8 de abril de 1994. Ponente: gará al p:aís a partir de la fecba en que se 
permito proponer: Dése primer . debate a los honorable SenadorLuisEmilioSierr'! Graja/es. pe,rfeccione el vínculo . internacional respecto 
proyectos de ley acumulados números 145 de . Toma la palabra el honorable Senador del mismo. 

. 

1995 y 160 de 1995. - Luis Emilio Si�rra Grajales: · . Artículo 32• La presente ley·rige a partir de la 
El señor Presidente somete a consideración el Este es un proyecto que envía el Ministerio d� fecha de su publicación. 

informe de comisión. Va a cerrarse, queda cerra- Relaciones Exteriores; un Tratado firmado por · ·El señor Presidente somete a consideración el 
da. LO aprueba la Comisión. Ha sido aprobado. Colombia,oonsuhomólogodeRusia.Lasconsidera- articulado del proyecto. Aprueban elarticulado . 

. Articulado del proyecto. clones generales del proyecto son las siguientes: . Ha sido aprobado. . 
Ei Congreso de Colombia, El propósito genéral es el de elevar las rela- . Título.del proyecto: ley por medio de Za ·cual 

, . Decreta: . . . ci?nys bilatetale� y mult_il�te.rales. Dentro de las se ap�ueba el tratado �o�re las bases �e las 
, · 2 · • , · : � - · primeras, es decu, de las bilaterales, se busca . relaciones entre la Republzca </.e Colombia y la 

. · . , Articulo 1 · La_ Nacion _se asoci�, ª la celebr�- contribuir a la paz. internacional, al afianzamien- F ede_ración de Rusia, suscrito en Moscú el 8 de 
c�o? .de los 280 anos de la fundacion del �um- . to de relaciones amistosas y equitativás; a la abril de 1994. . · · . . . : · . · · · · 
ciprn �e Gua�alupe, �

-
epartamen�o ?el Hulla. ampl!ación, de. la coo¡:>eración económica, ·co- , El señor Presidente som�te a consid�ración el �tI�ulo 2 . · 1:-a Nacion cofmanciara en un 70% mercial y tecmca. titulo del proyecto. Anuncio que v_a a cerrarse, 

las sigm�ntes obra� "'!  progr�mas de, de�arrollo: Existen temas de interés µmtuo y por eso se . queda cerrada . 
. a) · Recuperacion soc10ecq�o!mca de Ja destacan dentro del pfoyeéto. Habría que men- ¿Aprueban el título del proyecto? 

microc�enca de la quebrada La_Viciosa, sobre el cionar los temas energéticos.para la extracción_ y . Ha sido aprobado. lado oriental· . f · · '  d 'l · 1 · 1 · 1 - . . . , . · . ' . , . - re _manciacion. e petr? eo, a meta urgi�, � �a�s Qmere la ComlSlon que pase a la Plenaria. Ha b) Reforesta��on de la ca_b:cera de agu�;, : porte y la ag�om�ustna. Se busca ª1!1P�iar vincu...- ·sido aprobado. · 
e) Construccion de 350 viviendas en �l casco los en _l,a ciencia, en la salud publica, en la S d. . 1 S d ·s· . b · · educacion t;n la cultura.del arte el deporte y-el . e es�gna ª �na or ierra? para que se ur ano, . . , . , . , .· . . ' · · d 1 · 1 . ' . _ . sirva rendu ponencia en la Pl�nana del Senado. 
d) Construccrnn de 100 kdometros de vias de tunsmo, fome�tan o �s re aci?n�s entre cen . . . . · . , . · · · · tros de docentes superiores e igualmente con Toma fa palabra · el honorable Senador 

pavimentacion, d. · · · · , · · 'f; Lu1·s Ero· 1·11·0 S1Lerra Gra1iales· -· . . centros e mvestlgacion cientI ica. · 11 . • e) Obras de mejoramiento .del casco urbano L. " . · .b · . · 1 - · . · Sen-or Presi'dente quiero hacer una aclara-d l · · · b 1 , s 
· 

b; · , os mecamsmos que se uscan son: me u- · 
' . · e mumcipio, so re e no _uaza y reu icacion . d 

· 
d .  . . -- d'f · · . ción porque dentro del Orden del -Día -leído y de las zonas de alto riesgo· yen o acuer os o reumones a i eren tes mve- :- ' , . . _ ' � . les, hace_rlo en lo probable cada añq. y esto dentro de.l campo especiflco de Jos proyec!?s t) lmpulso,s �e proyectos y pro�ramas de po,dría ser político, hay acuerdos jurídicos; para.el pnmer debate, quedaron en la grabae�on 

cultura, �ecr�acion y artes,. promoviendo con . buscando ayudas en materia del comercio, sol�me�te estos 3 p!oyectos que hemos debatido 
mayor entusiasmo ,el ecoturismo. _ : acuerdos judiciales contra e1 crimen. Esos y discutido en e� dia de hoy.· . .  

Artículo 32• A partir de la  sanción qe la serían los bilaterales. ' Sin embargo, quiero pedirle a la Comisión 
�;e;en;: :e¡ � d� con�or°!�da: �?? lo� ag��ulos Los multifateráles. están buscando utilizar é,il que nos permita el est�dio de ?n proyecto de ley 

b. t . ,e a on
l 

s
G
tltu

b
c�on o itlc� _e 

l
o om- máximo, los mecanismos establecidos en la . que,ha n:�ado, ya _esta repartido en las curules, . 

ia, autorizase a o iemo Naciona , para ONU . . 1 t . . t .d . h , 1 du· c· aqur esta el ponente, que vale la pena que lo· · d · d 1 · d · · , d , pnnc1pa men e orien a os ac1a a re - . . . . reasignar . entro e presupue.sto e mver�1on .e ción cuantitativa y
.
cu�litativa de armamentos, evacuemos pronta1:11ente y e� el que tiene el 

199?, d�s�m�do al fondo espe�ial �e la Presidencia contra , el tráfico de armas, desarme nuclear; · Senad?r J ose Do1:111ngo G�nzalez, q�e hace re
de la Repubhca, la suma de mil millones de.Pesos, químico y biológico; buscando la protección de ferenc�a al Sesqm���tena_rio de Ma��zales. 
mo?e�a legal: ($1.�·CX?O·º�'ºº ), para eJ�C�� los recursos naturales del medio ambiente y la Qmer� la Comis10n que se i:nodif�que el or- . 
la sigmente obra de mteres social en �l :t;iurnc1pio ecología. Estas són las bases del Tratado con la den del dia y se debata-este prorecto.�umero 1�7 
de Guadalupe, J?�partamento del Huila. República de Rusia, es un Tratado que -tiene de 1995-Senado. Se abre la discusion, a�unc10 . . - �onstruccion de la �ocatoma, red de con- .vigencia de 1 o años, y es prorrogable que ':ª.� cerrars�, queda cerrado. Lo aprueba la 
duccion, planta de tratamiento del acueducto de aútomáticamente cada 5 años. · Comision. Ha sido aprobado. 
Guada�upe. 2 . • � . • Está de más de.c�r, que este �s.�n país enorm,e · Discutimos_el proyect� . . Articulo 4 . Se autori�a al Gobierno� ac.1onal . con el cual se abrina unas posibihdades gra_ndi- . - Proyecto de ley numero · 157 de 1995 
para hacer las. opera�1ones · y apropi�c1.ones simas para nuestro país; y por �só considero que Senado, por medio . de · la cual la Nación se _ �  
presupuestales necesarias para el cumpbmiento ·no tiene ningún inconveniente en que la Comí- . asocia a la celf!bración del sesquicentenario de 
de la present� ley. . �ión Segunda le iµiprima suvistobueno. Le pido la ciudad de/ Manizales y se vincula con la · 

Artículo 52• La presente Ley rige a partir de. la · señor Presidente poner en consideración el irr� finan6iación de algunas obras de vital impor-
fecha de su publicación. .forme con que termina la ponencia. tancia ·para esa ciudad. Ponente: honorable 

Título ·del Proyecto: ley por me!f.io de la cual El señor Presidente de la Comisión sómete a ·Senador José Domingo González A riza. . 
la Nación se asocia a la conmemoración de los consideración de la Comisión . la proposición 1:oma �a palabra, el honorable Senador 
· 280 años del Municipio de Guadalupe, Depar- con que termina 1a pol).encia. Va a cerrarse la Jose Dommgo Gonzalez: 
tamento del Huila, y se ordena tofinanciar unas · discusión, queda cerrada. Aprueba la Comisión · Después de haber escuchado la hermqsa po-
obras. la proposición. Ha sido aprobado. "nencia del honorable Senador Luis Alfonso 

El señor Presidente somete a discusión el Articulado: Hoyos, cómo envidio sus dotés literarios, para·. 
título del proyecto. Va a cerrarse., queda cerra.da. · El C d C l b" hacer lo mismo con esta proposición, que intenta . ·. ongreso e o om ia, 

. ; Ap'rueban el título del proyecto? 
· hacer justicia a la .ciudad de Manizales y en ., Deereta: cabeza de Manizales, a esa raza que triurifó y -Ha sido aprobado. Ar�ículO 12• Apruébase el "Tratado sobre las logró buscarse un espacio en Colombia. · - -

Quü�re la Comisión que este proyecto tenga · bases de las relaciones entre la República de . Este es un proyecto de au�oría de toda la-banca-segIJndo debate. Así lo quieren. Colombia y la Federa_!;ión de Rusia", suscrito en da parlamentaria caldense, pero quiero repetir sus 
. · Se designa al honorable Senador Pazos para Moscú el 8 de abril de 1994. nombres de los Senadores, Luis Emilio Sierra� 
que rinda ponencia en segundo "debate én la Artículo 22. De éonformidad con, lo dispuesto · Luis Alfonso Hoyos, Víctor Renán Barco, Ornar 
plenaria ·del Seriado. · , · en el artículo 12 de la Ley 7ª de 1994, el "Tratado . Yépez Alzate, Luis Guillermo Giralda Hurtado y . 

·-Proyecto de ley número 87 de 1995 Sena- sobre las bases de las relaciones entre la Repú- · GUillermo Ocampo Ospina; ·además de los hono
do, por medio de la cual �e 'apr!:'eba el tratado bliCa de Colombia y la_ Federación.:. de Rusia", rabies Representantes Dilia Estrada de Gómez, 



GACETA DEL CONGRESO 54 » 	 Martes 18 de marzo. de 1997 	 Página 39 

Arturo Yépez Alzáte, Carlos Alberto Por 
Cifuentes, Rodrigo Garavito y Octavio Jaramil 

Busca este proyecto rendir un-tributo de af 
to y- de recordación a los primeros fundador 
en primer lugar de la ciudad de Manizales. Pe 
 través de ellos, se recuerda esa hermosa •epo 

ya que constituyó la colonización antioque 
tan bien cantada por una santandereana, Vir 
nia Gutiérrez de Pineda; en su libro la familia 
Colombia. 

Y nos señalaba cómo unas familias españo 
vinieron con su mujer y sus hijos; con su hac 
talaron la montaña- y empezó ese proceso 
asentamiento, en lo más abrupto de la geogra 
nacional. Desprendiéndose de ese grupo huma 
20 fámilias, se fueron corriendo hacia donde h 
conocemos lo que es Manizales. Y sobre la cr 
de las-montañas fueron haciendo primero un vil 
rrio, hasta que hoy tenemos a Manizales, como 

 Conocemos, que se jacta y que pretende ser 
centro cultural y artístico del país. - 

En esa buena intención, la bancada par 
mentaria de Manizales ha querido a-  través 
este homenaje, consagrar una serie de obras q 
ellos consideran de muy alta prioridad, porq 
intenta dos aspectos fundamentales: 

1. Suprimir los cinturones de miseria q 
rodean a Manizales. 	. 	- 

2. Conectar a Manizales con las troncales 
oriente y occidente a- través de un plan de vías q 
ellos muy bien explicitan en su proyecto de ley, 

Tendríamos que añadir, que Manizales en 
dentro de ese torrente de circunstancias, que,  
ha tocado á Colombia vivir en el proceso urb 

 Y que se expresa cómo en 1940 más 
 el 70% de Colombia era .campesino y 

30% citadino. Mientras que hoy esta ecuación 
' ha invertido, el 70% ya 'es citadino y un 30 
campesino. 

Entonces ha habido por diferentes factor 
un gran flujo migratorio campo-ciudad, con 1 
secuelas de todos losproblemas que ellos co 

' llevan, pero particularmente sobre Manizal 
En virtud a que, siendo un municipio en su gr 
mayoría cafetero, está recibiendo el impacto 
las fructuaciones del. precio del café a ni 
internacional. 

Además, por otros fenómenos que afecta 
toda Colombia, hacen que el flujo migrator 
paulatinamente vaya creciendo y, repito, es 
incide sobre la ciudad. Sus líderes políklc 
comunales religiosos y de toda índole; conste 

 por la situación que están viviendo se h 
agremiado, con el objeto de que en virtud 
Sesquicentenario que se cumple el 12 de octub 
en las postrimerías del presente siglo, en 199 
Manizales fue fundada en -1849, por este moti 
se realice un -plan de obras que ellos explicit 
muy bien en su proyecto de ley. 

Por estas razones, quiero decir, que me sien 
honrado, que me hayan dado la posibilidad 
rendir ponencia. Y sobre esas fundámentacion 
le ruego al señor Presidente, someter a consid 
ración para que se le -dé primer debate a es 
proyecto de ley. Muchísimas gracias. 

Toma la palabra el honorable Senad 
Luis Emilio Sierra Grajales: 

Para agradecerle, doctor González, en nom-
bre dé toda la bancada parlamentaria de Caldas  

ras y de la ciudadanía en general de Manizales, 
lo. prontitud con que usted ha asumido su come 
ec- • miso y su responsabilidad de presentar pone 

 cia. El interés manifiesto que usted le ha colo 
ero do. al asunto, sus palabras que denotan un 
pe- conocimiento de causa frente a lo que se e 
ña, exponiendo. Y decirle que Manizales y Cal 
gi- se lo van a agradecer. 

	

en 	Toma la palabra el señor Presidente de 
Comisión, doctor Jorge Cristo Sahiún: 

	

las, 	En discusión el informe con que termina 
ha ponencia. Va a cerrarse la • discusión, que 

 cerrada. Aprueba la Comisión la proposici 
ña Ha sido aprobada. 

	

no 	Articulado del proyecto: 

	

oy 	El Congreso de Colombia, 
esta 

	

lo- 	 Decreta: 

	

o la 	Artículo 14.. La Nación se asocia ala ce 
un bración del sesquicentenario de la ciudad 

Manizales, capital del departamento de C 
la- das, que se cumplirá el 12 de octubre de 19 
de Y rinde tributo de gratitud y admiración a s 
ue • fundadores y a las excelsas virtudes. de - s 

	

ue 	habitantes. 	 - 
Artículo 24. En desarrollo de los artículos 1 

ue (numerales 3 y 15) y 151 de la Constituci 
Política, el Gobierno Nacional ejecutará las 

de guientes obras de beneficio común en la ciud 
ue  de Manizales, así: 

a) Erradicación de viviendas localizadas 
tra zonas de alto riesgo y recuperación de las áre 

 afectadas. Para estos efectos, la Nación cont 
ma-  buirá con un aporte de doce mil millones 
s o . pesos, m/1 ($12.000.000.000,óo); 

	

el 	b) Construcción de empalme de la vía 
se Magdalena con la troncal de occidente, atra 
% sando el sector suroccidental de la ciudad. 

Nación aportará la suma de diez mil millones 

es - pesos m/1($10.000.000.000,00); - 

	

as 	c) Infraestructura de'apoyó que reconozca 
 dinamice la calidad de ciudad. universitaria. 

es. Nación destinará para esta obra la suma de oc 
in mil millones de pesos, ($8.000.000.000,oó); 

	

de 	d) Construcción de la variante norte del ce 
 tro de la ciudad, que conecte la carretera al no 

del departamento con la troncal de occidente. 
n a Nación aportará la suma de nueve mil millon 
lo de pesos, ($9.000.000.000,00); 

	

to 	e) Diseño, trazado y obras preliminares de 
os, vía Manizales-Villamaría-Chinchiná. Para 
er- fin, la Nación hará un aporte de nueve 
in millones de pesos, ($9.000.000.000,00); - -

del - t) Construcción del Ecoparqúe los Alcázare 
 El Arenillo, en predio urbano del municipio. 

9, Ecoparque comprenderá área de protecci 
vo ecológica de reforestación, preservación de cue 

 cas, conservación del bosque primario que hos 
da gran variedad de fauna típica de la selva andir 

 Igualmente obras de infraestructura para 
le protección de la reserva ecológica de Montele' 
es La Nación contribuirá con la suma de tres 
e- millones de pesos, ($3.000.000.Ó00,00). 

	

te. 	Artículo 34. Autorízase al Gobierno Nacion 
 efectuar las operaciones presupuestal 

or necesarias para el cumplimiento de lo dispues 
 la presente ley. 	 - 
Artículo 44. Esta ley rige a partir de su 

promulgación. 

	

la 	El señór Presidente somete a consideración el• 
ro- articulado con que termina el informe. Va a 
en-. cerrarse, queda cerrado. 

	

ca- 	¿Lo aprueba la Comisión? 

	

gran 	Ha sido aprobado. 	- 

	

stá 	
Título del proyecto: leypor medio de la cual das la Nación se asocia a la celebración del 

la 
sesquicentenario de la ciudad deManizales y se 
vincula con la financiación de algunas obras de 
vital importancia para esa ciudad. . 

la _ El señor Presidente, Jorge Cristo Sahiún, 
eda somete a discusión el título del proyecto. Va a 
ón. cerrarse la discusión, queda cerrada. 

¿Aprueba la Comisión el-título del proyecto? 
' Ha sido aprobado. - 
Quiere la Comisión que este proyecto pase a 

segundo debate. Ha sido aprobado. 
le- - Se designa comopónente al Senador González, 
de para que presente su debate en plenaria. 

	

al- 	5. Proposiciones y varios. 

	

99, 	
Toma la palabra el honorable Senador us Luis Emilio Sierra Grajales: us 
Simplemente quiero léér la proposición que 

50 ha sido objeto de la participación, la interven-
ón ción de la casi totalidad de los miembros de esta 
si- bancada. Y es ló referente a la que se aprobó en .  

ad  el día de ayer, en tomo al doctor Gómez Hurtado 
y, la nota de estilo qué sé entregará a su-señora 
esposa, dice así: 

	

en 	La Comisión Segunda Constitucional Per- 
eas mánente del honorable Senado de la República, 
de rinde homenaje al ilustre hombre público, doc-
de tor Alvaro Gómez Húrtado, por los servicios 

prestados durante su brillante trayectoria. Y que 
al honró a Colombia como catedrático, escritor, 

ve- periodista, Presidente de la Asamblea Nacional 
La Constituyente, Senador de la República, Emba- 
de. jador, Designado a la Presidencia de la Repúbli- 

ca de Colombia, varias veces candidato presi-
a y dencial; defensor de la democracia, la conviven-
La cia ciudadana, la paz y el desarrollo del país. 

	

ho 	Copia de esta sentida manifestación se entre- 
gará en nota de estilo a su esposa doña Margarita 

en- de Gómez Hurtado, quien alentó con singular 
rte afécto.y discreción. y acompañó durante toda su 
La vida a uno de los hombres más importantes de 
es nuestro país en este siglo. 

El señor- Presidente somete a consideración 
la de la Comisión.la proposición leída. Va cerrarse, 
tal queda cerrada. ¿Aprueba la Comisión la propo-

mil sición? Ha sido aprobada. 
Esta proposición es suscrita por la totalidad 

ares dé los miembros de la Comisión. - 

	

El 	Toma la palabra el honorable Senador• 
ón Luis Emilio Sierra Grajales: 
en- . En el día de ayer también ventilamos un tema 

- señor Presidente;  en torno a una información 
na.. periodística aparecida en un medio, que no vale 
la -la pena mencionar, pero que le vamos a hacer 

on. llegar la siguiente proposición. Quiero recordar 
mil que fue el Senador Hoyos, quien planteó ese 

tema y lo hemos recogido como una proposición 
nal para presentarlo la totalidad de la bancada, sus-
es crito y ojalá aprobado por la totalidad de las 

sto personas asistentes. 
Dice así: Los Senadores de la Comisión Se-

gunda,del Senado, aclaran que en el desayuno 
con el señor Embajador de los Estados-Unidos,. 

' 
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Arturo Yépez Alza te, Carlos Alberto Porras y de la ciudadanía en general de Manizales, la El señor Presidente somete a consideración el 
Cifuentes, Rodrigo Garavito y Octavio Jaramillo. prontitud con que usted ha asumido su compro- articulado con que termina el informe. Va a 

Busca este proyecto rendir un tributo de afee- miso y su _responsabilidad de presentar ponen- cerrarse, queda cerrado. 
to y de recordación a los primeros fundadores, · cia. El interés manifiesto que usted le ha coloca- ¿Lo aprueba la Comisión? 
en primer lugar de la ciudad de Manizales. Pero do al asunto, sus palabras que denotan un gran Ha sido aprobado. 
a través de ellos, se recµerda esa hermosa ·e pope- conocimiento de causa frente a lo que se está d 1 d d 1 1 · · exponiendo. Y decirle q·ue Manizales y Caldas . Título el proyecto: ey por me io e a cua -ya que constituyó la colonización ant10queña, la Nación· se asocia a la celebración del t b

. 
t d t d V'rg1· se lo van a agradecer. an ien can a a por una san an ereana, 1 - sesquicentenario de la ciudad de M anizales y se nia Gutiérrez de Pineda; en su libro la familia en Toma la palabra el señor Presidente de la vincula con la financiación de algunas obras de · Colombia. 

, 
Comisión� doctor Jorge Cristo Sahiún: vital importancia para esa ciudad. _ 

Y nos señalaba cómo unas familias españolas, En discusión el informe con que termina la _ El señor Presidente, Jorge Cristo Sahiún, vinieron con su mujer y sus hijos; con su hacha ponencia. Va a cerrai:se la discusión, queda somete a discusión el título del proyecto. Va a talaron la montaña- y empezó ese proceso de cerrada. Aprueba la Comisión la proposición. cerrarse la discusión, queda cerrada. asentamiento, en lo más abrupto de l.a geograf.ía Ha sido aprobada - - · ¿Aprueba la Comisión el-título del pr, oyecto? nacional. Desprendiéndose de ese grupo humano Articulado del proyecto· - - · , - Ha sido aprobado. · 20 familias, se fueron corriendo hacia donde hoy . 
1 M · 

1 y b 1 
El Congreso de Colombia, Qu1·ere la Com· i's1"o'n que e�te proyecto pase a conocemos o que es amza es. so re a cresta 

de lasmontañas fueron haciendo primero un villo- Decreta: segundo debate. Ha sido aprobado. 
rrjo, hasta que hoy tenemos a Manizales? como la Artículo 1 Q. La Nación se asocia a .la cele- Se designa como ponente al Senador González, 
que conocemos, que se jacta y que pretende ser_un bración del sesquicentenario de la ciudad de para que presente su debate en plenaria. _  -
centro cultural y artístico del país. - . Manizales, capital del departamento de Cal- 5. Proposiciones y varios. 

· 
_En esa buena intención, la bancada parla- das, que se cumpfüá el 12  de octubre de 1999, 

T 1 l b 1 h bl S d Y rinde tributo de gratitud y admiración a sus orna ª pa ª ra e onora e ena or 
mentaría de Manizales ha querido a· través de . Luis Emilio Sierra Graiales· fundadores y a las excelsas virtudes de· sus . 11 • · , este homenaje, consagrar una serie de obras que habitantes. Simplemente quiero leer la proposíción que _ ellos consideran de muy alta prioridad, porque h ·d b' d 1 

· · · , 
1 

· 
intenta dos aspectos fundamentales: · Artículo 2Q. En desarrollo de los artículos 150 ª si 0 0 �eto e ª partlcipaéwn, ª mterven-

(numerales 3 y 15) y l51 de la Constitución ción de la casi totalidad de los miembros de esta l .  Suprimir los cinturones de miseria que bancada Y es lo' referente a la que se aprobó en Política, el Gobierno Nacional ejecutará las si- · -rodean a Manizales. 
guientes obras de beneficio común en la ciudad el día de ayer, en torno al doctor Gómez Hurtado 

2. Conectar a ManiZales_ con las troncales de de Manizales, así: y, la nota de estilo que sé entregará a su señora 
oriente y occidente a través de un plan de-vías qµe esposa, dice así: 
ellps muy bien explicitan en su proyecto de ley,. · a) Erradicación d� viviendas localizadas en La Comisión Segunda Constitucional Per-

T d , - d" M . 
1 t zonas de alto riesgo y recuperación de las áreas iiiane_nte de_l honora __ ble Senado de la República, en namos que ana u, que amza es en ra afectadas. Para estos efectos, la Nación contri-dentro de ese torrente de circunstancias, que.le rinde homenaje al ilustre hombre público, doc-

h t d - Col b" . . 1 b buirá con un aporte de doce mil millones de tor Alv-ar_o Go'mez Hu· rtado, por los serv1·c1'os a oca o a om ia vivir en e proceso ur a-
nizador. Y que se expresa cómo en 1940 más o . pesos, mil ($l2.000.000.000,oo ); prestados durante su brillante trayectoria. Y que 
menos, el 70% de Colombia era .campesino y el B) Construcción de empalme de la vía al honró a Colombia como catedrático, escritor, 
30% citadino. Mientras. que hoy esta ecuación se · Magdalena con la troncal de occidente, atrave- periodista, Presidente de la Asamblea Nacional · ha inv�rtido, el 70% ya ·es citaaino y un 30% sancto el sector suroccidental de la ciudad. La Constituyente, Senador de la República, Emba-
campesino. Nación aportará la suma de diez mil millones de. jador, Designado a la Presidencia de la Repúbli-

Entonces ha habido por diferentes factores pesos m/l ($10.000.000.000,oo ); ca de Colombia, varias vec.es candidato presi-
un gran flujo migratorio campo-ciudad, con las e) Infraestructura de-apoy() que reconozca y dencial; defensor de la democracia, la conviven-
secuélas de todos- los problemas que ellos con- dinamice la calidad de ciudad.universitaria. La cia Ciudadana, la paz y el desarrollo del país. 

- llevan, pero particularmente sobre Manizales. Nación destinará para esta obra la suma de ocho Copia de esta sentida manifestación se entre- · 
En virtud a que, siendo un municipio en su gran mil millones de pesos, ($8.000.000.000,oo ); gará en nota de estilo a su esposa doña Margarita 
mayoría cafetero, está recibiendo el impacto de d) Construcción de la variante norte del cen- de Gómez Hurtado, quien alentó con singular 
las fructuaciones del precio del café a nivel tro de la ciudad, que conecte la carretera al norte afecto.y discreción y acompañó durante toda su 
internacional. del departamento con la troncal de occident�. La vida a uno de los hombres más importantes de 

Además, por otros fenómenos que afectan a Nación aportará la suma de nueve mil millones nues!ro país en este siglo. -
toda Colombia, hacen que el flujo migratorio de pesos, ($9.000.000.000,oo); -

El señor- Presidente somete a consideración 
paulatinamente vaya creciendo y, repito, esto e) Diseño, trazado y obras preliminares de la de i'a Comisión la proposición leída. Va cerrarse, 
incide sobre la ci1:1dad. Sus líderes políticos, vía Manizales-Villamaría-Chinchiná. Para tal queda cerrada. ¿Aprueba la Comisión la propo
comunales religiosos y de toda índole; conster.- fin, la Nación ha_rá un aporte de nueve mil �ición? Ha sido aprobada. 
nados por la situación que están viviendo se han millones de pesos, ($9.000.000.000,oo); -

Esta proposición es suscrita por la totalidad 
agremiado, con el objeto de que en virtud del f) Construcción del Ecoparque los Alcázares- de los miembros de la Comisión. 
Sesquicentenario que se cumple el 12 de octubre El Arenillo, en predio urbano del municipio. El . l'oma la palabra el honorable Senador . en las postrimerías del presente siglo, en 1999, E_coparque comprenderá área de protección Luis Emilio Sierra Grajales: Manizales fue fundada en 1849, por este motivo ecológica de reforestación, preservación de cuen- En el día de ayer también ventilamos un tema se realice un -pfan de obras que ellos explicitan cas, conservación del bosque primario que hospe- señor Presidente, en torno a una información muy bien en su proyecto de ley. · da gran variedad de fauna típica de la selva andina. . pt(riodística aparecida en un medio, que no va.le 

Por estas razones, quiero decir, que me siento Igualmente obras de infraestructura para la ·la, pena mencionar, pero que le vamos a hacer 
honrado, que me hayan· dádo la posibilidad de protecciónde lareserva ecológica deMonteleón. llegar la siguiente proposición. Quiero recorclar 
rendir ponencia. Y sobre esas fundamentaciones La Nación contribuirá con la suma de tres mil que fue el Senador Hoyos; quien planteó ese 
le ruego al señor Presidente, someter a conside- millones de pesos, ($3.000.000.bOO,oo ). tema y lo hemos recogido como una proposición 
ración para que se le .dé primér debate a este. Artículo 3Q. Autorízase al Gobierno Nacional para presentarlo la totalidad de la bancada, sus-
proyecto de ley. Muchísimas gracias. para efectuar las operaciones presupuéstales crito y ojalá aprobado por la totalidad de las 

Toma la palabra el honorable Senador necesarias para el cumplimiento de,lo dispuesto personas asistentes. · -
Luis Emilio Sierra Grajales: en la presente ley. · 

Dice así: Los Senadores de la Comisión Se-
Para agradecerle, doctor González, en nom- Artículo 42• Esta ley rige a partir de su gunda_ del Senado, aclaran que en el desayuno 

bre dé toda la bancada parlamentaria de Caldas promulgación. con el señor Embajador de los Estado�_-Uni�os, . 
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se conversó sobre las posibles sanciones a Co-
lombia;.por el Acuerdo del banano con la Unión 
Europea y la posición del gobierno norteameri-
cano respecto a la llamada .Enmienda Dole. 

Igualmente, considerando un tema sentido 
para los colombianos, que no se atendieran en 
ese momento en la Embajada de ese país a 
nuestros connacionales, se habló cordialmente 
sobre las posibilidades de , que se abriera el 
espacio de la Embajada. 

Se dialogó sobre los problemas de la nueva 
sede de la Embajada, la cual, de acuerdo con el 
señor Embajador Miles Frechette, carece de vías 
de 'acceso para el público y esto demorará aún 
más la expedición de visas. 

- Los Senadores expresaron su preocupación, 
porque diariamente se dejan de atender 700 
personas. En ningún momento la Comisión Se-
gunda del Senado tuvo como tema central, ni 
discutió el problema- de visas de algunos repre-
sentantes (sic), como lo afirma el periódico El 
Tiempo en su edición del día domingo 26 de 
noviembre de 1995, página 8b, primera colum-
na. Por tal razón, solicita al periódico la 
rectificación de la noticia. 	. 

La presente proposición fue presentada y apro-
bada por unanimidad de los Senadores presentes, 
en la Sesión del día 29 de noviembre de 1995. 

El señor Presidente somete a consideración 
de la Comisión la proposición leída. Va a cerrar-
se, queda cerrada. Aprueba la Comisión la pro- 
posición. Ha sido aprobada. 	- 

El señor secretario informa que ha llegado a 
la secretaría una comunicación que dice así: 

Cordial saludo, permítome agradecerle a tra-
vés suyo, ' a los miembros de la Comisión la 
proposición aprobada en la sesión del día martes 
21 del .presente mes, en donde lamentan mi 
ausencia de la misma, por -los quebrantos de 
salud que he padecido. Amigo, Luis Eladio 
Pérez Bonilla, Senador de la República. 

Para, informar señor ,Presidente que se han 
hecho algunas traducciones sobre noticias de 
prensa en Roma y en Italia, respecto ala sesión, 

• de la Comisión con el Director General de la 
Policía. Si la Comisión desea que le haga lectura 
al comunicado de prensa. - 

Toma la palabra el- honorable Senador 
Armando Holguín Sarria: 

Señor Presidente; sería muy importante apro-
vechar este hecho, para ver cómo respaldamos  

todos con la firmas, si tenemos la fuerza sufi-
ciente. Y que no's pudieran entregar los instru-
mentos para que nosotros, una comisión de 
asuntos internacionales pudiera meterse dentro 
de las avenidas informáticas del Internet; en vez 
de que nos lo envíe la gente que lo encuentra en• 
sus oficinas o en las Embajadas, hundiendo una 
tecla del computador,. pudiéramos tenerlo aquí y 
que es .un elemento indispensable del trabajo. 
• Ahora, bastaría con un modems y con una 
solicitud, para vincularnos a esas cadenas. Pero 
como mantenemos ocupados los computadores, 
sería • muy importante que se consiguiera un 
computador, utia impresora y un modems como 
elementos de trabajo enla comisión. Con esto 
podríamos encontrar y tener a alguien, encon-
trando las reacciones internacionales que se 
produzcan en un hecho hinnilde celebrado aquí. 
Pero nosotros no tenemos la información directa. • 

Toma la palabra el señor Presidente de la 
Comisión, doctor Jorge *Cristo Sahiún: 

Me parece una sugerencia, no sé si se pueda 
plasmar-esó en una proposición, o simplemente 
hacerse la solicitud a través de la mesa directiva. 
Entonces se hace la solicitud a través de-la Mesa 
Directiva. 

Toma -la palabra - el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Se puede prestar para que mañana alguien - 
ingrese a Internet y se gaste 3, 4, 5 horas, y. 
después vengan los problemas para la misma 
Comisión y para la imagen del Senado. Enton- - 
ces, hay Algunas personas que conocen el tema 
para tomar un tiempo mínimo, con unas claves 
exactamente, para que no pueda ingresar a eso, 
sino una sola persona. 

Toma la palabra el secretario de la Comisión: 
Aprovechando la oportunidad y que el Sena 

dar Holguín habla del tema, eran dos ideas: 
1. Es necesario que se dote a la Comisión de 

un computador adicional, para cumplir con el 
volumen de trabajo, porque .nos estamos que-
dando un poco atrasados y no ha sido posible 
obtenerlo. 	 _ 

2. Para el computador con modems y para 
comunicarse con Internet, hay dos formas de 
comunicarse: La primera, es- mediante ese siste-
ma, que quizás es el más útil y en donde se 
pueden colocar claves de acceso. 	- 

Sin embargo, una vez establecido el contacto 
con el modems, estoy en capacidad de prestar el  

servicio con algunas licencias de comunicación,- 
porque las líneas se congestionan, y - esto se 
puede lograr por 'intermedio de la Universidad 
de los Andes, a la cual.tengo acceso para obtener 
esa información. Entonces lo vital sería, obtener 
los dos computadores, y .uno de- ellos con 
modems. 

Toma la palabra el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Pero si el problema esmuy grave, yo conozco 
los temas, -tengo una institución de telecomuni-
caciones; . con un sólo computador 'se pueden 
cumplir las dos funciones. Sencillamente, cuan-
do . queremos entrar a Internet, colocamos el 
modems e ingresamos a Internet, y cuando no, lo 
desenchufamos y seguimos trabajando con un 
computador. 

Toma la palabra el señor Presidente: 
Entonces la Comisión le solicita al Senador' 

Pazos, su asesoría y de una vez lo nombramos 
responsable de ése equipo y de ese internet. 

Agotado el Orden del Día, se levanta la 
sesión y se convoca para el próximo martes. 

Honorable Senado de la República, Comi-
sión Segunda: 

El Presidente, 
Jorge Cristo Sahiún. 

El Vicepresidente, 

Luis Emilio Sierra G. 

El Secretario General, 

Felipe Ortiz M. 
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se conversó sobre las .posibles sanciones a Co- todos con la firmas, si tenemos la fuerza sufi
lombia,.por el Acuerdo del banano con la Unión dente. Y que rio's pudieran entregar los instru
Eu,ropea y la posición del gobierno norteameri- mentos para que nosotros, _una comisión de 
cano respecto a la llamada Enmiendá Pole. asunto� internacionales pudiera meterse dentro 

Igualmente, considerando un tema sentido de las avenidas informáticas del Internet; en vez 
para los colombianos,· que no se atendieran en de que nos lo envíe la gente que lo encuentra en -
ese momento en la Embajada de ese país a sus oficinas o en las Embajadas, hundiendo una 
nuestros connacionales, -se habló cordialmente tecla del computador, pudiéramos tenerlo aquí y _ 
sobre las posibilidades de .que se abriera el que es un elemento indispensable del trabajo. 
espacio de la Embajada. Ahora, bastaría con un modeiils y con una 

Se- dialogó sobre los problemas de la nueva . solicitud, para vinculamos a esas cadenas. Pero 
. · sede de la Embajada, la cual, de acuerdo con el como mantenemos ocupados los computadores,

señor Embajador Miles Frechette� carece de vías sería · muy importante que se cons_iguiera un 
de ·acceso para el público y esto demorará aún computador, uria impresora y un modems como 
más la expedición de visas. - elementos de trabajo _en la comisión. Con esto 

· Los Senadores expresaron su preocupación, podríamos encontrar y tener a alguien, encori
porque diáriamente se dejan d� atender 700 trando lás reacciones internacionales que se · 
personas. En ningún momento la Comisión Se- - produzcan en un hecho húrnilde celebrado aquí. 
gunda del Senado tuvo como tema central, ni Pero nosotros no tenemos la información <;lirecta. · 
discutió el problema-de visas de algunos repre- Toma la palabra el señor Presidente de la 
sehtantes (sic), como lo afirma el periódico El Comisión, doctor Jorge ·cristo Sahiún: 
Tiempo en su edición- del día domingo 26 de - Me parece una sugerencia, no sé si se pueqa 
noviembre de 1995, página 8b, primera colum- plasmar-eso en una proposieión, o �i!Ilplemente 
na. Por tal razón, solicita al periódico la hacerse la solicitud a través de la mesa directiva. 
rectificación de la noticia. Entonces se hace la solicitud a través de-la Mesa 

La presente proposición fue presentada y apro- Directiva. 
bada por unanimidad de los Senadores 'presentes, - Toma ·1a palabra ·el honorable Senador 
eri la Sesión del día 29 de noviembre de 1995. · Eduardo Pazos Torres: 

El señor Presidente somete a consíderación Se puede ·prestar para que mañana alguien -
de la Comisión la proposición leída. Va a cerrar- ingrese a Internet y se gaste 3, 4, 5 horas, y _  
se, queda cerráda. Aprueba la Comisión la pro... después vengan los problemas para la misma 
posición. Ha sido aprobáda. - - Comisión y para la imagen del Senádo. Enton- -

El señor secretario informa qµe ha llegado a ces, hay algunas personas que conocen el tema . 
la secretaría una comunicación que dice así: para tomar un tiempo mínimo, con unas claves _ 

Cordial salu¡jo, permítome agradecerle a tra- exactamente, para que no pueda ingresar a eso, 
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servicio con algunas licerjcias de comunicación, . 
porque las líneas se congestionan, y · esto se 
puede lograr por intermedjo de la Universidad 
·de los Andes, a la cual tengo acceso para obtener 
esa información. Entonces lo vital sería, obtener 
los dos computadores, y uno de- ellos con 
rnodems. _, 

Toma la palabra el honorable Senador 
Eduardo Pazos Torres: 

Pero si el prob�ema es muy grave, yo conozco 
los temas, -tengo una institución de telecomuni
caciones; _ con un sólo computador se pued�n -
cumplir las dos funciones. Sencillamente, cuan
do . queremos entrar a Internet, colocamos el 
modems e ingresamos a Internet, y cU:ap.do no, lo 
desenchufamos y seguimos trabajando con un 
computador. 

· 
Toma la palabra el señor Presidente_: 
Entonces la · Comisión le solicita al Senador 1 .  

Pazos, su ásesoría y de una vez lo nombramos 
responsable de ése equipo y de es� internet. 

Agotado el Orden del Día, se levanta la 
sesión y se convoca p�ra el próximo martes. 

Honorable Senado de la República, · Comi-
sión Segunda: · 

El Presidente, 
Jorge Cristo Sahiún. 

El Vicepresidente, 
· Luis Emilio Sierra G. 

E! Secret_ario General, 
Felipe Ortiz M. 

vés suyo, - a los miembros de Iá Comisión la sino una sola persona. 
proposición aprobáda en la sesión del día martes . Toma la palabra el secretario de la Comisión: t ,,,,,,, ,,,,,,, . . . . . . . . ,,.,,, . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . ,,,,,, ,,,,, ""''''''''''''''' ,.,,,,,,,,,.,.,.,.,,,,,,,,,,,,,,,.,.,,,.,.,.,;;. . 21 del pre�ente mes, en donde lamentan ·mi Aprovechando la oportunidad Y que· el Sena.: 

. _ · · · .. . .. ._ 
' ·, _ •l!.'g'!:,.1:1•.l)!�:!.Jj l�••¡ :'¡:: • : .1: .•. 1:.·.1.•.1.:.1.1.•.t.•.i.1.;.�.-1.1.i.1-.i.j.!.1.•.1.\.·.¡:.¡.1_.1_1.i.1 ... •-.1_1.1.•.•.¡.

'
.!IJI ausencia de la misma, por los que_brantos ,de dor Holguín habla d�l tema, eran dos ideas: _ 

. 
.. - · :':':':::':'•'•' :' ••'' : ,, . . ,., . , . . , ,.,.,.,,, , . .  , ,., . ,,,,,,,,,,, ,,,,,, ,, , ,,,,, , , , ,,, , _ 

salud que he padecido. Amigo, Luis Eladio l . Es necesario que se dote a la Comisión de '. Gaceta número 54-Martes 18 de marzo de-1997 
Pérez Bonilla, Senador de la República. un computador adicional, para cumplir con el - SENADO DE LA REP.UBLICA 

Para informar señor .Presidente que se han volumen de trabajo, porque _nos estamos que
hecho algunas traducciones sobre noticias de da1,1do un poco atrasados y no ha sido posible 
prensa en Roma y en Italia, respecto a la sesión obtenerlo. · de la �omisión con el .Direct<?r General ¡je la 2. Para el computador con modems y para 
Policía. S� la Comisión desea que le haga lect1ua _ éomunicarse con Internet, hay dos formas de 
al comumcado de prensa'. - comunicarse: La primera, esmediante ese siste

Toma la palabra el honorable Senador m�, que quizás es el más útil y en donde se 
Armando �olguín Sarria: _ pueden colocar claves de acceso. 

Señor Presidente; sería muy importante a pro- Sin eínbargo, una vez establecido el contacto 
vechar este liecho, para ver cómo respaldamos con el modems, estoy en capacidad de prestar el 
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